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PRIMER PLANO

En España ya evalúa de esta for-
ma la tecnóloga Elena Yndurain, ex-
perta en transformación y digital y 
tecnologías emergentes que ha tra-
bajado como ejecutiva en empresas 
como Nokia, Microsoft e IBM: «Yo he 
vuelto al método tradicional, al exa-
men oral o a salir a la pizarra y pre-
sentar el trabajo. Siempre pido a mis 
alumnos que me expliquen lo que 
han hecho y pregunto uno a uno, pe-
ro este sistema, con una clase gran-
de, es muy difícil de hacer». 

Yndurain, profesora en IE University 
–fue la primera española en dar clases 
de Computación Cuántica en una es-
cuela de negocios–, siempre les dice a 
sus alumnos que cierren el ordenador 
al comenzar la clase y explica su teo-

LAS UNIVERSIDADES, ANTE EL CHATGPT

debemos cambiar la manera en que 
formamos a las personas o nos volve-
remos rápidamente menos relevan-
tes. Estoy convencido de que las uni-
versidades que adopten la IA en los 
próximos años estarán por delante de 
las que se resisten y la excluyen. No se 
trata de inteligencia humana frente a 
inteligencia artificial, sino de la com-
binación de las dos inteligencias para 
el progreso de la sociedad. Habrá as-
pectos negativos, pero creo que el po-
tencial para cambiar el mundo es in-
cluso mayor que el que supuso inter-
net. Cada vez más universidades pa-
sarán a sistemas de evaluación en los 
que los profesores hablen con los es-
tudiantes», expresa el ponente estre-
lla del encuentro de Miami.   

ría a partir de ejemplos de la vida re-
al que se pueden tocar con las manos. 
Reconoce que casi todos sus estudian-
tes usan ChatGPT y lo nota en sus tra-
bajos, «porque el lenguaje es muy re-
conocible, impersonal y superficial». 
«Cuando se necesitan tres frases para 
expresar lo que se puede decir en una, 
casi con seguridad se ha utilizado la 
IA, que no da respuestas exactas», in-
dica. «Es una herramienta de apoyo 
que nos puede ayudar a ser más pro-
ductivos, pero intuyo que los que crez-
can con ChatGPT desde pequeños no 
sabrán analizar textos ni pasarán por 
el bloqueo del escritor, que también es 
parte del proceso de aprendizaje».  

 «Como todo, la IA tiene una parte 
positiva y otra negativa. La he proba-

do con mis alumnos y comete muchos 
errores. Hay que saber cómo utilizar-
la y tener conocimientos previos. Si 
uno no tiene criterio, te colarán false-
dades», advierte Mercedes Siles, ex di-
rectora de la Agencia Nacional de Eva-
luación de la Calidad y Acreditación 
(Aneca) y catedrática de Álgebra de la 
Universidad de Málaga.  

Siles es una de las firmantes del Ma-
nifiesto Off, que insta a poner límites 

a la tecnología digital y reclama am-
pliar los protocolos encaminados a va-
lidar la adecuación ética de los algorit-
mos usados por empresas y gobier-
nos. Ella misma se dedica a elaborar 
principios frente a los sesgos de los al-
goritmos como miembro del consejo 
asesor del Instituto Hermes, una fun-
dación que defiende los derechos de 
los ciudadanos en el entorno digital. 
«No hay herramientas fiables a día de 
hoy para detectar si un alumno ha he-
cho o no un trabajo con IA, así que una 
opción es formar al profesorado para 
que ponga a sus estudiantes otro tipo 
de tareas. A mis alumnos les hago pre-
guntas que el ChatGPT no puede res-
ponder», explica. 

La rectora de la Universidad Eras-
mus de Rotterdam (Holanda), Anne-
lien Bredenoord, también aboga por 
«establecer normas sobre la ética y la 
integridad». «Mi universidad, como 
otros campus, está diseñando unas di-
rectrices éticas para el uso de la IA en 
los exámenes, las tesis o la investiga-
ción. No es nuestro objetivo parar es-
ta tecnología, pero sí debemos ayudar 
a nuestros estudiantes e investigado-
res a hacer un uso crítico de la misma», 
explica esta catedrática de Ética, que 
considera que la Ley europea de Inte-
ligencia Artificial «es muy necesaria, 
pero probablemente no es suficiente». 

La primera norma del mundo que 
regula la IA es considerada muy estric-
ta por países como Francia, que cree 
que frenará la innovación europea, pe-
ro las excepciones abren al puerta a 
usar en casos muy específicos siste-
mas como el reconocimiento facial por 
parte de policía y ejércitos. El Tecnoló-
gico de Monterrey está probando un 
sistema de reconocimiento facial que 
permite al profesor saber si sus alum-
nos se aburren en clase o están siguien-
do la explicación. También IE Univer-
sity tiene esta herramienta, pero no ha 
querido activarla para no estresar a los 
profesores –da la información en tiem-
po real– y por limitaciones en el uso de 
los datos personales. 

«NO VA A SUSTITUIR 
AL PROFESOR PERO 
VA A SUPONER UNA 
AYUDA FORMIDABLE» 

«COMETE ERRORES, 
SIN UN CRITERIO 
PREVIO TE COLARÁN 
FALSEDADES» 
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 PROTECCIÓN 
DE DATOS 
INVESTIGA  
Y SE VOTA LA 
LEY EUROPEA 

 O. R. S .  
Hace un año, la Agencia 
Española de Protección 
de Datos inició de oficio 
actuaciones contra 
OpenAI para investigar, 
entre otras cosas, «posi-
bles transferencias de 
datos personales a 
terceros sin contar con el 
consentimiento de los 
titulares, no contar con 
medidas de control de 
edad para impedir que 
menores accedan a su 
tecnología, así como no 
saber si cuenta con 
adecuadas medidas de 
seguridad para la protec-
ción y confidencialidad 
de los datos personales 
recabados», indican 
fuentes de esta autoridad 
de control, que añaden 
que la investigación sigue 
abierta. 
 
ITALIA. En Italia ChatGPT 
también estuvo prohibi-
do un mes después de 
que la agencia de protec-
ción de datos de ese país 
sospechara que violaba el 
Reglamento General de 
Protección de Datos de la 
Unión Europea.  
 
NUEVA YORK. El Departa-
mento de Educación de 
Nueva York ha prohibido, 
por su parte, el uso del 
ChatGPT en los colegios 
por el uso indebido que 
hacían los alumnos. 
 
PRIMERA NORMA. Hoy el 
Pleno del Parlamento 
Europeo votará la primera 
ley de inteligencia artifi-
cial de la UE y del mundo, 
que será aprobada en las 
próximas semanas 
aunque no entrará en 
vigor hasta 2026. Prohíbe 
el uso de sistemas de IA 
que se consideren una 
clara amenaza para la 
seguridad, los medios de 
vida y los derechos de las 
personas y obliga a 
especificar si un texto, 
una canción o una foto se 
han generado por IA, así 
como a garantizar que los 
datos respetan los 
derechos de autor.  
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OLGA R. SANMARTÍN MADRID 
Diego Hidalgo (París, 1983) es el pro-
motor del Manifiesto Off, que han fir-
mado más de 150 personalidades de 
la universidad, la ciencia o la empresa 
para alertar de los riesgos de la inteli-
gencia artificial, reivindicar el derecho 
a la desconexión digital y pedir un fre-
no a la «introducción indiscriminada» 
de las nuevas tecnologías en las escue-
las. Autor de Anestesiados. La humani-
dad bajo el imperio de la tecnología (Edi-
torial Catarata) y máster en Sociología 
por la Universidad de Cambridge, ad-
vierte de que «con el ChatGPT los alum-
nos perderán su capacidad de pensar 
y de reflexionar de forma crítica». «La 
educación no ha mejorado por poner 
más pantallas en las aulas», avisa. 
Pregunta. Se ha producido un cam-
bio en la percepción de buena parte 
de los ciudadanos hacia lo digital. An-
tes y durante el Covid el optimismo 
tecnológico era generalizado, pero 
cada vez hay más escepticismo. No 
es sólo este manifiesto, sino los 20.000 
padres y madres que se han puesto 
de acuerdo para retrasar la entrega 
del teléfono móvil a sus hijos. ¿A qué 
obedece el cambio? 
Respuesta. En la última década, lo que 
podría llamarse la tecnología digital 
sólida se ha convertido en tecnología 
digital líquida. Esa forma que había 
antes de relacionarse con la tecnolo-
gía era parecida a la que tenemos con 
la comida: los ordenadores persona-
les estaban encima de la mesa, pesa-
ban tanto que apenas se podían trans-
portar y se encendían y apagaban, lo 
que nos permitía alejarnos de ellos y 
usarlos sólo en momentos puntuales. 
Pero ahora la relación con los smartpho-
nes se asemeja a la que tenemos con 
los líquidos: se esparcen y son difíciles 
de controlar. Bebemos con frecuencia 
y consultamos el móvil una media de 
144 veces al día. En los últimos años 
nos hemos encontrado con muchas 
vulnerabilidades. Por ejemplo, la in-
formación falsa circula con rapidez y 
es catastrófico que la primera aproxi-
mación a la sexualidad de los meno-
res sea la pornografía. Además, se es-
tá produciendo una crisis de salud men-
tal sin precedentes: entre 1997 y 2021, 
los problemas de salud mental en los 
jóvenes españoles han crecido un 300%. 
P. ¿Por culpa de las pantallas? 
R. La iniciativa Cyber Guardians ha cru-
zado los datos sanitarios con los de la 
instalación de la fibra óptica por pro-
vincias y ha constatado una correla-
ción entre la tecnología y los proble-
mas de salud mental. Otro estudio tam-
bién señala que los jóvenes adultos 
que recibieron su primer smartphone 
con 18 años tienen una salud mental 
mucho más robusta que los que lo hi-
cieron con menos edad.  
P. El manifiesto que usted promueve 
llama a retrasar la entrega del primer 
móvil a los menores.  
R. Los datos existentes son un enor-
me argumento a favor de limitar el ac-
ceso a los móviles a los menores. Ade-
más, profesionales clínicos sostienen 
que el factor principal de los proble-
mas es el acceso indiscriminado a in-

ternet. Uno de los firmantes del mani-
fiesto, el psicólogo Francisco Villar, so-
lía tener alrededor de 250 casos anua-
les en su unidad del Hospital Sant Joan 
de Déu de Barcelona y el año pasado 
recibió más de 1.000.  
P. ¿Qué está ocurriendo?  
R. Las redes sociales ejercen una enor-
me presión social sobre los jóvenes en 
un momento en que sus cerebros no 
están del todo formados. Además, es-
tá esa gratificación instantánea que 
genera la dopamina, que paradójica-
mente provoca una insatisfacción cró-
nica ante la vida. Uno de los objetivos 
principales de la educación es trans-
mitir el valor del tiempo: nuestras ac-
ciones se construyen en la duración 

de las cosas, no tiene que haber un re-
sultado inmediato. Pero en el entorno 
digital todo se puede conseguir al ins-
tante y eso no nos ayuda a ser más fe-
lices. La soledad que hay ahora, cuan-
do estamos más hiperconectados que 
nunca, es aterradora. 
P. ¿Qué efectos cognitivos están pro-
vocando las pantallas?  
R. Estamos viendo una externaliza-
ción a las máquinas de nuestras facul-
tades cognitivas: delegamos la memo-
ria o la orientación. Y, si dejamos de 
usar una facultad, se atrofia.  
P. Hay bastante consenso en prohi-
bir el móvil en la escuela, pero no tan-
to en quitar las tabletas y portátiles 
con fines supuestamente educativos. 

En el manifiesto llaman a hacerlo.  
R. Se está realizando una inversión 
enorme en infraestructura tecnológi-
ca en las aulas y también por parte de 
las familias. Los colegios usan plata-
formas para llevar a cabo tareas, cuan-
do realmente no está probado que los 
alumnos mejoren cognitivamente gra-
cias a ellas. Los niños están recibien-
do lecciones contradictorias entre esa 
necesidad de estar despegados de las 
pantallas y el llamamiento escolar a 
estar siempre conectados para hacer 
sus deberes. Mientras, los directivos 
de las grandes tecnológicas envían a 
sus hijos a escuelas Waldorf donde no 
hay tecnologías digitales. 
P. Las escuelas con pantallas defien-

den que los alumnos no pueden vivir 
al margen de la realidad y que van a 
necesitar lo digital para su futuro. 
R. Existe esa falsa idea de que, si que-
remos asegurar el trabajo el día de ma-
ñana a nuestros hijos, hay que acos-
tumbrarles a las herramientas tecno-
lógicas desde pequeños, porque les 
van a brindar muchas oportunidades 
profesionales. Pero se nos olvida que 
son herramientas diseñadas de tal for-
ma que prácticamente un mono las 
podría usar. Una de las profesiones del 
futuro, el IA prompter, requiere desa-
rrollar la facultad de plantear pregun-
tas a plataformas de inteligencia arti-
ficial. ¿Dónde se adquiere esa facul-
tad? Con una educación humanista, 
no estudiando con plataformas que 
dicen al alumno lo que tiene que ha-
cer. Para tener salidas profesionales, 
lo mejor que pueden hacer los jóve-
nes es adquirir conocimientos por ellos 
mismos en vez de refugiarse en la ten-
tación de eficiencia y rapidez de la in-
teligencia artificial. Si se atrofia su ca-
pacidad de pensar por sí mismos, co-
rren el riesgo de caer en una especie 
de sedentarismo cognitivo. 
P. Hay escuelas de negocios, como Ie-
se o Insead, que han comenzado de 
forma experimental a quitar los orde-
nadores portátiles porque los alum-
nos veinteañeros se distraían, y han 
comprobado que ahora les va mejor.  
R. La educación no ha mejorado por 
poner más pantallas. Basta con ver los 
resultados de PISA para comprobar 
que hay un deterioro educativo global. 
También la Unesco dice que digitali-
zar los procesos educativos en los co-
legios no conlleva una mejora. Veo 
enormes ventajas en que las escuelas 
sean una especie de santuarios don-
de la tecnología penetre de forma muy 
selectiva y limitada. Las escuelas a las 
que van las familias con más recursos 
económicos están protegiendo más a 
sus hijos de las pantallas y establecien-
do más espacios y tiempos sin tecno-
logía. Pero las escuelas normales si-
guen en una escalada tecnológica por 
esa ilusión de que es sinónimo de pro-
greso o de modernidad.  
P. En su manifiesto advierten de algu-
nos de los riesgos de la IA. ¿Qué opi-
nan de su uso en la universidad? 
R. Hay que hacer una reflexión sobre 
lo que pretendemos que sea el ser hu-
mano: la universidad debe aportar a 
los alumnos capacidad para construir 
argumentos complejos. El ChatGPT 
apareció hace escasamente un año y 
los alumnos ya lo usan para todo, en 
unos meses ha removido por com-
pleto la universidad. Los alumnos van 
a perder su capacidad de pensar y re-
flexionar de forma crítica. El gran ries-
go es que nuestro repertorio cogniti-
vo se vea sacudido sin una capacidad 
de reinventarse.  
P. ¿Son suficientes los códigos éticos 
que están aprobando los campus? 
R. Los códigos deontológicos deben 
ser más restrictivos y venir acompaña-
dos de métodos de evaluación analó-
gicos y un mayor control. El alumno 
más capacitado será el que haya teni-
do una educación offline más robusta. 

«La educación no ha mejorado por poner más pantallas  
en las aulas». «Es aterradora la soledad que hay, cuando  

estamos más hiperconectados que nunca»

«CON EL CHATGPT LOS 
ALUMNOS VAN A PERDER SU 

CAPACIDAD DE PENSAR»
DIEGO HIDALGO 

IMPULSOR DEL MANIFIESTO POR LA DESCONEXIÓN DIGITAL

BERNARDO DÍAZ

LAS UNIVERSIDADES, ANTE EL CHATGPT 
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RECONOZCO haber sentido 
un ligero placer culpable 
durante la toma de posesión 
de los ministros del primer 
Gobierno de Pedro Sánchez. 
Sí, me indignaba que llegara al 
poder aupado por quienes 
meses antes se habían alzado 
contra el orden constitucional 
y que utilizara la corrupción 
del PP como excusa (Pedro 
Sánchez ya había intentado la 
jugada Frankenstein en 2016; 
la sentencia de la Gürtel fue 
sólo un pretexto para ejecutarla). Pero enmarañado entre 
tanta indignación latía el placer de ver cómo aquel gabinete 
en color ponía fin al tono sepia del rajoyismo. En Interior, 
por ejemplo, salía el desaborido Zoido y llegaba el reconoci-

do y pintón Grande-Marlaska, y en 
Exteriores cambiamos a Dastis –tan 
torpe en la defensa internacional de 
España frente al procés– por la finura 
de Borrell. 

La grisura del rajoyismo había 
opacado hasta los perfiles más 
técnicos, y qué decirles de la Presi-
dencia: salió Mariano, con su barba 
canosa y sus andares de funcionario 
de diputación provincial, y entró 
Pedro, con su inglés apañado y su 
planta de galán de telenovela. Es 
cierto que en Fomento cambiamos al 

ingeniero Íñigo de la Serna por José Luis Ábalos, pero no 
se notó: su tosquedad se diluía en la espesura inicial del 
sanchismo fino. 

Pero los perfiles finos –Calviño, Rivera, Escrivá, Planas, 

Guirao– cedieron terreno a los toscos hasta que la tosque-
dad se impuso como norma. Primero, porque muchos que 
parecían del sector fino, como Félix Bolaños, Margarita 
Robles o el propio Marlaska, se acomodaron rápidamente 
en el lado oscuro del sanchismo. Y simultáneamente, los 
Patxi López, Óscar Puente, Santos Cerdán o Pilar Alegría 
ganaron protagonismo como referentes. Con el escenario 
socialista copado por ellos, estalla el caso Koldo y la superio-
ridad estética del sanchismo se desploma. La amnistía es 
más grave, pero la corrupción es más cutre: el caso Koldo 
hunde el mito del sanchismo fino. 

Pedro Sánchez ha sido hábil en escenificar que su proyec-
to lo definen los finos, no los otros, cuando es al revés: José 
Luis Ábalos o Santos Cerdán representan mejor el sanchis-
mo que Nadia Calviño o Teresa Ribera. De igual modo, el 
presidente, con un talento digno del mejor Ripley, ha 
querido transmitir que, en todo caso, él es de los finos, no de 
los otros. Pero, de nuevo, es al revés.

CONTRA lo que dice la corrupta propaganda 
kirchnerista que anega la prensa española, la 
evolución de la economía en los escasos tres 
meses de Milei en el poder muestra signos más 
que esperanzadores, y en unos meses se verán 
los resultados. Pero al mismo tiempo, un Gobier-
no que ha hecho de la defensa de las libertades 
un principio moral y político se ha encontrado 
con el gran enemigo de las democracias, incluida 
España: el narcotráfico. La provincia de Santa Fe y 
su capital, la industriosa Rosario, hace frente a un 
desafío inédito: el asesinato de inocentes para 
impedir que el Gobierno les prive de sus celulares 
en las cárceles, desde las que dirigen su negocio y 
ordenan sus crímenes. Con frialdad terrorista, 
han asesinado a trabajadores de sectores básicos 
–gasolineras, taxis, autobuses– y han paralizado 
la ciudad. Hace años estuve allí dando una 
conferencia, y verla desierta es desolador. 

Con el paréntesis 
de Macri y Bullrich, 
la mafia peronista y 
la extrema izquierda 
han acometido con 
el narco la demoli-
ción del Estado de 
Derecho en nombre 
del garantismo 
judicial, camino que 
sigue Europa. El 
beneficio para esas 
mafias es tan enor-
me como la ruina 
que generan en los 
pobres. Pero han 
topado con un 
Gobierno que, para 

defender la vida, la libertad y la propiedad, debe 
reconstruir un Estado. Liberal, sí, pero Estado. La 
distinción entre liberales y libertarios es una 
frivolidad académica. En la vida real, si llega al 
poder gente decente, el Estado y la ley garanti-
zan la libertad y la prosperidad. Los detractores 
del Estado elefantiásico, en el que los narcos 
nombran a los jefes de la policía, deben alzar 
sobre sus ruinas un Estado liberal. 

La rueda de prensa de Bullrich –ministra del 
Interior, con la que los homicidios en Rosario 
han caído un 58% y las capturas de droga se han 
multiplicado–, el ministro de Defensa, Petri, y el 
heroico gobernador de Santa Fe, Pullaro, mien-
tras Milei por televisión decía a los narcos que no 
habrá cuartel, era un espectáculo escalofriante. 
La policía está corrompida; el Ejército, escarmen-
tado por las venganzas de los gobiernos de 
izquierdas; y la gente de bien sueña con Bukele. 
Ante la amenaza de matar inocentes, el salvado-
reño dijo que en la cárcel no comerían más  
arroz, lo único que comen. Y como lo temen, no 
matan. Ojalá pronto teman también a Milei. Y 
Argentina sea libre.

COMO NO le concedan unas reglas más estables va  
a ser difícil que a la política la sigan considerando 
una ciencia. 

El 8 de marzo era, en los albores del sanchismo, una 
exhibición de apabullante unidad. Este año, la jorna-
da reivindicativa confirmaba que se habían agravado 
dos tendencias: la división de las mujeres y el senti-
miento de ofensa de los hombres, más cuanto más 
jóvenes. Ambas están documentadas y son indiscuti-
das. La narrativa oficial ni siquiera contempla que esta 
puede ser una reacción natural a sus políticas, porque 
esas leyes de la mecánica sólo funcionarían en la 
particular biosfera del nacionalismo. La ira del campo 
sería otro buen ejemplo de que no siempre el que se 
rebela tiene la razón, aunque se trate de una revuelta 
tan manifiestamente regulada por humores naciona-
listas que sus exponentes manejan con soltura 
nociones como la soberanía o el terruño.  

¿Es Sánchez una fábrica de reaccionarios? Por qué al 
sentimiento de ultraje del varón o del facha no se le 
prescribe la comprensión, y en consecuencia la nego-
ciación, que se le regala al nacionalista periférico es 
algo que convendría aclarar. Hay otros fenómenos que 
escapan a la lógica del legado. Chega, por ejemplo, 
nada tendría que ver con António Costa, como Vox 
nada tendría que ver con Sánchez. Todas estas floracio-
nes maléficas no serían la sobrecompensación de unas 
políticas sino algo más parecido a las fiebres de un 
estirón democrático. 

El nacionalismo catalán se levantó contra España 
en los dos momentos históricos en que gozaba de un 
mayor reconocimiento a su identidad regional. 
Ambas inflamaciones terminaron en condena, ambas 
serán zanjadas con una amnistía. Esa decisión arbi-
traria colaboró eficazmente en la deslegitimación de 
la República que pronto devino en tragedia. No hay 
ningún motivo para pensar que no servirá esta vez 
para el desarme moral de la actual Monarquía parla-
mentaria. Al menos el Frente Popular lo llevó en su 
programa electoral. 

Al nacionalismo se le ha convertido el capricho en 
privilegio y el privilegio en derecho. Y por alguna razón 
a su rabia se la ha bautizado como desafección. Mien-
tras que el resto de los españoles, desde los divorcia-
dos hasta los cazadores, han de hacerse cargo de su 
subidón y responder por el rigor de sus proclamas, la 
ira del nacionalista siempre encuentra una justifica-
ción externa. Sus ideas no se explican por sí mismas, 
tiene siempre la razón, porque si la pierde quien la 
pierde es el Estado. Mañana esto será ley. Otra vez. 

El ocaso  
del sanchismo 
fino

¿Qué podría 
salir mal  
esta vez? 

Milei y Bulrich 
intentan 
reconstruir 
el Estado

CORRER 
LA MILLA
RAFA 
LATORRE

EL PRIMER 
CRUCE
DAVID  
MEJÍA

COMENTARIOS 
LIBERALES
F. JIMÉNEZ 
LOSANTOS

RICARDO
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CON LA PUBLICACIÓN de las balanzas fiscales 
por parte del Ministerio de Hacienda, el Gobierno 
agita de nuevo la división entre españoles para 
contentar a sus socios de Junts. En el imaginario 
nacionalista, las balanzas fiscales pretenden 
expresar la diferencia entre lo que aportan las 
comunidades autónomas y lo que reciben del 
Estado. Sin embargo, se trata de una herramienta 
extremadamente compleja porque nunca hay 
consenso respecto a la cuantificación de los 
servicios que el Estado presta a las autonomías. 
Puede ser un cálculo útil para académicos y 
fiscalistas, pero en manos de políticos tan solo es 
un arma para la confrontación. Por ello, la difu-
sión de los números en bruto, un compromiso 
que Junts arrancó al PSOE a cambio de su apoyo 
al decreto ómnibus, activa un peligroso mecanis-
mo que abre la puerta a la exalta-
ción de los agravios territoriales. 

El independentismo catalán 
reclama la «transparencia» de las 
balanzas porque, a su juicio, le 
permitirán alimentar su relato de 
una Cataluña históricamente 
infrafinanciada, con un déficit 
fiscal superior a los 20.000 millones de euros. Es 
la misma mentira del Espanya ens roba con la que 
se fabricó el procés. Hasta ahora María Jesús 
Montero se había negado a publicarlas porque 
favorecería los «reproches» entre CCAA. Incluso 
criticaba a Junts por su discurso insolidario.  

Esa es la irresponsabilidad en la que ahora 
incurre el Gobierno, pues cada comunidad podrá 
utilizar los datos a conveniencia para presentarse 
como perjudicada. Así, Carles Puigdemont ya se 
aferró ayer a una partida concreta –la inversión 

de Renfe en 2021– para colocar a la Comunidad 
de Madrid en la diana. Sin embargo, otras cifras 
contravienen extraordinariamente la fabulación 
independentista. Un ejemplo muy expresivo son 
las pensiones: Cataluña es incapaz de pagárselas.  

En este sentido, la actuación unida de las 11 
regiones gobernadas por el PP es esencial. 
Acertarán si, como plantearon en Córdoba, 
defienden la igualdad entre españoles y no caen 
en las trampas que les tienda el Gobierno. 

Junts y ERC compiten entre sí mientras prepa-
ran el terreno para exprimir aún más la debilidad 
de Pedro Sánchez. Una vez lograda la amnistía 
total, y con el referéndum de secesión en el 
horizonte, ambos partidos y parte del empresa-
riado catalán presionan por un «pacto fiscal» que 
implicaría la cesión del 100% de los impuestos y 

la implantación de facto de un modelo fiscal 
confederal, insostenible para el conjunto del país.  

Toda nueva concesión de Sánchez, en cual-
quier caso, sólo proyectará la desigualdad asen-
tada en la amnistía: si el Código Penal no rige pa-
ra ciertos ciudadanos, lo lógico es que la solidari-
dad interterritorial tampoco. Sin embargo, la 
reforma de la financiación autonómica no puede 
basarse en trajes a medida, sino en un debate leal 
entre partidos y administraciones para pactar un 
modelo eficiente y solidario.

LA INTELIGENCIA artificial es una herramienta 
extraordinariamente útil para el aprendizaje de 
unas generaciones que tendrán que convivir con 
ella tanto en el ocio como en el ámbito laboral. Su 
presencia es una realidad palpable en las univer-
sidades, donde el 75% de los estudiantes y el 36% 
de los profesores la usan (ya sea para redactar 

trabajos, traducir, confeccionar 
temarios...), según los datos de 
nuestro Primer plano. Como 
toda revolución tecnológica, la 
IA abre enormes posibilidades 
para la mejora educativa, al 
aumentar de forma exponencial 
la capacidad de almacenar 
conocimiento y difundirlo. Su 
uso permite un aprendizaje 
individualizado que detecte de 
manera prematura problemas 
como la dislexia y ofrezca un 
soporte al estudio a cualquier 
hora y en cualquier lugar.  

Pero como todo salto evoluti-
vo, también entraña riesgos que 
deben abordarse desde un 

humanismo científico que regule los excesos que 
puedan derivarse de su uso: sesgos ideológicos 
imprimidos por los algoritmos, difusión de fake 
news, plagio o uso indebido de datos personales.  

Para prevenir abusos, las universidades espa-
ñolas han comenzado a elaborar códigos deontó-
logicos. A ese tipo de iniciativas habrá que sumar 
un esfuerzo pedagógico en etapas previas  que 
enseñe al alumno a discenir entre fuentes y a 
distinguir de manera clara lo real de lo virtual. 

7 El astrofísico dirige el 
Instituto de Astrofísica de 
Canarias, el lugar en que 
quiere trabajar la mayor 
parte de astrofísicos del 
mundo. No sólo por sus 
instalaciones, sino por la 
calidad de su cielo, es un 
espacio espectacular al 
que acuden cada año 
cientos de investigadores 
jóvenes y veteranos. 

RAFAEL REBOLO

Canarias, meca  
para los astrofísicos

7 El empresario presentó 
ayer las cuentas de 
Mercadona, que ofrecen 
unos resultados 
históricos. La compañía 
cerró 2023 con un 
beneficio récord de 1.009 
millones, un 40% más que 
en el ejercicio anterior, y 
con la creación de 5.000 
nuevos puestos de trabajo 
entre España y Portugal.

JUAN ROIG

Mercadona dispara 
su beneficio un 40%

8 El pleno del Parlamento 
balear aprobó ayer crear 
una comisión de investiga-
ción sobre la rama isleña 
del caso Koldo, que afecta a 
Francina Armengol, pero lo 
hizo sin el apoyo del PSOE 
autonómico, del que es 
portavoz. Los socialistas se 
abstuvieron en la votación, 
una posición contraria a la 
transparencia debida. 

IAGO NEGUERUELA

El PSOE balear se 
abstiene con ‘Koldo’

QUIQUE GARCÍA / EFE

8 El primer ministro de 
Haití ha presentado su 
renuncia como jefe  de 
Gobierno en un país 
sumido en el caos político 
y asolado por la violencia. 
Desde el magnicidio en 
2021 del presidente 
Jovenel Moïse, Henry 
asumió el mando y ha 
sido incapaz de poner 
freno a la inestabilidad. 

ARIEL HENRY

Dimite forzado por 
una situación crítica

7 La actriz de actrices y 
directora acaba de ser 
galardonada con el Max 
de Honor por su «legado 
en las artes escénicas y su 
capacidad como gestora y 
empresaria teatral». 
Además, ha anunciado 
que está trabajando en 
una nueva obra del 
dramaturgo Wajdi 
Mouawad. 

NÚRIA ESPERT

Max de Honor  
y nueva obra

7 A sus 17 años, el central 
del Barcelona crece de una 
manera extraordinaria. 
Ayer, en su debut en la 
Champions, fue elegido 
mejor jugador del partido 
(MVP) en la clasificación 
para cuartos del equipo 
azulgrana. Su nombre ya 
suena muy en serio para 
la convocatoria de 
mañana de la selección. 

PAU CUBARSÍ

MVP en su debut en 
la Champions

Como sostenía la propia Montero, la 
publicación de las balanzas fiscales 
favorecerá los «reproches» entre regiones

La IA, una revolución educativa 
que precisa de bases humanistas
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MARISA CRUZ MADRID 
Hay quien mantiene que la legisla-
tura aún no ha arrancado a la espe-
ra de que la Ley de Amnistía, que 
borrará los delitos del proceso in-
dependentista, y los Presupuestos 
Generales del Estado no estén de-
finitivamente encarrilados porque 
sin ambas premisas el Gobierno de 
Pedro Sánchez tendrá las manos 
atadas para gestionar el país y lle-
var adelante su programa. Ahora, 
sin embargo, se añade una nueva 
variable a la ecuación que ya pro-
mete enfangar el mandato con im-
previsibles consecuencias.  

Los partidos políticos, el PSOE y 
sus aliados independentistas y na-
cionalistas, de un lado, y el PP lide-
rando la oposición, de otro, han de-
cidido convertir el Parlamento –Con-
greso y Senado– en un auténtico 
cuadrilátero en el que dirimir los ca-
sos de corrupción que les afectan. 
Y en la batalla que se avecina am-
bos bandos tienen mucho que per-
der y con ellos la confianza de los 
ciudadanos en las instituciones. 

Diputados y dirigentes tanto del 
PP como del PSOE contactados por 
este periódico ya vaticinan que el 
Parlamento se convertirá en una «cié-
naga», en una suerte de cuadriláte-
ro en el que, lamentan «nos matare-
mos unos a otros» mientras se tras-

lada «una imagen penosa del país». 
Las dos cámaras han dado ya el 

visto bueno a la conformación de 
comisiones de investigación para 
«depurar responsabilidades po-
líticas» en relación con la llamada 
operación Cataluña que pretende 
profundizar en las actuaciones del 
Ministerio del Interior creando una 
trama parapolicial durante la eta-
pa del Gobierno de Rajoy y otra pa-
ra hacer lo propio en relación con 
el caso Koldo y la trama que anidó 
en el Ministerio de Fomento para 
cobrar comisiones con la venta de 
mascarillas a diferentes adminis-
traciones durante la pandemia. 

A estas dos se suman otras tres 
más para investigar en el Congre-
so todos los contratos realizados 
por las distintas administraciones 
para comprar material sanitario con 
el que hacer frente al Covid; profun-
dizar en la gestión de los aten-
tados del 17 de agosto de 2017 en 
Barcelona y en Cambrils y una más 
para analizar el espionaje con los 
programas de software Pegasus y 
Candiru del que fueron objeto po-
líticos y activistas catalanes, entre 
ellos el presidente de la Generali-
tat, Pere Aragonès.  

Las cinco comisiones se solapa-
rán en el curso de los próximos me-
ses haciendo comparecer en las cá-

maras a los principales líderes polí-
ticos, actuales y pasados, a los altos 
cargos de los cuerpos de seguridad 
del Estado, a periodistas y expertos 
de todo tipo que serán sometidos a 
interrogatorio por afines y críticos 
con un supuesto ánimo de esclare-
cer episodios oscuros y tramas de 
corrupción, muchas de ellas some-
tidas ya al escrutinio de los tribuna-
les de Justicia pero que, en la arena 
parlamentaria darán pie a un revol-
tijo de acusaciones cruzadas con el 
que alimentar la batalla política.  

Ayer, en el Senado se aprobó con 
el voto a favor de todos los partidos 
la propuesta del PP de investigar el 
caso Koldo. Habría bastado para sa-
carla adelante el voto de los popula-
res que tienen mayoría absoluta en 
la Cámara Alta pero a ellos, en esta 
ocasión, se sumaron los socialistas 
en un intento de trasladar la imagen 
de partido implacable con la corrup-
ción, y todos sus aliados con el fin, 
aseguraron, de poner en evidencia 
la doble vara de medir del PP. 

En esta comisión, a la que sin du-
da los populares llamarán al presi-
dente del Gobierno, a la presiden-
ta del Congreso, Francina Armen-
gol, y a una larga lista de ministros, 
ya se anticipa, porque así lo pusie-
ron de manifiesto ayer unos y otros, 
que saldrá a relucir además de los 

trasiegos de Koldo y su red de co-
misionistas; la «corrupción políti-
ca» que atribuyen los populares a 
Sánchez por pagar con una amnis-
tía los siete votos secesionistas que 
necesita para gobernar; el último 
caso conocido que afecta a la pare-
ja de la presidenta madrileña Isa-
bel Díaz Ayuso por defraudar una 
gran cantidad de dinero a Hacien-
da; el caso Delcy y las maletas que 
presuntamente introdujo de ma-

drugada en España acompañada 
por el ex ministro Ábalos; el caso 
Gürtel y sus tentáculos en el PP y 
hasta el caso Castor sobre las indem-
nizaciones y créditos que se conce-
dieron tras paralizar la construc-
ción de un depósito de gas natural 
sumergido frente a las costas de 
Castellón y Tarragona. 

Paralelamente en el Congreso, los 
grupos han empezado a destilar sus 
propuestas de comparecencia ante 
la comisión sobre la operación Ca-
taluña y sobre el caso Pegasus. Lis-
tas en las que PSOE, Sumar y ERC 
incluyen a los principales miem-
bros del Gobierno de Rajoy y a sus 
altos cargos e incluso ERC añade al 
actual líder de los populares, Alber-
to Núñez Feijóo y a todo un listado 
de jueces y magistrados a los que 
considera prevaricadores.  

Ya se prepara además, a iniciativa 
del PSOE, la Comisión para investi-
gar todos los contratos de mascari-
llas hechos durante la pandemia por 
todas las administraciones y es de 
prever que a ella tengan que acudir la 
mayoría de presidentes autonómicos 
actuales y pasados. El PP se ha com-
prometido a dar apoyo a estas pes-
quisas en la Cámara Baja con una con-
dición difícil de satisfacer: que previa-
mente dimita la presidenta de la Cá-
mara, Francina Armengol.

El presidente del Gobierno, Pedro Sánchez, este martes con sus colaboradores en el Senado para participar en la sesión de control. BERNARDO DÍAZ

«Da una imagen penosa del país»  
L Los partidos convierten las Cámaras en un campo de batalla sembrado de comisiones de investigación 
L La amnistía, Koldo, Delcy, el novio de Ayuso, Pegasus y la policía patriótica enfangarán la legislatura

GUERRA POLÍTICACORRUPCIÓN EN PANDEMIA

SÍ EN EL SENADO, NO 
EN BALEARES. El 
Senado abrió el camino 
ayer a la creación de la 
comisión de investigación 
sobre el ‘caso Koldo’, que 
apoyarán todos los 
partidos, incluido el PSOE. 
Su portavoz, Juan Espadas, 
aseguró que es la manera 
de mostrar una «actitud 
diferente» ante la 
corrupción. Sin embargo, el 
mismo PSOE rechazó ayer 
en Baleares respaldar la 
comisión sobre los pagos 
de Armengol a la trama.

COMISIONES
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El Ministerio de Trans-
portes también reci-
bió mascarillas «de-
fectuosas» de la tra-
ma de Koldo García. 
Así lo atestigua un in-
forme de la Unidad 
Central Operativa 
(UCO) de la Guardia 
Civil sobre las pesqui-
sas realizadas en Puertos del Esta-
do, que fue el ente público que se 
encargó de adquirir, en marzo de 
2020, los ocho millones de masca-
rillas que compró el ministerio. Pe-
ro logró recuperar el dinero que ha-
bía pagado por ellas, pri-
mero, y la reposición de 
otras mascarillas de me-
jor calidad, después. 

El informe, al que ha 
accedido EL MUNDO, no 
deja en buen lugar al Go-
bierno de Baleares que 
entonces presidía Fran-
cina Armengol, en com-
paración con la actua-
ción que tuvo en aque-
llas mismas fechas Puer-
tos. ¿Por qué? Porque 
mientras Baleares dejó 
pasar tres años hasta re-
clamar el dinero paga-
do por las mascarillas 
defectuosas que recibió 
de Soluciones de Ges-
tión –la empresa central 
de la trama de Koldo–, 
Puertos del Estado –que 
depende del Ministerio 
de Transportes– logró la 
devolución del importe 
en apenas cuatro meses 
desde la entrega del ma-
terial. Y obtuvo la resti-
tución de las mascarillas 
fake por otras de calidad 
sólo 48 horas después.  

Esto demuestra que 
la trama sí estaba dis-
puesta a resarcir el daño 
generado por el envío de 
mascarillas fake (se les 
llama coloquialmente 
así a las que «no cum-
plen» la calidad exigida). 
De hecho, como adelan-
tó este diario, Solucio-
nes de Gestión ya tuvo 
que rebajar su factura al 
Gobierno de Canarias 
en 1,3 millones de euros, 
por haberle entregado 
material inadecuado. Pe-
ro Baleares no reclamó 
a bocajarro como sí hi-
cieron Ángel Víctor To-
rres y José Luis Ábalos. El porqué 
sigue siendo una incógnita.  

El informe detalla hasta 45 movi-
mientos entre Soluciones de Ges-

tión y el Gobierno nacio-
nal a cuenta del contrato 
de Puertos del Estado. En-
tre ellos, un adelanto del 
50% del dinero, una mo-
dificación ad hoc de las 
condiciones, el medio de 
transporte y las fechas de 
entrega, y hasta un cam-
bio de la ficha técnica de 

las mascarillas a suministrar. Todo 
con tal de acomodarse a las necesi-
dades de una compañía sin expe-
riencia ni solvencia acreditadas. La 
urgencia en hacer acopio de mate-
rial primaba sobre todo lo demás. 

Con todas las dificultades que fue-
ron surgiendo –la empresa hasta 
perdió la «pre-reserva» de un avión 
lleno de mascarillas–, Puertos del 
Estado recibió lo previsto (el úl-
timo cargamento llegó el 8 de ma-
yo). Pero no todo eran tapabocas 
FFP2 canónicas y útiles. Hubo al me-
nos dos partidas inservibles.  

El 12 de agosto, Soluciones de Ges-
tión emitió una factura «rectificati-
va» en la cual se reseña que se trata 
de la devolución las cantidades pa-
gadas por la entrega de «material 
defectuoso» que había entregado el 
1 de abril, cuatro meses antes. Ha-

bía 7.600 unidades que no servían. 
Dos días después, la empresa pro-
cedió a «la reposición» del mismo 
número de mascarillas «KN95/FFP2» 
al precio al que se compraron cua-
tro meses antes: 2,5 euros la unidad. 

Pero aquella partida de mascari-
llas recibida el 1 de abril escondía 
muchísimas más unidades «defec-
tuosas». En concreto, otras 42.600. 
Así lo detalla el informe de la UCO. 
El modus operandi fue el mismo: 
primero, la trama devolvió a Puer-
tos del Estado el dinero que le ha-
bían pagado por ellas, y después las 
restituyó y las volvió a cobrar. «Nue-

vamente, el 9 de diciembre de 2020 
la empresa Soluciones de Gestión 
emite dos facturas, correspondien-
do la primera de ellas con la factu-
ra rectificativa número AB-20.027, la 
cual atañe a la devolución de 106.500 
euros por la entrega de «material de-
fectuoso» reflejado en la factura nú-
mero 20.018 de fecha 1 de abril de 
2020, donde se hizo entrega de 42.600 
unidades a un precio de 2,50 euros», 
explica el informe de la UCO. De otra 
parte, la segunda factura concierne 
a emisión de la número 20.073, en 
la que se reseña en la descripción 
que se trata de la reposición de par-
tida defectuosa, constando 42.600 
unidades de mascarillas KN95/FFP2 
a un precio por unidad de 2,50 eu-
ros, que hacen una suma total de 
106.500 euros (exento de IVA)». 

Es decir: Puertos detectó mas-
carillas inadecuadas y las devol-
vió. Mientras, el Govern de Balea-
res las apiló en un almacén e im-
putó su gasto a los fondos euro-
peos Feder. A esa diferencia se re-
fería Ábalos cuando, en los primeros 
compases de su defensa, tras es-

tallar la trama, sostuvo 
en una entrevista que 
el caso de su ministe-
rio era distinto al de Ar-
mengol. ¿Por qué? Por-
que, en su opinión, en 
la compra de Puertos 
no hubo «quebranto 
para las arcas públicas», 
mientras que en la del 
Govern de las islas, sí. 
«Eso es estafa», aguijo-
neó el ahora diputado 
del Grupo Mixto (que 
se estrenará mañana 
en el gallinero del Con-
greso, por cierto, votan-
do «sí» a la amnistía). 

En el informe de la 
UCO sobre los requeri-
mientos practicados en 
Puertos del Estado se ha-
ce constar que el ente pú-
blico devolvió otras 
386.000 mascarillas, pe-
ro no se especifica si tam-
bién eran defectuosas. 
A la Guardia Civil le cons-
ta que el material devuel-
to se entregó, pero nada 
dice el informe sobre la 
recepción de las masca-
rillas que habrían de re-
poner las devueltas.  

Por otro lado, y para 
entender mejor el con-
traste entre lo que pa-
só con las mascarillas 
fake de Canarias o Puer-
tos y lo que ocurrió con 
las de Baleares, hay que 
recordar que el Ejecu-
tivo que entonces lide-
raba la actual presiden-
ta del Congreso tampo-
co reclamó el dinero a 
la trama de Koldo Gar-
cía pese a constatar que 
las mascarillas no sólo 
eran inservibles, sino 
que estaban a punto de 

caducar. Les avisaron de que al ma-
terial por el que habían pagado ca-
si 4 millones públicos le quedaba 
poco... y lo dejaron caducar.

Puertos deja mal a Armengol: 
recuperó las ‘fakes’ en sólo 4 meses

MÁS MADERA. Mientras Baleares tardó tres años en reclamar, Transportes logró en 120 
días la devolución del dinero de las FFP2 «defectuosas». Y se las repusieron en 48 horas

JUANMA 
LAMET

«DEVOLUCIÓN POR MATERIAL DEFECTUOSO». La empresa central del ‘caso Koldo’, Soluciones de 
Gestión, tuvo que devolver miles de mascarillas inservibles a Puertos del Estado. Así lo acreditan dos «facturas recti-
ficativas» en poder de EL MUNDO. Una es de agosto de 2020, cuatro meses después de la entrega del material 
«defectuoso», y la otra –en la imagen–, de diciembre de 2020. Mientras, Baleares tardó tres años en pedir el dinero. 

LA TRAMA
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GEMA PEÑALOSA MADRID 
Rubén Villalba Carnerero, el coman-
dante de la Guardia Civil que en la 
actualidad ejercía como agregado 
de Interior en la embajada de Espa-
ña en Venezuela era una pieza fun-
damental en el día a día en la trama 
del ex asesor de José Luis Ábalos, 
Koldo García. Así lo atestigua un nue-
vo informe de la Guardia Civil incor-
porado a la causa en la que el co-
mandante, conocido como «R», par-
ticipa activamente en las distintas 
actividades ilícitas que les atribu-
yen los investigadores.  

La Unidad Central Operativa (UCO) 
sostiene que el comandante, dete-
nido en Barajas el pasado 3 de mar-
zo cuando iba a volar a Venezuela, 
tuvo una relación «directa, per-
sonal y permanente en el tiempo» 
tanto con el conseguidor, el empre-
sario Víctor de Aldama, como con el 
propio García.  

En esta línea, los investigadores 
certifican un encuentro entre Rubén 
Villalba y De Aldama, donde queda 
constancia, según la UCO, de las es-
trechas y fructíferas relaciones que 
mantenían. «Te llevo cositas muy in-
teresantes, muy interesantes... Go-
rriona que no te falte de naaaa».  

La trama de Koldo le pagaba 2.000 
euros mensuales, tal como recoge el 
informe. Tras verse con él, De Alda-
ma informa en el grupo bautizado 
como «Los 4 mosqueteros» –in-
tegrado por empresarios imputados–  
que ha tenido una reunión con R «que 
flipáis». «Ha hecho una gestión en B 
que la hostia», indica, a lo que uno de 

los miembros de la trama pregunta 
si ha sido «para bien», con Aldama 
contestando: «Súper». Se suceden 
entonces una cadena de mensajes 
en las que los distintos participantes 
hablan de dinero en efectivo. Y, reco-
gen los investigadores, llega un mo-
mento en que De Aldama necesita 
dinero. Sobre ello, otro de los empre-
sarios manda dos audios.  

«No ha sido alcohol, han sido pu-
tas, sobre todo, que no... yo pague, 
o sea yo lo que tenía, que tenía 3.000 
y pico, pagué el... pagué los 2.000 y 
pico de R o 2.000, más Piedad, o sea 
no, a mí no, vamos no me quedaba 
hace tiempo ya lo dije». 

En un apunte fechado en el mes 
de febrero de 2022, Aldama lleva di-
nero en metálico para pagar a «R», 
especificando que es «lo de todos 
los meses». De ahí, deducen los agen-
tes, que esos pagos mensuales se 
hacían a Villalba por valor de 2.000 
euros. Asimismo, «a lo largo del aná-
lisis de la conversación de la apli-
cación de mensajería instantánea 
WhatsApp entre Rubén y Aldama, 
se ha detectado que bajo el seudó-
nimo «café» los referidos podrían, 
como hipótesis policial, referirse a 
una línea segura de comunicación». 
«Una vinculación directa» con el so-
cio de De Aldama, Ignacio D. T., quien 
presuntamente le facilitó los bille-
tes de avión con los que viajó a Ve-
nezuela en septiembre de 2023, fe-
chas en las que Rubén se reunió con 
Koldo García para visitar allí a un 
empresario. Así lo deduce la UCO 
de unos mensajes de WhatsApp en-

tre el socio del presunto comisio-
nista, y el guardia civil, fechados el 
28 de septiembre de 2023, y añade 
que, «ese mismo día», los dos se re-
unieron con Koldo en la marisque-
ría La Chalana. 

En relación a ese viaje, el 4 de oc-
tubre de 2023 «se estableció un dis-
positivo de vigilancia operativa que 
permitió observar a Rubén a su lle-
gada al aeropuerto de Madrid–Bara-
jas procedente de Venezuela junto 
con el socio de Aldama». La vincula-
ción de Koldo y Rubén V. C. quedaría 
también acreditada de su encuentro 
el día 17 de octubre de 2023 en la ma-
risquería. El hombre de confianza de 

Ábalos comenta que fue con un ami-
go suyo «de los verdes» que se va aho-
ra para allá (Venezuela) cinco años y 
al que él le ha abierto un par de 
puertas, refiriéndose al comandan-
te «porque la publicación oficial de 
su destino como agregado de Inte-
rior en la Embajada de España en Ca-
racas (Venezuela), tiene fecha de 17 
de octubre 2023, es decir posterior a 
la fecha de la llamada».  

Rubén Villalba Carnerero fue de-
tenido la semana pasada y está im-
putado por delitos de cohecho y per-
tenencia a organización criminal. 
Los agentes registraron el domici-
lio cordobés e intervinieron cerca de 
900 euros en efectivo. En el momen-
to de su arresto, portaba 4.000 dó-
lares. En su nuevo informe, la Guar-
dia Civil se detiene, de nuevo, en re-
saltar que Koldo García sabía que la 
UCO le estaba investigando. «Lo sé 
todo. Están cómo están cuando es-
tán», en referencias, según los inves-
tigadores, a que «tenía constancia 
de los pasos dados por esta unidad». 

«Te llevo cositas 
muy interesantes. 
Gorriona, que no 
te falte de naaaa» 
Otro informe registra el activo papel en la 
trama del comandante de la Guardia Civil 

Cómo no se nos habrá ocurrido. Lo había 
cantado el tipo que funge de presidente del 
Gobierno en aquella entrevista de Radio 
Nacional en noviembre de 2019, cuando le 
preguntó retador al periodista: «¿La 
Fiscalía de quién depende?¿De quién 
depende?». «Del Gobierno», respondió el 
entrevistador. «Pues ya está», concluyó 
triunfante el entrevistado. No se ha 
insistido en la profunda ignorancia que 
revela esta respuesta. El Gobierno propone 

al fiscal general, pero la Fiscalía no depen-
de del Gobierno; está sujeta a los principios 
de legalidad e imparcialidad (art. 124.2 de la 
Constitución). A ver si con un ejemplo 
puede entenderlo: el presidente de la Corte 
Suprema de EEUU es nombrado por el 
presidente de la nación, pero ¿de quién 
depende? Pues de nadie, porque una vez 
nombrado, la Casa Blanca no puede 
removerlo. No es nuestro caso, como han 
demostrado palmariamente los dos 
últimos fiscales generales de Sánchez: 
Dolores Delgado y García Ortiz.   

Total, que la Fiscalía filtró ayer a prensa 
amiga la acusación que planteó el 16 de 
febrero por presunto fraude fiscal contra 
Alberto González Amador, que es el novio 
de la presidenta de Madrid. ¿La Fiscalía? 
Pues ya está, pero tampoco es que Sánchez 
la necesitara. Antes que a su novio, le había 
tocado a su difunto padre por Avalmadrid y 
a su hermano Tomás por las mascarillas. La 

querella contra su padre (y su madre) había 
sido inadmitida por el Supremo a petición 
de la Fiscalía, y lo de su hermano fue 
archivado por la Fiscalía Anticorrupción y la 
Fiscalía Europea. A pesar de tanto archivo y 
de que la Fiscalía dependa de su persona, 
Sánchez acusó reiteradamente a Isabel Díaz 
Ayuso de corrupción, una vez desde 
Marruecos: «El señor Feijóo se aupó a la 
presidencia del PP después de una denuncia 
del anterior líder del Partido Popular sobre 
un caso de corrupción de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, de su hermano en 
concreto». Lo repitió dos o tres veces más en 
el Congreso, aunque no podría ser imputado 
por calumnias salvo por medio de suplicato-
rio ante el Tribunal Supremo. 

Es muy notable que la opinión sincroni-
zada (gracias, J.I. Wert) hacía el eco hace 
unos días a la vicepresidenta primera y 
número dos del PSOE: exigían dejar fuera 
de la pugna política a los familiares porque 

«en política no todo vale». Era su respuesta 
a las informaciones que iban vinculando, 
cada vez con más datos, a Begoña Gómez 
con Víctor de Aldama, comisionista y 
contacto de la segunda dama con Globalia, 
la empresa propietaria de Air Europa  
que fue rescatada con 615 millones de 
dinero público.  

Hay una diferencia sustancial entre 
consortes. Alberto González era administra-
dor único de las empresas acusadas por la 
Fiscalía. Dichas empresas no tenían relación 
con la comunidad que preside su pareja, ni 
Ayuso era administradora solidaria de 
ninguna de ellas. Begoña Gómez no habría 
podido tener el papel que apunta en la 
trama si no fuera la mujer de Sánchez, un 
presidente que declaró secretos de Estado el 
trabajo de su mujer, su sueldo, su horario de 
trabajo y sus vuelos en el Falcon. ¿Y él que 
dice de esto? Que Aznar mintió hace 20 
años. Y los suyos tragan.

Los parientes 
del mando

A 
CONTRAPELO
SANTIAGO 
GONZÁLEZ

LA INVESTIGACIÓNCORRUPCIÓN EN PANDEMIA

PARTICIPACIÓN ACTIVA DE ‘R’. Imágenes de otro informe en el  
que aparecen chats entre Rubén Villalba y la trama; una reunión de ‘R’ (así 
conocían al comandante) con Koldo y el dinero en efectivo que manejaban.

Su relación con el 
grupo de Koldo fue 
«directa, personal 
y permanente»   

«Ha hecho una 
gestión en ‘B’ que 
la hostia. Súper», 
dijo de él Aldama
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M. BELVER / Á. CARVAJAL MADRID 
El Gobierno exigió ayer «más trans-
parencia y menos fruta» a la presi-
denta de la Comunidad de Madrid, 

Isabel Díaz Ayuso, después de que 
la Fiscalía haya denunciado a su pa-
reja por un presunto fraude fiscal de 
350.951 euros. Según indicó la por-

tavoz del Ejecutivo central, Pilar Ale-
gría, la dirigente del PP «es muy lo-
cuaz cuando tiene que señalar e in-
sultar a los demás y timorata cuan-
do tiene que asumir responsabi-
lidades y trasladar explicaciones». 

En La Moncloa aseguraron que se 
habían enterado «por los medios» de 
la noticia adelantada por eldiario.es. 
Asimismo, apuntaron que lo que de-
nuncia el Ministerio Público «es muy 
grave» y que es «urgente y necesario 
que la señora Ayuso dé  las máximas 
explicaciones lo antes posible». 

Alegría apuntó también que «es 
importante» que la presidenta ma-

drileña acuda a la comisión de in-
vestigación sobre la compra de ma-
terial sanitario durante la pandemia 
que el PSOE ha impulsado en el Con-
greso a raíz de la presunta trama de 
cobro de comisiones millonarias que 
se investiga en el caso Koldo –que 
afecta a quien fuera asesor del mi-
nistro José Luis Ábalos– y subrayó 
que el partido de Alberto Núñez Fei-
jóo se opuso a su constitución. «Si 
no votas a favor, ¿acaso es porque 
tienes algo que ocultar?», deslizó. 

Además, agregó que «cualquier 
dirigente del PP tiene que ser muy 
prudente al utilizar el término tra-

ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
Empresas pantallas, facturas falsas 
y ánimo defraudatorio. La Fiscalía 
de Madrid ha interpuesto una de-
nuncia contra la pareja de la presi-
denta de la Comunidad de Madrid, 
Isabel Díaz Ayuso, el empresario Al-
berto González Amador, por un pre-
sunto fraude fiscal de 350.951 euros 
cometido en los ejercicios de los 
años 2020 y 2021 y otro delito de fal-
sedad documental.  

En la denuncia, adelantada por el-
diario.es y a la que ha tenido acceso 
EL MUNDO, se detalla un entrama-
do societario diseñado para emitir 
facturas falsas con la «finalidad de 
ingresar en el era-
rio público menor 
cantidad de la que 
le correspondía abo-
nar por el impues-
to de sociedades de 
los ejercicios 2020 
y 2021». 

La denuncia de 
la Sección de Deli-
tos Económicos de 
la Fiscalía de Ma-
drid se dirige con-
tra cinco personas 
–entre ellas la pa-
reja de Ayuso, que 
figura como administrador único 
de la principal mercantil investiga-
da– y las empresas Maxwell Cremo-
na Ingeniería y Procesos Sociedad 
para el Fomento del Medioambien-
te SL, MKE Manufacturing SA de CV, 
Gayani LTD, Purpura Star SL, Ba-
luarte Desarrollo de Centro Espe-
cial de Empleo SL, Desarrollo de 
CEE El Manantial SL, Bianconera 
Spa SL, Ginmosur SL y Master-
man&Whitaker SL como responsa-
bles civiles subsidiarios de los dos 

delitos contra la Hacienda Pública 
y la falsedad documental.  

El fiscal explica que la mercantil 
Maxwell Cremona Ingeniería y Pro-
cesos Sociedad para el Fomento del 
Medioambiente SL, durante el pe-
riodo comprobado, es decir, los ejer-
cicios fiscales de 2020 y 2021, se en-
contraba dada de alta en el epígra-
fe 8.439 del Impuesto sobre Activi-
dades Económicas, denominado 
«otros servicios técnicos». 

El Ministerio Público explica que 
«se ha detectado que dicha socie-
dad, con la finalidad de eludir su tri-
butación, ante el incremento del vo-
lumen de negocios que había expe-

rimentado en esos 
ejercicios, llevó a 
cabo determinadas 
conductas, con la 
única finalidad de 
reducir dicha tribu-
tación, deducién-
dose indebidamen-
te gastos en virtud 
de facturas que no 
se corresponden 
con servicios real-
mente prestados, 
facturas que fueron 
giradas por las mer-
cantiles MKE Ma-

nufacturing SA de CV, Gayani LTD, 
Purpura Star SL, Baluarte Desarro-
llo de Centro Especial de Empleo SL, 
Desarrollo de CEE El Manantial SL, 
Bianconera Spa SL y Ginmosur SL». 

En concreto, las cuotas supuesta-
mente defraudadas ascienden a 
155.000 euros para el Impuesto de 
Sociedades del año 2020 y de 195.951,41 
euros para el del año 2021.  

La denuncia subraya que la socie-
dad administrada por la pareja de 
Ayuso simuló unos gastos ficticios 

basados en facturas emitidas por dis-
tintas sociedades cuando esos «gas-
tos que no se corresponden con ser-
vicios realmente prestados».  

Por ejemplo, en el ejercicio 2021, 
Maxwell Cremona facturó algunos 
de sus servicios a su principal clien-
te Quirón Salud, haciéndolo a través 
de la empresa Masterman & Whita-
ker SL, de la que es socio único y ad-
ministrador Alberto González Ama-
dor. El fiscal dice sobre este ex-
tremo que «dicha empresa carece de 
medios materiales para prestar esos 
servicios, los cuales se prestaban con 
medios de Maxwell Cremona, bus-
cando Alberto González con esa con-
ducta un ahorro fiscal al trasladar 
parte la actividad a una sociedad vin-
culada con él, con la finalidad de ge-
nerar bases imponibles negativas en 
Masterman&Whitaker SL a compen-

sar en el futuro con los beneficios 
que aquella pudiera obtener». 

Por otro lado, la empresa adminis-
trada por la pareja de Ayuso, en el 
ejercicio 2020, se dedujo una factu-
ra por importe de 620.000 euros emi-

tida por la sociedad mejicana Mke 
Manufacturing SA; empresa que no 
realizó ningún servicio o trabajo a la 
entidad Maxwell Cremona.  

Asimismo, el fiscal explica que la 
pareja de la presidenta de la CAM 
era «conocedor de sus obligaciones 
tributarias, de forma consciente y 
voluntaria, ha presentado autoli-
quidaciones del impuesto de socie-
dades, por los periodos imposi-
tivos comprendidos en el año 2020 
y 2021, no veraces». 

La denuncia, fechada el pasado 13 
de febrero, se dirige contra Alberto 
González Amador y otros cuatro in-
vestigados al que el fiscal insta a to-
mar declaración. Además, en la mis-
ma se considera que las empresas 
Maxwell Cremona Ingeniería y Pro-
cesos Sociedad para el Fomento del 
Medioambiente SL, MKE Manufac-

La Fiscalía 
denuncia a la 
pareja de Ayuso 
por fraude fiscal 
Sostiene que cometió dos delitos contra 
la Hacienda Pública de 350.951 euros

Moncloa exige a Ayuso 
que dé «las máximas 
explicaciones» 
Acusan a la presidenta de Madrid de ser 
«timorata» para asumir responsabilidades

El «principal 
cliente» del 
empresario era 
Quirón Salud 

La denuncia no  
ha sido admitida  
a trámite por 
ningún juez

AYUSO SACA 
PECHO DE SUS 
«VICTORIAS»  
La presidenta de la 
Comunidad de Madrid pasó 
el martes en Cataluña, 
visitó Castelldefels y recibió 
en Barcelona el premio 
‘Héroes de Tabarnia’. Allí, 
Ayuso reivindicó sus 
«pequeñas victorias» frente 
a los medios cercanos al 
Gobierno, a los que acusó 
de «retorcer sus palabras».   
FOTO: E.M.

LA ACUSACIÓNCORRUPCIÓN EN PANDEMIA
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turing SA de CV, Gayani LTD, Purpu-
ra Star SL, Baluarte Desarrollo de 
Centro Especial de Empleo SL, De-
sarrollo de CEE El Manantial SL, Bian-
conera Spa SL, Ginmosur SL y Mas-
terman&Whitaker SL son responsa-
bles civiles subsidiarios de los deli-
tos presuntamente cometidos. 

Entre las diligencias solicitadas 
por el Ministerio Público se encuen-
tran, junto con la declaración de los 
investigados, el ofrecimiento de ac-
ciones a la Abogacía del Estado pa-
ra su personación como perjudica-
da directa del presunto fraude con-
tra el fisco y la citación de los peri-
tos de la Agencia Tributaria.  

Según informan fuentes jurídicas, 
la denuncia del fiscal todavía no ha 
sido asignada por reparto a ningún 
juzgado de Madrid ni, en consecuen-
cia, admitida a trámite. 

ma», después de que Ayuso negara 
que exista una en su entorno y acu-
sara a Moncloa de tratar de promo-
verla. Ante esto, la portavoz del Go-

bierno apostilló: «To-
dos nos acordamos 
de cuando el ex pre-
sidente [Mariano] Ra-
joy decía que no exis-
tía una trama del PP, 
sino contra el PP. Des-
pués de esas decla-

raciones el PP fue condenado por co-
rrupción bajo la trama de la Gürtel». 

Posteriormente, la vicepresidenta 
primera del Gobierno, María Jesús 

Montero, incidió en que la presiden-
ta de la Comunidad de Madrid tiene 
que dar explicaciones «a si efectiva-
mente, como se ha publicado en los 
medios de comunicación, está vivien-
do en un piso que se pagó con frau-
de a la Hacienda pública y con las co-
misiones respecto de mascarillas en 
la peor situación de pandemia que 
tuvo este país». La también número 
dos del PSOE trasladó, además, su 
«sorpresa» por la «reacción tan tibia» 
del líder del PP, Alberto Núñez Feijóo, 
en la que, a su juicio, «redujo esto a 
una cuestión menor, casi administra-
tiva», cuando «se trata de una inves-

tigación que la Fiscalía ha trasla-
dado al juez para que abra causa».  

«Probablemente, el señor Feijóo 
habla con la boca pequeña porque 
le da miedo denunciar la corrup-
ción que la señora Ayuso presunta-
mente ha ido amparando (...);  lo 
que está evitando es que su desti-
no sea el del señor [Pablo] Casado, 
que salió de la presidencia del PP 
por denunciar presuntos casos de 
corrupción», agregó Montero.   

Sumar, socio de coalición del PSOE, 
salió, a su vez, con contundencia con-
tra Ayuso y también echando mano 
de la ironía, con Íñigo Errejón, su por-

tavoz en el Congreso, al señalar que 
la presidenta madrileña tiene «una 
familia de emprendedores», aludien-
do también a su hermano. 

Por otra parte, la secretaria gene-
ral de Podemos, Ione Belarra, afir-
mó que a Ayuso «le gusta la fruta 
pero, en concreto, las manzanas po-
dridas». La dirigente morada seña-
ló que es evidente que el bipar-
tidismo tiene como «seña de iden-
tidad» la «corrupción» e incidió en 
que llevan gobernando tanto tiem-
po que creen que «las instituciones 
y el dinero público es suyo», hacien-
do de todo esto un «estercolero». 

PABLO R. ROCES MADRID 
«Cacería política» es la expresión que 
se repite en la Comunidad y el PP de 
Madrid cuando se menciona la de-
nuncia de la Fiscalía a la pareja de 
Isabel Díaz Ayuso, Alberto Gon-
zález Amador, por un presunto frau-
de fiscal superior a los 350.000 eu-
ros a través del Impuesto de Socie-
dades. Fue incluso la propia presi-
denta regional quien ayer apuntó en 
esa línea hacia el Palacio de La Mon-
cloa durante su visita a Castedellfels 
para reunirse con el sector de la hos-
telería catalana. 

«Esto es parte de lo que llevo su-
friendo cinco años. Aquí no ha ha-
bido nada de redes ni de tramas, pe-
ro me consta que desde La Moncloa 
se está llamando a las televisiones 
pidiendo más madera y pidiendo 
generar una trama donde hay una 
inspección a un ciudadano», asegu-
ró la dirigente popular sobre la in-
vestigación de la Fiscalía de Madrid, 
a quien vinculó directamente tam-
bién al Partido Socialista.  

«La preside una señora que fue di-
rectora general en el Ministerio de 
Justicia con Zapatero», incidió Ayu-
so sobre la fiscal jefe de Madrid, Pi-
lar Rodríguez, que entre 2004 y 2009 
ejerció como directora general de 
Modernización de la Administración 
de Justicia, al frente de la insti-
tución que denuncia el caso de su 
pareja, vinculado en las dos últimas 
décadas a trabajos de consultoría y 
servicios de prevención laboral tan-
to en España como en el extranjero. 

Dentro de esas funciones, Gon-
zález Amador a partir de 2003 ha 
ejercido como consultor externo de 
la empresa Frater Prevención, ab-
sorbida en 2015 por el Grupo Qui-
rón como parte de Quirón Preven-
ción. Fuentes del Gobierno regio-
nal desvinculan la relación perso-
nal y profesional de Ayuso con su 
pareja y con la Comunidad de Ma-
drid. Únicamente, admiten en la 
Consejería de Sanidad, en el año 
2020 desde una de las empresas de 
González Amador se ofreció un sis-
tema de rastreo y trazabilidad de 
casos de Covid, que fue desestima-

do por el Gobierno regional  al con-
siderar que no existía esa necesi-
dad. Fue una oferta más entre las 
múltiples que se plantearon en esos 
meses de pandemia. 

Esas funciones, en parte, las asu-
miría a partir de agosto de 2020, 
cuando Ayuso y González Amador 
aún no eran pareja, el Grupo Qui-
rón, a quien el Gobierno regional 
otorgó un contrato de 194.000 eu-
ros para la realización de encues-
tas telefónicas para recoger varia-
bles epidemiológicas de los casos 
de Covid en Madrid. Entre sus ob-

jetivos estaba identificar los ante-
cedentes, el inicio de los síntomas 
o las exposiciones de riesgo y fue 
duramente criticado por los parti-
dos de la oposición y por el Cole-
gio de Médicos de la capital. 

Durante su experiencia laboral co-
mo asesor vinculado al mundo sa-
nitario, González Amador ha traba-
jado con empresas como El Corte In-
glés, Inetum, Applus, Rimac Segu-
ros o el Grupo Suez. Bien a través de 
sus propias empresas o como ase-
sor externo del Grupo Quirón, que 
tiene un amplio recorrido sanitario 

en la Comunidad de Madrid como 
gestor de cuatro hospitales públicos 
y en cuyas filas también trabajó co-
mo directora asistencial la actual con-
sejera de Sanidad, Fátima Matute. 

En la Puerta del Sol argumentan 
que por el momento se trata de «una 
acusación de Hacienda» contra la 
pareja de la presidenta regional y que 
esta no debe aportar explicaciones 
al respecto porque «en ningún caso» 
afecta al Gobierno regional. «Ahora 
toca el novio», afirmó ayer la di-
rigente popular, que incidió en que 
lleva «sufriendo cinco años» estos 
casos, entre los que citó la vincula-

ción de su padre con Avalmadrid o 
la comisión que percibió su herma-
no por la venta de material sani-
tario a la Comunidad de Madrid. 

«Primero fue mi difunto padre que 
no pudo defenderse de unas acusa-
ciones sobre una empresa que que-
bró por otras cuestiones y que él 
afrontó sin deber nada a nadie», re-
marcó la presidenta regional. «Lue-
go fueron mi hermano, mi madre, mi 
pueblo, mi barrio, mi colegio, a los 
profesores que había tenido, después 
a mi expediente académico... Siem-
pre ha sido buscar algo en mi entor-

no para hacerme trajes. ¿Quién está 
relacionado con esta mujer? Vamos 
a ir a por él», concluyó Ayuso, que 
ayer fue respaldado tanto por el PP 
de Madrid como por el presidente 
nacional, Alberto Núñez Feijóo. En 
una entrevista en Onda Cero, el 
líder popular insistió en que será Al-
berto González quien «tendrá que 
responder ante la Agencia Tributa-
ria como cualquier ciudadano en 
nuestro país». «Que yo sepa Isabel 
Díaz Ayuso no tiene ningún proble-
ma con la Agencia Tributaria». 

 
Más información en Gran Madrid

El ministro 
Félix Bolaños 
y la portavoz 
del Gobierno, 
Pilar Alegría. 
R. J. / EFE

Isabel Díaz Ayuso, junto a su pareja, Alberto González, en un concierto del pasado Mad Cool. EUROPA PRESS

«No hay nada. Esto es parte de 
 lo que llevo sufriendo cinco años»  
Ayuso denuncia las acusaciones. Su pareja lleva 20 años en el sector sanitario

«Cacería política», 
definen desde 
el Gobierno de 
la Comunidad 

Alberto González 
es experto 
en consultoría y 
prevención laboral

LAS REACCIONES



EL MUNDO. Miércoles, 13 de marzo 202414

ESPAÑA

UNA DECENA.  
La propuesta de 
ERC pasa por citar a 
algunos de los 
jueces y fiscales que 
llevan las causas 
judiciales que 
afectan al mundo 
independentista, 
desde el ‘caso 
Tsunami 
Democràtic’ al juez 
del Supremo que 
autorizó pinchazos 
con Pegasus.

ÁLVARO CARVAJAL MADRID 
El independentismo catalán aprove-
cha la puerta que el PSOE abrió en el 
Congreso para profundizar en la es-
trategia de contaminación del Poder 
Judicial, poniéndole bajo la sospe-
cha de haber perpetrado persecución 
política y lawfare (guerra judicial). Ya 
consiguió que Pedro Sánchez acep-
tara, a cambio de sus votos en la in-
vestidura, la creación de tres comi-
siones de investigación al respecto y 
ahora que éstas van a echar a andar, 
ERC desafía a los socialistas propo-
niendo una lista de comparecientes 
con la que pretende interrogar a jue-
ces, fiscales y ex directores del CNI. 

Aquellas comisiones de inves-
tigación se aprobaron en el Congre-

so en medio de los insultos y las 
acusaciones contra jueces que fue-
ron citados por Junts con nombres y 
apellidos. Ahora uno de ellos está in-
cluido en las solicitudes de compa-
recencia que se han registrado en dos 
de dichas comisiones: la que indaga 
sobre el espionaje al mundo inde-
pendentista con el programa Pega-
sus y la que alude a las actuaciones 
de Interior y las fuerzas policiales en 
la «denominada operación Cata-
luña» bajo el Gobierno de Rajoy.  

En la primera de ellas, ERC recla-
ma casi un centenar de nombres, en-
tre los que hay ocho que están rela-
cionados de un modo u otro con la 
instrucción de las causas. Uno es Pa-
blo Lucas Murillo, juez del Tribunal 

Supremo, que es quien controla la le-
galidad de los pinchazos del CNI y 
quien autorizó al centro de inte-
ligencia a investigar así a distintas fi-
guras del independentismo catalán, 
como el entonces vicepresidente y 
ahora presidente de Cataluña, Pere 
Aragonès, cuando se buscaba saber 
quién estaba detrás de Tsunami. 

También aparecen tres jueces de 
la Audiencia Nacional: José Luis Ca-
lama, Manuel García-Castellón y Ale-
jandro Abascal. Luego está Santia-
go Garcia, titular del juzgado de ins-
trucción 29 de Barcelona. De igual 
modo, se reclama interrogar al fis-
cal general del Estado, Álvaro Gar-
cía Ortiz; al fiscal de delitos infor-
máticos de Barcelona Roberto Val-
verde; y al fiscal de la Audiencia Na-
cional Miguel Ángel Carballo. 

En la segunda comisión, un juez 
repite para ERC, García-Castellón, y 
los otros son nuevos: Hermene-
gildo Alfredo Barrera, del juzgado nú-
mero 13 de Madrid; el presidente de 
la Audiencia Nacional, José Ramón 
Navarro; Javier Zaragoza, fiscal de 
Sala del Supremo; y Martín Rodrí-
guez Sol, ex fiscal jefe de Cataluña. 

Los listados de ERC son un desa-
fío también al Poder Judicial, pues 
desde finales de 2023 el Consejo Ge-
neral del Poder Judicial (CGPJ) se 
pronunció por unanimidad de sus 
miembros en contra de que los jue-
ces pudieran ser citados para ser in-
terrogados por los políticos acerca 
de sus actuaciones.  

En este sentido, el PSOE quiso apa-
gar el incendio y calmar al Poder Ju-
dicial señalando que no aceptará ci-
tar a jueces ni fiscales. De su po-
sición depende, pues las peticiones 
de comparecencia se tienen que acor-
dar por la mayoría de la comisión y 
sin la complicidad de los socialistas 
a ERC no le alcanza. Otra cosa es que 
el PSOE se vea obligado a ceder en 
otras personas que se han puesto so-
bre la mesa para evitar un juego de 
vetos cruzados sobre comparecien-
tes que eche agua sobre  las comisio-
nes y arruinen su objetivo político. 

Sobre la mesa están las citaciones 

de los ex directores del CNI Félix Sanz 
Roldán y Paz Esteban o numerosos 
miembros del Gobierno de Mariano 
Rajoy, con especial hincapié en la es-
tructura del Ministerio del Interior y 
los mandos policiales.  

Ahí se viene un pulso fuerte entre 

el PSOE y, por otro lado, ERC y Junts, 
que se verán apoyados posible-
mente por otros partidos nacio-
nalistas. El planteamiento que los so-
cialistas hacen de la comisión de Pe-
gasus es de un perfil bajo, con ape-
nas diez comparecientes que alcan-
zan tan sólo a altos cargos del Ministerio 
del Interior y de las estructuras de los 
Cuerpos y Fuerzas de Seguridad del 
Estado. El PSOE ni siquieraplantea 
en su escrito llamar a declarar a Ra-
joy, Soraya Sáenz de Santamaría o 
los ex ministros del PP.  

Es todo lo contrario que hace, por 
ejemplo, ERC, que busca un golpe 
de efecto pidiendo citar a Pedro Sán-
chez, Pablo Iglesias, Iván Redondo 
o Carmen Calvo –el núcleo duro del 
primer Gobierno de coalición–; 
figuras de la Unión Europea como 
los comisarios Didier Reynders y Ve-
ra Jourová; o el presidente catalán, 
Pere Aragonès. También hay volun-
tad de darle relieve internacional al 
caso con altos ejecutivos de empre-
sas como Apple y Meta o figuras me-
diáticas como Edward Snowden. 

Será a lo largo de las próximas se-
manas cuando los grupos parlamen-
tarios pacten quiénes comparecen 
finalmente en cada una de las comi-
siones. Desde  PSOE y Sumar se ten-
drá que negociar con sus socios, sa-
biendo que las fuerzas del Gobierno 
tienen la última palabra para decan-
tar las mayorías. El propósito expre-
sado por los socialistas es que no des-
file ningún juez por el Congreso.

ERC presiona 
para interrogar a 
jueces y fiscales 
en el Congreso 
El PSOE descarta que acudan a las 
comisiones de investigación del ‘lawfare’

Los separatistas 
piden también a 
Sánchez, Iglesias 
y la cúpula del CNI 

Los socialistas 
dan un perfil bajo 
a la comisión del 
caso del espionaje

García-Castellón. J. B

LA LISTA 

DE JUECES 

Y FISCALES 

QUE PIDE 

ERC

José Ramón Navarro. D. S. B. Pablo Lucas Murillo. J. M. El fiscal Zaragoza. EFE El fiscal Carballo. ARABA PRESS

Los tres jueces del Tribunal 
Superior de Justicia de 
Cataluña (TSJC) 
encargados de supervisar 
las iniciativas legislativas 
populares (ILP) del 
Parlament han dimitido en 
bloque de la comisión a la 
que pertenecían. Una 
renuncia al unísono, que el 
TSJC admitió la semana 
pasada, y que se produce 

apenas unos días después 
de la polémica tramitación 
de la nueva ley de 
desconexión independen-
tista con la opinión en 
contra de los letrados.  
De hecho, este órgano debe 
validar el proceso de 
recogida de firmas de la ILP 
que está en marcha en la 
Cámara para proclamar la 
independencia de forma 

unilateral y tramitada con 
el voto a favor de Junts y la 
CUP, y la abstención de 
ERC. Los jueces que han 
renunciado son el 
presidente de la comisión y 
magistrado de la sala de lo 
Contencioso-administrati-
vo, Francisco José 
Sospedra; el magistrado 
Xavier Bonet, y la 
magistrada de la sala de lo 
Social del TSJC Amparo 
Illán. Ayer, el Parlament 
pidió al TSJC que designe a 
otros miembros, aunque la 
duda es saber qué hará el 
tribunal. / C. RUBIO

DIMITEN LOS JUECES QUE 
DEBÍAN VALIDAR LA NUEVA  
DUI EN EL PARLAMENT

La reunión del presidente  
de la Generalitat, Pere 
Aragonès, con la líder de  
En Comú Podem en el 
Parlament, Jéssica Albiach, 
para negociar sobre los 
presupuestos autonómicos 
terminó ayer sin acuerdo a 
pocas horas del inicio del 
debate de totalidad del 
proyecto, que se celebra en 
la Cámara este miércoles. 

Ambas partes indicaron que 
las conversaciones siguen 
abiertas hasta el momento 
de la votación en la sesión 
plenaria, que abordará las 
enmiendas a la totalidad 
presentadas por los 
‘comunes’ y también por 
Junts, Vox, CUP, Cs y PP. 
      De este modo, Aragonès 
afronta el primer trámite 
para aprobar sus últimas 

cuentas de la legislatura con 
el único apoyo del PSC.  
La suma de los diputados  
de ERC y los socialistas se 
queda a dos votos de la 
mayoría absoluta (68),  
por lo que el concurso  
de En Comú Podem es 
imprescindible. Los 
‘comunes’, por ahora, no 
dan su brazo a torcer si el 
Govern no se compromete a 
paralizar el proyecto del 
complejo de ocio Hard Rock 
en Tarragona. La alternativa 
de los votos de Junts pasa 
por suprimir el impuesto de  
Sucesiones. / G. MELGAR

ARAGONÈS AFRONTA LA 
VOTACIÓN DE SUS CUENTAS  
SIN LOS APOYOS NECESARIOS
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ÁNGELA MARTIALAY MADRID 
La asociación Movimiento 24.2 ha 
presentado una querella en los juz-
gados de Madrid contra el letrado 
mayor de las Cortes y secretario ge-
neral del Congreso de los Dipu-
tados, Fernando Galindo, por abrir 
la puerta a la tramitación de la pro-
posición de Ley de la Amnistía de 
«forma arbitraria».  

Los querellantes, que atribuyen a 
Galindo delitos de falsedad en docu-
mental oficial y prevaricación,  expli-
can que el letrado mayor el pasado 
20 de noviembre emitió una «Nota de 
la Secretaría General» relativa a la  am-
nistía en la que, «tras una farragosa 
argumentación, se afirma que el ar-
ticulado de la proposición de Ley no 
es palmaria y evidentemente incons-
titucional y que puede ser admitida 
a trámite por la Mesa del Congreso 
para su debate parlamentario».  

La querella –firmada por el magis-
trado en excedencia del Tribunal Su-
premo Adolfo Prego, el catedrático Ni-
colás González-Cuellar, el ex fiscal de 
la Audiencia Nacional Ignacio Gordi-
llo y  el decano del Colegio de Aboga-
dos de Melilla Blas Imbroda– acusa a 
Galindo de «prestarse, de forma gro-
seramente antijurídica, a poner a la 

Secretaría General del Congreso de 
los Diputados al servicio de un engra-
naje de corrupción política que aten-
ta contra el fundamento del sistema 
de convivencia, que no es otro que la 
confianza en el funcionamiento del 
Estado de Derecho, al adoptar la de-

cisión de no poner el debido reparo 
de inconstitucionalidad a la arbitra-
ria actuación legislativa tendente a 
conceder la amnistía en pago de la in-
vestidura, intercambio inadmisible 
en un régimen democrático».  

Además, los querellantes inciden 
en que Galindo debía haberse abste-
nido de informar sobre la admisión 
de la controvertida proposición de 
Ley. En este sentido, la asociación Mo-
vimiento 24.2  subraya que el letrado 
mayor de las Cortes  «ha ocupado des-
de hace tiempo importantes puestos 
de responsabilidad política como al-
to cargo de instituciones gobernadas 
por el PSOE. Así, ya en 2008, era vo-
cal vecino del grupo Socialista de la 
Junta Municipal de Chamartín en el 
Ayuntamiento de Madrid, mientras 
Pedro Sánchez era concejal de dicho 
Ayuntamiento y, más tarde, con Sán-
chez al frente del Gobierno, ha sido 
director general de Cooperación Au-
tonómica y Local del Ministerio de 
Política Territorial y Subsecretario del 
mismo Ministerio».  

«Pese a haber ocupado un alto car-
go en el Gobierno, lejos de abstener-
se, para no incurrir en falta de neutra-
lidad, elaboró y aprobó el contenido 
de la eufemísticamente denomi-

nada Nota antes indicada (…) En ella, 
se efectúa un supuesto análisis jurí-
dico de la Proposición de Ley en la 
que se observa una evidente omisión 
fáctica, consistente en la ausencia de 
mención alguna al pacto político me-
diante el cual la intención de los par-
tidos que acordaron la investidura de 
Pedro Sánchez como presidente del 
Gobierno consiste en la extensión de 
la amnistía, mediante el mecanismo 
de la Comisión Parlamentaria de In-
vestigación, a supuestos denomina-

dos como lawfare, con evidente quie-
bra del principio de separación de po-
deres y, en consecuencia, del Estado 
de Derecho». De igual manera, sub-
rayan que Galindo «obvió» las cir-
cunstancias que «han conducido a 
la Proposición de Ley de Amnistía, 
que la convierten en un vehículo nor-
mativo manifiestamente arbitrario». 
Por último, la querella pone de relie-
ve que, en la pasada legislatura, otro 
intento de amnistía para el 1-O fue, 
en cambio, rechazado.

Querella contra el letrado 
mayor por la amnistía 
La asociación Movimiento 24.2 acusa a Fernando Galindo de 
cometer delitos de prevaricación y falsedad documental 

El letrado mayor de las Cortes, Fernando Galindo. BERNARDO DÍAZ

INFORME EN 
CONTRA.  El vocal 
conservador Wenceslao 
Olea sostiene que la 
proposición de Ley de 
Amnistía es «inconstitucio-
nal», quiebra la separación 
de poderes y la igualdad 
entre los ciudadanos.  

INFORME A FAVOR.  La 
vocal progresista Mar 
Cabrejas considera que la 
amnistía tiene cobertura 
constitucional aunque sea  
«excepcional, retroactiva y 
temporal, pero ello no le 
priva de la cualidad de ley».

AMNISTÍA Y CGPJ    
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CRISTINA RUIZ MADRID 
Las peticiones del Comité Nacional 
de Prevención del Tabaquismo (CNPT) 
al Ministerio de Sanidad parece que 
se van cumpliendo. Si primero se re-
guló, por fin y aunque fuera de pla-
zo, el tabaco calentado equiparán-
dolo a los productos tradicionales, 
ahora le ha tocado el turno al Plan 
Integral de Prevención y Control del 
Tabaquismo (PIT), que permanecía 
guardado en un cajón desde hace 
más de dos años. Este jueves, la Co-
misión de Salud Pública (integrada 
por los directores generales au-
tonómicos del ramo) analizará el bo-
rrador del nuevo y actualizado plan, 
que no ley, que incluye algunas de 
las medidas reclamadas por el CNPT 
para hacer frente al consumo de ta-
baco, que provoca la muerte de más 
de ocho millones de personas en el 
mundo cada año, según la OMS. 

Francisco Pascual, presidente del 
CNPT, señala a este medio que «el bo-
rrador no difiere demasiado del tex-
to inicial aunque sí contempla algu-

nos aspectos de mejora». Entre ellos, 
Pascual destaca la actualización de la 
bibliografía con la que «se actualiza 
todo el tema epidemiológico» y se in-
cluye también a grupos poblaciona-
les «como los jóvenes entre 12 y 13 
años» que no estaban contemplados 
en el texto anterior. 

El presidente del CNPT confía en 
que la Comisión de Salud Pública dé 
su visto bueno al documento –«nos 

consta que las autonomías están por 
la labor», dice– «y de ahí al Consejo 
Interterritorial y al Consejo de Minis-
tros», que será el que dé luz verde a la 
tramitación parlamentaria de una fu-
tura ley, ya que el PIT «es tan solo una 
hoja de ruta», aclara Pascual, y aña-
de: «Algunos partidos decían que apli-
carían determinadas medidas cuan-
do existiera evidencia científica, pues 
ahí está la evidencia científica en los 
artículos. Otra cosa es que política-
mente les interesen otros juegos». 

Reconoce que sí echa de menos del 
borrador que no se hayan concreta-
do más, por ejemplo, «los espacios 
sin humo, porque cuando se habla 
del entorno escolar, 
¿qué quiere decir? En 
el recinto está claro, 
pero ¿en los aleda-
ños? ¿Y la gente que 
va a entrar en un hos-
pital? ¿Se puede fu-
mar en la verja, en la 
puerta?». Por ello de-
fiende que la futura 
ley defina claramen-
te cuáles son esos es-
pacios, «y deberían 
serlo las terrazas, los 
espacios deportivos, 
las paradas de auto-
buses... Se tendrá que delimitar muy 
bien para que no se deje opción a in-
terpretaciones», apunta. 

Un aspecto del borrador que sí le 
genera más dudas es la regulación 
en el ámbito privado. Concretamen-
te el texto habla de «hacer hincapié 
en la concienciación sobre fumar en 
espacios privados cuando se convi-
ve con alguien más (tanto en el ho-
gar, coche etc.) y especialmente en 
el caso de niños y niñas y personas 
con problemas de salud». 

Sobre ello, el presidente del CNPT 
cree que «es muy complicado y casi 
imposible que se pueda hacer; es una 
utopía». En su opinión es más efecti-
vo e importante «que suba el precio 
del tabaco, se fije el empaquetado ge-
nérico… Es una medida que genera-
rá menos controversia que aquella 
que establezca que no se pueda fu-
mar en casa. Al final todos podemos 
estar de acuerdo, salvo la industria, 
claro, en que no podemos tener el ta-
baco más barato de Europa». 

El borrador preliminar del PIT, en 
el que han participado sociedades 
científicas y entidades relacionadas 
con el ámbito del tabaquismo, deja 

clara su apuesta por 
reducir la prevalen-
cia de consumo de 
tabaco y avanzar en 
actuaciones «frente 
al desafío de los pro-
ductos emergentes». 
El documento, que 
consta de cinco me-
tas y 22 objetivos y 
rescata en buena par-
te el plan anterior, co-
mo ha apuntado Pas-
cual, aboga por la am-
pliación legislativa 
de los espacios sin 

humo de tabaco y sin aerosoles de 
cigarrillos electrónicos y productos 
relacionados en «determinados am-
bientes comunitarios y sociales al ai-
re libre y en ciertos espacios del ám-
bito privado, especialmente aquellos 
con presencia de menores». Consi-
dera fundamental ser conscientes de 
las nuevas formas de consumo de ni-
cotina a través de cigarrillos electró-
nicos y el tabaco calentado y dismi-
nuir su atractivo, especialmente en-
tre la población joven.

UN DETENIDO 
POR EL ATAQUE 
A UNA SEDE 
DEL PSOE  
La Policía Nacional detuvo 
ayer a un joven de 20 años 
como presunto autor del 
ataque a la sede del PSOE 
en Almendralejo 
(Badajoz), tras reventar la 
puerta del local con una 
retroexcavadora y difundir 
en redes sociales un vídeo 
que registra el momento. 
Horas antes, el Servicio 
Extremeño de Salud 
informó a la Guardia Civil 
del hallazgo en unos 
almacenes de 800.000 
mascarillas de 2020 con 
carteles del Instituto 
Nacional de Gestión 
Sanitaria (Ingesa) y 
etiquetas de «no utilizar», 
por si resultaran relevantes 
para la investigación del 
‘caso Koldo’. El PSOE de 
Almendralejo ha 
denunciado los destrozos 
causados y la Policía 
Nacional ha iniciado una 
investigación. 
DAVID VIGARIO FOTO: EFE

«Es una utopía 
regular el tabaco 
en el ámbito 
privado»  
El Comité de Prevención del Tabaquismo 
valora las restricciones que prevé Sanidad

Mónica García. B. DÍAZ

El Congreso se 
une para 
tramitar la ley 
del ELA del PP 
tras las críticas

ÁLVARO CARVAJAL MADRID 
«Lo primero que querría saber es 
cuántos diputados o diputadas 
hay en la sala, ¿podéis levantar 
las manos? Creo que he conta-
do cinco». Estas palabras con las 
que el ex futbolista Juan Carlos 
Unzué sacó los colores a los di-
putados por el ninguneo a los en-
fermos con Esclerosis Lateral 
Amiotrófica (ELA) corrieron co-
mo la pólvora a mediados de fe-
brero. Aquel rapapolvo se virali-
zó, despertó el interés público y 
poco menos de un mes después 
ha surtido efecto: el Congreso se 
unió como pocas veces para tra-
mitar una proposición de ley del 
PP para mejorar las condicio-
nes de vida de esos enfermos. 

La iniciativa, que fue registra-
da antes de la polémica, salió por 
unanimidad y con algunos dipu-
tados reconociendo que habían 
«llegando tarde» a este tema. 

Y es que, la pasada legislatura 
hubo una ley de Ciudadanos que 
la mayoría de PSOE y Unidas Po-
demos dejó pudrirse en un cajón 
con hasta 48 prórrogas del plazo 
de enmiendas. Ahora se hace lec-
tura autocrítica y hay grupos, co-
mo los del Gobierno, que piden 
ampliar las ayudas a todas las en-
fermedades neurodegenerativas. 
La cuestión es cuándo estará.

Mañana las CCAA 
discutirán la 
nueva hoja de 
ruta, que no ley 

«Definir bien qué 
es un espacio 
abierto evitará 
interpretaciones»
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NATALIA PUGA PONTEVEDRA  
Alfredo José Díez Seoane (Betanzos, 
1984-Virginia, 2024) era un soñador. 
A un mes de los 40 años, había cum-
plido incluso el sueño americano y 
triunfó en el mundo de la aviación de 
Estados Unidos pese a proceder de 
una familia trabajadora gallega y lle-
gar al país solo con el aval de su tra-
bajo. Nacido en la pequeña localidad 
coruñesa de Betanzos, de padre in-
geniero y madre profesora, se hizo pi-
loto y sobrevoló Namibia o Indone-
sia antes de asentarse en Miami co-

mo instructor. En dos años ya había 
montado su primera empresa de con-
sultoría y en cuatro, una escuela de 
pilotos. Hasta que el pasado fin de se-
mana la aviación que tantas alegrías 
le dio truncó su carrera. Y su vida.  

Falleció junto a su mujer, Kseniia 
Shanina, y su hijo, Nicolás, de tres 
años, en un accidente de aviación 
cuando viajaba en un jet privado de 
su aerolínea, Atlantis Aviation, con 
otras dos personas. Ocurrió en la tar-
de del domingo, 10 de marzo, a las 
15.00 (20.00 hora española), y la no-

ticia corrió como la pólvora por su vi-
lla natal, de apenas 13.000 habi-
tantes en la que residen su madre, Ma-
ría del Carmen, y con la que sigue muy 
vinculada su hermana, Miriam, aho-
ra residente en Monfero.  

Una amiga de la familia relata que 
«los que somos de aquí de siempre, 
nos conocemos todos y le teníamos 
mucho cariño». Habla todavía «en 
shock» al enterarse de 
la «desgracia» y confir-
ma que, para la madre 
y la hermana del piloto, 
la noticia fue devasta-
dora. Al enterarse em-
pezaron con los trámi-
tes para ir a Virginia y, 
finalmente, partieron el 
martes, vía Madrid. 

Todo su entorno da 
por hecho que su inten-
ción es repatriar el cuer-
po hasta Betanzos, si 
bien esta amiga recono-
ce que «ni les pregunté, 
no estaban para esas co-
sas». Familiares y ami-
gos se limitaron a apo-
yarlas en estos «duros» 
momentos, que llegan 
con la familia todavía 
de luto por la muerte de 
la abuela del piloto, Ma-
ría Míguez, el 12 de fe-
brero, a las puertas de 
ser centenaria. Maestra de profesión, 
al igual que su hija y madre del falle-
cido, eran muy conocidas y queridas 
en el municipio, haciendo que esta 
nueva muerte sacuda a la villa.  

Muchos se acuerdan también es-
tos días en Betanzos del padre del 
fallecido, con el que comparte nom-

bre, Alfredo Díez Pérez, que murió 
en junio de 2017, y, sobre todo, de es-
te joven emprendedor que, pese a 
haberse instalado en Estados Uni-
dos, seguía muy vinculado con sus 
orígenes y solía regresar al menos 
una vez al año, cada verano. «La úl-
tima vez que le vi fue el pasado ve-
rano, y fue encantador, como siem-
pre», explica esta allegada a la fami-

lia. También su madre y su herma-
na solían visitarle en Florida, don-
de se había establecido. 

Estos lazos del piloto con Galicia 
han hecho que las condolencias y 
muestras de dolor se sucedan. La al-
caldesa de Betanzos, María Barral 
(PSOE), se mostró «consternada» y 

trasladó su pésame a la familia en 
nombre de toda la localidad. La líder 
del PP, Cecilia Vázquez, se sumó al 
«dolor» de sus allegados y ofreció su 
pésame y apoyo en estos «difíciles 
momentos» y muchos recordaron su 
espíritu solidario y acogedor. La Unión 
Deportiva Juvenil de Almeiras de Cu-
lleredo visitó Miami con su equipo ca-
dete el pasado verano y él, como an-

fitrión, les enseñó la ciu-
dad desde el aire y les 
«mostró que con esfuer-
zo y trabajo todo es po-
sible», por eso hoy re-
cuerdan «como lo que 
era, un soñador, una per-
sona atenta, amable y 
dispuesta a ayudar». 

Adolfo Pérez Castillo, 
socio y amigo de Alfre-
do desde 2019, lo resu-
mió en un post en Fa-
cebook tras su muerte: 
«Un ciudadano Espa-
ñol que construyó Atlan-
tis Flight Academy y Sky 
Elite Charter en estos 
últimos años represen-
tando bien a España y 
Galicia en el sur de la 
Florida». De allí, de Fort 
Lauderdale, en Florida, 
base de su compañía 
aérea, partió su último 
viaje, con destino a un 

evento en el Homestead Resort en Hot 
Springs, en Virginia, pero acabaron 
estrellándose cerca del aeropuerto de 
Ingalls Field, en el condado de Bath. 
Tiraron de pericia para intentar sal-
varse con un aterrizaje de emergen-
cia, pero su avión bimotor Astra 1125, 
se estrelló e incendió. 

«Shock» por 
trágico final del 

sueño americano 
de Alfredo

BETANZOS LLORA LA MUERTE EN 
EEUU DE ALFREDO DÍEZ, SU MUJER,  

Y SU HIJO DE TRES AÑOS 

El gallego, de 39 años, había emigrado a Florida, donde se 
había asentado llegando a fundar la aerolínea y academia 

Atlantis Aviation. Falleció con su familia en un jet de su 
compañía tras intentar un aterrizaje de emergencia

Alfredo Díez, su mujer, Kseniia, y el hijo de ambos. E. M.
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91 330 72 63

RESERVA
DESDE 60€?

PAGO EN
6 MESES*3

Japón Okuhida
Osaka - Kyoto - Alpes Japoneses - Hakone - Tokyo
Hoteles 5* y Ryokan Onsen tradicional
12 días | 9 noches 6.995€

Kenya
Nairobi - Solio Ranch - Samburu - Lake Nakuru - Masai Mara
- Nairobi
Hoteles 4* Sup, Lodge y Camp
10 días | 7 noches 5.335€

Namibia
Windhoek - Etosha - Twyfelfontein - Swakopmund - Namib -
Kalahari - Windhoek
Hoteles 4* y 5*
11 días | 8 noches 4.495€
Tanzania con Lago Eyasi
Arusha - Tarangire - Lake Manyara - Serengeti - Crater del
Ngorongoro - Lago Eyasi
Tented Camp
11 días | 7 noches 4.885€

HASTA

600€
EN CUPÓN REGALO DE

Viajes en grupo reducido y con
chofer-guía de habla castellana
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GALLEGO & REY

LA BONDAD no siempre está donde dicen, en la bobaliconería, 
en la neutralidad, en la otra mejilla. No tiene la estampa de un 
sambernardo, ni se alimenta de buenismo o de sentimentalis-
mo. No le gustan los ismos.  

La semana pasada fui a Kenia a buscar un reportaje y me 
encontré con la bondad. Llegué allí como escritora invitada 
gracias a la revista Telva, que este año otorga su premio 
internacional de solidaridad a África Digna y su proyecto de 
escolarización de los niños pastores de la región de los 
Samburu. Al hijo más listo, la familia lo manda a pastorear 
desde los seis o siete años. Las escuelas nocturnas les propor-
cionan educación básica de 19 a 21 horas y una cena, que ha 
sido decisiva para que los jefes de los clanes acepten. Estas 
escuelas funcionan tanto como una puerta que se abre a la 
educación primaria –algunos de estos pastores ya han llegado 
a la universidad–, como una puerta que se cierra para los 
matrimonios forzados con niñas de 10 años.  

Desde Nairobi, nos dirigimos al norte por una carretera en 
cuya linde paseaban monos, cebras, camellos. Miré por la 

ventanilla como quien se asoma a 
la trastienda del mundo justo 
antes de la representación. El 
presente había devorado todos los 
tiempos. Paramos en el valle 
donde dicen que nació la humani-
dad, un valle de una belleza verde 
e inagotable, donde traté de oír a 
nuestros antepasados y su miste-
rio, pero solo escuché el silencio.  

Llegamos a Maralal siete horas 
después, donde nos esperaba la 
hermana Charo, que condujo su 
Land Rover por un camino de 
cabras durante dos horas más 
hasta Barsaloi. Y fue en esta 
ecuatoriana, de poco más de 
metro y medio, donde encontré la 

bondad. Charito, a la que los samburu llaman «la niña del clan 
Long´eli», por independiente, por alegre, porque no se deja 
liderar por los hombres, me contaba que una mujer del pueblo 
se quejaba de todo: sus hijos no la cuidaban, no tenía qué 
comer. Ella le dio un plato de comida y le dijo: «No se preocu-
pe, que yo voy a orar por usted, le voy a pedir al Señor que se la 
lleve cuanto antes». Y la mujer protestaba, horrorizada: «¡Pero 
no me quiero morir!». Se partía de risa cuando me lo contaba.  

Charito, poniendo el gato y ajustando piedras para sacar el 
Land Rover encajado en un agujero, el hábito claro salpicado 
de bichos voladores, «nuestra Indiana Jones», como la llama-
ba Álex, el fotógrafo. Charito, negociando con los jefes de las 
tribus, dirigiendo a los profesores de la escuela, bromeando 
cariñosa con los niños. Por la noche, viendo el fútbol junto a 
sus dos compañeras, la hermana Yeneida: un ángel feminista 
que sostiene la sanidad de la zona; que, cuando algún hombre 
casado con varias mujeres le echa la culpa de su venérea a una 
de ellas, le dice que las pruebas indican que solo él tiene la 
enfermedad, y por debajo le pasa el tratamiento a ella. La 
entrañable hermana Ruth, que enseña a las mujeres a coser y 
a hacer bisutería.  

La mayor cantidad de bondad concentrada en un solo 
espacio que he visto nunca. Las tres comiendo palomitas, 
maldiciendo haberse equivocado de paquete, que en este no 
echan los partidos de América Latina.

NUESTRO grupo de acomodados fue de 
los primeros que creció con escasa con-
ciencia del 11-M. Éramos tan malos gili-
pollas, tan buenos ignorantes y estába-
mos tan bien mimados que dispusimos 
de esa suerte. O sea, cuando las bombas 
estallaron, éramos unos preadolescen-
tes que ni presumíamos de erudición ni 
de activismo político; alpiste para los to-
lilis universitarios. Éramos muy sin-
ceros, eso sí: decíamos que nos la sopla-
ban los hechos salvo el piquito que se ha-
bían pegado ayer fulanito y fulanita por-
que nos divertía más pensar que en bre-
ve follaríamos con el cuerpo que con el 
alma. En mi colegio de ex monjas pillar 
cacho era más atractivo que leer las obras 
de Spinoza a la luz de la luna. Compren-
derán que no nos culpe. Y, sin embargo, 
pese a nuestra media neurona feliz y a 
las millones dañadas, estábamos en un 
límite mental que sí nos permitió enten-
der que lo que había ocurrido esa maña-
na era historia, que de ahí en adelante ca-
da vez que nos preguntasen dónde esta-
bas tú ese día sabríamos responder. Por-
que sabríamos lo que pasó. 

A muchos les parecerá una tontería in-
fantil, pero eso es porque no se han da-
do un garbeo por Twitter, donde en este 

20º aniversario he llegado a dudar que 
si lo que ha ocurrido en estos 20 años es 
que, de llamarlo más 11-M que atentado, 
hay quien ha olvidado que lo que sufri-
mos fue una matanza, que es algo que 
aquellos idiotas de 14 años comprendi-
mos cuando Lorena, con currículum de 
profesora dura, se echó a llorar en clase 
de Matemáticas. Veinte años después, 
11-M sigue siendo sinónimo de adversa-
rios hasta el extremo de que sólo encuen-
tra unión en la ficción. Y no es una me-
táfora con pretensiones. O sí, yo qué sé.  

El caso es que se acaba de estrenar 
una miniserie que ha logrado un con-
senso. Incluso en redes. Nos vemos en otra 
vida, creada por Jorge y Alberto Sánchez-
Cabezudo, basada en un libro de Manuel 
Jabois, recrea cómo unos farloperos as-
turianos, pura inconsciencia, pura esqui-
zofrenia, pura chapuza, se convirtieron 
en los facilitadores de la dinamita para 
los yihadistas. Entre ellos, Gabriel Mon-
toya, un chaval de bajos fondos que con 
16 años se enamoró de Trashorras, el de 
los 34.715 años de cárcel. Sus personajes 
y sus ambientes son unicornios, porque 
son tan increíbles que habría que jurar 
que aquello fue cierto.  

Qué dice de nosotros, ¿no?, que uno de 
los pocos acuerdos que se puedan en-
contrar en las redes sociales sobre aque-
llo esté en una ficción, por buenísima que 
sea. Porque uno entiende que el 11-M ha-
ya echado el cierre, pero no hasta el pun-
to de que muchos profesores han ol-
vidado que aquello fue un atentado.

Una escena de la miniserie ‘Nos vemos en otra vida’. DISNEY+

ESTOY QUE TRINO
POR DAVID LEMA

El consenso 
sobre el 11-M 
está en la ficción

Buscar  
un reportaje  
y encontrar  
la bondad

HIJA DE LA 
GRAN DUDA
BÁRBARA 
BLASCO
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«LA LEY determina las condiciones en las que se garan-
tizará a la mujer la libertad de recurrir a la interrupción 
voluntaria del embarazo». Estos son los términos con los 
que el Congreso francés ha aprobado una reforma que 
da cobertura constitucional explícita a la libertad de las 
mujeres para abortar, convirtiendo así a Francia en el pri-
mer país del mundo en hacerlo. El apoyo parlamentario 
a esta reforma ha sido extraordinario: 780 votos a favor, 
72 en contra y 50 abstenciones en una votación final en 
el Congreso, muy por encima de los tres quintos reque-
ridos por la Constitución.  

En un tiempo caracterizado por la polarización y la con-
tienda cultural, esta reforma ha escenificado el punto de 
encuentro de todos los grupos parlamentarios sobre una 
de las cuestiones morales más controvertidas para una so-
ciedad democrática. Se trata, desde luego, de un hecho 
único, sobre todo si se considera que el punto de sutura re-
publicano entre las dos Francias se abre con facilidad cuan-
do se abordan determinadas materias que reverberan vie-
jas querellas nacionales, en las que subyace la relación en-
tre la Iglesia y el Estado o entre la religión y el derecho. La 
singular virulencia de la oposición al matrimonio homo-
sexual, activa en las calles francesas incluso años después 
de su aprobación, o la multitudinaria contestación ciuda-
dana que en su día tumbó el proyecto de Mitterrand para 
unificar el sistema educativo francés como sistema públi-
co y laico, reduciendo el peso de las instituciones educati-
vas religiosas, son buenos ejemplos, durante la V Repúbli-
ca, de esta fractura nunca del todo suturada. Es la persis-
tencia de lo que Emmanuel Todd ha denominado un «ca-
tolicismo zombi», o espectral, dentro de un país donde la 
laicidad tiene mucho de mito sociológico y constitucional, 

como ejemplifica, entre otras mu-
chas cosas, el compromiso de Es-
tado con el sostenimiento eco-
nómico de la escuela privada re-
ligiosa, sobre la base del derecho 
constitucional a la libertad de en-
señanza. Dicho fantasma, en to-
do caso, esta vez no ha compare-
cido.  

Desde el punto de vista estrictamente jurídico, lo cierto 
es que esta reforma constitucional no constituye una mo-
dificación inflexiva o sustancial de la situación previa. El 
propio Consejo Constitucional ya había hecho alusión a 
la libertad de la mujer para decidir sobre su embarazo, con 
base en el artículo 2 de la Declaración de los Derechos del 
Hombre y del Ciudadano que integra en Francia el bloque 
de la constitucionalidad. De hecho, la nueva redacción del 
artículo 34 de la Constitución utiliza el término «libertad» 
y no alude al «derecho» de la mujer, cuando exige al legis-

lador su garantía. La opción por este segundo término, cu-
ya carga semántica es singular en el ámbito jurídico, ha-
bría tenido unas implicaciones normativas diferentes, co-
mo se evidenció en el propio debate parlamentario.  

Tampoco se infiere de esta reforma el vaciamiento de la 
protección al nasciturus, cuya vida en formación es un bien 
jurídico que, igualmente según la propia jurisprudencia 
constitucional, ha de ser tomado en consideración por el 
legislador en su regulación del aborto. Es decir, la reforma 
no ha consagrado una libertad absoluta de la mujer en es-
te ámbito. Como en otras experiencias comparadas, la idea 
de viabilidad fetal ha sido en Francia el eje del consenso 
legislativo y no parece que esto vaya a variar tras la entra-
da en vigor del nuevo artículo 34 de Constitución. 

No obstante, es innegable que este texto refuerza el es-
tatus del marco de legal vigente frente a una eventual re-
gresión –muy improbable– que tendría que enjuiciarse 
ahora sobre la base de una explícita libertad constitucio-
nal. De hecho, esta ha sido la justificación principal que se 
ha esgrimido para llevar a cabo esta reforma, la cual cons-
tituiría una suerte de reacción preventiva, un efecto cola-
teral, digamos, de la reciente derogación por parte de la 
Corte Suprema americana, con la sentencia Dobbs v. Jackson, 
del viejo precedente establecido en Roe v. Wade, que reco-
nocía el derecho constitucional de las mujeres a la inte-
rrupción del embarazado.  

No obstante, creo que el verdadero significado de es-
ta reforma no es jurídico sino esencialmente político, y 
que va más allá, desde un punto de vista simbólico, de lo 
que pueda significar como hito feminista. En Francia, la 
idea de República posee una carga moral de la que care-
ce la idea de Constitución. La Repúbli-
ca precede a la Constitución y los intan-
gibles de esta identidad política se ha-
llan en la propia historia republicana, 
en sus leyes y sus hitos. Los propios de-
rechos y libertades de los franceses es-
tán inscritos en la historia original de 
la República y no en su Norma Funda-
mental. Con esta reforma se ratifica co-
mo un hito compartido de la V Repú-
blica la aprobación de la Ley Veil, pri-
mera ley del aborto en Francia, en 1974, 
y se integra dicho hito en el corazón 
mismo de la Constitución. Todo ello, 
como evidenció la puesta en escena en 
Versalles, con una inequívoca concien-
cia del simbolismo de la medida, al ser 
Francia el primer país en otorgar explí-
citamente el estatus de libertad en la 
Norma Fundamental a la interrupción 
voluntaria del embarazo.  

En cierta medida, creo que podríamos 
decir que mientras en EEUU la Corte Su-
prema derogó en su sentencia Dobbs v. 
Jackson –un precedente judicial sobre el 
derecho a abortar, muy longevo pero 
siempre envuelto en discusión política 
y jurídica, y, por lo tanto, en fragilidad–, 
en Francia el poder de reforma ha inte-
grado en la Constitución un viejo prece-
dente democrático sobre los derechos 
reproductivos de la mujer; casi coetáneo 
a Roe v. Wade, pero que, al contrario que éste, se ha demos-
trado robusto, mucho menos cuestionado, generación tras 
generación.  

Si en España ha sido el juez constitucional quien, sobre 
la base de un proceso de control de la ley de plazos, ha de-
ducido el estatuto constitucional del derecho al aborto, de-
limitando el marco de posibilidades del legislador, en Fran-
cia ese tránsito se ha producido a través de un procedi-
miento de máxima exigencia democrática, como es la re-
forma, si bien, por decisión del presidente de la Repúbli-
ca, no se ha optado por aquella vía constitucional que hu-
biera exigido el referéndum. El referéndum irlandés, que 
no fue para reconocer el derecho constitucional a la inte-
rrupción voluntaria del embarazo, sino para derogar su 
prohibición y permitir al legislador regular las libertades 
reproductivas de la mujer, sigue siendo, por tratarse de un 
país católico y por la holgada victoria del sí con una altísi-
ma participación, el gran exponente en Europa del poten-
cial movilizador que puede tener de esta causa. 

En cualquier caso, es importante destacar que se trata 
de una reforma aprobada tras el período más largo, 17 años, 

sin ejercicio del poder de reforma en la V República. El 
acuerdo transversal que la ha posibilitado no puede dejar 
de verse como una inesperada señal de vitalidad de la Cons-
titución como marco de integración y decisión, en un con-
texto donde el principal problema al que se enfrentan las 
democracias, y muy en especial Francia, es precisamente 
el de la descomposición de la sociedad política en comu-
nidades enfrentadas. Sin duda, la convergencia más sor-
prendente en esta reforma, y la de mayor alcance político, 
es la de Marine Le Pen y su Rassemblement National (Agru-
pación Nacional), un partido con un inequívoco sustrato 
electoral católico. Paradójicamente, el voto de los ultracon-
servadores franceses sólo se explica a la luz de una idea 
tan adscrita a la genealogía de la Revolución como es la 
propia idea de laicidad. La crítica al islam, en tanto corrien-
te religiosa «separatista» y desintegradora dentro de la Re-
pública, ha tenido como consecuencia que la derecha fran-
cesa más tradicionalista haya asumido como propio el len-
guaje republicano de la laicidad, su gran enemigo duran-
te más de dos siglos. 

EL DEBATE sobre el aborto no es un debate sobre las re-
laciones Iglesia-Estado, claro, pero sí trasciende del mis-
mo, y de los argumentos que en él emergen, una tensión 
entre el concepto jurídico de persona y determinadas com-
prensiones religiosas del origen de la vida. El tradiciona-
lismo francés ha querido aquí escenificar su compromiso 
con la secularización del debate público, sus credenciales 
laicas, como forma de ensanchar su base electoral y dar 
coherencia a su crítica al islam. El significante político de 
la interrupción voluntaria del embarazo, cuyo potencial 

movilizador ha quedado demostrado en muchos estados 
–incluso algunos tan conservadores como Kansas o Ohio, 
en USA, donde los intentos de prohibición del aborto tras 
Dobbs han sido rechazados por el cuerpo electoral– no ha 
podido ser, en este sentido, plenamente aprovechado por 
la izquierda francesa, ni por esa esfera política difusa que 
es el macronismo. Con el horizonte próximo de unas elec-
ciones presidenciales, Rassemblement National, cuyos es-
fuerzos por presentarse como un partido aparentemente 
gay friendly, o combativo del antisemitismo, también son 
evidentes en los últimos años, ha querido ver en esta re-
forma una oportunidad para consolidar su perfil atrápalo 
todo, y exhibir sus credenciales como la gran fuerza repu-
blicana de la derecha. Algo en esta ley confirma la gran sin-
gularidad y ambición del proyecto reaccionario francés 
respecto a otras experiencias europeas, y también, esa idea 
de Marcel Gauchet de que en la Francia de hoy no cambia 
tanto la idea de laicidad como sus acólitos o sus enemigos. 

 
Víctor J. Vázquez es profesor de Derecho Constitucional en la Uni-
versidad de Sevilla

El significado de la 
iniciativa no es jurídico, 
sino político y simbólico  
como hito feminista

 RAÚL ARIAS

El acuerdo 
transversal para la reforma evidencia la 
vitalidad de la Constitución como marco 
integrador, ahora que las democracias 
asisten a la descomposición de la 
sociedad en comunidades enfrentadas

SOCIEDADTRIBUNA i

El derecho 
constitucional 
al aborto en la 
Francia laica 
VÍCTOR J. VÁZQUEZ
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Yuri, soldado de asalto de 
la Brigada 54, saca la gra-
nada de una bolsa de plás-
tico. La acaba de traer de 
las trincheras para que la 
analicen en un laborato-
rio. Es la misma que ha es-
tado a punto de matarlo 
a él y a su compañero, que 
ahora recupera sus pul-
mones en un hospital.    

– Te la voy a enseñar. Hazle la fo-
to pero no la toques sin guantes.  

Es un cilindro metálico, con una 
fecha impresa en negro. Huele a man-
zana ácida.  

– ¿Cómo actúa este arma? 
Yuri hace como que aspira el aire. 
– Te produce quemaduras y te de-

ja ciego. Si respiras dos veces este 
gas los pulmones se bloquean. Si no 
te sacan de ahí, estás muerto. 

– ¿Cómo os lo lanzaron? 
– En la trinchera, desde drones.  Al 

chocar contra el suelo la espoleta li-
bera el gas.   

La granada metálica que muestra 
Yuri en el frente de Velika Novosilka, 
entre Zaporiyia y Donetsk, con-
firma lo que varios médicos ucrania-
nos denuncian en los puntos de eva-
cuación de heridos: Rusia está usan-
do armas químicas en los frentes de 
Ucrania contra sus soldados. El nom-
bre de este artefacto es RG-Vo y su 
fabricación es rusa. Todos los cas-
quillos encontrados han sido fabri-
cados durante el año 2023.  

Para comprobar los efectos de es-
tos gases venenosos, visitamos la 
base del Prigov First Volunteer Mo-
bile Hospital, una organización mé-
dica, en la ciudad de Limán, muy 
cerca del frente. Allí, Hanna, una de 
las sanitarias, denuncia el uso de 
estas armas, prohibidas por la Con-
vención de Ginebra y la Convención 
de Armas Químicas, de la que Ru-
sia es firmante: «Tenemos cada vez 
más casos de heridos por gas cloro 
y gas mostaza. Uno de ellos murió 
por asfixia. Hemos analizado a nues-
tros soldados afectados por estos 
ataques químicos y tenemos prue-
bas de los compuestos que Rusia 

está usando en estos mo-
mentos». 

Hanna muestra los do-
cumentos del Instituto Fo-
rense de Kiev que acredi-
tan qué tipo de gas usan 
los rusos y sus efectos so-
bre el cuerpo. 

– ¿Cómo logran los ru-
sos contener el gas para 
que no afecte a sus pro-

pias tropas por proximidad? 
– Lo lanzan en determinadas zo-

nas, no por todo el frente. Cerca de 
aquí ya lo han utilizado varias veces. 

– ¿Es algo generalizado? 
– Tenemos la sensación de que es-

tán probando compuestos en zonas 
determinadas, preparándose para 
usarlos después a gran escala. Han 
llegado a usar gas sarín en alguna 

ocasión, que es mucho más pe-
ligroso.  

– ¿Cuántos heridos has atendido 
por estos gases, Hanna? 

– Cinco en los últimos días. Hay 

pacientes que reaccionan bien, pe-
ro otros mueren por la contamina-
ción química. 

Existe incluso el reconocimiento 
del uso de estas armas químicas por 

parte de algunas unidades rusas en 
sus canales de Telegram. La 810 Bri-
gada de Infantería Naval habla de un 
«cambio radical» en sus «tácticas de 
combate al usar granadas K-51 con 

gases venenosos». El comandante 
ucraniano Dmytro Klymenko asegu-
ró al diario francés Le Monde hace 
unas semanas que el ejército ucra-
niano era renuente a publicar esta 
denuncia para no asustar a sus pro-
pios militares: «Gas es terror», justi-
fica. «Ha habido un claro aumento 
en el uso de gas desde octubre de 
2023. Comenzó con granadas lanza-
das por drones y ahora también 
con artillería. Anteriormente solo era 
contra áreas cerradas, como una po-
sición en una trinchera o un vehícu-
lo blindado, y ahora también es en 
terreno abierto, con proyectiles es-
peciales que explotan en el aire, en-
cima de las tropas, y liberan gases». 

En estos momentos, el ejército de 
Ucrania ha denunciado el uso de ga-
ses venenosos en la ciudad de Avdi-
vka, en la zona de Krinky (cabeza de 
puente en el lado ocupado del río 
Dnipro), junto a la ciudad de Robo-
tine, en Zaporiyia y en el frente de 
Limán. En total, desde enero, se 
han contado casi 700 ataques con 
estas armas. Pero la granada de Yu-
ri demuestra que han ampliado su 
radio de acción a otros frentes, co-
mo el de Velika Novosilka, que ha-
bía permanecido sin cambios en los 
últimos meses. Hasta el propio Ins-

ARMAS PROHIBIDASEUROPA EN GUERRA

Las voluntarias Hanna y Daria, en la ambulancia de evacuación de su organización médica. A. R.

EL MUNDO 
documenta 
el uso de gas 
venenoso  
en Ucrania   
L Médicos y soldados cuentan su 
experiencia frente a las armas químicas 
de Putin L «Cada vez son más frecuentes» 

ALBERTO 
ROJAS

LIMÁN

Soldados 
ucranianos de 
la Brigada 54, 
atacada con 
gases 
venenosos. 
ALBERTO ROJAS
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tituto de Estudio de la Guerra de-
tectó el 25 de enero de este año este 
tipo de armas en el arsenal ruso que 
las tropas de la Z están utilizando en 
los frentes de Ucrania.  

El uso masivo de estos gases no 
sólo plantea una cuestión ética, si-
no también militar. En el equipo de 
dotación del solda-
do ucraniano (o del 
ruso) no se inclu-
yen las máscaras 
antigás, que sí eran 
obligatorias en las 
guerras mundiales. 
El uso de estas ar-
mas químicas pue-
den cambiar el cam-
po de batalla en bre-
ve y el ejército de 
Kiev tendrá que pro-
veer de protección 
química a sus sol-
dados. El presiden-
te de EEUU, Joe Biden, aseguró que 
su país actuaría si Rusia usaba su ar-
senal de armas químicas en Ucrania. 
«Pagarán un alto precio», fueron sus 
palabras.  

La primera vez que Rusia usó ar-
mas químicas en Ucrania fue a po-
cos días de comenzar la guerra, con-
cretamente lanzando fósforo blan-

co, o sea, una cortina de fuego que 
no discrimina entre civiles y milita-
res. Ciudades como Bajmut, Svero-
donetsk o Avdivka fueron bombar-
deadas con este compuesto.   

Los gases cloro y mostaza se usa-
ron masivamente y por los dos ban-
dos durante la Primera Guerra Mun-

dial. Miles de sol-
dados quedaron cie-
gos o con graves 
problemas pulmo-
nares durante toda 
su vida por culpa 
de este tipo de ata-
ques químicos. El 
propio Adolf Hitler 
se quedó parcial-
mente ciego por un 
bombardeo con gas 
mostaza cerca de 
Ypres, en Bélgica, 
lo que provocó que 
él mismo despre-

ciara su uso durante la Segunda Gue-
rra Mundial en las trincheras, aun-
que el Tercer Reich sí utilizó gas Cy-
clon B en sus campos de exterminio 
al igual que Japón lo hizo en sus pri-
siones en el Pacífico.  

Además, el gas cloro es el mismo 
que usó el dictador sirio Bashar Asad 
en Idlib contra civiles en 2018. Fotografía de Valentin Demidov, alcalde de Belgorod, desde su despacho atacado por un dron. AFP

La Casa Blanca reactiva 
los envíos a Ucrania 
El paquete militar, valorado en 300 millones de dólares, 
aprovecha un inesperado ahorro económico en el Pentágono

A. R.  
El Pentágono dará de emergencia 
unos 300 millones de dólares en 
armas a Ucrania al hallar algunos 
ahorros en sus contratos, aunque 
las fuerzas estadounidenses están 
en grave déficit y necesitan por lo 
menos 10.000 millones de dólares 
para reemplazar las armas que ha 
sacado de sus arsenales para ayu-
dar a Kiev en su defensa contra la 
invasión rusa, según explicaron ayer 
funcionarios de defensa. 

Es el primer paquete de ayuda de 
seguridad del Pentágono para Ucra-
nia desde diciembre, cuando reco-
noció que se le habían acabado los 
fondos para suplir sus arsenales. 
Pero hace pocos días las autorida-
des reconocieron públicamente que 
no solo se les habían agotado los 
fondos para recuperar las armas, 
sino que mostraban un ahorro de 
300 millones de dólares. Esos fon-
dos de reabastecimiento han per-
mitido al Pentágono tomar muni-
ciones, sistemas de defensa antiaé-
rea y otras armas de sus reservas 
bajo una norma presidencial para 
enviarlas a Ucrania y luego hacer 
contratos para reemplazarlas. 

Aunque Washington asegura que 

no darán para más de dos sema-
nas, estas municiones suponen un 
respiro para Ucrania en un momen-
to delicado de la guerra.  

También ayer varias columnas 
blindadas de tres grupos de volun-
tarios rusos insurgentes penetra-
ron desde Ucrania hacia territorio 
ruso a primera hora de la mañana. 
Divididos en tres cuñas de ataque 
desde la región de Jarkiv supera-
ron las barreras fronterizas de los 
oblast de Belgorod y Kursk. 

Rusia tuvo que poner en el aire 
su fuerza aérea para intentar tapo-
nar la brecha y varios helicópteros 
sobrevolaban la zona en busca de 
los blindados que, según algunas 
fuentes, ya llegaron a la localidad 
de Shebekino, en la ruta hacia la 
ciudad de Belgorod. Desde esta ciu-
dad eran audibles las explosiones 
del combate cercano. El Kremlin 

niega que estos grupos estén com-
batiendo ya en Rusia, pero varios 
vídeos muestran lo contrario: en 
uno de ellos, los ucranianos com-
baten en las calles de Tetkino (Kursk) 
mientras arde un blindado ruso. 

Esta incursión, la segunda de es-
te calado en lo que va de guerra, tie-
ne una importancia militar muy li-
mitada en el desarrollo total de la 
invasión, pero en cambio posee una 
derivada política que sí es relevan-
te, sobre todo a tres días de colocar 
las urnas para escenificar que Pu-
tin retiene el poder. A última hora 
de ayer los combates continuaban 
en toda la zona fronteriza.   

Desde el principio de la contien-
da Ucrania ha abierto su ejército a 
voluntarios rusos que quisieran 
combatir al régimen de Vladimir 
Putin. Estos soldados de fortuna in-
cluyen a conocidos neofascistas co-
mo Denis Nikitin, comandante del 
Cuerpo de Voluntarios Rusos, algu-
nos opositores comunistas en la Le-
gión Libertad de Rusia y hasta ciu-
dadanos llegados de las repúblicas 
de Transural, Siberia y el Extremo 
Norte en el llamado Batallón Sibe-
ria. A pesar de las diferencias, to-
dos ellos combaten juntos.

Insurgentes anti 
Putin entran en 
Rusia por tres 
zonas diferentes

Provocan ceguera, 
quemaduras y 
asfixia de forma 
casi inmediata  

Las granadas  
de gas se lanzan 
desde drones 
sobre trincheras 
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LARA VILLALÓN ESTAMBUL  
Un barco de la ONG española Open 
Arms cargado con 200 toneladas de 
ayuda humanitaria partió ayer de 
Chipre hacia Gaza, en una acción 
coordinada por varios países para 
abrir una ruta marítima que facili-
te el transporte de ayuda al encla-
ve palestino. 

Open Arms mostró un vídeo de 
la embarcación zarpando del puer-
to de Larnaca, en el sureste de la is-
la mediterránea, aunque no reveló 
la hora de salida por motivos de se-
guridad. «Se abre así el corredor hu-
manitario marítimo a la Franja, en 
una misión de alta complejidad y 
que confiamos que sea la primera 
de muchas que logren paliar la si-
tuación de emergencia humanita-
ria que vive la población», señaló la 
organización en una publicación en 
la red social X. 

Mientras que Open Arms propor-
ciona la embarcación, la misión de 
fondos emiratíes está coordinada 
por la organización benéfica World 
Central Kitchen (WCK), liderada por 
el chef español José Andrés. El co-
cinero español coordina desde ha-

ce años proyectos de ayuda alimen-
taria en lugares de conflicto o en si-
tuaciones de emergencia por de-
sastres naturales. «Nuestro objeti-
vo es establecer una carretera ma-
rítima de barcos y barcazas abaste-
cidos con millones de comidas que 
se dirijan continuamente hacia Ga-
za», señaló José Andrés en un co-
municado de la organización. 

La embarcación lleva un remol-
que de harina, arroz, proteínas, así 
como agua y medicinas, que serán 
distribuidas por un equipo de unas 
400 personas de WCK. Unos 320 ki-
lómetros separan Larnaca de Gaza, 
un viaje que suele alargarse unas 15 
horas, aunque las autoridades chi-
priotas creen que se podría alargar 
hasta las 50 horas debido al peso 
que transporta la embarcación. Si 
la nave llega a buen puerto, estre-
naría el corredor marítimo coordi-
nado por la UE, EEUU, Reino Unido 
y Emiratos Árabes Unidos, que bus-
ca aliviar la hambruna en la Fran-
ja. También significaría la flexibili-
zación del bloqueo naval israelí im-
puesto a la Franja desde 2007, des-
pués de que Hamas tomara el con-
trol del enclave palestino.  

Se esperaba que la misión zarpa-
ra el pasado viernes del puerto chi-
priota, pero se ha retrasado en tres 
ocasiones por «razones técnicas» 
derivadas de la construcción del 
muelle de llegada, según las autori-
dades chipriotas. En un primer mo-
mento Israel quería evaluar todo el 
cargamento que partía del puerto, 
pero finalmente aceptaron formar 
parte de un comité de varios países 
que controla la carga del barco de 

Open Arms. WCK señaló que tienen 
otras 500 toneladas de ayuda acu-
muladas en Chipre preparadas pa-
ra partir en cualquier momento.   

Los cinco meses de guerra en Ga-
za han arrasado con los servicios 
mínimos del país, a lo que se le aña-
de el bloqueo israelí a la entrada de 
alimentos y medicinas. En las últi-
mas semanas la situación alimen-
taria se ha deteriorado especialmen-
te en el norte del enclave, donde han 

El barco de la ONG española Open Arms cargado con 200 toneladas de ayuda humanitaria para la Franja Gaza zarpó ayer del puerto chipriota de Larnaca. AFP

El Open Arms 
parte hacia Gaza 
para abrir una 
ruta humanitaria  
A la misión del barco de la ONG española 
se une el equipo del chef José Andrés  

muerto 27 personas por inanición. 
Esta operación naval se lleva pla-
neando desde hace meses. Mien-
tras que la UE ha proporcionado el 
puerto chipriota, se espera que EEUU 
trabaje en la construcción de un 
puerto provisional para la llegada 
de ayuda humanitaria. Washington 
planea construir un muelle en el 
mar para que se pueda acercar fá-
cilmente el cargamento a la costa 
sin que sus soldados pongan pie en 
territorio palestino. Las autorida-
des estadounidenses calculan que 
la construcción podría alargarse 
unos dos meses. 

Los países implicados en la ope-
ración creen que la entrada de ayu-
da humanitaria por mar podría ser 
mejor que otras opciones que ya se 
llevan a cabo actualmente en el en-
clave, como el envío de camiones o 
el lanzamiento de ayuda desde el 
aire. Naciones Unidas considera que 
el reparto en mano –en camiones 
o por mar– es más eficaz porque 
permite controlar y distribuir la en-
trega, al contrario que los carga-
mentos desde el aire, que puede ob-
tener la primera familia que lo en-
cuentra. 

Ambas opciones han comporta-
do problemas. Se han vivido esce-
nas de tensión y violencia para po-
der conseguir algo de comida y tam-
bién se han producido incidentes al 
fallar el paracaídas de los fardos de 
ayuda, que en una ocasión cau-
saron cinco muertos. Israel, por su 
parte, niega haber impedido la en-
trada de ayuda al enclave y culpa a 
la ONU de no hacer llegar la distri-
bución a las personas necesitadas.

La embarcación  
lleva a bordo  
200 toneladas de 
ayuda a la Franja 

La falta de comida 
ha causado al 
menos 27 muertos 
por inanición

VIDA O MUERTE. World 
Vision denuncia el 
incremento de niños que 
mueren por inanición en 
Gaza. Según la ONG, 
«ninguna población es más 
vulnerable» a los 
devastadores efectos del 
hambre. «Es una cuestión 
de vida o muerte», afirma.  

INVESTIGACIÓN.  Reino 
Unido pedirá una 
investigación sobre el 
presunto maltrato a 
personal sanitario por 
parte del Ejército israelí el 
15 de febrero en un hospital 
en Gaza. La BBC difundió 
ayer un vídeo en el que se 
ve a hombres arrodillados 
en ropa interior y con las 
manos detrás de la cabeza.

EMERGENCIA   
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 DANIEL LOZANO 
La cumbre de Jamaica entre aliados 
caribeños y Estados Unidos, con la 
presencia de Naciones Unidas, Fran-
cia y Canadá, selló ayer el final polí-
tico del primer ministro haitiano, 
Ariel Henry, convertido en un man-
datario paria tanto dentro como fue-
ra de su país. Henry, varado en Puer-
to Rico tras varios días en paradero 
desconocido, ni siquiera fue invita-
do a la reunión que con carácter de 
urgencia convocó el actual presiden-
te de la Comunidad del Caribe (Ca-
ricom), el guyanés Irfaan Alí. 

Los países participantes aposta-
ron por conformar un Consejo Pre-

sidencial para la transición, que con-
duzca al país a unas elecciones ge-
nerales, con personalidades de re-
conocido prestigio elegidas de for-
ma cuidadosa. «La situación es ab-
solutamente crítica», resumió la de-
legación francesa. 

«El gobierno que dirijo no puede 
mantenerse insensible ante esta si-
tuación, no hay sacrificio demasia-
do grande para nuestro país», reac-
cionó Ariel Henry para anunciar su 
inminente dimisión al frente del go-
bierno, que se llevará a cabo en cuan-
to esté constituido el consejo de tran-
sición.  

«Nos retiraremos de inmediato», 

constató Henry horas después de 
que el Caricom, reunido en Jamai-
ca, diera por acabado su mandato. 
El consejo presidencial de transición 
estará constituido por siete miem-
bros con derecho a voto y dos obser-
vadores.  

ACCIÓN URGENTE 
«Todos sabemos que es necesaria 
una acción urgente», resumió An-
tony Blinken, secretario de Estado 
presente en Kingston, quien hizo hin-
capié en que se trata de una propues-
ta conjunta desarrollada entre Cari-
com y las distintas partes haitianas. 
Blinken adelantó que Washington 

duplicará los 100 millones de dóla-
res destinados para este despliegue, 
además de sumar otros 33 millones 
para la sanidad local. Los hospitales 
de la capital han sufrido especial-
mente el recrudecimiento de la vio-
lencia, que se convirtió en un asedio 
salvaje tras la salida hace dos sema-
nas de Henry. 

Ariel Henry asumió el mando de 
Haití tras el magnicidio del manda-
tario Jovenel Moïse en julio de 2021, 
al contar con cierto consenso de la co-
munidad internacional, encabezada 
por EEUU. Durante su muy polémica 
gestión evitó la celebración de elec-
ciones en un país que ya no cuenta 

con ningún cargo elegido y sólo con 
la presión final de las bandas calleje-
ras propuso como fecha agosto del 
año que viene. Henry tampoco cum-
plió su promesa de abandonar el po-
der antes de la fecha pactada como 
tope, el pasado 7 de febrero. 

Al frente del Gobierno haitiano en 
Puerto Príncipe se encuentra actual-
mente Michel Patrick Boisvert, quien 

actúa como primer ministro interino. 
A la cumbre también faltó la vecina Re-
pública Dominicana, que consideró 
«no conveniente» su asistencia para 
evitar involucrarse en decisiones in-
ternas «que pertenecen exclusivamen-
te al pueblo haitiano». El Gobierno de 
Luis Abinader cree necesario que este 
Consejo Presidencial cuente con el res-
paldo del gobierno saliente «para ase-
gurar su legitimidad», manifestó en un 
comunicado. Eso sí, sus autoridades 
evitaron que Henry aterrizara en la ciu-
dad de Santo Domingo durante su odi-
sea de los últimos días. 

Pese a que todavía la comunidad 
internacional está negociando las 
condiciones de este consejo, las ban-
das armadas que asedian Puerto Prín-
cipe tras haber tomado más de la mi-
tad de sus barrios ya han adelanta-
do su postura: «Viv Ansanm [Vivir 
juntos, poderosa coalición de pan-
dillas] no reconocerá ningún gobier-
no resultante de estas reuniones», 
adelantó Jimmy Chérisier, alias Bar-
becue, el hombre fuerte en las calles 
de la capital. 

«Corresponde al pueblo haitiano 
designar las personalidades que di-
rigirán el país», añadió el líder de los 
gánsteres locales, quien ha amena-
zado con desencadenar una guerra 
civil y un genocidio si finalmente lle-
gan al país los mil soldados kenia-
nos que conforman la Misión Multi-
nacional de Apoyo a la Seguridad 
aprobada por la ONU.

Dimite el primer ministro de Haití 
La cumbre de Jamaica sella el final político de Ariel Henry tras la crisis de violencia 

El Caricom 
apuesta por 
formar un Consejo 
Presidencial  

Las pandillas  
no reconocerán 
ningún gobierno 
si no hay comicios

D. L.  
«Mi mayor anhelo es dejarle a mi hi-
jo un mundo más solidario, compa-
sivo, amoroso y colaborativo. Sien-
to que esta es la mejor manera de 

protegerlo, y lo seguiré intentando 
hasta mi último aliento». Paola Rol-
dán respondió así a la entidad que 
la quiso premiar el 8-M por su lucha 
a favor de la eutanasia en Ecuador. 

La activista por una vida y una 
muerte dignas, como ella misma se 
definía, se despidió a los 42 años ro-
deada de los suyos con un «les amo», 
tal y como comunicó su familia. Atrás 
quedan cuatro años de lucha y do-
lor, asediada por la cruel esclerosis 
lateral amiotrófica (ELA), que la te-
nía postrada en la cama, conectada 
a un respirador, con alimentación in-
travenosa y totalmente dependien-
te. La mujer no podía mover ni un 
solo dedo y había estado a punto de 
morir por asfixia tras ingerir un gra-
no de arroz desmenuzado.  

Paola Roldán se despidió en paz 
y su legado ya es historia en Ecua-
dor: su cruzada ante la Corte Supre-

ma posibilitó que en el mes pasado 
Ecuador se convirtiera en el segun-
do país en América Latina, tras Co-
lombia, y el noveno en todo el mun-
do en dar luz verde a la despenali-
zación de la eutanasia. Una senten-
cia de efectos inmediatos, no sólo 
para la demandante.  

Tras la sentencia Paola decidió se-
guir luchando por su vida, aunque 
durante el juicio se había puesto el 
plazo de 15 días para acabar con su 
sufrimiento. En los últimos días ha-
bía emprendido una campaña en fa-
vor de personas que también sufren 
enfermedades tan duras. «Su valen-
tía y determinación han allanado el 
camino para un cambio significati-

vo en la legislación ecuatoriana, per-
mitiendo que aquellos que enfren-
tan condiciones médicas termina-
les tengan la opción de despedirse 
con dignidad y sin sufrimiento inne-
cesario», rezó el comunicado de la 
familia, firmado por su padre, Fran-
cisco Roldán, quien no informó so-
bre las causas del fallecimiento, 33 
días después de su victoria históri-
ca en los tribunales.  

Pavel Muñoz, alcalde de Quito, 
anunció ayer que entregará a la fa-
milia Roldán la Mención de Honor 
Marieta de Veintimilla, porque «su 
ejemplo inspiró a muchos ciudada-
nos y modificó sustancialmente la 
legislación ecuatoriana». 

Muere la mujer cuya 
cruzada despenalizó la 
eutanasia en Ecuador 
Paola Roldán, de 42 años, padecía ELA 
y defendió su caso en la Corte Suprema

El ya dimitido primer ministro de Haití, Ariel Henry, durante una ceremonia en Puerto Príncipe, en julio de 2021. VALERIE BAERISWYL / AFP
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«Dejad en paz a Kate». El líder de la 
prensa popular británica, The Sun, 
echó un firme capote a Kate Middle-
ton horas después de que la prince-
sa de Gales admitiera haber retoca-
do digitalmente la fotografía de ella 
y sus tres hijos antes de subirla a las 
redes sociales el domingo 10, día de 
la madre en Reino Unido. «Su inten-
ción era buena, cometió un error y lo 
ha confesado», justifica el editorial del 
rotativo en su edición de ayer. 

Las sospechas sobre la legitimidad 
de la risueña composición familiar 
–con los pequeños Jorge, Charlotte y 
Luis rodeando a su madre en una te-
rraza de su residencia de Windsor– 
se propagaron en internet en cuanto 
la imagen se colgó en las redes socia-

les de la pareja. El Palacio de Kensing-
ton reaccionó, sin embargo, más de 
24 horas después, cuando las princi-
pales agencias de comunicación «ma-
taron» la fotografía, equivalente en el 
argot de la profesión a borrarla de sus 
archivos y retirarla de la circulación. 

Es una acción que rara vez se eje-
cuta. De unas 84.000 imágenes dis-
tribuidas en febrero por la estadou-
nidense Associated Press, únicamen-
te doce pasaron por el garrote vil. En 
la esfera monárquica es una práctica 
sin precedentes conocidos hasta es-
ta semana. Se abrió un capítulo nue-
vo debido a los, al menos, dos reto-
ques de Photoshop revelados en los 
metadatos de la fotografía publicada 
y en respuesta a la parca o nula expli-
cación palaciega de los cambios efec-
tuados en la naciente era de la Inteli-
gencia Artificial. 

Aun así, la mayoría de los medios 
británicos y diversos comentaristas 
apoyan a los príncipes de Gales. «Ka-
te ha confesado el monstruoso cri-
men de ser muy poco fiable con el 
Photoshop», ironiza el Daily Star en 
la portada de ayer. «Un follón absur-
do», protesta el tabloide Express. The 
Sun culpa a los «troles de las redes so-
ciales, los estúpidos conspiradores 
teóricos e incesantes críticos mediá-
ticos» del embrollo palaciego. 

Unos y otros coinciden en que Ka-
te simplemente intentó publicar la 
«mejor imagen» posible con una he-
rramienta digital que mucha gente 
utiliza a diario. Y se apoyan en testi-
monios de profesionales para des-
cartar los «ridículos comentarios» so-

bre la princesa que se han redobla-
do en las redes a raíz de la fotografía 
manipulada. 

The Daily Mail cita a Elliot Higgins, 
fundador de Bellingcat, plataforma 
de investigación que ha desvelado la 
identidad de presuntos asesinos ru-
sos, entre otros asuntos, para echar 
tierra a sugerencias de que la futura 
reina se valió a su hermana Pippa, 
como doble, cuando fue fotografia-
da, días atrás, con su madre al vo-
lante de un vehículo. Higgins afirma 

que la edición fue un «trabajo de cin-
co minutos» para obtener una «ima-
gen perfecta de la familia», descar-
tando teorías de que Kate partiera en 
su montaje de viejas fotografías, in-
cluida la de su portada de Vogue de 
junio de 2016. 

Si antes se predijo, en el ciberes-
pacio, la muerte anticipada de la prin-
cesa o su divorcio de Guillermo en-
tre las explicaciones de su «desapa-
rición» de la esfera pública desde el 

LA MIRADA DEL 
CORRESPONSAL 
POR MARÍA SIERRA

REINO
UNIDO

La prensa británica se pone del lado de 
la princesa de Gales tras reconocer su 
error con el retoque de su foto familiar: 
«Corremos el peligro de acosar a alguien 
que intenta recuperarse de una cirugía»

día de Navidad, ahora se especula 
con los motivos de la alteración de la 
fotografía del Día de la Madre. Pala-
cio sigue sin dar detalles de la inter-
vención quirúrgica en la zona de ab-
domen ni ha adelantado la fecha del 
retorno de la princesa al trabajo ofi-
cial. Se le vio recientemente, en el in-
terior de un Land Rover junto a Gui-
llermo, en ruta a una «cita privada» 
en Londres. 

«Corremos el peligro de acosar a 
una dama que intenta recuperarse de 
una operación muy grave», alertó es-
te martes Jennie Bond, veterana ob-
servadora de la monarquía y autora 
de biografías de los Windsor. La ex re-
portera de la BBC intuye como «ab-
solutamente miserable» el estado de 
ánimo de la princesa que, según co-
mentó en una entrevista con el canal 
GB News, «debe sentirse bajo inten-
sa presión» ante la expectativa crea-
da en torno a su salud, ausencia y re-
torno. «La presión se ha doblado y re-
doblado. Creo que atraviesa un frágil 
estado de salud mental y física. De-
beríamos dejarla en paz», urgió Bond 
en línea con varios tabloides. 

Sin fechas de su regreso a la esce-
na pública, la atención recae de nue-
vo en Guillermo, quien está suplien-
do a Carlos III en tareas públicas que 
el rey no puede desempeñar mien-
tras recibe tratamiento de cáncer. Ayer 
asistió al funeral del marido de su pri-
ma, Thomas Kingston, quien se sui-
cidó a sus 45 años, y hoy tiene previs-
to presidir en Londres la gala de los 
premios en honor de su madre, The 
Diana Legacy Awards. 

PRIMERA 
PLANA.     

 Todos los 
diarios y 
tabloides 

británicos 
abrieron con la 

noticia del 
desliz 

fotográfico. 
 P. ELLIS / APF

Los tabloides 
protegen a Kate: 
«Dejadla en paz»

‘The Sun’ culpa a 
los «troles de las 
redes» y a los 
«conspiradores» 

Una reportera 
lamenta la 
«intensa presión» 
por su retorno
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importante que va a determinar las disfunciones
en el día a día, familiares, sociales y ocupacio-
nales”. Estos síntomas, difíciles de detectar,
suelen ser de los primeros en desarrollarse,
incluso antes que las manifestaciones positivas
y pueden ocasionar ya problemas de memoria,
de atención, de velocidad de pensamiento y de
concentración, impactando significativamente
en sus vidas.

Superar el desafío que presenta este de-
terioro cognitivo asociado a la esquizofrenia
podría permitir a las personas que viven con
esquizofrenia vivir una vida más autónoma
y productiva”.

La especialista hace una clasificación del
deterioro esquizofrénico en las funciones
globales afectadas por la enfermedad. En
el área cognitiva se observa un déficit en
funciones como la planificación de activi-
dades, merma de las capacidades intelectua-
les, atención y memoria. “Los pacientes con
esquizofrenia tienen resultados más pobres
que la población general en la ejecución de
pruebas cognitivas”.

En el área afectiva aparece la indiferencia,
volviéndose el paciente solitario, distante
y frío. Una vez establecido un diagnóstico
firme, la doctora Rosario de Arce comen-
ta que su tratamiento es a largo plazo, en
muchos casos de por vida. Actualmente
no existe un tratamiento comercializado
para el deterioro cognitivo asociado a la
esquizofrenia y los existentes hoy en día
no mejoran este síntoma.

Ensayo CONNEX
El deterioro cognitivo no se puede abordar
con los antipsicóticos actuales, por lo que
se necesitan tratamientos y soluciones que
ofrezcan un control eficaz de los síntomas.
Boehringer Ingelheim ha puesto en marcha
el estudio CONNEX, un ensayo clínico que
se está llevando a cabo en distintos hos-
pitales de España para probar la eficacia
de un fármaco para el tratamiento de
síntomas como el deterioro cognitivo. El
fármaco que ya ha superado la fase II ha
demostrado que mejoró la cognición en
pacientes adultos con esquizofrenia. Ac-
tualmente se encuentra en proceso avanzado

SALUD

Un alto porcentaje de pacientes con esquizofrenia presenta cierto grado de deterioro
cognitivo. Se trata de un síntoma que impacta negativamente en su funcionalidad y
calidad de vida y actualmente no hay ningún fármaco para tratar este deterioro. Este
ensayo, liderado por Boehringer Ingelheim y que se realiza en varios centros hospitalarios,
investiga la eficacia de un fármaco(*) destinado a mejorar el deterioro cognitivo asociado
a la esquizofrenia. Para mejorar su tratamiento hace falta la colaboración activa de los
pacientes en los ensayos clínicos.

La esquizofrenia es un trastorno men-
tal complejo y crónico que padecen el
0,37% de la población española, (4,5%

son hombres y el 2,9% mujeres) (**). Provoca
alteraciones graves en el pensamiento, la per-
cepción de la realidad y el comportamiento de
la persona. Puede cursar con alucinaciones,
delirios y trasformaciones profundas de la
personalidad. Todo esto repercute en el fun-
cionamiento diario y puede ser incapacitante.

Esta patología, considerada prototipo de los
trastornos psiquiátricos graves suele comenzar
entre la adolescencia y los 35 años, y suele
ser más grave cuanto antes se manifiesta. “La
esquizofrenia afecta a 1 de cada 100 personas,
independientemente del género, aunque el
inicio es más precoz en varones (entre los
15 y 25 años) que en mujeres (25 y 35 años)”
señala Rosario de Arce, psiquiatra y jefe de
Servicio del Hospital Puerta de Hierro de Ma-

Nuevo ensayo clínico para mejorar el
tratamiento del deterioro cognitivo
asociado a la esquizofrenia

drid, y profesora de la Facultad de Medicina
Autónoma de Madrid.

Los síntomas positivos, como alucinacio-
nes o delirios son los más conocidos. “Estas
alucinaciones suelen ser auditivas, con voces
que le ordenan o hablan de ellos en 3ª per-
sona, ideas o intuiciones delirantes de que
“algo grave está pasando”, explica la experta.
También sufren manifestaciones negativas,
el llamado cuadro de deterioro cognitivo y
afectivo (aplanamiento, indiferencia afectiva,
apatía y aislamiento social).

Deterioro en las funciones cognitivas
Un alto porcentaje de los pacientes con es-
quizofrenia presenta cierto grado de deterioro
cognitivo asociado a esta enfermedad mental y
ello tiene un impacto significativo en sus vidas,
así como en la de sus cuidadores y familiares.

No en vano, aproximadamente el 85% (**)
de las personas que vive con esquizofrenia
experimentará algún nivel de deterioro cog-
nitivo. En este aspecto, la doctora de Arce nos
advierte de que este deterioro es el núcleo de la
enfermedad y tiene un componente cognitivo

Por

+Este ensayo clínico está en fase de re-
clutamiento de pacientes en el Hospital
Puerta de Hierro de Madrid, con Rosario
de Arce, como psiquiatría e investigadora.

(*) Medicamento en fase de investigación.
No tiene ninguna indicación autorizada.

(**) Estudio ‘Salud mental en datos:
prevalencia de los problemas de salud
y consumo de psicofármacos y fármacos
relacionados a partir de los registros clí-
nicos de atención primaria’, del Ministerio
de Sanidad2. Disponible en: https://www.
sanidad.gob.es/estadEstudios/estadis-
ticas/estadisticas/estMinisterio/SIAP/
Salud_mental_datos.pdf

(***) OECD (2021), Health at a Glance 2021:
OECD Indicators, OECD Publishing, Paris,
https://doi.org/10.1787/ae3016b9-en.

en fase III (ESTUDIO CONNEX). La doctora
de Arce señala la importancia del estudio ya
que,” hasta ahora ningún fármaco ha sido
aprobado para esta indicación”.

Impacto en la calidad de vida
“La persona con deterioro cognitivo tiene un
aislamiento social, poniendo de manifiesto
las profundas transformaciones del mundo
afectivo y relacional del sujeto”, asegura la
psiquiatra. Esta indiferencia provoca un ais-
lamiento, tanto intrafamiliar como social
en el paciente, junto a una falta de estímulos
vividos emocionalmente y con un descuido
en los hábitos y la higiene personal. “La vida
laboral no suele existir, no suele tener un
trabajo y cuando lo encuentra hay riesgo de
perderlo”.

El deterioro cognitivo asociado a la esqui-
zofrenia tiene un impacto significativo en
los afectados, así como en sus familiares y
cuidadores. “La familia precisa de informa-
ción, apoyo, disponibilidad y asesoramiento.
Las familias también deben apoyarse en las
asociaciones que ofrecen apoyo psicológico,
asesoramiento legal, charlas y cursos con di-
ferentes profesionales”, señala la psiquiatra.

Detección temprana
Entre los principales retos para manejar esta
patología está la detección temprana. La
doctora Rosario de Arce asegura que a me-
nor tiempo de psicosis sin tratar, se observa
mejor respuesta, mejor recuperación y menor
deterioro. “En algunos estudios, el 50% de los
pacientes tardan hasta dos años en acudir por
primera vez a la atención especializada, por
eso es fundamental realizar un programa de
detección en atención primaria”, comenta.

Otros retos pendientes son el manejo con-
tinuo de la enfermedad y el apoyo a largo
plazo. La investigación farmacológica debe
de ir hacia la búsqueda de nuevas moléculas,
ya que pueden revertir o disminuir el daño
funcional. “Disponemos de fármacos para los
síntomas positivos, no para los negativos”.
Por eso, la importancia de ensayos y estudios
clínicos como CONNEX que ayuden a evaluar
nuevos tratamientos para el deterioro cognitivo
asociado a la esquizofrenia.
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El Ministerio de Hacienda publicó 
ayer los datos brutos con los que las 
comunidades autónomas podrán 
confeccionar sus propias balanzas 
fiscales, dando así respuesta a las 
exigencias de Junts y abriendo la 
puerta a que el independentismo  
utilice estas cifras para justificar el 
déficit fiscal de 22.000 millones de 
euros que, a su entender, sufre Ca-
taluña. Pero incluso con estos da-
tos tantas veces exigidos por las for-
maciones independentistas, una de 
las conclusiones más reveladoras 
que se obtienen es que las pensio-
nes catalanas no son sostenibles 
por sí mismas. 

Hacienda, entre la ingente infor-
mación que publicó para el cálculo 
de las balanzas, incluye también los 
ingresos territorializados de la Se-
guridad Social y, del mismo modo, 
los gastos por clase de pensión y co-
munidad autónoma. Y tomando esas 
cifras, la conclusión es clara y, al me-
nos en el caso de la Seguridad so-
cial, no justifica en absoluto las que-
jas del independentismo: Cataluña 
es la comunidad autónoma en la que 
la Seguridad Social es más deficita-
ria, ya que aunque ingresa 22.714 mi-
llones de euros anuales –con cifras 
de 2021–, gasta anualmente 27.085 
millones en el pago de las presta-
ciones de los catalanes. 

Esto deja un déficit de 4.370 mi-
llones de euros cada año, el más ele-
vado de todo el territorio nacional, 
seguido del de Andalucía (4.145 mi-
llones), País Vasco (3.568 millones) 
–que también está en proceso de 
conseguir la transferencia de la ges-
tión de la Seguridad Social, a pesar 
de no contar con los recursos para 
poder afrontar el pago de sus pen-
siones–, Castilla y León (3.430 mi-
llones) y Galicia (3.393 millones). 

Las únicas excepciones en todo el 
mapa nacional son la Comunidad de 
Madrid, Baleares, Ceuta y Melilla. La 
primera es la que cuenta con más col-
chón para afrontar el pago de sus pen-
siones (presenta un superávit de 1.535 
millones, según estos datos de Ha-
cienda referentes a 2021), ya que aun-
que la Seguridad Social desembolsa 
en este territorio 21.007 millones de 
euros anuales en prestaciones, ingre-
sa 22.543 millones de sus trabajado-
res. Baleares, Ceuta y Melilla también 
registran superávit, aunque mucho 
más modesto, de 165, 23 y 15 mi-
llones, respectivamente, y todo el res-
to de regiones son deficitarias. 

Entre los gastos del sistema se in-
cluyen no sólo todos los tipos de pen-
siones ( jubilación, invalidez, viude-
dad, orfandad, incapacidad tempo-
ral y en favor de familiares), sino que 
también figuran otras prestaciones 
como las de maternidad y paterni-
dad y otras de tipo social. 

Los ingresos, por su parte, incluyen 
las cotizaciones sociales de los traba-
jadores –asalariados, autónomos y 

de otros regímenes–, así como las co-
tizaciones por accidentes de trabajo 
y enfermedades profesionales, coti-
zación por cese de actividad de autó-
nomos y de desempleados y bonifi-
caciones de fomento del empleo. 

El mapa autonómico confirma, por 
tanto, que ninguna comunidad a ex-
cepción de esas cuatro sería capaz 
con sus recursos de financiar sus pen-

siones públicas y mucho menos Ca-
taluña, que es la que tiene una bre-
cha mayor entre ingresos y gastos.  

Pero es que además, la publica-
ción de las balanzas, y ya más allá 
de las pensiones, no va a hacer más 
que elevar el enfrentamiento fiscal 
entre las comunidades. Porque Ha-
cienda ha rechazado hacer cualquier 
cálculo propio que arroje luz, justi-
ficando que María Jesús Montero 
considera que las balanzas no son 
realmente relevantes. 

De hecho, ya en 2020 se negó jus-
tamente a publicarlas porque eran 
una herramienta de «reproches» en-
tre comunidades. Esto es lo que muy 
probablemente ocurrirá con la ofer-
ta de estos datos. Ahora, en cambio, 
ante las exigencias de Junts en la ne-
gociación del decreto ómnibus que 
se aprobó en enero, y que era vital 
para la petición de fondos europeos, 
la vicepresidenta primera sí ha ac-
cedido a la publicación de los datos 
brutos. Y al igual que Cataluña se lan-
zará a hacer un cálculo ad hoc para 
justificar su agravio, también lo ha-
rán el resto de regiones.  

Los datos conocidos, sin embargo, 
tampoco parecen ser del todo convin-
centes. Por una parte, el mayor exper-
to en financiación autonómica, Án-
gel de la Fuente, sostiene que lo ayer 
conocido «parece una primera entre-
ga y está muy lejos de ser suficiente 
para hacer bien los cálculos». «El gra-
do de desagregación es insuficiente, 
parece que se territorializan solo al-
gunas cosas y no esta muy claro co-
mo se hace y faltaría mucha informa-
ción adicional», añade.  

Desde la propia Generalitat, ERC 
desmerecía la publicación de los da-
tos para así restar importancia a la 
cesión obtenida por Junts. Según el 
Departamento de Economía del Go-
vern, «la información aportada por 
el Estado no aporta ninguna nove-
dad» porque «hay 102.000 millones 
de euros de gasto del Estado que el 
Gobierno aún no ha dicho en qué te-
rritorios se gasta». «Esta informa-
ción sigue siendo secreta y, por el vo-
lumen que representan, disponer de 
estos datos es un factor clave para 
calcular las balanzas fiscales», aña-
dían este martes.  

Y el único que si celebró la publi-
cación de las cifras brutos fue Car-
les Puigdemont, que al mismo tiem-
po ya avanzó cuál va a ser el próxi-
mo paso en la insaciable hoja de ru-
ta del independentismo: «Abordar 
el debate sobre la soberanía fiscal 
de Cataluña». 

Las balanzas afloran 
en Cataluña el mayor 
agujero en pensiones  
L Hacienda publica los datos para que las CCAA hagan ahora 
sus propios cálculos L Puigdemont ya exige «la soberanía fiscal»

DANIEL VIAÑA MADRID 
El Banco de España (BdE) elevó ayer 
su previsión de crecimiento econó-
mico para este año en tres décimas, 
hasta el 1,9%, pero mantuvo que la 
economía española seguirá crecien-
do por debajo del 2%. Y ya no sólo 
este año, sino que lo hará durante 
todo el trienio 2024-2026. 

El organismo, en sus nuevas pre-
visiones macroeconómicas, se re-
siste por lo tanto a sobrepasar ese 
umbral del 2% de crecimiento que 
el Gobierno y el Ministerio de Eco-
nomía de Carlos Cuerpo sí con-
fían en que se podrá alcanzar. De 
hecho, no sólo el Ejecutivo, tam-
bién BBVA Research apuntaba la 
pasada semana que la economía 
superaría ese nivel. 

Pero el servicio de estudios que 
lidera Ángel Gavilán, el más po-

tente del país, cree que los facto-
res positivos que han dado un em-
pujón adicional crecimiento, co-
mo las revisiones estadística al al-
za del Instituto Nacional de Esta-
dística (INE), el mayor crecimien-
to en el cuatro trimestre del año 
pasado o los menores precios de 
la energía, no serán suficiente pa-
ra llegar a ese punto. Y es más, lo 
que puede ocurrir a partir del pró-
ximo año es que los datos sean in-
cluso menores a los estimados 
hasta ahora, que señalan que la 
economía crecerá un 1,9% en 2025 
y un 1,7% en 2026. 

El motivo es que el Gobierno in-
cumplirá el objetivo de déficit del 
3%. En concreto, la estimación es 
que la desviación este ejercicio sea 
del 3,5%. Eso, ante la recuperación 
de las reglas fiscales europeas, obli-

El PIB crecerá menos 
de un 2% anual en el 
trienio 2024 a 2026   
El Banco de España también prevé que 
el paro se enquiste por encima del 11%

1,55 
MILLONES.  Cataluña es la 
comunidad autónoma con más 
número de pensionistas, 
seguida de Andalucía (1,48 
millones) y Madrid (1,12). 

1.238 
EUROS.  Es la pensión media 
que se cobra en Cataluña, 
inferior a la percibida en 
Aragón, Asturias, Cantabria, 
Madrid, Navarra y País Vasco. 

1.399 
EUROS.  En Cataluña hay 1,16 
millones de personas que 
reciben la pensión de jubilación 
por esa cuantía media.

DATOS

Montero rechazó 
ya en 2020 hacer 
públicas estas 
mismas cifras 

Aseguró que son 
una herramienta 
de «reproches» 
entre las regiones 
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gará a España a un ajuste que «se-
ría un riesgo a la baja del cre-
cimiento», según explicó Gavilán 
durante la presentación de las nue-
vas previsiones macro. «En los años 
2025, 2026 y 2027 el ajuste fiscal 
promedio estaría entre cuatro y 
seis décimas de Producto Interior 
Bruto. Un ajuste promedio estruc-
tural promedio de cinco décimas 
de PIB», añadió el director Gene-
ral de Economía y 
Estadística. 

En cuanto a la evo-
lución de la tasa de 
paro, el Banco de Es-
paña mantiene que 
el desempleo segui-
rá enquistado por 
encima del 11% en 
todo el periodo ob-
jeto de análisis. Es-
to, sin embargo, cho-
ca con el «elevado 
dinamismo» que el 
organismo observa 
en el mercado labo-
ral, y la explicación 
a esta situación contradictoria hay 
que buscarla en los «flujos migra-
torios». 

«La tasa de paro continuará re-
duciéndose en los próximos años, 
aunque a un ritmo más lento que 
en los anteriores, debido tanto a la 
moderación esperada en el ritmo 
de creación de empleo como al cre-

cimiento previsto 
de la población ac-
tiva que, en línea 
con lo observado 
en los últimos años, 
se verá impulsado 
por un elevado di-
namismo de los flujos de inmigra-
ción. Como resultado de todo ello, 
«la tasa de paro permanecerá por 
encima del 11% en 2026», explica el 

organismo en su do-
cumento.  

«Los flujos migra-
torios ayudan al con-
sumo, a eliminar cue-
llos de botella y ayu-
dan al PIB, pero ha-
cen que la tasa de 
paro baje menos», 
resumió Gavilán so-
bre este mismo as-
pecto. 

Y sobre la inflación, 
el Banco de España 
adelantó que segui-
rá reduciéndose en 
los próximos meses. 

A nivel internacional, Gavilán ex-
puso que se está produciendo una 
«desinflación virtuosa», y en Espa-
ña también subrayó que el dato 
«descendió hasta el 2,9% en el mes 
de febrero». Para el conjunto de 2024, 
la cifra de inflación prevista es del 
2,7%, dato que se reducirá al 1,9% 
en 2025 y al 1,7% en 2026.

JUANMA LAMET 
MARTA BELVER MADRID 

Las 12 comunidades autónomas en 
las que gobierna el PP no usarán los 
datos brutos que publicó ayer el Mi-
nisterio de Hacienda. No quieren en-
trar en la batalla de las balanzas fis-
cales «a la medida» de cada región, 
sino que abogan por externalizarlas 
a una entidad independiente que use 
una metodología salomónica. O sea, 
que no sea favorable a una comuni-
dad concreta. Porque si en algo coin-
ciden todos los dirigentes autonó-
micos consultados por este diario es 
en que este movimiento 
del Gobierno nacional tie-
ne un destinatario claro 
que es Cataluña. Y tam-
bién creen que el Ejecuti-
vo busca «enfrentar» a las 
autonomías entre sí.  

Así lo explica Toni Cos-
ta, vicepresidente y conse-
ller de Economía y Hacien-
da de Baleares: «No tene-
mos previsto hacer las ba-
lanzas, porque cada comu-
nidad tiene su metodología 
y, en consecuencia, el re-
sultado práctico sería que 
cada una publicaría un cál-
culo distinto». «Lo que quie-
re el Gobierno es suminis-
trar estos datos a Catalu-
ña para que pueda gene-
rarse a su conveniencia esa 
balanza fiscal y se genere  
unenfrentamiento entre el 
resto. Las CCAA del PP no 
vamos a contribuir a eso; 
no vamos a generar ni la 
más mínima discrepan-
cia», ataja.  

El consejero de Hacien-
da de Aragón, Roberto Ber-
múdez de Castro, no se 
muerde la lengua y asegu-
ra a este diario que la «ju-
gada» de la vicepresiden-
ta María Jesús Montero «es la mejor 
manera para que unos manipulado-
res puedan seguir manipulando», en 
referencia al Govern de Cataluña. «Es 
una vergüenza que Montero, en vez 
de mirar por el interés general, mire 
por su interés particular», achaca Ber-
múdez de Castro, que fue el encarga-
do de aplicar el 155 en Cataluña en 
2017 y 2018. «Míster 155» –como lo co-
nocían entonces– cree que «si Cata-
luña gastase el dinero en sus compe-
tencias y no en embajadas, preben-
das o lobbies... estaría bien financia-
da». Para la mano derecha de Jorge 
Azcón, «las balanzas se quieren ha-
cer para acabar con  la solidaridad en-
tre autonomías, fragmentarnos y en-
frentarnos a unos con otros».  

Fuentes del Gobierno de la Comu-
nidad de Madrid inciden a este dia-
rio en esa idea: «Creemos que no es 

posible que cada comunidad realice 
su propio análisis sin criterios comu-
nes para todas, puesto que, se produ-
cirá una distorsión de la realidad». 

En Andalucía creen que el Gobier-
no ha querido contrarrestar la Decla-
ración de Córdoba que unió el fin de 
semana a todos los barones del PP. Y 
recuerdan que Hacienda antes defen-
día lo contrario sobre las balanzas. 

 Desde la Junta de Castilla y León  
piden «un nuevo sistema de financia-
ción multilateral»  y que Sánchez no 
sucumba a «una negociación bilate-
ral y a la carta con los separatistas pa-

ra conseguir privilegios y hablar de 
condonar deuda, balanzas y pacto fis-
cal», añaden fuentes de la Junta.  

La crítica de las comunidades del 
PP a la desigualdad de trato entre Ca-
taluña y el resto es unánime. En Mur-
cia ven los datos brutos de las balan-

zas fiscales como «una cesión más de 
Sánchez al independentismo, al apli-
car unas reglas de juego exclusivas 
para Cataluña para conseguir el apo-
yo de Junts a los Presupuestos». «Lo 
urgente es reformar la financiación y 
no privilegios para unos a costa del 
sacrificio del resto», añaden. 

Un ejemplo más del enfado popu-
lar es el de Canarias. Fuentes de la 
consejería de  Hacienda insular, ca-
pitaneada por Matilde Asián (PP), 
apuntan otra variable: «Medir una 
reforma de la financiación en base 
a unas balanzas es injusto para una 

región ultraperiférica como Cana-
rias, porque obviamente vamos a sa-
lir como una de las que reciben más 
de lo que aportan».  

GOBIERNO 
En el Gobierno mantienen su herme-
tismo sobre el contenido de las con-
versaciones con los distintos grupos 
parlamentarios para poder sacar ade-
lante las cuentas públicas de 2024 en 
las que llevan embarcados «desde ha-
ce semanas». Lo único que precisan 
es que del pacto fiscal reclamado por 
ERC y Junts para que Cataluña pue-
da recaudar todos los tributos esta-
tales «no se está hablando en este mo-
mento», sin descartar que pueda ser 
una carpeta que acabe sobre la mesa 
de negociación. ¿Y cuál es la fecha es-
timada para aprobar los Presupues-
tos? «Cuanto antes», contestan.

Alberto Núñez Feijóo, en la renión de Córdoba con sus barones, el domingo. EFE

«Quieren enfrentarnos y 
acabar con la solidaridad» 
Las autonomías del PP no harán balanzas fiscales con los datos 
de Hacienda para no contribuir a «fragmentar más España»

María Jesús 
Montero , en 

un 
encuentro 

con Pere 
Aragonès en 

2019. EFE

Pablo Hernández de Cos.

Aragón cree que  
el Gobierno sólo 
prima su «interés» 
y el de ERC y Junts 

En Madrid creen 
que «se produce 
una distorsión  
de la realidad»



EL MUNDO. Miércoles, 13 de marzo 202428

ACTUALIDAD ECONÓMICA

GUILLERMO DEL PALACIO 
MADRID 

En febrero de 2024, dos años después 
de la invasión de Ucrania, Rusia es el 
tercer mercado del que más gas impor-
ta España, con cerca de un 22% del to-
tal, según datos del Boletín estadísti-
co que publica mensualmente Enagás. 
Antes del conflicto, en 2021, no llega-
ba al 9%. A pesar de no disponer de 
una conexión física con Rusia, el gas 
entra en forma de GNL (que no está su-
jeto a sanciones) por los puertos espa-
ñoles y suple en cierto modo las caren-
cias del sistema desde el cierre del ga-
soducto del Magreb. 

Rusia lleva algo más de un año con-
solidada como uno de los principales 
proveedores de España. Aunque has-
ta hace unos años su papel como ex-
portador era prácticamente marginal 
(en 2018 únicamente el 2,5% de todo el 
gas que entró tenía este origen, frente 
al 51,2% de Argelia), desde 2019 ha ido 
aumentando su peso. El 8,5% que mar-
có ese año fue superado por Argelia 
(33%), Qatar (11,7%), Francia (11,7%), Ni-
geria (11,4%) y Estados Unidos (11%). 

Paradójicamente, en 2022 España 
no se sentía tan dependiente de Rusia 
como otros países europeos, especial-
mente Alemania. Los países no están 
conectados por un gasoducto, así que 
el hidrocarburo llega en buque en for-
ma de gas natural licuado. A diferen-
cia del que va por tubo, no está sujeto 
a sanciones. Además, Rusia no podía 
ejercer la misma presión con los bar-
cos que cuando amenazaba –de nue-
vo, principalmente a Alemania (y sus 
aliados)– con cerrar Nord Stream o adu-
cía problemas en la maquinaria por 
culpa de las sanciones. 

España, mientras, presumía de re-
gasificadoras –hay siete, contando con 
El Musel– y de una diversificación con-
siderable de importaciones. Rusia ter-
minó 2021 como el cuarto principal 
mercado de procedencia, con un 8,9% 
del total, muy por detrás de Argelia, de 
donde llegó el 42,7% del gas. Sin em-
bargo, el cierre a finales de ese mismo 
año del gasoducto del Magreb por las 
tensiones entre este país y Marruecos 
hicieron que fuese necesario buscar 
exportadores alternativos. 

En un principio fue Estados Unidos 
quien acudió al rescate del sistema ga-
sista español. El país norteamericano, 
con gran capacidad de licuefacción, 
tiene más margen para responder a 
variaciones temporales de la deman-
da. Además, el trayecto que deben re-
correr los barcos es relativamente cor-
to –apenas han de cruzar el Atlántico– 
y más barato que si llegase de otra po-
tencia como Australia. El GNL estadou-
nidense supuso el 28,8% del total, por 
encima incluso del gas argelino 23,8%. 
Si bien Rusia aumentó su peso porcen-
tual respecto a 2021, su 12,1% suponía 
aún la cuarta posición (Nigeria, con un 
13,9%, fue el tercer principal exporta-
dor). 

Sin embargo, en 2023 la relación 
cambió. La tendencia, que había co-
menzado en los últimos meses del año 
anterior, se consolidó y Rusia se impu-
so contundentemente a Nigeria: fue el 
tercer mercado de procedencia con un 
18,3% del total, muy cerca del 21,1% de 
Estados Unidos. Argelia, por su parte, 
recuperó relevancia y aportó el 29,2%. 
En los dos primeros meses de 2024, 
Rusia sigue en esta tercera plaza y ha 
enviado más de una quinta parte de 
todo el gas importado por España. En 
febrero, dos años después del inicio de 
la guerra en Ucrania, se importaron 
5.337 GWh de Rusia, lo que supone ca-
si un 17% del total del mes. 

ESPAÑA Y EL GAS 
El Gobierno tiene una relación parti-
cular con el gas. En los meses en los 
que Europa temía por la disponibili-
dad de gas de cara al invierno, el país 
se abrió a retomar el proyecto de Midcat, 

el gasoducto que iba a conectar con 
Francia –si se adaptaba para transpor-
tar también hidrógeno en el futuro– 
para ayudar a satisfacer la demanda 
europea y llenar las reservas. 

También puso sus regasificadoras 
al servicio del continente, pero adop-
tó una postura beligerante cuando la 
Comisión Europea presentó su plan 
de contingencia. «A diferencia de otros 
países, los españoles no hemos vivi-
do por encima de nuestras posibilida-
des desde el punto de vista energéti-
co», cargó la ministra de Transición 
Ecológica, Teresa Ribera. 

Prácticamente de forma paralela, se 
oponía con vehemencia a que el hidro-
carburo se considerase una fuente ver-
de en la taxonomía europea. Curiosa-
mente, tampoco quería que la nuclear 
tuviese esta calificación y, si no hay 
cambios, el cierre de las centrales ató-
micas comenzará en 2027... lo que da-
rá mayor protagonismo en el sistema 

a las centrales de ciclo combinado de 
gas cuando no estén disponibles las 
renovables para suplir la aportación 
de los reactores. 

Mientras, España es el tercer país 
con más capacidad de regasificación 
del mundo y suma el 34% de la capa-
cidad de la UE. Las plantas de Barce-
lona, Huelva, Cartagena, Bilbao, Sa-
gunto y Mugardos suman desde hace 
unos meses también la capacidad –lo-
gística– de El Musel, que no está co-
nectada a la red nacional. 

La Comisión Nacional de la Energía 
pidió retrasar su apertura en 2012, por-
que la consideraba redundante. En 
2013 el Tribunal Superior de Justicia 
de Madrid declaró ilegal el complejo, 
pero resucitó en plena crisis energéti-
ca porque sus almacenes permiten a 
terceros países gestionar sus importa-
ciones de gas. De hecho, España cerró 
2022 como el principal reexportador 
de gas del mundo.

España, aún más dependiente del 
gas ruso tras dos años de guerra 
Ya es el tercer mercado de procedencia, por detrás de Argelia y Estados Unidos

FUENTE: Enagas. M. VAQUERO / EL MUNDO

Desde el cierre del gasoducto del Magreb, España ha tenido que diversificar sus importaciones
de gas. Estados Unidos y Rusia han sido los principales beneficiados.

DE DÓNDE IMPORTA ESPAÑA SU GAS

2020 2021 2022 2023

ARGELIA

FRANCIA

EEUU

NIGERIA

QATAR

RUSIA

2024*

(*): Datos hasta febrero

Año

29,1%
(106.206)

42,7
(177.993)

23,8
(106.397)

29,2
(116.281)

29,1
(18.570)

9,7%
(35.583)

7,7
(31.894)

5,1
(22.614)

3,9
(15.542)

4
(2.554)

15,9%
(58.014)

14,2
(58.961)

28,8
(129.765)

21,1
(83.898)

27,3
(17.453)

12,1%
(44.194)

11,4
(47.690)

13,9
(61.904)

13,6
(53.993)

9,6
(6.139)

8,8%
(32.248)

6,3
(26.169)

3,2
(14.474)

3,6
(14.474)

2,7
(1.749)

10,4%
(38.134)

8,9
(37.029)

12,1
(53.859)

18,3
(72.691)

22
(14.024)

Importaciones de gas en % del total
(total en GWh)

EL MUNDO MADRID 
El Consejo de Ministros dio ayer 
su visto bueno a la fusión de Oran-
ge y MásMóvil. La operación, por 
tanto, ha superado al fin el con-
trol del Gobierno a las inversio-
nes extranjeras (la llamada ley 
antiopas) después de que ambos 
operadores sellasen el acuerdo 
para ceder parte de su espectro 
y sus redes móviles a la empre-
sa rumana Digi, para cumplir con 
los remedies o condiciones que  
impuso la Comisión Europea pa-
ra aprobar la integración. 

«De esta fusión resulta el pri-
mer operador en España, con más 
de 30 millones de clientes de uti-
lización de móviles, con más de 
siete millones de clientes de ban-
da ancha y de más de dos millo-
nes de clientes de servicios de te-
levisión», expuso el ministro de 
Transformación Digital y Función 
Pública, José Luis Escrivá. 

El ministro aseguró que dicha 
aprobación ha venido acompa-
ñada de un plan industrial por 
parte de la compañía fusionada: 
«Es verdaderamente ambicioso 
y con una orientación de muy me-
dio plazo, con una política de in-
versiones muy potente durante 
los próximos años en infraestruc-
turas digitales fijas y móviles». 

La operación, valorada en unos 
18.600 millones de euros y que 
creará una compañía líder en el 
mercado español de las teleco-
municaciones por número de 
clientes y cobertura de fibra y mó-
vil, ya logró el pasado 20 de fe-
brero la luz verde de Bruselas. 

Con la autorización del Ejecu-
tivo, se espera que los trámites ad-
ministrativos pendientes para ce-
rrar la operación de forma defini-
tiva concluyan en un par de se-
manas, por lo que se cumplirán 
los plazos contemplados por am-
bas empresas, que esperan termi-
nar la transacción en el primer tri-
mestre del año en curso. En ese 
sentido, a partir del día siguien-
te del cierre de los flecos pendien-
tes las dos compañías empeza-
rán a operar como una sola.  

Aunque Escrivá avisó de que 
las obligaciones adquiridas por 
las empresas son «extensas», sí 
aseguró que hay compromisos 
de empleo. «El plan industrial se 
mantiene con un nivel de reser-
va porque desvelaría elementos 
competitivos de la compañía. 
Siempre es así. Los detalles con-
cretos no se pueden divulgar», 
señaló el ministro.  

El mes pasado, sobre el impac-
to de la fusión en las plantillas, 
Ludovic Pech, CEO de Orange Es-
paña, incidió en que las sinergias 
que sostienen la fusión son in-
dustriales y no temas de empleo.

El Gobierno da  
luz verde a  
la megafusión 
de Orange  
y MásMóvil
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MARCOS IRIARTE VALENCIA 
ENVIADO ESPECIAL 

Juan Roig sorprendió el año pasado, 
durante la presentación de resulta-
dos de Mercadona, con su since-
ridad ante un año que había sido muy 
difícil, golpeado por la inflación y la 
guerra en Ucrania: «Hemos subido 
los precios una burrada», dijo. Este 
año, el mensaje ha ido justo en la di-
rección opuesta. Roig resaltó este mar-
tes las bajadas de precios en unos 
1.000 productos que la compañía ha 
llevado a cabo en el último año (en 
abril de 2023 y en febrero de 2024) y 
aseguró que los precios tenderán a 
moderarse durante este ejercicio: «Las 
materias primas están bajando, aun-
que siempre cuesta más bajar los pre-
cios que subirlos». 

El empresario compareció este 
martes para presentar unos resul-
tados históricos del grupo: Merca-
dona ha cerrado 2023 con un bene-
ficio récord del 1.009 millones, un 

40% más que el año pasado, con una 
contribución tributaria también his-
tórica (un 43% más por el impuesto 
sobre beneficios) y con la creación 
de 5.000 nuevos puestos de trabajo 
entre España y Portugal (3.200 y 1.800, 
respectivamente). 

Mercadona ha batido, pues, todos 
sus récords. Ha cumplido, además, 
dos grandes hitos este año: por un la-

do, ha disparado un 20% la factura-
ción de su canal online, hasta los 650 
millones, lo que ya representa un 2% 
de la facturación total del grupo, y ya 
resulta rentable; y en segundo lugar, 
ha dejado atrás al fase de pérdidas en 
Portugal, adonde llegó hace tan solo 
4 años, alcanzando ya un 8% de cuo-
ta de mercado en el país vecino. 

En España, Mercadona se ha con-
solidado como líder indiscutible de 
los supermercados y también ha se-
guido arañando cuota de mercado, 
logrando un 27,6%, tras subir un 0,6% 
en 2023. La facturación de la compa-
ñía ha sido histórica también: de 35.527 
millones (1.400 millones de ellos, en 
Portugal), un 15% más que el año pa-
sado. El margen bruto cayó nueve dé-
cimas en 2023: de 25,4% a 24,5%. 

Consciente de que le iban a llover 
críticas desde ciertos sectores polí-
ticos – «Hoy la publicación de resul-
tados de Mercadona del año pasa-
do en plena crisis de la inflación ha 
dejado clara una cosa: se han forra-
do a tu costa», tuiteó ayer la secreta-
ria general de Podemos, Ione Bela-
rra–, Juan Roig quiso hacer una de-
fensa encarecida de la figura del em-
presario, motor «de la riqueza del 
país», y del beneficio. 

«¿Tener beneficios es bueno o ma-
lo? Está denostado, pero tener bene-
ficios es una cosa muy buena. Eso sí, 
esto es como el comer: es bueno, es 
indispensable, pero si tu principal ob-
jetivo en la vida es comer, no es sa-
ludable. Nosotros creemos que hay 
que pagar muy bien al trabajador, al 
proveedor, a la sociedad y al accio-
nista. Y lo hacemos», apuntó Roig. 

Roig ha subrayado que Mercado-
na «tiene éxito» porque cuenta con 
«un gran modelo» y porque toma «mu-

chas decisiones valientes, a veces im-
populares y molestas». En cifras, Mer-
cadona representa ya el 2,1% del PIB 
y con sus 104.000 trabajadores, al-
canza un 3,66% del empleo total del 
país. «Yo estoy orgulloso», dijo Roig. 

Preguntado por las protestas que  
los agricultores han proganizado es-
tas semanas, Roig aseguró que «tie-
nen razón en cuanto a que tienen que 
ganar dinero». «Hay que cuidar el cam-
po», dijo, pero aseguró que descono-
ce la fórmula idónea para hacerlo. 

El presidente de Mercadona hizo 
una comparación entre un litro de le-
che y un teléfono móvil. «Para hacer 

un litro de leche, hay que sacrificarse 
y trabajar todos los días... la alimen-
tación, en general, nos hemos acos-
tumbrado a venderla muy barato, pe-
ro los agricultores y los ganaderos tie-
nen que ganar dinero», zanjó. 

Pero también apeló al consumi-
dor: puso como ejemplo el caso de 
las naranjas, –«soy hijo de naranje-
ro», recordó– y explicó que en los me-
ses de verano, si el consumidor quie-
re tomar zumo de naranja, hace fal-
ta importar naranjas. «Si no bebié-
ramos zumo de naranja durante tres 
meses en España, no importaríamos 
naranjas de fuera. Nosotros quere-
mos primar siempre el producto es-
pañol pero tiene que tener las con-
diciones idóneas para ello», agregó.  

SALTO DEL CANAL ‘ONLINE’ 
Roig recordó otra frase que pronun-
ció en 2017 y que también ha queda-
do para la historia de la compañía: 
«Nuestra web es una mierda». Y lo 
hizo para anunciar que, «ahora sí»,  
este canal le da beneficios.  

Según explicó, Mercadona ingre-
sa ya un 2% de su facturación por es-
ta vía, «una cifra para nada despre-
ciable». «Antes perdíamos 15 euros 
por cada envío a domicilio y ahora 
ganamos 5. Nuestra web va bien», 
apuntó el empresario. 

PLAN SUCESORIO 
La presentación de resultados de es-
te martes fue extraordinaria por los 
propios datos, con récord en benefi-
cios, facturación, creación de empleo, 
pero también por la presencia en la 
sala de Hortensia Herrero y Carolina 
Roig, vicepresidenta y responsable 
de análisis de mercado de Mercado-
na, respectivamente, acompañando 
por primera vez a Juan Roig, su ma-
rido y su padre, en la presentación de 
cuentas anuales.  

Preguntado por los planes de su-
cesión al frente de la empresa, Roig, 
de 74 años, dejó claro que él no tiene 
intención de dar un paso atrás: «Mien-
tras me encuentre en condiciones y 
tenga buena salud, voy a seguir, pero 
si me pasara algo hay ya un plan es-
tablecido de continuidad dentro de 
la empresa, que conoce quien lo tie-
ne que conocer».  

El presidente de Mercadona, Juan Roig, ayer, tras la presentación de resultados de la compañía. BRUQUE  / EFE

Dispara un 20% su 
facturación ‘online’ 
y gana cinco euros 
por pedido 

«Los agricultores 
tienen razón al 
protestar: tienen 
que ganar dinero»

2,1% 
DEL PIB.  La actividad de 
Mercadona representa ya 
un 2,1% del total del PIB 
español. Y sus 104.000 
nóminas, un 3,66% del 
empleo total del país. 

1.400 
MILLONES EN 
PORTUGAL.  Sólo cuatro 
años después de su llegada 
al país luso, Mercadona ha 
conseguido dejar atrás las 
pérdidas y ser rentable. 

1.000 
PRECIOS A LA BAJA. 
Tras la «burrada» que 
subieron los precios en 
2022, Roig presumió ayer 
de haber bajado precios en 
un millar de productos. 

+15% 
MÁS DE VENTAS. La 
facturación de la compañía 
en 2023 ha sido histórica, 
más de 35.500 millones.

EN CIFRASMercadona bate 
todos los récords 
y ya gana más 
de 1.000 millones 
Eleva un 40% su beneficio, rentabiliza su 
canal ‘online’ y sale de pérdidas en Portugal

«Mercadona  
toma decisiones 
valientes y a veces 
impopulares» 

«Mientras me 
encuentre en 
condiciones, voy  
a seguir al frente»
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IBEX 35Último cierre: 19,7 € -3,05 %NATURGY
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TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO % 
                                                          COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

Sacyr                          +3,89 
Ferrovial Se               +2,50 
Grifols                        +2,22 
Logista                       +1,55 
Bankinter                   +1,42 
ROVI                           +1,35 
Meliá Hotels Int.       +1,27 
B. Sabadell                +1,15

Solaria                         -1,84 
Fluidra                         -1,34 
Endesa                        -1,14 
Acciona                       -0,92 
ACS                              -0,77 
Inditex                         -0,74 
Naturgy                       -0,49 
Indra                            -0,39

España                             4,50 
Alemania                          4,50 
Zona euro                        4,50 
Reino Unido                     5,25 
EE.UU.                               5,50 
Japón                              -0,10 
Suiza                                 1,75 
Canadá                             5,00

BOLSA

Grifols                             8,484      0,184     2,22          7,730       9,256      43,50   -45,11 
IAG                                  1,798      0,011     0,62          1,770       1,799      28,08      0,95 
Iberdrola                       11,045      0,060     0,55        10,955    11,105      15,38     -6,95 
Inditex                           40,370     -0,300   -0,74        40,210    40,660      64,74      2,38 
Indra                              18,050     -0,070   -0,39        17,920    18,130      34,32    28,93 
Logista                         24,940      0,380     1,55        24,640    24,980      15,61      1,88 
Mapfre                            2,054     -0,004   -0,19          2,024       2,060      15,64      5,71 
Meliá Hotels Int.           6,780      0,085     1,27          6,690       6,780      30,19    13,76 
Merlin Properties          9,255     -0,030   -0,32          9,160       9,320      21,01     -8,00 
Naturgy                         20,320     -0,100   -0,49        20,260    20,700      15,29   -24,74 
Redeia                          15,350     -0,035   -0,23        15,295    15,480       -0,68      2,95 
Repsol                          14,515      0,095     0,66        14,270    14,525       -2,69      7,92 
ROVI                              78,700      1,050     1,35        77,300    78,950      72,15    30,73 
Sacyr                               3,100      0,116     3,89          2,980       3,106      28,54     -0,83 
Solaria                          11,445     -0,215   -1,84        11,340    11,855        8,70   -38,50 
Telefónica                      3,877      0,031     0,81          3,846       3,891      12,86      9,71 
Unicaja Banco               0,993      0,004     0,35          0,979       0,995       -9,49    11,52 

Acciona                      112,800     -1,050   -0,92      112,200  115,700    -20,09   -15,38 
Acciona Ener               20,880      0,060     0,29        20,260    21,280    -20,58   -25,64 
Acerinox                         9,636      0,034     0,35          9,550       9,644      26,28     -9,56 
ACS                               38,770     -0,300   -0,77        38,630    39,170      62,09     -3,46 
Aena                           179,100     -0,600   -0,33      178,150  180,650      44,38      9,14 
Amadeus                      57,100     -0,200   -0,35        56,680    57,480      36,09   -11,99 
ArcelorMittal               23,895     -0,005   -0,02        23,465    23,915        5,98     -6,90 
B. Sabadell                     1,318      0,015     1,15          1,271       1,325      29,81    18,37 
B. Santander                  3,984     -0,009   -0,21          3,940       3,995      40,69      5,41 
Bankinter                        6,306      0,088     1,42          6,194       6,344        0,13      8,80 
BBVA                               9,936      0,038     0,38          9,830       9,974      56,47    20,79 
CaixaBank                      4,406      0,038     0,87          4,345       4,413        8,44    18,25 
Cellnex Telecom         34,410     -0,100   -0,29        34,140    34,780      15,50     -3,51 
Colonial                          5,210      0,020     0,39          5,160       5,255      14,03   -20,46 
Enagás                         13,505      0,115     0,86        13,390    13,665        8,95   -11,53 
Endesa                         16,460     -0,190   -1,14        16,390    16,800      16,05   -10,83 
Ferrovial Se                  36,040      0,880     2,50        34,960    36,040      14,12      9,15 
Fluidra                          22,160     -0,300   -1,34        21,980    22,540      34,91    17,56 

TÍTULO                                                ÚLTIMA            VARIACIÓN DIARIA                             AYER                        VARIACIÓN AÑO % 
                                                          COTIZACIÓN         EUROS             %                     MIN.               MÁX.           ANTERIOR      ACTUAL

MAYORES SUBIDAS DEL IBEX % MAYORES BAJADAS DEL IBEX % TIPOS OFICIALES

CÉSAR URRUTIA MADRID 
La liberalización de la alta velo-
cidad y el fenómeno que ha supues-
to la bajada de precios para mi-
llones de viajeros que se mueven en 
este modo de transporte no ha traí-
do buenas noticias para Renfe. La 
competencia con la francesa de ba-
jo coste Ouigo y la italiana Iryo han 
devuelto a la compañía que opera 
con las marcas AVE y AVLO a pérdi-
das después de los beneficios del 
año pasado. 

El presidente de Renfe, Raúl Blan-
co, anticipó ayer que la empresa fe-
rroviaria cerró 2023 con pérdidas pe-
se a registrar 522,3 millones de viaje-
ros, la segunda cifra más alta de su 
historia, mostrando así que «los már-
genes se ven muy afectados» por la 
mayor competencia. 

Así lo comentó en un desayuno in-
formativo organizado por Executive 
Forum que protagonizó y en el que 
adelantó algunos números del ejer-
cicio 2023. Blanco indicó que, aunque 
aún se están cerrando las cuentas, 
volverá a haber pérdidas. En 2022, 
Renfe registró pérdidas antes de im-
puestos de 108,6 millones, un 70% me-
nos que en 2021, y el pasado mes de 
abril anotó su primer beneficio neto 
en el ejercicio 2023 con 2,81 millones. 

Muy probablemente sus rivales 
tampoco tienen beneficios. Pero Blan-
co comentó que, con las cifras actua-
les de la operadora ferroviaria, hace 
tres o cuatro años cuando no había 
competencia habría registrado unos 
márgenes «muy amplios». Las pala-
bras del presidente de Renfe suenan 
ahora alineadas con las del ministro 
de Transportes, Óscar Puente, que el 
pasado febrero acusó a los competi-
dores del operador público, concre-
tamente al francés Ouigo, de riva-

lizar con precios a pérdidas al estar 
cubiertos por su matriz pública, SNCF, 
desde París. 

El beneficio bruto de explotación 
(Ebitda) se situó en torno a los 300 
millones, según anticipó, cuando en 
2022 fue de 292 millones, y los ingre-
sos alcanzaron los 4.043,4 millones 

en 2023, frente a los ingresos totales 
de 4.127 el año precedente. 

«O generamos Ebitda y más ingre-
sos y somos más eficientes o vamos 
a tener a la larga problemas», avisó 
el presidente de Renfe, quien desta-
có que la compañía en este momen-
to tiene capacidad, pero que tiene 
que ser «más atractiva que la com-
petencia y generar «más beneficios». 
Esto «no requiere ajustes traumáti-
cos», dijo, sino un trabajo de todos 
los empleados. 

Por otro lado, la empresa pública 
elevará sus reclamaciones sobre Tal-
go –en proceso de una OPA húngara 
que el Gobierno considera hostil– al 
exigir una indemnización económi-
ca mayor a través de la vía judicial pa-

ra paliar el lucro cesante que consi-
dera que ha sufrido en los últimos 
años por el retraso de los trenes Avril, 
que tendrían que haber sido en-
tregados por la empresa en julio de 
2022, informa Europa Press. 

Fuentes cercanas al operador ex-
plicaron que tanto la reclamación de 
50 millones de euros por este lucro 
cesante como los 80.000 euros por 
cada día de retraso adicional a partir 
del próximo 1 de abril por daños y per-
juicios solicitados a Talgo serán tra-
mitados por la vía judicial. 

A todo ello se añaden los 116,6 mi-
llones de euros reclamados desde 
2022 por el retraso en la entrega de 
estos trenes vitales para el transpor-
te en Galicia y Asturias. 

La liberalización dispara las ventas  
de Renfe pero deja sus cuentas en rojo 
El presidente avisa a la compañía de que, o mejora la eficiencia, o «habrá problemas»

Locomotoras de alta velocidad de los tres operadores estacionadas en la estación de Atocha (Madrid). / E.M.

50 
Millones. Es la indemnización 

por lucro cesante que va a 
reclamar Renfe a Talgo

INFRAESTRUCTURAS 
FERROVIAL PAGÓ 
EN IMPUESTOS 305 
MILLONES EN 2023, 
PESE AL TRASLADO  
Ferrovial pagó en España un to-
tal de 305 millones de euros en 
impuestos en 2023 (tanto sobre 
beneficios y otros derivados de 
su actividad, como recaudados 
y pagados por cuenta de terce-
ros), lo que supone un 8% más 
que en 2022, a pesar de haber 
trasladado el pasado año su se-
de social a Países Bajos. 

SALARIOS 
ALZA DEL 11% PARA 
LOS EMPLEADOS 
DE LAS ANTIGUAS 
CAJAS DE AHORRO 
Los cerca de 55.000 empleados 
de los bancos creados por las an-
tiguas cajas –como CaixaBank, 
Unicaja, Ibercaja y Abanca– ten-
drán una subida salarial del 5% 
este año y del 3% tanto en 2025 
como en 2026, según el prin-
cipio de acuerdo alcanzado ayer 
por sindicatos y la CECA. 

ASEGURADORAS 
GENERALI LOGRA 
UN BENEFICIO DE 
3.575 MILLONES,  
UN 14,1% MÁS 
La aseguradora italiana Genera-
li logró un beneficio neto récord 
de 3.575 millones de euros en 
2023, lo que supone un crecimien-
to del 14,1% respecto al año an-
terior, anunció ayer la compañía. 
El resultado operativo consoli-
dado también fue récord: de 6.879 
millones de euros, un 7,9% más.
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AMADEU GARCIA BARCELONA 
El Barça no lo tuvo fácil. Pero, por fin, 
cuatro años después, volverá a estar 
en cuartos de final de la Champions. 
Los de Xavi se las prometieron muy 
felices con un madrugador 2-0, na-
cido de las botas de Fermín y Can-
celo. Pero, a la media hora del duelo 
se encontró con un 2-1 que espoleó 
las ganas de un Nápoles más que dis-
puesto a amargarle la velada. Sobre 

todo, en una segunda parte en la que 
los italianos acosaron a Ter Stegen 
e, incluso, pidieron un posible pe-
nalti de Cubarsí, casi siempre ma-
yúsculo en todas sus acciones, final-
mente no concedido por el árbitro. 
Lewandowski, en la recta final del 
encuentrose encargaría de materia-
lizar un 3-1 que acabó con cualquier 
tipo de suspense. 

El pase a cuartos le da un poco más 
de aire a un equipo acostumbrado a 
encadenar mazazo tras mazazo en 
Europa en las últimas cuatro cam-
pañas. La última vez lo hizo, curio-
samente, también a costa del Nápo-
les en una temporada 2019-20 mar-
cada por el estallido de la pandemia 
de coronavirus, pero acabó siendo 
un caramelo envenenado. El Bayern, 
en unos cuartos a partido único en 
Lisboa, borró de un plumazo sus sue-
ños con un cruel y humillante 2-8 que 
provocó un terremoto con Messi y 
acabó por costarle la presidencia a 
Josep Maria Bartomeu.  

A nivel económico, además, el pa-
se supone para las maltrechas ar-
cas barcelonistas ingresar unos na-
da desdeñables 10,3 millones de 
euros, a los que se sumarían unos 
cuatro millones más en concepto de 
taquillaje de uno de los duelos de 

cuartos, y cumplir, además, con un 
presupuesto que contemplaba me-
terse, por lo menos, en esta ronda de 
la máxima competición europea. 

La noche en que el Barça se juga-
ba el ser o no ser en la Champions, 
Xavi apostó con fuerza por los jóve-
nes. Pau Cubarsí, quien se quedó en 
el Diego Armando Maradona en el 
banquillo, formó pareja en el centro 
de la zaga con Araujo y firmó así, con 
17 años cumplidos el pasado mes de 
enero, su estreno en la máxima com-
petición continental. Fermín, por su 
parte, entró también en el once tras 
haber sido suplente de inicio el pasa-
do viernes frente al Mallorca y Lami-
ne Yamal, imprescindible precisamen-
te para que su equipo se llevara el 
triunfo frente al conjunto isleño, man-
tuvo su titularidad en punta. 

Nada más empezar, Cubarsí le ga-
nó la partida sin despeinarse a Osimhen 
dentro del área azulgrana y el Barça 
exhibió una ambición en la presión 
prometedora, por mucho que los 
visitantes amenazaran con dar al-
gún susto. Los locales, no obstante, 
fueron los primeros en abrir fuego.  

Fermín, tras una buena combina-
ción entre Cancelo y Raphinha y 
Lewandowski haciendo gala de in-
teligencia para dejar pasar el balón, 

puso el 1-0 cuando apenas se habían 
jugado los primeros 15 minutos del 
duelo. Las cosas, además, se pon-
drían aún mejor cuando el defensa 
portugués, aprovechando un rema-
te de Raphinha tras asistencia de La-
mine Yamal que se estrelló en el pa-
lo, llevó el 2-0 al marcador apenas 
dos minutos después. 

Los azulgrana se las prometían 
muy felices. Hasta que Rrahmani, 
cerca de la media hora, les aguó la 
fiesta con un 2-1 que volvía a meter 
al Nápoles en el partido, en una ac-
ción ofensiva de los italianos en la 
que Araujo no estuvo fino al buscar 
el fuera de juego. Ahí, el duelo se igua-
ló. Tanto, que Ter Stegen, a mano cam-
biada, evitó poco después el empate 
tras remate de cabeza de Di Lorenzo. 

El Barça, a pesar del susto, se las arre-
glaría aún para tener alguna opción 
para lograr que el marcador volviera 
a moverse antes del descanso. En la 
mayoría, con el efervescente Raphinha 
como protagonista, pero sin cla-
ridad a la hora de buscar el remate. 

El Barça, tan ciclotímico como de 
costumbre, volvió a mostrar su pe-
or versión en un arranque de segun-
do tiempo en el que Kvaratskhelia 
envió un duro disparo desde la fron-
tal fuera por poco. Los italianos fue-
ron acosando cada vez más el área 
de Ter Stegen. Pasados ocho minu-
tos de tensión, los azulgrana se des-
quitaron con un remate de Raphinha 
al cuerpo de Meret que pareció de-
volverles la serenidad. Al menos, en 
parte, porque los napolitanos no tar-
darían en retomar su asedio. 

El cariz que iba tomando el parti-
do no invitaba al optimismo para un 
Barça que se revolvía sólo a banda-
zos. Bandazos que, eso sí, por lo me-
nos, lograban poner a prueba la con-
centración de Meret.  Tuvo que es-
perar hasta que Lewandowski, tras 
una gram jugada de Sergi Roberto, 
que le dejó el gol prácticamente he-
cho, le puso fin al suspense para ali-
vio de una hinchada jubilosa tras el 
enorme desahogo. 

El Barça salva el abismo  
 

FÚTBOL. Vuelve a cuartos de la Champions cuatro años después tras una sufrida victoria ante el Nápoles

LLUÍS COMPANYS. LLENO

BARCELONA
3

NÁPOLES
1

CHAMPIONS (OCTAVOS, IDA) 

Barcelona: Ter Stegen; Koundé, Araujo, Cu-
barsí, Cancelo; Fermín (Sergi Roberto, min. 
60), Christensen (Romeu, min. 60), Gündo-
gan; Yamal, Lewandowski y Raphinha (Joao 
Félix, min. 80). 

Nápoles: Meret; Di Lorenzo, Rrahmani, Juan 
Jesús, Rui (Olivera, min. 64); Anguissa, Lo-
botka, Traoré (Raspadori, min. 77); Politano 
(Lindstrom, min. 63); Osimhen y Kvaratskhe-
lia (Ngonge, min. 92). 

Árbitro: Danny Makkelie (Países Bajos). 

Tarjetas amarillas: Christensen, Yamal, Juan 
Jesús, Traoré y Olivera. 

Goles:  1-0: Fermín (m. 15). 2-0: Cancelo (m. 
17). 2-1: Rrahmani (min. 30). 3-1: Lewan-
dowski (min. 83). 

Tras situarse 2-0 a 
los 17 minutos, no 
respiró hasta el 
tanto en el 83 de 
Lewandowski

Fermín celebra el primer gol del Barcelona, ayer, en el Lluís Companys, en el partido frente al Nápoles.  JOSEP LAGO / AFP 
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INMA LIDÓN 
Mikel Arteta estaba convencido de 
que David Raya no le iba a fallar. Es 
su apuesta para defender la portería 
del líder de la Premier y ante el Opor-
to se convirtió en el héroe que lleva al 
Arsenal a cuartos de final 14 años des-
pués. Salvó todo el peligro que pudie-
ron hacer los portugueses durante 120 
minutos y adivinó la dirección de tres 
de sus lanzamientos desde el punto 
de penalti. Sólo uno acabó dentro de 
la portería y no evitó la locura del Emi-
rates por ver a su equipo de nuevo en-
tre los ocho mejores del continente. 
Pudo haberlo evitado el Oporto, muy 

serio y que llegó a Londres con un 
plan muy claro que, durante muchos 
minutos, le funcionó. Era parecido al 
que convirtió en oro en su estadio, 
cuando sujetó al Arsenal para ases-
tarle el golpe definitivo con un gol de 
Galeno al que ya no tenía ni tiempo 
de contestar. El método debía ser el 
mismo, con un ingrediente más a su 
favor: la ansiedad del rival.  

Arteta había preparado a su equi-
po no sólo para buscar la remon-
tada, sino también para no hacerlo 
de manera alocada. De Saka fue el pri-
mer disparo a puerta, al que siguió 
otro remate  a centro de Trossard. Bus-

caba el Arsenal a sus desequilibran-
tes extremos y a Odegaard para cata-
lizarlos, pero se estrellaba  ante un ri-
val con las filas prietas en las que ex 

culé Nico González ponía orden. Un 
muro portugués que, además, no re-
nunciaba a amenazar. Lo hizo Jor-
ginho con un zurdazo que se perdió 
rozando el palo y Evanilson obligan-
do a Raya a aparecer para sostener al 
Arsenal. Mediada la primera parte, el 
duelo se abrió. Evitó el cuarentón Pe-
pe un testarazo casi a bocajarro de  Ri-
ces como Raya volvió a emerger pa-
ra atrapar un balón de Galeno que 
buscaba la cabeza de Evanilson. De 
nuevo apareció Pepe para evitar que 
White encontrara a Havertz en ven-
taja para igualar la eliminatoria.  

Se envalentonó el Oporto al filo del 
descanso, pero fue el Arsenal quien 
logró su propósito bajo la batuta de 

Odegaard, que abrió una grieta. Ca-
zó un despeje, se asoció con Trossard 
para atraer a los defensores por-
tugueses y dibujó un pase al belga 
que cruzó para batir a Diogo Carlos. 
Estalló el Emirates, apretó los dien-
tes Arteta, porque la eliminatoria vol-
vía a empezar.    

Quisieron los lusos asustar al arran-
car la segunda parte con más control 
del juego, pero los gunners se instala-
ron en su área a fuerza de un reper-
torio de jugadas a balón parado de 
las que no  sacaron provecho. Eso dio 
vida al Oporto, al menos hasta que 
entre Pepe y el guardameta Diogo Cos-
ta a punto estuvieron de quitársela en 
una falta de entendimiento que dejó 
el balón franco a Odegaard para re-
matar a puerta vacía. La falta de Ha-
vertz en el cuerpeo con Pepe evitó que 
el despropósito les costara otro gol.  

Tenía que reponerse el conjunto lu-
so y lo buscó con Nico lanzando a  
Conceiçao a la carrera contra Raya, 
que volvió a ser decisivo. La eferves-
cencia portuguesa la cortó Arteta 
echando mano de Gabriel Jesús. Su 
primer balón acabó despejado por 
Diogo Carlos cuando se le colaba en-
tre las piernas. El Emirates empuja-
ba para evitar la prórroga y Saka se 
animó con un envenado disparo que 
volvió a salvar el meta portugués, pe-
ro dejando el rechazo a los pies de 
Odegaard sin que lograra ajustarlo 
entre los tres palos a puerta vacía. No 
le quedó más remedio al técnico por-
tugués que buscar el peligro del ata-
cante iraní Taremi. Pero nadie pudo 
evitar una prórroga estéril ni la tanda 
de penaltis.

EMIRATES STADIUM. LLENO

ARSENAL
1

OPORTO
0

CHAMPIONS LEAGUE (OCTAVOS) 

Arsenal: Raya: White, Saliba, Gabriel, Kiwior 
(Zichenko, min. 105); Odergaard, Rice, Jor-
ginho (Gabriel Jesús, min, 83); Saka, Tros-
sard (Nketiah, min. 106) y Havertz. 

Oporto: Diogo Costa; Joao Mário (Jorge Sán-
chez, min. 86), Pepe, Otavio, Wendell; Nico 
González (Eustáquio, min. 101), Varela (Gru-
jic, min.90+6), Aquino; Francisco Conceiçao 
(Borges, min. 101), Galeno y Evanilson (Ta-
remi, min. 88). 

Árbitro: Clément Turpin (FRA) 

Tarjetas amarillas: Saliba, Arteta, Havertz, 
Pepe, Sergio Conceiçao. 

Goles:  1-0: Trossard (min. 41). 

Penaltis: Odegaard, gol. Aquino, gol. Ha-
vertz, gol. Wendell, para Raya. Saka, gol. Gru-
jic, gol. Rice, gol. Galeno, para Raya.

LIBRE 
DIRECTO
ORFEO 
SUÁREZ

La crisis les hace hombres. No 
hay más remedio. Las situacio-
nes adversas esconden oportu-
nidades, y entre las muchas 
adversidades del Barça apare-
cen futbolistas imberbes como 
si escaparan de las sombras. 
Cubarsí, Fermín y Lamine 
Yamal lo hicieron el día en que 
se espera a los hombres, como 
suele decir Simeone. Hoy los 
necesita en el Metropolitano. 
Uno por línea, en defensa, el 
centro del campo y el ataque, 
los tres pusieron alma, ritmo y 
gol donde ya no es posible 
poner más dinero. El que 
llegará con este pase a cuartos 
de la Champions no es el 
maná, pero ayuda a un club 
que no debe olvidar dónde 
encuentra siempre una prueba 
de vida: la Masía. 

Cubarsí asumió el duelo 
corporal con Osimhen, y no 
hablamos de cualquier cuerpo. 
El central que asoma es cosa 
seria. Fermín empujó donde lo 
hacía Gavi, único en su género, 
y abrió el marcador. Lamine 
Yamal desequilibró desde la 
derecha, lanzado en las contras 
que permitieron al Barcelona 
adelantarse en el marcador y 
tener también la ventaja 
emocional, clave en un equipo 
frágil, para el que una igualada 
del Nápoles, dominador 
durante muchos minutos, 
podría haber sido devastadora. 

Los tres jugadores, de 20 
años (Fermín), 17 (Cubarsí) y 
Yamal (16), fueron tres pilares 
el día en que Lewandowski no 
apareció hasta recibir el regalo 
envuelto por Gundogan y 
Sergi Roberto para cerrar el 
partido. Entre Cubarsí y Yamal 
no suman los años del polaco.  

La situación actual no 
permite a Xavi dosificarlos, 
aunque el Barça debería 
aprender de lo que ha pasado 
con Ansu Fati, Gavi o Pedri. El 
club azulgrana y la selección, 
porque el canario y Gavi 
reventaron de rojo. Los talentos 
precoces tienen calidad para 
jugar al máximo nivel, pero su 
físico no está todavía configu-
rado para las cargas de estos 
inhumanos calendarios.    

Cuatro años después, el 
Barça vuelve a los cuartos lejos 
de su Camp Nou, con un 
entrenador dimitido y un 
presidente trasnochado, pero 
con su cantera de siempre.

La crisis  
les hace  
hombres

Raya se abraza con sus compañeros tras la clasificación del Arsenal, ayer, en Londres. ADRIAN DENIS / AFP

Raya, el héroe que 
rescata al Arsenal 

 

FÚTBOL. Sus dos paradas en la tanda de penaltis le dan el pase

Arteta lleva a los 
‘gunners’ a los 
cuartos de la 
Champions 14 
años después  
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Tras la lesión de tobillo que se 
produjo en el partido de ida, el 
Atlético se agarra al regreso de 
Antoine Griezmann, que salvo 
imprevisto será titular en busca 
de remontar el 1-0.

REGRESO Vuelve 
Griezmann

Tan 
distintos, 

tan iguales 
 

FÚTBOL. Morata y Lautaro, delanteros del 
Atlético e Inter, ofrecen en este curso las 

mejores medias goleadoras de sus carreras
ne tenía otros planes u otras predic-
ciones.  El técnico tuvo una charla en 
la pretemporada en Seúl con Morata 
para que se quedara y le dijo que es-
taba en el momento de «dar 18 goles» 
al equipo si lo hacía. «Es un jugador 
que necesita tener confianza y ahora 

mismo la tiene del entrenador, del 
club y también del público», cuentan 
fuentes rojiblancas. 

Morata se quedó y el resto es his-
toria. Lleva 20 goles en 37 partidos, 
0,54 tantos por encuentro. Es la me-
jor media goleadora de su carrera y, 
con uno más, superaría también la 
temporada, temporadas en este ca-
so, con más tantos: la 2020/21 con la 
Juventus y la 2016/17 con el Real Ma-
drid. Además, en la previa ante el Be-
tis, el futurólogo Cholo le dijo que mar-
caría. Llevaba ocho partidos sin ha-
cerlo, y, pese a fallar un penalti, el de-
lantero anotó el segundo. 

«Después de Sevilla me ha costa-
do un poco volver, a pesar de hacer 
los esfuerzos por estar lo mejor posi-
ble, hay veces que no se está bien. He 
tenido ocasiones para hacer goles y 
no las he metido, y lo que quiero es 
ayudar al equipo y ser positivos por-
que quedan objetivos por delante», 
expresó tras el encuentro ante los ver-
diblancos un delantero que «ha en-
contrado su sitio», dicen desde el club, 
y que está repleto de «confianza», ex-
plican desde su entorno. 

Lo impresionante de estas dos Car-
lotas es que el éxito de uno se ha vis-
to reproducido en el otro. Lautaro Mar-
tínez también mantiene la mejor me-

dia goleadora de su carrera, con 0,76 
tantos por partido, y este verano fue 
elegido capitán del Inter, finalista de 
la pasada Champions, con apenas 26 
años. «Nunca me imaginé esto, es mé-
rito al trabajo y al sacrificio de mi fa-
milia cuando era pequeño, todo es 
por ellos», comentó el protagonista 
tras su último tanto en la Serie A. Pe-
ro desde su entorno no solo lo ima-
ginaron sino que avisan que aún «no 
está al máximo de su capacidad». 

Hablamos de 102 goles en la prime-
ra división italiana, 23 esta tempora-
da, la que más en competición nacio-
nal de su carrera, y eso que sólo ha ju-
gado 24 encuentros. «Muy contento, 
aunque son sólo números, desde que 
llegué al Inter no me esperaba este 
cariño y tanto yo como mi familia es-
tamos muy contentos», confesó. Fuen-
tes próximas comentan que no sólo 
es este. También el año anterior tuvo 
un gran rendimiento y mantienen que 
«cuanta más presión, mejor». 

La diferencia de edad entre ambos 
delanteros no ha impedido que am-
bos exploten a la vez. «Para un golea-
dor, el gol llama al gol», comenta el ar-
gentino Fernando Czyz, periodista de 
DSports. Este año ambos han respon-
dido a esa llamada y están siendo fun-
damentales en sus equipos. «Lauta-
ro tiene el respeto de esta profesión, 
del público y de sus compañeros, no 
sólo del Inter sino del fútbol en gene-
ral. Asume la responsabilidad cuan-
do las cosas se complican», cuentan 
fuentes cercanas al argentino. 

Morata es menos serio que Martí-
nez, pero son muchos los compañe-

ros con los que ha compartido ca-
seta que le agradecen la cer-

canía en el trato y la capaci-
dad de acogida que tiene, 
especialmente a los que lle-
gan nuevos. «Él da una ima-
gen como de tristón y es to-
do lo contrario: bromista, 
cariñoso, buen compañe-
ro... es todo corazón», apun-

tan desde el vestuario. 
Familiares, ambos, y 

muy centrados en su 
profesión, estos her-

manos de fútbol viven 
momentos dulces en sus 

equipos. «Hay una adapta-
ción total, se siente uno de los due-
ños del club», apunta Czyz sobre Lau-
taro. Mientras que en el Atlético ha-
blan de un «equilibrio personal y pro-
fesional» en la vida de Álvaro Mora-
ta nunca antes visto. 

Ambos son también importantes 
en sus respectivas selecciones tras pe-
learlo mucho durante los últimos años. 
Morata se ha hecho con el nueve tras 
marcar 34 goles en 69 partidos, 0,49 
tantos por encuentro. Lejos quedan 
aquellos pitos en Sevilla, en la Euro-
copa de 2021, que afectaron mucho al 
jugador, pero que los enfrentó y su-
peró gracias a la ayuda de un coach. 

Lautaro también ha estado discu-
tido durante su carrera en el equipo 
nacional. El delantero ha hecho 21 go-
les en 54 choques, 0,38 de media. «Hay 
un debate en Argentina sobre quién 
debería ser el nueve, si Julián Ál-
varez o Lautaro. A día de hoy gana 
Lautaro», informa Czyz. Esta noche 
sólo podrá quedar uno. El Inter parte 
con ventaja, pero...

LUIS NÚÑEZ-VILLAVEIRÁN MADRID 
Si comenzamos esta historia hablan-
do de la obra del escritor alemán Erich 
Kästner, Las dos Carlotas, quizás no 
sepan que es el libro en el que se ba-
só la película Tú a Londres y yo a Cali-
fornia. Y qué curioso que el relato ha-
ble de dos hermanas gemelas que, 
separadas al nacer, se encuentran en 
un campamento de verano. 

Algo parecido le pudo pasar a los 
protagonistas de este cuento. En el 
estío de 2023, ambos nueves tenían 
intereses en la orilla opuesta de sus 
vidas. Si Álvaro Morata tenía un pie y 
medio fuera del Atlético, a Lautaro 
Martínez le ocurría lo propio en el In-
ter de Milán. Lo más curioso es que 
ambos nombres sonaban para susti-
tuirse en el equipo contrario. 

Sin embargo, el supersticio-
so o cabalista, como dicen en 
argentina, Diego Simeo-

Estadio: Cívitas Metropolitano 
Arbitro: Szymon Marciniak (POL). 
Hoy: 21.00 h. Movistar +

Oblak  

                Savic     Witsel   Hermoso 
      Molina                                             Lino 

              Llorente                       De Paul 

                                 Koke 
      Griezmann                                               
                                Morata

        Lautaro                                 Thuram 

      Calhanoglu                                 Barella 

              Mkhitaryan               Di Marco 

      Darmian                                      Pavard 

                Bastoni                    De Virj 

Sommer

ATLÉTICO / INTER

El español firma 
0,54 tantos por 
partido, mientras 
el argentino  
llega a los 0,76 

En la selección 
argentina hay 
debate sobre el 9:  
el propio Lautaro  
o Julián Álvarez 

En la selección 
española no hay 
discusión posible; 
Álvaro será el punta 
en la Eurocopa

L. BRUNO / AP             J. MUÑOZ / EFE             
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PABLO SCARPELLINI 
 INDIAN WELLS 

Comenzó el torneo un tanto du-
bitativo, dejándose la primera 
manga frente al italiano Matteo 
Arnaldi, pero desde entonces ha 
puesto ritmo de crucero hacia otra 
corona en Indian Wells, la que se-
ría la segunda consecutiva en el 
desierto californiano. Carlos Al-
caraz se deshizo de Fabian Ma-
rozsan por la vía rápida en dos 
mangas, 6-3 y 6-3, y ya está en 
cuartos de final, ya sin Djokovic 
entre los aspirantes al título y 
con la lesión en el tobillo que su-
frió en Río en el olvido.  

El murciano tardó más de me-
dia hora en borrarle la idea de la 
cabeza a Marozsan de repetir la 
victoria en su único encuentro 
en el circuito, el año pasado en 
Roma. Entonces saltó la sorpre-
sa en tercera ronda en el Foro Itá-
lico. Su ídolo de pequeño era Ra-
fael Nadal. Disfrutaba viéndolo 
desde el sofá junto a su padre, 
que rara vez se perdía un parti-
do. Después, el destino quiso que 
se cruzara con Alcaraz en el pri-
mer torneo importante en el que 
se hizo notar. Hasta entonces to-
do habían sido sinsabores en el 
Challenger Tour. Hasta que logró 
clasificarse para un Masters 1000, 
el de Roma en 2023, venciendo 
además a dos jugadores del top 
100 por primera vez en su vida, 
Corentin Moutet y Jiri Lehecka.  

Fue en el séptimo juego don-
de se empezó a abrir la grieta pa-
ra el 58 en el ranking ATP. Alca-
raz aprovechó la última de las 
tres bolas de break de las que dis-
puso para encarrilar la primera 
manga y el partido. El gigante 
húngaro acusó el golpe y bajó la 
intensidad de sus servicios, una 
de sus principales armas.  

El segundo set discurrió por 
derroteros similares, con ruptu-

ra del murciano en el sexto jue-
go, aunque Marozsan todavía hi-
zo un intento de revolverse con 
dos bolas de break de inmediato 
que no pudo convertir. Ahí se aca-
bó el partido para él. 

JAVIER SÁNCHEZ GRANOLLERS 
Jordi Ribera (Sarrià de Ter, 1963) es un 
enigma incluso para quienes le cono-
cen. Lleva ocho años al frente de Es-
paña y ha renovado hasta los Juegos 
de Los Ángeles 2028. Sus inquie-
tudes van más allá del balonmano. 
«Me gusta leer sobre filosofía e his-
toria. Y ver películas, soy de ir al 
cine», asegura a EL MUNDO cuando 
se le pregunta por sus hobbies. Del 
Preolímpico que la selección afronta 
desde mañana  (18.30 horas, contra 
Bahréin, TDP) y hasta el domingo en 
Granollers, puede hablar largo, pero 
el resto se lo reserva. Apenas se le es-
capa alguna confidencia que sirve pa-
ra conocerle. 
Pregunta. Tiene 61 años y lleva des-
de los 26 siendo entrenador. Con su 
fama de metódico, de ver todos los 
partidos que se juegan en España, 
¿Nunca se empacha de balonmano? 
Respuesta. No, la verdad. El balon-
mano para mí lo es todo, le dedico 
muchas horas, pero sigue siendo mo-
tivante. Es mi manera de entender mi 
trabajo y me gusta. El jugador debe 
ser creativo, experimentar en la pis-
ta, pero el entrenador debe ser metó-
dico, debe controlar los detalles.  
P. Empezó siendo adolescente y se 
profesionalizó muy joven. ¿Ya se ve-
ía entrenador para toda la vida? 

R. No, no. Cuando empecé entrenan-
do en mi pueblo, combinaba el ba-
lonmano con mi trabajo como admi-
nistrador del Hospital Josep Trueta 
de Girona. Estuve años en el servicio 
de urgencias de noche y tuve mucha 
suerte porque los compañeros me 
ayudaban a cuadrarlo todo. En 1989 
me llegó la oportunidad de entrenar 
en el Arrate [tenía 26 años, el técnico 
más joven de la historia de Asobal] y 
cuando llegué al Gáldar en 1992 ya sí 
entendí que podía ser mi trabajo, mi 
oficio. Luego hubo una época en la 
que quise dejar de entrenar. 
P. ¡¿Cómo?! 
R. Sí, sí, estuve cerca de dejarlo. Des-
pués del Gáldar, fui al Bidasoa y allí, 
en 2003, no completé la temporada. 
Pasé un periodo de luto, me replan-
teé las cosas, estuve casi un año sin 

entrenar y pensé en abrir un bar o un 
restaurante en Girona. Ya había cum-
plido los 40 años, me atraía la idea de 
emprender y estuve a un paso de ha-
cerlo. Pero me llamó la selección de 
Argentina y me marché allí a vivir la 
experiencia. Tenía poca mochila en 
la vida y la sigue teniendo ahora. Lue-
go ya fui a Brasil, estuve en los Jue-
gos Olímpicos de Pekín 2008… 
P. Y le llamó la selección.  Da la impre-
sión de que le encanta la táctica y no 
le gusta tanto gestionar el vestuario. 
R. Puede ser. Cada vez hay un con-
cepto más individualista de las rela-
ciones, cada vez es más difícil la inte-
racción con un grupo. Pero en la se-
lección no lo llevo mal, todo lo con-
trario. Puedo vivir en la dinámica del 
vestuario sólo unos días al año. 
P. Los jugadores de la selección ase-
guran que cuando llegó era indesci-
frable, muy, muy silencioso. 
R. Me cuesta mucho entrar a la gen-
te. Soy muy cauto, soy muy tímido. Es 
cierto lo que dicen: al principio mar-
caba mucho la distancia. Ahora me 
siento más cerca de ellos. Es mejor 
para todos. Hoy en día tenemos muy 
buena relación, mucha confianza. An-
tes de cada convocatoria, llamo a to-
dos y les planteo qué quiero de ellos. 
Cuando vienen con el equipo ya co-
nocen su rol y eso es muy útil.  

P. Su estilo en el banquillo es muy 
comedido. Diría que nunca le he es-
cuchado nunca gritar. 
R. Es mi forma de ser. No hace falta 
gritar para ser exigente o para recla-
mar otra actitud. Los gritos alteran a 
la gente, no la motivan, ése ha sido 
siempre mi idea. Si tengo que decir 
cosas duras, prefiero que acabe el par-
tido, sentarme con el jugador y ser di-
recto. No me gusta el teatro que se es-
pera de los entrenadores. Lo más im-
portante es el juego. 
P. Disputa esta sema-
na su  primer Preolím-
pico. El último que ju-
gó España, justo antes 
de su llegada, en 2016, 
con varios jugadores 
actuales, fue un fraca-
so absoluto. 
R. Lo normal es estar 
aquí, hay que asumir-
lo. Sólo te salvas del 
Preolímpico si eres cam-
peón del mundo o cam-
peón de Europa, como 
éramos antes de los 
Juegos de Tokio. Habrá un condicio-
nante emocional, está claro, es un to-
do o nada, pero tenemos experien-
cia. Los jugadores llevan años com-
pitiendo al máximo nivel y no habrá 
problemas en ese sentido. 

DAVID RAMÍREZ / ARABA

Alcaraz, ayer, en Indian Wells. J. G. M. / EFE

Alcaraz, 
en cuartos  
de Indian 

Wells  

«Los gritos alteran 
a los jugadores; no 
me gusta el teatro 
que se les pide a 
los entrenadores»

«Casi dejo el balonmano 
y abro un restaurante» 

 

SELECCIONADOR ESPAÑOL. Con su estilo tranquilo y silencioso, casi 
contracultural, se ha afianzado en el banquillo español; en breve cumplirá 
una década. Mañana, el equipo inicia el Preolímpico para los Juegos de París

JORDI 
RIBERA
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ESTÁ EN BENÍN
DEL ARTE

EL FUTURO 

La restitución por parte  

Por Raquel Villaécija

de Francia de los tesoros 

saqueados en el siglo XIX 

impulsa un renacimiento 

artístico del país africano, 

que por primera vez tendrá 

pabellón en la Bienal 

de Venecia

Romuald 
Hazoumè, uno de 

los artistas que 
representarán a 

Benín en la Bienal 
de Venecia, junto a 

una obra inspirada 
en el comercio  

de esclavos.
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«muchos artistas de hoy se inspiran en aquellas 
obras», explica Romuald Hazoumé, uno de cuatro 
artistas que representará a Benín en la Bienal. En su 
casa tiene una colección de máscaras realizadas con 
bidones a las que ha puesto peinados femeninos.  
Cada una representa un estado de ánimo. Mientras va 
explicando estas piezas, advierte que hacer fotos es 
muy peligroso, pues «en la sala hay piezas sagradas, 
usadas en rituales». 

«La espiritualidad, el vudú, la figura de las amazo-
nas y la esclavitud... Si lo juntas todo, se convierte en 
una pequeña bomba». Así resume el momento que 
vive el arte de su país, y añade que «no es Francia la 
que decide traer las piezas. Son las piezas las que han 
decidido volver en este momento preciso».  

En el puerto de Cotonou, la capital, se encuentra el 
muro de arte urbano más grande del mundo. Son dos 
kilómetros y recorre parte de la carretera que atravie-
sa la capital. En cada tramo, artistas de distintas 
nacionalidades han plasmado escenas que hablan de 

esa identidad recuperada y frágil. «Queremos hacer 
de este bulevar la puerta de entrada a Benín», explica 
in situ uno de los autores.  

Este mural ilustra la efervescencia artística que vive 
el país de los reinos tras la restitución de lo robado. 
Benín tiene, además del mural más grande, la segunda 
estatua más grande de África. Se inauguró en 2022 y es 

un homenaje a las amazonas, las 
mujeres que lucharon contra los 
colonizadores franceses. La 
inauguró el presidente, Patrice 
Talon, después de haber sellado 
con Macron el compromiso de la 
devolución.  

Fabricada en estructura metálica 
con una cobertura en bronce, mide 
30 metros y pesa 150 toneladas.  
El papel de la mujer en la sociedad 
articula el trabajo de muchos 
creadores. Existe el concepto de 
rematriación: traducción feminista 
de la idea de restitución del conoci-
miento. La mujer ocupa un rol clave 
en la espiritualidad y los bailes con 
máscaras giran en torno a ella y el 
arte explora esta herencia.  

Es el caso de la artista Moufouli 
Bello, una de las dos mujeres que 
representa al país en la Bienal. 
Preguntó a las mujeres de su 
entorno con qué soñaban. Una 
quería divorciarse, otra montar su 
propia peluquería y otra estudiar 
en el extranjero. «Lo único que 
quieren es no depender de nadie. 
A través de esta mirada (lo que 
aspiran a ser) les haces partícipes 
de su propia vida, no son figuran-
tes», señala Bello, que explora el 
concepto de sororidad en África: 
«Esta relación de solidaridad es el 

“La devolución de las piezas nos ha 
permitido una reapropiación cultural y 

ha creado una efervescencia del arte”

L
a ciudad de 
Ouidah, en Benín, 
tiene dos lugares 
que definen su 
historia: un  
bosque y un gran 
arco frente al mar.  
El primero es un 

espacio sagrado lleno de 
esculturas, un museo a cielo 
abierto donde se celebran rituales. 
Al arco lo llaman la «puerta de no 
retorno». Ouidah fue la plaza de 
comercio de esclavos más 
importante de África Occidental 
en el siglo XIX. De ahí salían los 
barcos cargados de negros que los 
reyes de Dahomey vendían a los 
europeos. Los subastaban. Nunca 
jamás volvieron a África. Muchos 
se ahogaron en el mar.  

Este punto cardinal, clave para la 
memoria del país, es el lugar 
elegido por la artista Chloé Que-
num para explicar el trabajo con el 
que representará a Benín en la 
Bienal de Venecia, que arranca en 
abril. A través de instrumentos 
musicales elaborados en vidrio,  
la artista francobeninesa recorre el 
paisaje del antiguo reino de 
Dahomey, hoy Benín. «La memoria 
es una herencia y un patrimonio 
precioso y frágil», advierte. 

Situado en un punto estratégico 
de África Occidental, Benín es el 
país de los reinos, uno de los  
lugares más mágicos del continen-
te. La espiritualidad impregna cada 
espacio y el vudú, una tradición 
«rodeada de discursos peyorativos 
y mal entendida», articula la vida 
de la comunidad. La gente duerme 
con pitones en las casas porque se 
comen los ratones y les protegen 
del mal, celebran bailes con másca-
ras sagradas y consultan al oráculo 
las decisiones vitales. Al demonio 
no se le teme, se le respeta. 

Este es el contexto en el que se 
desarrolla el arte beninés, que por 
primera vez tendrá pabellón propio 
en la Bienal. El país es hoy uno de 
los focos artísticos emergentes del 
continente y una de las palancas 
para lograrlo ha sido la restitución 
por parte de Francia de los tesoros 
reales que fueron saqueados por las 
tropas francesas en 1892, durante la 
colonización. Aquel año, los solda-
dos entraron en el palacio Abomey 
y se apropiaron de los tesoros que 
pertenecían al rey Behanzin. Fue  
en el inicio del periodo colonial, 
que duró hasta 1960.  

En 2021, el presidente galo, 
Emmanuel Macron, acordó con el 
país devolver, 129 años después,   
26 piezas saqueadas. La devolu-
ción de estas joyas, que estaban en 
el museo Quai Branly de París, ha 
supuesto un auténtico aconteci-
miento para el país y ha sido un 
revulsivo para el arte. «Ha marcado 
un antes y un después», admite 
Yassine Lassissi, comisaria asocia-
da que forma parte del equipo que 
representa a Benín en la Bienal 

bajo el lema Todo lo precioso es 
frágil.  

Macron tuvo que promulgar una 
ley para poder devolver las piezas y 
ha sentado precedente en Europa. 
Alemania devolvió hace poco a 
Nigeria los bronces expoliados 
durante la colonización y Grecia 
pelea por recuperar el arte helénico 
que está en los museos británicos.  

En España, el ministro de Cultu-
ra, Ernest Urtasun, ha planteado un 
proceso parecido, aunque en 
España no existe la herida colonial 
que hay en Francia, no fue potencia 
expoliadora y en nuestro patrimo-
nio cultural hay pocos casos que 
pueden ser considerados saqueo 
cultural. La relación de París con 
sus ex colonias ha sido más estre-
cha, acabó mucho después y el 
expolio fue mayor. Se calcula que 
en Francia hay unas 90.000 obras 
susceptibles de ser devueltas.  

Para Benín, la restitución de su 
arte ha servido de aliciente al 
Gobierno para desarrollar un 
ambicioso programa cultural. «Ha 
sido más un proceso de reapropia-
ción», resume el director de la 
agencia de desarrollo de arte y 
cultura, William Codjo. «La restitu-
ción de los bienes culturales es 
parte del camino que nos lleva a la 
Bienal», dice el ministro de Cultura,  
Babalola Jean-Michel H. Abimbola.  

«No somos militantes ni activis-
tas de la restitución. Ésta se inscribe 
dentro de un programa de desarro-
llo de la cultura, y ha sido un 
proceso dialogado. A partir de esto, 
queremos recolocar el arte en el 
centro de la estrategia de desarrollo 
del país», explica el ministro en un 
encuentro con prensa extranjera en 
Porto Novo, ciudad creada por los 
portugueses y la segunda más 
grande, tras Cotonou. 

Lo que ha supuesto esta descolo-
nización cultural se percibe como 
una especie de río subterráneo: es 
una corriente que no se ve, transcu-
rre de manera profunda, pero agita 
la superficie. Lo resume un cartel 
que hay colgado en el ministerio: 
Benín, de la restitución a la revela-
ción. Es el título de la exposición 
que se organizó en 2022, tras la 
devolución de los tesoros. Se 
expusieron en la ciudad de Coto-
nou y recibieron miles de visitas. 
«La restitución ha sido un pretexto 
para seguir mostrando nuestro 
patrimonio y poder articular el 
pasado y el presente», explica desde 
Porto Novo José Pliya, delegado 
general del pabellón de Benín.  

Los tesoros de Abomey eran 
máscaras, piezas de madera y 
latón. Los de hoy son manifestacio-
nes contemporáneas que hablan 
del legado y la memoria, de la 
«fragilidad del mundo y el recono-
cimiento de las injusticias», resume 
Azu Nwagbogu, comisario del 
pabellón de Benín. «Esta reapropia-
ción cultural nos ha permitido una 
toma de conciencia, y se ha creado 
una efervescencia», añade Lassissi. 

Se devuelve un pasado en el que 
asentar los cimientos, porque 

Exposición  
en Cotonou de 
algunos de los 
tesoros reales 
devueltos por 

Francia a 
Benín. 

GETTY IMAGES

Por Raquel Villaécija (Benín)

EN PORTADA
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174 millones en YouTube, Lo que 
queda de mí se ha quedado varada 
en los siete millones y un millón  
y medio, respectivamente. Una 
muestra de lo enquistada que se 
encuentra su carrera. 

¿En qué se traduce esto? En 
lugar de encabezar conocidos 
festivales de nuestro país como el 
Primavera Sound o el Mad Cool, 
Iñigo Quintero forma parte del 
cartel de otros más modestos, 
como el Bella Festival, que anuncia 
su actuación como la de «una de 
las mayores promesas del 
panorama nacional, que ya se 
codea con los más grandes». 

«Hablar de lo que puede pasar 
más allá del corto plazo es muy 
complicado», aseguran fuentes de 
la industria discográfica. «Que 
vaya a triunfar a largo plazo es 
algo que únicamente dictará el 
tiempo, pero 
que se ha 
colocado en el 
centro del 
panorama 
musical 
español es algo 
absolutamente evidente». 

En el momento de máximo 
furor tras sus primeras 
actuaciones en galas en directo, 
muchos incrédulos especulaban 
acerca de las estrategias 
fraudulentas –y millonarias– que 
supuestamente podría haber 
impulsado Acqustic para 
posicionar un tema aparentemen-
te tan poco comercial en Spotify. 
Por ejemplo, el uso indiscriminado 
de bots. Escépticos y detractores 
adjuntaban capturas de pantalla 
de otros servicios de música en 

streaming, como Apple Music, 
donde Si no estás aparecía en los 
primeros puestos del top nacional, 
pero tremendamente abajo en las 
listas internacionales. 

En paralelo, famosos e 
influencers como María Pombo le 
dieron voz en sus perfiles y eso 
favoreció la inclusión del tema en 
numerosas listas de Spotify, una 
práctica que se conoce como 

playlisting. Los primeros días tras 
su viralización en TikTok, la 
canción se escuchó seis millones 
de veces en Spotify. 

Pero el estilo de Iñigo Quintero 
rompe con lo que estamos 
habituados a escuchar en la radio 
mainstream: sus letras están 
cargadas de metáforas 
espirituales; la melodía, pensada 
para interpretar a guitarra o a 
piano; y él mismo encarna el 
paradigma de antiestrella pop, 
siempre alejado de los medios y 
en un segundo plano. 

Esto podría explicar, al menos 
en parte, el desarrollo frustrado de 
su carrera. Una marca personal tan 
fuerte, tan fuera de los cánones, 
pero tan mal definida, es un lastre 
del que es difícil desprenderse al 
cabo de un tiempo. Otras fuentes 
apuntan a que, de todo lo que se 

puede hacer en una estrategia de 
marketing musical para catapultar 
a un artista, «el equipo de Iñigo ha 
hecho justamente lo contrario». 

Algunos cazatalentos de las 
discográficas explican que 
muchos artistas jóvenes «están 
súper expuestos y se sienten en el 
ojo del huracán todo el rato». Para 
ellos, resulta osado hablar de la 
estrategia de un artista que, como 
Iñigo Quintero, no tiene detrás un 
gran equipo, pero sí unos números 
rotundos. ¿Qué podría aportarle 
unirse a una multinacional? Para 

empezar, contar 
con un equipo de 
profesionales que 
puedan guiarlo y 
ayudar a hacer 
crecer su carrera 
más allá del 
evidente 
potencial. 

Sin embargo, la 
salud mental 
también juega un 
papel clave: a 
principios de este 
año, Quevedo 
anunciaba su 
despedida 
temporal de la 
música tras verse 
desbordado por el 
éxito de su primer 
álbum. «Tanto 
éxito repentino 
puede ser un 
desastre si uno no 

encuentra primero el sitio donde 
quiere estar. Y no siempre es en el 
candelero», aseguran las fuentes 
consultadas. Si no, que se lo digan 
a la triunfita Amaia. 

¿Qué le depara el futuro al 
artista coruñés? Si su prometedor 
futuro dentro de la industria 
despega por fin o continúa en un 
laberinto sin salida, sólo el tiempo 
lo dirá.

Manejar una carrera es tan difícil como 
llegar a tenerla. Puede que incluso 
más, porque entra en juego el factor 
expectativas. Con la Academia de OT 
2023 recién clausurada, los fans 

comienzan a preguntarse quién será el primero en 
pegar el pelotazo y sonar en todas las discotecas y 
bolos estivales. ¿Vencerá Naiara la maldición del 
ganador del talent? ¿Continuará Paul Thin la estela 
ascendente de segundones como David Bisbal, Pablo 
López o Manuel Carrasco? ¿Qué porción de la tarta se 
llevará la rockera Ruslana?  

Hay fenómenos musicales destinados a morir de 
éxito desde su nacimiento y otros que van 
diluyéndose lentamente en el océano de las nuevas 
tendencias. Algunos se abandonan a la marea hasta 
ahogarse; la mayoría decide nadar o, al menos, 
chapotear. Porque TikTok aúpa y luego suelta. Iñigo 
Quintero lo sabe bien: el pasado otoño 
llegó al número uno de la lista global 
de Spotify con su canción Si no estás, 
donde se mantuvo en el top 5 durante 
semanas, un tiempo en el que triplicó 
su cifra de suscriptores en YouTube y 
superó los 30 millones de oyentes 
mensuales en Spotify. Aunque las 
comparaciones son odiosas,  
C. Tangana cuenta con 9.6 millones y 
Rosalía fluctúa entre los 25 y los 26. 
Puede hacerse una idea del bombazo. 

El resto ya es historia... o podría 
serlo, si existiera algún nuevo capítulo 
que contar. A finales de febrero, los 
oyentes del artista veinteañero se 
habían reducido a la mitad en la 
plataforma de streaming, rozando los 
16.188.000. Quintero, reacio desde los 
inicios a dar entrevistas en los medios, 
a aparecer en videoclips o a explotar su 
imagen en redes sociales, ha 
construido una carrera cuyo potencial 
codician las tres principales 
discográficas de nuestro país –Sony, 
Universal y Warner– pero que, aseguran los expertos 
en marketing musical, no parece tan dispuesto a 
aprovechar como pudiera parecer. 

De hecho, el lanzamiento en diciembre de su 
último single, Lo que queda de mí, bajo el sello de 
Acqustic Records, apenas contó con una estrategia de 
promoción y pasó sin pena ni gloria frente a aquellos 
que, saturados de escuchar Si no estás en bucle, 
dudaban del verdadero talento del cantautor gallego. 
En comparación con aquel hit, que hoy cuenta con 
más de 530 millones de reproducciones en Spotify y 

único medio que 
tienen las mujeres 
para poder emanci-
parse».  

Ishola Akpo 
también explora la 
memoria femenina, 
y lo hace en torno a 
la figura de su 
abuela. «Me cuestio-
né el poder de la 
mujer en las socie-
dades tradicionales, 
primero en mi 
familia, y luego en el 
contexto colectivo», 
explica en su taller. 
En algunos de sus 
retratos ha cosido 
con hilo los bordes 
de las siluetas 
femeninas, en un 
intento por «reparar, 
reconstituir».  

De alguna mane-
ra la devolución 
cultural permite a 
Francia resetear la 
relación con sus ex 
colonias. En mu-
chas de ellas crece la 
hostilidad y el 
sentimiento anti-
francés.  

Benín está en un 
punto clave del 
África occidental, 
zona que vive un 
momento convulso 
y de fuerte inestabi-
lidad política, sobre 
todo tras los golpes 
de Estado en Malí, 
Burkina Faso y 
Níger. Francia tenía 
presencia militar en 
la zona, que justifi-

caba en la lucha contra el yihadis-
mo, pero ha tenido que retirarse. 

El hecho de devolver el arte 
expoliado «es un gesto que claro 
que cambia las relaciones. Aquí no 
hay sentimiento antifrancés», 
reconoce Lassissi Yasine.  

Esta descolonización cultural 
en teoría no se quedará en un 
gesto. Macron prometió una ley 
para empezar a devolver parte del 
patrimonio a los países que lo 
soliciten. Benín no descarta 
reclamar otras piezas, siempre  
«de forma dialogada, no militan-
te», confirma la comisaria.  

De momento, el país planea 
crear el museo más grande del 
continente y hacer de la cultura un 
reclamo turístico. Quieren cons-
truir su arte del presente y del 
futuro, valiéndose del pasado 
restaurado de sus ancestros, tan 
poderoso y mágico.  

Lo más curioso de todo es que 
los tesoros de Abomey no están 
expuestos en Benín. Todo el 
mundo habla de ellos, pero nadie 
los ve, pues están en el palacio real 
de Abomey, a la espera de que se 
cree el museo para poderlas 
exponer algunas de estas piezas y, 
ahora sí, que el mundo pueda 
admirar su memoria recuperada.

ASCENSO  
Y CAÍDA EN 
CINCO MESES 
DEL FENÓMENO 
IÑIGO QUINTERO

Por Raquel R. Incertis (Madrid)

Música. Saltó al número uno 
mundial en octubre con una 
propuesta tan insólita que 
parecía ‘fake’. Con una errática 
gestión del éxito, el coruñés  
ha pasado a la irrelevancia

Iñigo Quintero, 
al piano en  

un concierto  
el pasado 

noviembre  
en el Palau 
Sant Jordi. 
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“De todo lo que se podía hacer 
bien, su equipo de ‘marketing’ 
ha hecho justo lo contrario”

CULTURA
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MARTHA THORNE 
“LA ARQUITECTURA 
DEBE ESTAR AL 
SERVICIO DEL 90%  
DE LA GENTE, NO DEL 
10%, COMO ANTES”
La arquitecta, directora del Premio Pritzker 
durante 16 años y antigua decana en el IE 
de Madrid, participa en el Hay Festival  
de Sevilla, una de las ciudades españolas 
con más visitantes: “La tensión relacionada 
con el turismo va a ir a más”, dice

Por Silvia Moreno (Sevilla)

es también una inversión de futuro. Para los 
promotores, claro, siempre ha sido el valor lo primero. 
La casa como producto. Los promotores tienen que 
hacer una transición hacia la realidad nueva que 
estamos viviendo. Deben tener más en cuenta a los 
usuarios y a su diversidad, la flexibilidad en los 
espacios y la sostenibilidad medioambiental y social. 
P. «La vivienda debería ser el auténtico icono de la 
arquitectura actual», dijeron Lacaton y Vassal, 
Pritzker en 2021. 
R. Estoy de acuerdo. Todos necesitamos una vivienda. 
Es lo que de verdad expresa los valores de un sitio: 
qué tipo de viviendas tenemos, cómo las concebimos. 
P. Pero siempre se ha asociado la arquitectura al 
poder, desde los faraones y sus pirámides. 
R. Está evolucionando también. En la historia, 
buscamos estilos que reflejaban el poder. Hoy en día, 
hemos evolucionado. Desgraciadamente, vemos la 
arquitectura como marca: ‘quiero un Frank Gehry’. 
Pero que la arquitectura sea la marca de un arquitecto 

es menospreciarla. 
P. Pero sigue habiendo 
demanda para los 
grandes nombres. 
R. Más antes que ahora. 
Somos un poco más 
sofisticados y pensamos 
que si tenemos una 
necesidad, hay unas 
personas más adecuadas 
para ayudarnos a 
conseguir esas metas. La 
profesión tiene 
dificultades para 
incorporar gente más 
joven y nuevas voces. No 
podemos siempre mirar 
a los veteranos.  
P. ¿Qué respuesta debe 
dar la arquitectura al 
proceso de despoblación 
del mundo rural? 
R. Habría que hacerlo 
desde una visión 
holística. ¿Qué podemos 
hacer? Hay pueblos 
preciosísimos, pero 
envejecidos y con poca 
población. Si tienen una 
iglesia bonita se piensa: 
‘Bueno, el turismo 
vendrá y nos salvará’. Es 
un error. 
P. Usted ha tenido 
puestos donde no es fácil 
encontrar mujeres. 
R. En el sector público, 
como hay un horario 
más predecible, hay 
muchas mujeres y eso es 
maravilloso. En la 
universidad hay que 
cambiar las estructuras 
que promocionan los 
hombres y la cultura. 
Cuando yo era decana, 
sólo había dos mujeres 
decanas en las treinta y 
tantas escuelas de 

Arquitectura en España. Muchas 
veces no nos gusta cambiar y 
vamos replicando estructuras 
antiguas porque cambiar es un 
terremoto, pero es necesario en el 
siglo XXI. Es una pena que la 
arquitectura, una profesión que 
imagina futuro e innovación, sea 
tan anticuada en ciertos sentidos.  
P. En ciudades como Sevilla hay un 
gran debate sobre el turismo. 
R. La tensión relacionada con el 
turismo va a ir a más. Por eso, es 
necesario preguntarse qué tipo de 
turismo queremos. ¿Cuántos pisos 
turísticos hay? ¿Quiénes son los 
dueños? ¿Cuál es el flujo de gente 
que entra y sale? ¿Están 
regulados? ¿Pagan impuestos? 
¿Son seguros? ¿Causan 
problemas? Hay que compaginar 
el turismo con la presencia de la 
clase media en la ciudad. Es un 
problema complejo. Al turista se le 
puede guiar para que no vaya 
siempre al mismo sitio y a la 
misma hora. Hay que intentar 
equilibrar porque si, al final, solo 
tenemos turistas, qué pena. Los 
residentes tampoco pueden decir 
‘no queremos turistas; la ciudad es 
para nosotros’.

“La arquitectura pública en España  
ha sido ejemplar para toda Europa, 

desde el ambulatorio al museo”

“Es una pena que una profesión que 
imagina el futuro sea tan anticuada en 

ciertos sentidos. Es muy paradójico”

Como directora 
ejecutiva durante 16 
años del Premio 
Pritzker, conocido 
como el Nobel de 
arquitectura, la 

estadounidense Martha Thorne ha 
sido testigo de la evolución de esta 
disciplina. Del culto al arquitecto 
estrella de antaño, al reconoci-
miento de las propuestas más 
comprometidas con el medio 
ambiente. Entre 2015 y 2022, fue 
profesora y decana en la IE School 
of Architecture and Design en 
Madrid. En su época, sólo había 
dos mujeres decanas en las treinta 
y tantas escuelas españolas de 
arquitectura. «Es algo que debe 
cambiar», reivindica. Parte de esta 
experiencia la compartirá en 
Sevilla en el Hay Festival Fórum, el 
encuentro internacional de ideas, 
arquitectura, literatura y arte que 
se abre el jueves. 
P. Entonces, ¿pasó ya la era de los 
arquitectos estrella? 
R. Creo que sí. Al menos en la 
definición antigua del héroe que 
podía hacer lo que quisiese y 
montar un monumento que 
transformaría un lugar 
inmediatamente. La arquitectura 
no debe aspirar a eso; es mucho 
más seria. Los arquitectos estrella 
ya no son tan evidentemente 
estrellas en temas formales o 
respecto al tamaño de los edificios. 
Son los que pueden equilibrar los 
muchísimos parámetros que se 
unen en un edificio. 
P. Sobre el premio Pritzker de 2023, 
el británico David Chipperfield, se 
destacó su austeridad y la 
búsqueda del bien cívico, no del 
arte por el arte. Se incidió en que 
estaba alejado de la 
espectacularidad de otros. 
R. Esa elección reflejaba la 
evolución de la arquitectura. Por 
un lado, Chipperfield es 

tradicional, en el sentido de que 
tiene un gran estudio en Londres y 
oficinas en Milán, Nueva York y 
Asia. Sin embargo, su arquitectura 
refleja austeridad, honradez y 
tranquilidad. Y sus valores están 
por encima de todo. Se toma muy 
en serio la arquitectura, pero 
siempre teniendo en cuenta a la 
gente que lo verá y habitará. 
P. Esto conecta con la tendencia 
que hay en la arquitectura para 
que sirva a las necesidades de la 
gente y no sólo a los poderosos. 
R. La arquitectura está ampliando 
su campo de actuación. Mi gran 
esperanza es que la arquitectura y 
el diseño estén al servicio del 90% 
de la población, no al servicio del 
10%, como en el pasado. La forma 
de abarcar el medio ambiente 
construido, la forma de entender 
las posibilidades de la ciudad, 
hecha con buena arquitectura, a 
una escala apropiada, como un 
sitio seguro y amable para todos... 
Es casi un derecho que tenemos. 
La arquitectura está intentando 
buscar ese camino. 
P. ¿Y España? 
R. La arquitectura pública en 
España desde la democracia ha 
sido un ejemplo para toda Europa, 
en el sentido de cómo amplió las 
voces y dejó edificios de mucha 
dignidad y buen diseño, desde un 
centro de salud pequeño a un gran 
museo. Espero que podamos 
seguir ampliando ese campo 
porque todavía hay partes en la 
ciudad que no valoran la 
arquitectura. A veces, el sector 
privado no valora la arquitectura y 
su contribución para hacer una 
ciudad más vivible, amable y 
sostenible. 
P. Claro, a los promotores les 
mueve la rentabilidad. 
R. Para un estudiante, la casa es la 
independencia y un lugar para 
reunirse. Para una familia, la casa 

ANTONIO HEREDIA
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H  acia las seis de la 
tarde, una hora 
antes de que se 
ponga el sol, las 
cúpulas de los 
telescopios del 

Observatorio Astronómico de 
Izaña, en Tenerife, comienzan a 
abrirse para una noche de 
investigación bajo uno de los 
mejores cielos del mundo. 
Estamos a unos 2.400 metros de 
altitud. Semiescondido por las 
nubes, el pico de El Teide preside 
majestuoso este paraje salpicado 
por los numerosos telescopios 
instalados en las últimas décadas. 
Dos de ellos son del Instituto de 
Astrofísica de Canarias (IAC)         
–al que pertenece tanto este 
observatorio de El Teide como el 
del Roque de los Muchachos (en 
La Palma)–, y el resto son 
operados por centros de países de 
todo el mundo, de Italia a Japón, 
que han elegido el cielo de Tenerife 
para sus estudios astronómicos. 

No es de extrañar que el IAC sea 
el lugar con el que sueñan los 
astrofísicos de todo el mundo, 
veteranos y jóvenes, como cinco de 
los investigadores que en 2023 
obtuvieron una de las 105 becas de 
doctorado y postdoctorado de la 
Fundación la Caixa. Ayer se celebró 
en Madrid la ceremonia de entrega 
de estas ayudas concebidas para 
retener talento local y atraer a 
investigadores de excelencia de 
otros países. En la última promo-
ción, 49 españoles y 56 extranjeros 
han sido los beneficiarios de este 
programa que ofrece 120.900 euros 
a investigadores de doctorado y 
305.100 a los que realizan el post-
doctorado Junior Leader. 

«Para mí investigar en Tenerife 
es un sueño hecho realidad, tiene 

uno de los mejores cielos del 
mundo», asegura el brasileño Joao 
Pedro Benedetti, de 25 años, que 
estudia la evolución de las llama-
das galaxias muertas masivas. 

Recorremos las instalaciones 
del IAC en Tenerife con João y 
otros científicos becados por la 
Fundación la Caixa que han 
elegido Canarias para su investiga-
ción. La riojana Ana Escorza 
Santos (Calahorra, 1989) y el 
estadounidense Michael Abdul-

Masih (Voorhees, New Jersey, 1992) están casados y 
desembarcan en Tenerife tras pasar tres años en el 
Observatorio Paranal de Chile, otra de las mecas de la 
astrofísica mundial, junto a Hawái. «Nos conocimos 
cuando hacíamos el doctorado en la Universidad de 
Lovaina, junto a Bruselas», repasa Escorza.  

En noviembre de 2020, aún con las restricciones por 
la pandemia, se mudaron a Chile, lo que ha facilitado 
que este estadounidense hable ya español. Se casaron 
en Santiago de Chile y sus carreras 
han ido en paralelo. Ahora, Ana, 
que estudió Física en la Universi-
dad de Zaragoza, regresa a Tenerife, 
donde hizo su primera noche de 
observación astronómica cuando 
disfrutaba hace años de otra beca: 
«Cuando vas por el mundo y te vas 
encontrando a astrónomos espa-
ñoles por distintas instituciones, el 
80% pasó su primera noche de 
observación aquí». 

Respecto a la posibilidad de 
establecerse en España, esta 
astrónoma riojana opina que hacer una carrera exclusi-
vamente en nuestro país es muy difícil, pero también ve 
igualmente complicado hacerlo en Bélgica: «El sistema 
académico actual requiere mucha movilidad, y hay que 
moverse. Yo me he marchado 10 años y ahora vuelvo, y 
me gustaría estabilizarme en España».  

El Instituto de Astrofísica de Canarias, asegura, es un 
lugar ideal para estudiar sus «estrellitas», como dice 
ella, las estrellas binarias (que nacen y evolucionan en 
pareja, y no solas, como nuestro sol): «Las estrellas son 
las fábricas químicas de todo lo que nos rodea. El 
oxígeno que estamos respirando o el hierro que 
tenemos en nuestra sangre se hizo dentro de las 
estrellas, sin esa química no estaríamos aquí, y no 
habría nada más que hidrógeno, helio y un poquito de 
litio. Y una de las cosas que intento aprender es cómo 
hacen esos elementos químicos. Entender cómo 
funciona una estrella es entender de qué estamos 
hechos, cómo respiramos y cómo vivimos». 

Michael comenzó estudiando bioquímica en EEUU 
y terminó dedicándose a la astronomía, convirtiendo 
en su profesión un hobby que tenía desde niño: «Estu-
dio sistemas binarios de estrellas masivas en contacto, 

que son tan grandes y están tan 
cerca que se tocan entre ellas», 
explica el estadounidense. 

«Para mí, el IAC es un punto de 
referencia de la astronomía en 
Europa, con expertos que trabajan 
en todos los temas, desde la física 
del Sol al análisis de planetas como 
el nuestro, hasta la investigación de 

las galaxias más distantes y los 
agujeros negros. Esto, combinado 
con las instalaciones únicas de El 
Teide y de La Palma, ofrece un lugar 
de trabajo increíble con una atmós-
fera de trabajo única, y me siento 
muy honrado de formar parte de 
él», asegura el austriaco Desmond 
Grossmann (27 años), centrado en 
la astrosismología o estudio de las 
oscilaciones de las estrellas.  

El más joven de los cinco, el 
búlgaro Atanas Stefanov (Smolian, 
2001) detecta y caracteriza exopla-
netas alrededor de estrellas frías. Se 
diplomó en la University College de 
Londres en 2023 y ese mismo año 
se incorporó al IAC con la beca de la 
Caixa: «Tenerife y el IAC me introdu-
jeron en un entorno que me ofrece 
mucho, y me siento motivado para 
devolver mucho a cambio y dar lo 
mejor de mí», señala.

Michael Abdul-
Masih (i), Ana 
Escorza y João  
Benedetti, en el 
Observatorio 
de El Teide del 
IAC. EMETERIO 
SUÁREZ/FUNDA-
CIÓN LA CAIXA

CANARIAS, 
MECA PARA 
LOS JÓVENES 
ASTROFÍSICOS
Atracción de talento. Cinco de los 105 
jóvenes investigadores que han ganado 
una beca de doctorado o postdoctorado 
de la Fundación la Caixa en 2023 han 
elegido el Instituto de Astrofísica de 
Canarias:  “Investigar aquí es un sueño 
hecho realidad, tiene uno de los mejores 
cielos del mundo”, dice João Benedetti 

Por Teresa Guerrero (Tenerife) 

“Aquí hay expertos en todos los temas, 
desde el Sol al análisis de planetas, 
galaxias distantes o agujeros negros”

“Yo me he marchado 10 años, ahora 
vuelvo y me gustaría estabilizarme en 
España”, dice la riojana Ana Escorza
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EL TIEMPO

SORTEOS

EUROMILLONES 
Combinación ganadora del martes:
13-19-30-38-46 (E 4, 12)

0 
2 
4 

20 
561 

1.026 
1.325 

15.548 
25.020 
62.934 
81.999 

363.360 
934.872

BOTE 
285.832,30 

33.401,80 
2.080,70 

136,60 
78,90 
42,90 
18,30 
12,60 
9,30 
8,70 
6,20 
3,80

5 + 2 
5 + 1 
5 + 0 
4 + 2 
4 + 1 
4 + 0 
3 + 2 
2 + 2 
3 + 1 
3 + 0 
1 + 2 
2 + 1 
2 + 0

Acertantes EurosAcierto

CUPÓN DE LA ONCE

63.303 
La Paga: 010

El premio de este sorteo es de 35.000 
euros a las cinco cifras del cupón y 
500.000 euros al número más la serie. 
250 euros a las cuatro primeras cifras o 
cuatro últimas; 25 euros a las tres prime-
ras o tres últimas y 6 euros a las dos pri-
meras o  dos últimas. Reintegro de 2 
euros a la primera o la última cifra del 
número premiado. 

EL MILLÓN
ZQS23550

SUPER ONCE 
Combinación ganadora del martes:
1º Sorteo: 02-04-21-23-24-25-27-31-32-
36-37-43-44-48-49-53-55-57-77-80 
2º Sorteo: 03-14-16-24-26-27-28-32-41-
42-47-53-60-63-64-74-78-80-81-84 
3º Sorteo: 03-09-12-15-17-19-21-26-27-
32-33-34-36-51-54-55-64-69-80-81

BONOLOTO 
Combinación ganadora del martes:
5-11-12-15-41-48 (C47, R 1)

Combinación ganadora del lunes:
2-8-16-27-40-44 (C 39, R 2)

0 
2 

98 
5.343 

99.870 
580.016

0 
90.154,09 

919,94 
25,31 
4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

TRIPLEX DE LA ONCE

112 - 033 - 904

0 
1 

111 
6.181 

116.845 
639.010

BOTE 
194.194,29 

874,75 
23,56 

4,00 
0,50

6 
5 + C 
5 
4 
3 
Reintegro

Acertantes EurosCategoría

EURO JACKPOT 
Combinación ganadora del martes:
2-8-11-16-20 (soles: 4, 10)

CRUCIGRAMA PASATIEMPOSWEB.COM

SOLUCIONES:

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12

1

2

3

4

5

6

7

8

HORIZONTALES.- 1. Percibir por medio de los sentidos o de la inteligen-
cia, percatarse, comprender. Me ausenté de un lugar. 2. Especie de
cama ligera, que por lo general puede plegarse. Expresas una opinión. 3.
Cosa que atruena. 4. Dicho de una persona antisocial. Artesano que tra-
baja con maderas finas. 5. Puse una cosa importante, bajo el cuidado de
alguien que consideraba fiable. Fruto comestible de la palmera datile-
ra. 6. Tener cierto precio. Remueva la tierra haciendo surcos con el ara-
do. 7. Artista de gran fama. Arácnido que suele habitar las superficies
tropicales y desérticas. 8. Nave espacial, aeronave. Se contesta para
desestimar lo que se pide.
VERTICALES.- 1. Pieza de protección, dura y resistente. 2. Obtengo una
nota de suspenso en una prueba. Pronombre personal 2.ª persona sin-
gular. 3. Asegurar la puerta por dentro con una tranca. 4. Utilidad o
beneficio de una cosa. En la antigua Roma, plaza donde se trataban
los negocios públicos y se celebraban los juicios. 5. Sois dueños de una

cosa. 6. Bosque denso de montaña poblado de abetos. 7. Obsequio al terminar algunos trabajos. Extremo de un avión. 8. Colocarán las cosas en su
lugar. 9. Expresaría por medio de palabras habladas o escritas. Media coma. 10. Poner el mango o asta a un arma o instrumento. 11. Interjección que
indica incredulidad. Hacen fuerza para traer hacia sí o para llevar tras de sí. 12. Cono o pirámide cuyo eje es oblicuo a la base.

HORIZONTALES.-1.Captar.Dejé.2.Catre.Opinas.3.Atronadora.C.4.Rea.Ebanista.5.Confié.Dátil.6.A.Costar.Are.7.Star.Alacrán.8.Aeroplano.
No.VERTICALES.-1.Carcasa.2.Cateo.Te.3.Atrancar.4.Pro.Foro.5.Tenéis.P.6.A.Abetal.7.Roda.Ala.8.Pondrán.9.Diría.Co.10.Enastar.11.Ja.Tiran.12.
Escaleno.

ARIES
(21 marzo - 20 abril)

HORÓSCOPO PASATIEMPOSWEB.COM

TAURO
(21 abril - 20 mayo)

GÉMINIS
(21 mayo - 21 junio)

CÁNCER
(22 junio - 22 julio)

LEO
(23 julio - 22 agosto)

VIRGO
(23 agosto - 21 septiembre)

LIBRA
(22 septiembre - 22 octubre)

ESCORPIO

SAGITARIO
(22 noviembre - 22 diciembre)

CAPRICORNIO
(23 diciembre - 21 enero)

ACUARIO
(22 enero - 21 febrero)

PISCIS
(22 febrero - 20 marzo)

(23 octubre - 21 noviembre)

Aunque todo se ponga en tu contra,
mostrarás tu mejor sonrisa y, por
mucho que te equivoques, tus ganas de
darlo todo no te van a abandonar.

Debes ser más honesto con las perso-
nas de tu entorno más cercano y decir-
les de forma sincera lo que estás sin-
tiendo exactamente en este momento.

El dialogo estará muy favorecido, y ésa
será la única forma para que puedas
desbloquear situaciones a las que no
ves ninguna salida.

Será un buen día para pensar en reali-
zar algo en grupo, como una excursión
o una comida, donde puedas disfrutar
de la compañía de todos.

La suerte no te dará la espalda y
podrás satisfacer tus deseos. Aprove-
cha esta buena racha para realizar
algunas inversiones importantes.

No cometas disparates en tu vida por-
que es probable que luego te pesen
demasiado, te exculpes y debas pedir
perdón a más de una persona.

Tener una actitud positiva con respec-
to a la vida será lo que te ayudará a
tirar hacia adelante y a superar esta
situación complicada.

Puede que la situación se complique
por momentos, pero si mantienes la
calma y la coherencia en todo lo que
hagas, no dudes que saldrás adelante.

Si en el día de hoy tienes la oportuni-
dad, intenta contactar con algunas per-
sonas de tu ámbito profesional porque
te sorprenderán gratamente.

Es un buen momento para las reconci-
liaciones, así que aprovecha parte de la
tarde para quedar con aquellos con
quienes tienes algo pendiente.

Probablemente tengas que renunciar a
los objetivos que tenías de cara al futu-
ro, pero no te desanimes porque la vida
tiene planes aún mejores para ti.

No te dejes llevar por pasiones capri-
chosas y dales tiempo a las personas
de tu entorno para que revelen sus ver-
daderos sentimientos hacía ti.
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TRAS LAS HUELLAS 
DEL ‘CUBO’ DE 
CASTELLANO, EL 
BOLSO PIJO MÍTICO
Moda. Desde el barrio de Salamanca de 
Madrid, este accesorio colonizó los brazos  
de las niñas bien del país durante décadas. 
Hoy se reivindican, al igual que los célebres 
zapatos de la firma, como iconos de estilo
Por Silvia Nieto. Fotografía Ángel Navarrete

lla y otra en Lope de Rueda, donde hacemos la entrevis-
ta. Un pleito mal resuelto allá por los 70 acabó arreba-
tándoles la marca Castellano para sus zapatos (la 
explota otra empresa), paradoja que da lugar a no 
pocas confusiones entre el público (su web es castella-
nolg.com, no la otra). El resto de productos, incluido el  
cubo, sí conserva el apellido Castellano. 

La tienda es un local enorme que de inmediato te 
envía al pasado, con su suelo de moqueta a cuadros 
verde y gris y sus vitrinas de madera y cristal repletas. 
Al fondo, una escalera 
presidida por una 
cabeza de ciervo 
conduce a un laberinto 
donde se encuentran 
el almacén, la oficina y 
el taller. En este último, 
un hombre sobre una 
silla liliputiense (la 
más funcional en 
zapatería) trabaja en 
una suela. Porque 
aunque desde 1968 el 
proceso tiene una 
parte industrial –«no 
nos quedaba más 
remedio, había lista de 
espera de hasta tres 
meses, la gente llegaba 
y decía 'Gloria, me das 
un 40:' ¿De qué color? 
El que tengas»–, los 
zapatos se acaban a 
mano. También los hay 
que se hacen íntegra-
mente de manera 
artesanal «porque no 
sabes la cantidad de 
pies complicados que 
hay», me ilustra Estrella Castellano durante esta visita a 
las tripas de la empresa.  

Aunque la historia no arranca en esta profundidad, 
sino en otra punta de Madrid. La cuenta Gloria Castella-
no, 83 años, aún en activo, «nieta de zapatero, hija de 
zapatero y esposa de zapatero», presume. Con su 
sobrina Estrella Castellano (59 años), un hermano y un 
primo de ésta, forman el team familiar que sostiene una 
empresa que voló muy alto en los años 70 y 80 y que 
hoy se enfrenta a retos inmensos, aunque también 
vislumbra oportunidades. Después de todo, ¿no 

estamos en la nueva edad de oro de 
la artesanía, de su revalorización? 
«Todo eso está muy bien», dice 
Estrella Castellano, «pero yo te hago 
una pregunta: ¿conoces a alguien 
que quiera ser zapatero? Los oficios 
ya no tienen valor en España. No 
quedan artesanos».  

Volamos al pasado para entender 
mejor este presente. «El negocio 
nace cuando en 1934 mi abuelo, 
Fernando Castellano, decide 
establecerse en la Plaza de España», 
explica Estrella. Allí, el padre de 
Gloria empezó a hacer zapatos por 
encargo, más allá de la mera 
reparación. En 1944 la tienda-taller 
se trasladaría a la calle Hermosilla.  

En aquel tiempo, los zapatos se 
hacían a medida. Y, con el negocio 
funcionando a todo gas,  había que 
contratar personal. Lorenzo Már-
quez entró en la empresa en 1954 «y 
al año siguiente me hice novia de él, 
qué vamos a hacerle», bromea hoy 
la matriarca. «Nos casamos y nos 
establecimos en la casa de Plaza de 
España, que había quedado vacía. 
Allí empezamos por nuestra 
cuenta». En 1961, con gran olfato, 
Lorenzo había inventado el cubo y 
creado el mocasín que lo haría 
famoso «en una época donde solo 
había zapatos de cordones. Y 
mucha hambre de novedades».  

Uno y otro fueron un éxito. «El 15 
de abril de 1963, día de mi boda, 
tuve que hacer dos cubos por la 
mañana antes de irme a la iglesia», 
cuenta Gloria, que fue guarnecedo-
ra. Menos de dos décadas después, 

Castellano estaba en todas 
partes solo por el boca a 
boca. «En los 80 había 
tiendas de LG por  toda 
España». No eran propias, 
sino de terceros, que les 
compraban a ellos.  

Pero llegaron los 90 y 
con ellos, la fast fashion. La 
oferta se multiplicó y los 
patrones de compra 
cambiaron. «La nuestra», 
nos confía Estrella Caste-
llano, «es una familia de 
trabajadores. Y creo que 
nos faltó formación 
empresarial». Muchas 
tiendas de la marca 
desaparecieron «porque 
los dueños se jubilaron». 
Pero las propias perdura-
ron. Y ahí siguen, defen-
diendo una filosofía de 
trabajo y producto que, oh 
sorpresa,  empieza de 
nuevo a ponerse en valor: 
«Hay un nuevo tipo de 
cliente: las hijas de. Cuan-
do les cuentan a sus 

madres que quieren un mocasín, 
éstas les dicen ‘no, no, no te lo vas a 
comprar en cualquier sitio...’. Y las 
traen». ¿Hay un perfil? Lo que 
Estrella llama «una clase media 
maja». Al final, cuenta, los jóvenes 
atraídos por la marca «son esas 
chicas y chicos que siguen perpe-
tuando la forma de vestir de lo que 
antes llamábamos pijos». Ya se 
sabe: desde Velázquez a Goya...

Gloria y Estrella 
Castellano con 

dos bolsos cubo, 
uno actual 

(dcha.) y uno de 
los años 60.  

Hoy hacen todo 
tipo de 

versiones.

T engo tantas formas de 
empezar este reportaje 
que no sé por cuál 
decidirme.  Podría, por 
ejemplo, hacerlo con 
estos versos, versión 

del  Desde Santurce a Bilbao, que, 
enmarcados, me enseñan Gloria y 
Estrella Castellano en su tienda del 
57 de Lope de Rueda de Madrid: 
«Desde Velázquez a Goya / Vengo 
por todo Serrano / Con los Levis 
levantados / Luciendo los 
Castellanos / Vengo deprisa y 
corriendo / Porque me oprime el 
Lacoste / Voy gritando por la calle: / 
No hay otro más pijo que yo». O tal 
vez podría empezar contando la 
historia de esa mujer en sus 60 que 
entra en la tienda y, casi con 
lágrimas en los ojos, dice: «Cuando 
yo era jovencita, mi madre me 
compraba zapatos Castellano. Pero 
no le llegaba para comprarme el 
cubo, así que he venido a por él yo 
ahora».  O quizá podría hacer una 
enumeración de los bolsos cubo 
que hay por el mundo: el Ophidia de 

Gucci, el Épure de Longchamp, el 
Pebble de Loewe, el Tropicalia o el 
Cumara de Marni... que sin 
embargo no alcanzan en nuestro 
imaginario colectivo el trono que 
ocupa el de Castellano, creado en 
1961 por Lorenzo Márquez y que a 
finales de los 70 era el emblema de 
todas las niñas bien de España. Se 
solía llevar en color rojo Corinto, 
con un bocado en metal plateado y  
pañuelo atado al asa. Por último, un 
buen arranque podría ser la queja 
que el mencionado Lorenzo 
Márquez solía expresarle a Gloria a 
medida que la marca Castellano se 
hacía más y más famosa: «Nunca 
me van a conocer por mi nombre, 
aunque lo haya inventado yo».   

La empresa que sigue elaboran-
do, 63 años después, los inconfun-
dibles mocasines kiowa y esos 
bolsos  identificables al instante 
(además de cinturones, monederos, 
coleteros y muchos otros modelos 
de zapatos y bolsos) se llama LG, 
iniciales de Lorenzo y Gloria, y tiene 
en Madrid una tienda en Hermosi-

De arriba 
abajo, un 

artesano en el 
taller y páginas 

de ‘Sábado 
Gráfico’ de 1959 
donde aparece 

Gloria 
Castellano.
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LAURA BOADO  
“SUFRÍ ‘BULLYING’ 
POR JUGAR  
AL FÚTBOL  
E IR EN CHÁNDAL”
‘First Dates’. La gallega, que debutó 
hace un año como camarera en el 
programa de citas, hace balance de 
su experiencia en la televisión y de  
su paso por el mundo del fútbol
Por Borja R. Catela (Madrid)

Laura Boado comenzó a trabajar como 
camarera en First Dates a finales de mayo del 
año pasado cuando sustituyó a Lidia 
Torrent, que decidió emprender otros 
caminos profesionales tras su embarazo, 
cerrando su etapa en el programa de Carlos 

Sobera. El paso de la gallega por La isla de las 
tentaciones era conocido por los espectadores, pero lo 
que muchos desconocían es que Boado, antes de ser 
camarera del restaurante del amor de Cuatro, fue 
futbolista profesional, llegando incluso a jugar en la 
Segunda División de la Liga F. 

«Creo que este boom del fútbol femenino se tenía que 
haber dado hace mucho tiempo porque nos lo merece-
mos. Al final, también es una evolución de todo el 
trabajo que se ha hecho hasta ahora desde categorías 
inferiores hasta la absoluta. Pienso que tiene que seguir 
así», afirma Boado. 

Pero la modelo no alcanzó el éxito de las campeonas 
del mundo como Jenni Hermoso, Alexia Putellas u Olga 
Carmona, así que encaminó su trayectoria profesional 
hacia un mundo desconocido para ella, pero que le 
atraía mucho, el de la televisión: «Es un sueño», admite. 

EL MUNDO ha charlado con Boado para recordar 
cómo fueron esos años como futbolista, las dificultades 
con las que se encontró para jugar al deporte que le 
apasionaba, cómo las que se metían con ella por ir con 
ropa de deporte o camisetas de equipos, ahora las 
llevan y se las ponen ellas porque «son tendencia» y, 
por supuesto, qué balance hace de estos casi 365 días 
atendiendo a los comensales de First Dates. 
P. ¿Cómo fueron sus inicios en el mundo del fútbol? 
R. Empecé con seis años a jugar en equipos masculinos 
porque antes no había categorías inferiores de equipos 
femeninos. Lo compaginaba con el patinaje artístico y 
recuerdo que hubo un par de años que me distancié un 
poco del fútbol porque decían lo típico de «no le pases 
el balón a la niña» y tonterías parecidas, así que lo dejé 
para centrarme en el patinaje hasta los 11 o 12 años. 
P. ¿Y qué le hizo volver? 
R. En las ciudades pequeñas no había equipos 
femeninos así que tuve que meterme a jugar en un 
equipo con chicos hasta los 14 años, que pasas de 
cadete a juvenil, y ya no pude seguir con ellos. Me vino 
muy bien estar en un equipo masculino porque me 
sirvió para aprender a relacionarme y a no dejarme 
avasallar. Muchos de mis amigos son de aquella época. 
P. ¿En qué equipos jugó? 
R. Cuando cumplí los 14 años se creó el primer club de 
fútbol femenino en Santiago, que fue el C.D Conxo 
Santiago, y me ficharon. Allí jugaba los sábados a fútbol 
sala y los domingos a fútbol 11, siempre de portera. Fui 
convocada por la selección gallega y con 16 años estaba 
jugando en el Victoria de Segunda División de la Liga F 
con gente que había jugado en Primera toda la vida. La 
verdad es que esa etapa fue increíble, la recuerdo con 

muchísimo cariño. Ahí descubrí lo 
que era el fútbol de verdad. 
P. ¿Siempre jugó de portera? 
R. Nunca me llamó la atención otra 
posición en el campo. Además, mi 
hermano, que ha sido mi referente y 
el que me crió, fue portero también, 
así que ha sido mi figura a seguir. 
Me encantaba ser portera por la 
adrenalina que se siente, eres el 
último en parar a los rivales y saber 
que el equipo depende de ti en ese 
momento... es brutal. A lo mejor 
también se siente esa adrenalina 
cuando marcas un gol, pero como 
yo no marqué ninguno (risas). Los 
entrenamientos eran muy duros, 
pero mejoré mucho gracias a ellos. 
P. ¿Qué le hizo dejar el fútbol? 
R. Una lesión y que, al final, el fútbol 
femenino no me daba para mis 
gastos y mis cosas, tenía que 
estudiar, trabajar, entrenar... y me 
fui distanciando poco a poco del 

fútbol. Me dio mucha pena, la 
verdad, pero mi camino no era ese. 
P. ¿Tuvo algún problema con 
compañeros, rivales o espectadores 
en aquella época? 
R. Cuando era pequeña me hacían 
bullying porque iba al cole en 
chándal ya que tenía que irme a 
entrenar después. Me llamaban 
choni o marimacho, pero me alegra 
mucho saber que eso ha cambiado. 
Yo puedo ir en chándal a entrenar, 
pero después me pongo un vestido 
y unos tacones y soy igual de 
femenina o más que cualquier 
chica que no juegue al fútbol. 
P. Pero en sus redes sociales 
aparece en varias fotos con 
camisetas de fútbol. 
R. Es un look que hace años 
siempre me ponía por jugar al 
fútbol, pero me insultaban por no 
llevar esos cánones de faldita y 
lacitos. Ahora, las que me 

insultaban se ponen camisetas de 
equipos porque son tendencia. 
Actualmente, ir a la última es 
ponerte una falda con una camiseta 
de fútbol del Milan o del PSG. 
P. ¿Va desapareciendo el clásico ‘el 
azul es de niño y el rosa, de niña’? 
R. Sí, me alegro que poco a poco 
quitemos esos clichés porque, para 
mí, no tienen sentido. ¿Por llevar 
una camiseta de fútbol soy más 
masculina que la que lleva un lazo? 
Eso de que el azul es para los niños 
y el rosa para las niñas se ha 
quedado un poco anticuado, hay 
que abrir la mente. 
P. ¿Cuántas camisetas de fútbol 
tiene? 
R. Las colecciono desde muy 
pequeña. La primera que tuve fue 
una del Real Madrid, mi equipo, con 
el 3 de Roberto Carlos. También 
tuve la del Compostela de 1997; la 
del Deportivo de La Coruña; la de 
Adriano en el Inter de Milán; del 
Manchester de Beckham; la del 
Betis… y alguna más. 
P. Pasando a First Dates: ¿Qué 
balance hace de este año 
trabajando en el programa? 
R. Estoy encantadísima. Tenemos 
un equipo espectacular, nosotros 
somos la cara visible, pero detrás de 
las cámaras hay mucho trabajo. La 
audiencia también nos acompaña 
–es el segundo formato de access 
prime time más seguido, solo 
superado por El Hormiguero–. Venir 
a trabajar y ver que la gente se 
enamora y encuentra el amor es 
fantástico. Yo voy creciendo poco a 
poco, con muchísimas ganas de 
seguir aprendiendo porque este es 
mi sueño. 
P. ¿Cómo es su día a día en el 
programa? 
R. Me recogen en casa por la 
mañana, llegamos al restaurante, 
nos maquillan y pasamos a la 
lectura de escaleta. Luego 
comienza la grabación y empiezan 
a llegar los solteros. En ocasiones 
recibo a los comensales (la mayoría 
de las veces lo hace Carlos Sobera) 
y el otras les sirvo en la mesa la 
comida que han pedido. Cuando 
acabamos vuelvo a casa y, o bien 
voy al gimnasio, o me pongo con 
mis redes sociales a grabar vídeos... 
P. ¿Era seguidora del programa 
antes de trabajar en él? 
R. Sí, claro. Lo llevaba viendo en 
casa con mi madre desde que iba al 
instituto, y allí comentaba las citas 
del día anterior con mis 
compañeros de clase. Se me hace 
muy raro haber sido espectadora y 
ahora estar en el programa (risas).  
P. ¿Qué comensales de los que ha 
atendido le han llamado más la 
atención? 
R. Pues creo que me quedo con  
una pareja muy mayor, un señor de 
90 años y una señora de 80 y  
tantos que tuvieron una cita 
preciosa. Pude ver perfectamente 
cómo conectaron y es que, al final, 
la gente mayor no está para perder  
el tiempo, son muy directos y 
enseguida saben si para  
adelante o no.

“Creo que este ‘boom’ del fútbol femeni-
no ya se tenía que haber dado hace 
mucho tiempo; nos lo merecemos”

“Las que me llamaban marimacho por 
jugar al fútbol y llevar chándal, ahora 
se lo ponen porque es tendencia”

Laura Boado 
abandonó el 
fútbol y se 
dedicó a su otro 
sueño: la TV. 
MEDIASET
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8.00 La hora de La 1.
10.40 Mañaneros.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 Salón de té La Moder-
na.
17.30 La Promesa.
18.30 El cazador.
19.30 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
21.00 Telediario 2.
21.55 4 estrellas. «Siempre
a tu vera».
22.45 Cine. «Voy a pasárme-
lo bien». España. 2022. 105
min. Director: David Serrano.
0.30 Cine. «Miamor
perdido». España. 2018. 103
min. Director: Emilio Martínez
Lázaro.

9.55 La aventura del saber.
10.55 Documenta2.
11.45 Culturas 2.
12.15 Mañanas de cine.
«Bombarderos B-52».
14.00 El reino salvaje.
14.45 Diario de un nómada.
15.45 Saber y ganar.
16.30 Grandes documen-
tales.
18.10 Documenta2.
19.05 Se ha escrito un cri-
men.
20.35 La 2 express.
20.50 Eva Longoria. Recor-
riendo México.
21.30 Cifras y letras.
22.00 Documaster. «Audrey
Hepburn».
23.30 El álbum secreto de
Clint Eastwood.
0.25 Al Pacino. El Bronx y
la furia.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 Deportes.
15.35 El tiempo.
15.45 Sueños de libertad.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.35 El tiempo.
21.45 El hormiguero 3.0. In-
vitado: Florentino Fernández,
humorista y actor.
22.45 El peliculón. «Ob-
jetivo: Washington D.C.».
EEUU. 2019. 121 min. Director:
Ric Roman Waugh.
1.20 Cine. «El último
hombre».

6.50 ¡Toma salami!
6.55 Mejor llama a Kiko.
7.20 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «La batida»,
«Tras el rastro de mi padre»,
«Código fantasma» y «Alerta
Semir».
11.30 En boca de todos.
14.00 Noticias Cuatro.
14.55 ElDesmarque Cuatro.
15.05 El tiempo.
15.20 Todo es mentira.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Noticias Cuatro.
20.40 ElDesmarque Cuatro.
20.55 El tiempo.
21.05 First Dates.
21.40 First Dates.
22.50 Callejeros. «Las 3000
y pico».
0.10 Especial Callejeros.
«Sexo juvenil».
1.15 Callejeros.

8.55 La mirada crítica.
10.30 Vamos a ver.
15.00 Informativos Telecin-
co. Presentado por Isabel
Jiménez y Ángeles Blanco.
15.30 ElDesmarque Te-
lecinco.
15.40 El tiempo.
15.50 Así es la vida.
17.00 TardeAR.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Presentado por
Carlos Franganillo.
21.35 ElDesmarque
Telecinco. Presentado por
Matías Prats Chacón.
21.45 El tiempo.
21.50 ¡Allá tú!
22.50 La isla de las tenta-
ciones.
1.25 Supervivientes.
Resumen diario.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 Jugones.
15.30 La Sexta meteo.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Generación TOP.
0.15 Cine. «3 bodas de
más». España. 2013. 94 min.
Director: Javier Ruiz Caldera.
2.00 Crímenes imperfec-
tos.

6.44 Control de carreteras.
7.06 ¿Cómo lo hacen?
8.52 Aventura en pelotas
XL.
11.20 Curiosidades de la
Tierra.
12.10 Alienígenas.
14.04 Grandes explora-
dores.
15.58 La fiebre del oro.
17.52 Sobrevivir en lo
salvaje. «Por un tobogán».
19.34 Joyas sobre ruedas.
21.30 ¿Cómo lo hacen?
22.30 Las peores cárceles
del mundo. Incluye «Nueva
prisión de Bilibid, Filipinas»,
«Tent City, Arizona» y «An-
tanimora, Madagascar».
1.21 España al descubi-
erto. «Cárceles».
2.11 091: Alerta Policía.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
14.00 Misioneros por el
mundo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Los
compañeros».
17.05 Sesión doble. «Duelo
de pillos».
18.45 Abierto redacción.
18.50 Western. «Valle
prohibido». EEUU. 1957. 81
min. Director: Thomas Carr.
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.
2.30 Teletienda.

8.15 Los constructores de
la Alhambra. Emisión de dos
episodios.
11.06 El show de Elon Musk.
Emisión de tres episodios.
14.02 La Resistencia.
15.24 Showriano. «Lola
Índigo».
16.05 Cine. «Captain Fan-
tastic». EEUU. 2016. 120 min.
Director: Matt Ross.
18.02 Esta ambición
desmedida. Emisión de tres
episodios.
20.30 InfoDeportePlus+.
21.05 Malaysia MH370:
vuelo desaparecido. «Las
primeras horas».
22.10 Crímenes. «Yimmy
Cox».
23.00 Noche de Champions.
0.05 La Resistencia.
1.30 Ilustres ignorantes.

9.00 Killer. Emisión de dos
episodios.
10.55 La casa de mis
sueños. Emisión de dos
episodios.
12.50 Esta casa tiene
arreglo. Emisión de dos
episodios.
14.50 Caso cerrado.
20.00 La casa de mis
sueños. Emisión de dos
episodios.
21.55 Atrapadas.
2.00 La tienda de Galería
del Coleccionista.
3.00 Killer. Emisión de dos
episodios.
4.25 Venganza: recien
casados asesinos.
5.15 Venganza: millonarios
asesinos.
6.00 Mujeres ricas de
Cheshire.

6.45 El tiempo.
7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
14.55 Deportes.
15.20 El tiempo.
15.30 Cine de sobremesa.
«Made in America». EEUU,
Francia. 1993. Director:
Richard Benjamin.
17.20 Disfruta Madrid.
19.00 Madrid directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.30 El tiempo.
21.35 Juntos.
22.40 ¡Qué comemos!
0.20 ¡Qué comemos!: el
debate.
1.15 Atrápame si puedes
Celebrity.
2.50 10 momentos de mi
vida.

6.30 Teknopolis. «Donde
exploran el espacio».
7.00 Boulevard.
9.55 Monk. «El Sr. Monk
vuelve al colegio».
10.40 Dinero a saco.
11.30 En Jake.
13.55 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.25 Esto no es normal.
17.40 Dinero a saco.
18.50 Quédate con Ane.
20.05 A bocados. «Milhojas
de manzanas asadas con
crema de yogur».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.10 Eguraldia.
22.35 El conquis.
0.50 Dinero a saco.
1.45 Esto no es normal.

7.00 Les notícies del matí.
10.05 Tres de casa.
11.05 La cuina de Morera.
«Presa ibèrica amb salsa de
xufa. Tataki de tonyina amb
albergines».
11.45 De mar i bancal.
«Ostres valencianes».
12.25 La via verda.
13.00 Mascletà falles.
14.05 À Punt Notícies.
Migdia.
15.30 Atrapa’m si pots.
16.40 Som de casa.
19.00 Alta tensió.
20.00 Tres de casa.
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Carnestoltes de
Venècia», «Bangkok» y «Nor-
mandia».
1.15 À Punt Notícies. Nit.
2.10 Atrapa’m si pots.
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Cuatro
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La 2

Telecinco
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TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.35 Cuines. «Coca de
recapte amb botifarra i
formatge de cabra/Entrepà
de calamars».
16.05 Com si fos ahir.
16.45 El Paradís de les
Senyores.
17.35 Planta baixa.
19.10 Atrapa’m si pots.
20.15 Està passant.
21.00 Telenotícies vespre.
21.55 Valor afegit.
22.05 La gran pel·lícula.
«Bel Canto». EEUU. 2018.
100 min. Director: Paul Weitz.
23.55 Cine. «Entre amics».
1.20 Més 324.
3.15 Notícies 3/24.

8.00 Despierta Andalucía.
9.55 Hoy en día.
12.50 Hoy en día, mesa de
análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.25 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.45 Cómetelo. «Bor-
riquete a la jardinera de
choco». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.00 Informativos locales.
21.50 Atrápame si puedes.
22.45 Gente maravillosa.
Presentado por Toñi Moreno.
2.40 Al sur del tiempo.
3.55 Canal Sur música.

8.35 IB3 Notícies matí.
10.05 Al dia.
11.58 Balears des de l’aire.
Extra. «Banyalbufar, Estel-
lencs, Esporles i Puigpuny-
ent».
12.25 Carrers. «Carrer
Sant Jaume, Santa Eulària,
Eivissa».
13.25 Passejades. «Puig de
Sant Martí».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.15 El temps migdia.
15.30 Cuina amb Santi
Taura. «Sopes de carboner».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.30 IB3 Notícies vespre.
2.10 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television
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CÓMO SE JUEGA AL SUDOKU
Complete los tableros (subdivididos en nueve cuadrados) de 81 casillas
(dispuestas en nueve filas y columnas) rellenando las celdas vacías con números
del 1 al 9, de modo que no se repita ninguna cifra en cada fila, ni en cada
columna, ni en cada cuadrado.
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22.50 / Telecinco 
Llegan las hogueras 
finales de ‘La Isla 
de las Tentaciones’ 
Tras la intensa experien-
cia vivida en Villa Playa 
y Villa Montaña, llega el 
momento de reencon-
trarse cara a cara y ha-
cer balance de la prueba 
de amor a la que se han 
sometido: los protago-
nistas de ‘La Isla de las 
Tentaciones’ se enfren-
tarán con Sandra Barne-
da como testigo a las ho-
gueras finales.  

Los encuentros ante el 
fuego encienden las 
emociones y dejan al 
descubierto los verda-
deros sentimientos de 
las parejas, antes de 

responder a la pregunta 
final: ¿cómo desean 
abandonar la experien-
cia: juntos, en solitario o 
en compañía de un nue-
vo amor? 
La hoguera de David y 
María continúa y la ver-
dad de lo sucedido en-
tre el joven y Zaira aca-
ba saliendo a la luz. 
¿Cómo reaccionará 
ella? ¿Qué decisión final 
tomarán? El reencuen-
tro entre Adrián y Ma-
riona desatará un cruce 
de acusaciones.

Imagen del programa.

22.45 / La 1 
La película de los 
de EGB: ‘Voy a 
pasármelo bien’ 
Valladolid, 1989. David 
y Layla acaban de em-
pezar 8º de EGB y a 
ambos les encanta 
Hombres G. También
se gustan mucho, pero 
como a David le acon-
sejan tan mal sus ami-
gos, todo lo que hace 
para conquistarla ter-
mina en fracaso. A pe-
sar de todo, los dos se 
hacen inseparables. 

Poco más de 30 años 
después. David y Layla 
no se han vuelto a ver 
desde finales de los 80, 
pero nunca se han ol-
vidado el uno del otro.

Escena de la película.

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%

Programas más vistos
3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media

ÍNDICE DE AUDIENCIAPARA NO PERDERSE

8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.

GENERALISTAS

Antena 3

Cuatro

La 1

La 2

Telecinco

La Sexta

VEO DMax

TRECE

#0
AUTONÓMICAS

Telemadrid

ETB 2

A PUNT

Canal Sur

IB3 TELEVISIÓN

TEN

TV3
8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television

Minuto de oro
3 de julio de 2023
Pasapalabra / Antena 3

Hora Espectadores ‘Share’
21:01h. 2.695.000 29,8%
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3 de julio de 2023
Noticias 1 / Antena 3 2.167.000 21,1%
El hormiguero / Antena 3 2.115.000 17,6%
Noticias 2 / Antena 3 1.949.000 20%
Pasapalabra / Antena 3 1.696.000 20,6%
La ruleta de la suerte / Antena 3 1.577.000 20,2%
Hermanos / Antena 3 1.305.000 14,1%
Informativos 15:00 / Telecinco 1.271.000 12,4%
FUENTE: Barlovento Comunicación con datos de Kantar Media
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.
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8.30 La hora de La 1.
11.30 Hablando claro.
14.00 Informativo territorial.
14.10 Ahora o nunca.
15.00 Telediario 1.
15.50 Informativo territorial.
16.15 El tiempo.
16.30 La Promesa.
17.30 El Paraíso de las
Señoras.
18.20 El comodín de La 1.
19.20 El cazador.
20.30 Aquí la Tierra.
20.50 Campeonato Europeo
Sub-21. «España-Ucrania».
En directo.
22.50 Cine. «Kong: La Isla
Calavera». EEUU, China.
2017. 118 min. Director: Jor-
dan Vogt-Roberts.
0.35 Imma Tataranni. «Mal
tiempo (I)» y «Mal tiempo
(II)».

12.10 A cabezazos. La ex-
traña historia de las ovejas.
13.05 Mañanas de cine.
«Tuareg».
14.40 El libro de cocina
mediterránea de Ainsley.
15.30 Saber y ganar.
16.15 Tour de France.
17.40 Grandes documen-
tales.
19.10 La aventura en la ruta
de las especias de Joanna
Lumley.
19.55 La Italia que gusta.
20.20 Culturas 2.
20.45 La 2 express.
21.10 Espacios increíbles.
22.00 Documaster. Incluye
«Espías de guerra».
1.25 Documentos TV.
«Sumisión química, volunta-
des anuladas».
2.25 Metrópolis.

8.55 Espejo público.
13.20 Cocina abierta con
Karlos Arguiñano.
13.45 La ruleta de la suerte.
15.00 Antena 3 Noticias 1.
15.30 El tiempo.
15.45 Amar es para siempre.
17.00 Pecado original.
18.00 Y ahora Sonsoles.
20.00 Pasapalabra.
21.00 Antena 3 Noticias 2.
21.30 Deportes.
21.45 El hormiguero 3.0.
22.45 Mask Singer: adivina
quién canta. «Final».
0.10 Mask Singer: detrás
de la máscara.
1.35 Mask Singer: adivina
quién canta.
3.00 Live Casino.
3.45 El bar de Todoslots.
4.30 La tienda de Galería
del Coleccionista.

8.45 Heldt.
10.30 Alerta Cobra. Emisión
de los capítulos «Código
fantasma», «El rey de los
ladrones» y «En libertad
condicional».
13.15 En boca de todos.
15.15 Noticias Deportes
Cuatro.
15.30 Todo es mentira.
17.00 Todo es mentira bis.
18.00 Cuatro al día.
20.00 Cuatro al día a las
20 h.
20.40 Noticias Deportes
Cuatro.
21.00 El tiempo.
21.10 First Dates.
22.50 Viajeros Cuatro.
Incluye «Fuerteventura y La
Gomera» y «Gran Canaria».
1.50 The Game Show.
2.30 En el punto de mira.

9.00 El programa de Ana
Rosa.
13.30 Ya es mediodía.
15.00 Informativos Te-
lecinco.
15.30 Deportes.
15.40 El tiempo.
15.45 Mía es la venganza.
16.45 Así es la vida.
19.00 25 palabras.
20.00 Reacción en cadena.
21.00 Informativos
Telecinco. Invitado: Alberto
Núñez Feijóo, candidato del
Partido Popular a las elec-
ciones generales.
21.40 El tiempo.
21.50 Deportes.
22.00 ¡Vaya vacaciones!.
Extra.
22.50 La traición.
2.00 Casino Gran Madrid
Online Show.

6.30 Remescar, cosmética
al instante.
7.00 Previo Aruser@s.
9.00 Aruser@s.
11.00 Al rojo vivo.
14.30 La Sexta noticias 1ª
edición.
15.10 La Sexta meteo.
15.30 Jugones.
15.45 Zapeando.
17.15 Más vale tarde.
20.00 La Sexta noticias 2ª
edición.
21.00 La Sexta Clave.
21.20 La Sexta meteo.
21.25 La Sexta deportes.
21.30 El intermedio.
22.30 Pongamos que hablo
de... Emisión de dos episo-
dios.
2.30 Pokerstars.
3.10 Live Casino.
4.00 Minutos musicales.

8.36 Aventura en pelotas.
11.37 Curiosidades de la
Tierra.
12.29 Alienígenas.
14.13 Expedición al pasado.
Incluye «El horror de los Don-
ner» y «La fuga de la Roca».
16.03 La fiebre del oro.
17.53 Pesca radical. «Ri-
vales de la Guerra Fría».
19.43 Joyas sobre ruedas.
Incluye «TR4 varado» y
«Bueno y landy».
21.30 ¿Cómo lo hacen?
Emisión de dos episodios.
22.30 Los secretos del
castillo. Emisión de dos
episodios.
0.24 Misterios con Lorenzo
Fernández Bueno. Emisión de
dos episodios.
2.11 Egipto desde el cielo.
Emisión de dos episodios.

11.00 Santa misa. Palabra
de vida.
11.40 Adoración eucarística.
12.00 Ángelus.
12.05 Ecclesia al día.
12.15 Mi gran familia. «90
años de vida».
12.30 Don Matteo.
14.30 Trece noticias 14:30.
14.45 El tiempo en Trece.
14.50 Sesión doble. «Testigo
accidental». EEUU. 1990. 97
min. Director: Peter Hyams.
16.30 Sesión doble. «Mar-
char o morir».
18.30 Abierto redacción.
18.45 Western. «El halcón y
la presa».
20.30 Trece noticias 20:30.
21.05 Trece al día.
21.55 El tiempo en Trece.
22.00 El cascabel.
0.30 El Partidazo de Cope.

9.42 Magallanes: la prim-
era vuelta al mundo.
13.24 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».
14.14 La Resistencia.
15.40 Cine. «La guerra
de Charlie Wilson». EEUU.
2007. 97 min. Director: Mike
Nichols.
17.20 Cine. «Apolo 13».
EEUU. 1995. 140 min. Direc-
tor: Ron Howard.
19.36 Blue Bloods: familia
de policías.
21.10 Poquita fe. Emisión
de los capítulos «Mayo»,
«Junio», «Julio» y «Agosto».
22.30 Zero, la revista que
sacó del armario a un país.
«Iguales».
23.30 La Resistencia.
1.00 Ilustres ignorantes.
«La canción del verano».

6.45 Limpia y ordena.
7.25 House doctor:
¿qué le pasa a mi casa?
8.10 La tienda de Galería
del Coleccionista.
9.10 Limpia y ordena.
10.05 En las afueras...
Emisión de dos
episodios.
12.05 Mujeres asesinas.
13.05 Caso cerrado.
20.55 Reglas de casa.
22.20 En la mente del
asesino en serie. Emisión
de tres episodios.
0.55 Mujeres asesinas.
Emisión de dos
episodios.
2.40 En las afueras...
Emisión de tres episodios.
4.55 Caso cerrado.
5.15 Limpia y ordena.
Emisión de dos episodios.

7.00 Buenos días, Madrid.
11.20 120 minutos.
14.00 Telenoticias.
15.00 Deportes.
15.25 El tiempo.
15.35 Cine de sobremesa.
«Los dientes del Diablo».
17.35 Cine de tarde. «Por un
puñado de dólares». Italia,
España. 1964. 99 min. Direc-
tor: Sergio Leone.
19.25 Madrid Directo.
20.30 Telenoticias.
21.15 Deportes.
21.25 El tiempo.
21.40 Juntos.
22.50 Cine. «El mensajero».
EEUU, Emiratos Árabes
Unidos, R.U. 2013. 112 min.
Director: Ric Roman Waugh.
0.45 Cine. «Wild Rose».
2.30 Hollywood rueda en
España 1955-1980.

9.35 Con el verano a
cuestas.
10.35 A bocados. «Curry de
pollo con verduras y Perrito
caliente coreano».
11.30 En Jake.
14.00 Atrápame si puedes.
14.58 Teleberri.
15.35 Teleberri kirolak.
16.00 Eguraldia.
16.35 Esto no es normal.
17.55 Nos echamos a la
calle.
20.05 A bocados. «Es-
queixada templada y Coca de
Llavaneras».
21.00 Teleberri.
21.40 Teleberri kirolak.
22.05 Eguraldia.
22.30 El conquis.
0.30 Chiloé, una aventura
ultratrail. «Andorra».
1.25 Atrápame si puedes.

7.00 Les notícies del matí.
10.00 TàP estiu.
11.00 Magnífics. «Cinema».
11.40 Animalades, un món
bestial.
12.45 La cuina de Morera.
13.00 Socarrats.
14.00 À Punt Notícies.
Migdia.
15.25 Terra viva.
15.35 Atrapa’m si pots.
16.35 TàP estiu.
18.10 Maniàtics.
19.15 Els mosqueters.
20.10 La cuina de Morera.
«Costelles de porc a la
taronja i mel i Polo de meló i
galetes d’avena».
21.00 À Punt Notícies. Nit.
22.00 Valencians al món.
Incluye «Tànger i Agadir»,
«Lima» y «Edimburg».
0.55 À Punt Notícies. Nit.
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8.00 Els matins.
10.30 Tot es mou.
13.50 Telenotícies co-
marques.
14.30 Telenotícies migdia.
15.40 Cuines. «Wellington
de magret d’ànec».
16.00 Com si fos ahir.
16.40 Planta baixa.
19.55 Atrapa’m si pots.
«Especials estiu».
21.00 Telenotícies vespre.
22.05 Factor clau. «Copiar o
innovar. El cas de Simon».
23.10 L’ofici de viure.
23.10 L’ofici de viure. «Pre-
venir el suïcidi».
23.10 L’ofici de viure. «La
soledat».
0.10 Més 324.
2.10 Notícies 3/24.
4.00 Rumba a l’estudi.
«Noël Meya».

9.00 Despierta Andalucía.
11.45 Tierra de sabores.
«Moguer».
12.50 Mesa de análisis.
14.15 Informativos locales.
14.30 Canal Sur noticias 1.
15.30 La tarde. Aquí y ahora.
18.00 Andalucía directo.
Presentado por Modesto
Barragán y Paz Santana.
19.50 Cómetelo. «Sardinas
asadas con ensalada de
pimientos». Presentado por
Enrique Sánchez.
20.30 Canal Sur noticias 2.
Presentado por Miguel Ángel
Sánchez.
21.40 Atrápame si puedes.
Presentado por Manolo Sar-
ria.
22.50 A toda costa. Presen-
tado por Teresa Martín.
0.20 Gente maravillosa.

8.35 Tothom en forma.
9.00 Al dia.
10.58 Balears des de l’aire.
«Sóller, Fornalutx i Escorca».
11.10 Téntol. «Plantes».
11.45 Els dematins.
13.40 Méteo.
13.50 Píndoles Cuina amb
Santi Taura. «Trossejar pol-
lastre».
13.58 IB3 Notícies migdia.
15.25 El temps migdia.
15.35 Cuina amb Santi
Taura. «Escudella fresca
cremosa».
15.55 Agafa’m si pots!
17.00 Cinc dies.
20.28 IB3 Notícies vespre.
21.30 El temps vespre.
21.35 Jo en sé + que tu.
22.20 Fred i calent.
1.20 IB3 Notícies vespre.
2.00 El temps vespre.

Consulte la programación completa de 127 canales en www.elmundo.es/television





  

GRAN MADRID
EL MUNDO MIÉRCOLES 13 DE MARZO DE 2024

SUCESOS. Detenido un profesor de educación fisica en un colegio de Torrejón de Ardoz por una 
presunta agresión sexual a una alumna de cuatro años. La Policía investiga si hay más víctimas / PÁG. 4

La discoteca 
FlowRD, ayer, 
cerrada tras 
haber sido 
precintada 
por las 
autoridades.  
F. DÍAZ DE VIVAR

DANIEL SOMOLINOS

El Ayuntamiento ya ha 
cerrado cinco de ellas por 

no cumplir con las licencias, 
aforos, horarios o niveles 

sonoros. Según ha podido 
saber este diario, otros 14 
locales podrían cesar su 
actividad próximamente

Discotecas 
irregulares  
en Vallecas

PROTESTAS  HARTAZGO
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PABLO R. ROCES MADRID 
El presunto fraude fiscal de la pare-
ja de Isabel Díaz Ayuso, Alberto Gon-
zález Amador,  por una cantidad su-
perior a 350.000 euros a través del 
Impuesto de Sociedades de sus em-
presas en los años 2020 y 2021, que 
investiga la Agencia Tributaria y ha 
sido denunciada por la Fiscalía de 
Madrid, ha formado dos bandos en 
la política capitalina. Mientras el PP 
cerraba filas con su presidenta, des-
de los partidos de la izquierda se exi-
gía «explicaciones inmediatas» a la 
dirigente popular sobre el caso.  

Desde la calle Génova se ase-
guraba que se está llevando una «ca-
cería sin parangón en la democracia 
española» contra Ayuso  «desde que 
fuera designada candidata» en el año 

2019. «El mensaje que queremos tras-
ladar es que no nos van a amedren-
tar y que todo lo que haga el apara-
to del Estado y toda su cohorte de 
opinión sincronizada, que ya ha sa-
lido a rebufo, no va a conseguir ta-
par el gran caso de corrupción que 
afecta al PSOE», destacó el secreta-
rio general, Alfonso Serrano, vincu-
lado esta investigación de Hacienda 
con el caso Koldo. 

«No es casualidad que se conozca 
hoy que tiene que comparecer el pre-
sidente del Gobierno para dar expli-
caciones por primera vez en muchos 
meses, que se va a aprobar la comi-
sión de investigación en el Senado 
para analizar toda la trama de corrup-
ción de la que conocemos una parte 
muy pequeña con el PSOE y el Go-

bierno de Pedro Sánchez involucra-
dos», incidió el número dos del PP de 
Madrid, que remarcó que «lo real-
mente preocupante» es «la mafia co-
rrupta que ahora mismo está dentro 
del PSOE y del Gobierno de España» 
y su «poder de trasladar un mensa-
je a los ciudadanos de ‘ojito quien es 
molesto para el Gobierno de Pedro 
Sánchez que pondremos todo el apa-
rato del Estado en su contra’». 

Sin embargo, desde las filas del 
PSOE y de Más Madrid se exigió des-
de primera hora de la mañana, tras 
conocerse las informaciones adelan-
tadas por elDiario.es, «explicaciones 
inmediatas con transparencia» de la 
presidenta regional. «Antes de pedir 
responsabilidades políticas a la seño-
ra Ayuso lo que le voy a exigir es que 
hoy mismo dé todas las explicacio-
nes necesarias, que nos diga si sabía 
algo o no de esto y de cómo ha podi-
do beneficiarle», señaló el secretario 
general del PSOE-M, Juan Lobato, 
que mostró su «plena confianza en la 
Justicia y en la Agencia Tributaria» 

«No vale la doble moral en políti-
ca con las barbaridades que hemos 
escuchado estos días», incidió el lí-
der de los socialistas madrileños, ha-
ciendo referencia a la presión que 
desde la Comunidad de Madrid se 
ha hecho en las últimas semanas con 
el caso Koldo. Lobato puso sobre to-
do el foco en «el piso de un millón de 
euros» que Ayuso y su pareja se han 
comprado en el barrio de Chamberí 
para conocer si se ha financiado «en 
parte con dinero defraudado de to-
dos los españoles». 

En la misma línea se movió Más 
Madrid, cuya portavoz en la Asam-

blea, Manuela Bergerot, pidió a Ayu-
so «aclarar urgentemente» si ese in-
mueble «lo compró con dinero que 
procede de un fraude fiscal». «Mien-
tras los madrileños pelean por llegar 
a final de mes, por pagar un alquiler 
o una hipoteca, Ayuso vive a cuerpo 
de rey en su piso. Mientras le gente 
se moría, su pareja cometía fraude 
fiscal para aumentar sus beneficios 
en 350.000 euros y su hermano se 
embolsaba 234.000 por contratar con 
la Comunidad de Madrid», indicó. 

También la ministra de Sanidad y 
líder de Más Madrid, Mónica García, 
se pronunció respecto a las informa-
ciones que apuntan a la pareja de Ayu-
so por un presunto fraude fiscal. «Se 
iban a forrar igual», defendió la titu-
lar de Sanidad a través de su cuenta 
de Twitter tras hacerse público el in-
forme de la Agencia Tributaria que 
atribuye a Alberto González Ama-
dor dos delitos de fraude fiscal en el 
impuesto de Sociedades, 155.000 eu-
ros en 2020 y 195.000 euros en 2021. 

«Tendría sentido que la señora Mó-
nica García y los señores de Más Ma-
drid investiguen en su Ministerio qué 
ha pasado con el fraude de las mas-
carillas, como le pedimos hace ya se-
manas», destacó el portavoz del PP 
en la Asamblea, Carlos Díaz Pache, 
que agregó que se trata de «un nue-
vo ataque de la izquierda sin ningu-
na justificación» contra la presiden-
ta regional. «No tiene ningún senti-
do que la presidenta comparezca en 
el pleno de la Asamblea para dar ex-
plicaciones sobre una inspección de 
Hacienda a un ciudadano particular 
y que no tiene nada que ver con la Co-
munidad de Madrid», concluyó.

POLÍTICA POR SUPUESTO FRAUDE FISCAL  

El PP cierra filas 
y la izquierda se 

lanza a por Ayuso 
  

Los ‘populares’ vinculan a «una cacería sin 
parangón» la investigación a su pareja y 

PSOE y Más Madrid piden «explicaciones»

La presidenta regional, Isabel Díaz Ayuso, ayer, en Barcelona con Albert Boadella en Barcelona. EUROPA PRESS

La portavoz de Vox, Rocío 
Monasterio, presentó ayer 
sus alegaciones contra el 
proceso de investigación 
que la Asamblea de Madrid 
ha abierto por el voto falso 
que se emitió desde el 
escaño del diputado 
ausente José Luis Ruiz 
Bartolomé, que unos días 
antes había renunciado a 
su acta para regresar al 
sector privado. Según los 
vídeos del Parlamento 
madrileño, la dirigente de 
la formación de derecha 
radical emite un voto desde 
ese asiento, por lo que 
ahora se está valorando si 
debe ser sancionada. 

En su escrito de 
alegaciones, Monasterio 
solicita que se debe 
archivar y dejar sin efecto 
su expediente sancionador 
porque ese escaño debía 
permanecer apagado. 
Además, ayer, la portavoz 
de Vox incidió en que se 
debe «poner fin a esta 
cacería política orquestada 
por el PP de Ayuso», que 
hace dos semanas ya abrió 
la puerta a la suspensión de 
la parlamentaria.

MONASTERIO 
PRESENTA 

ALEGACIONES
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R. PINO MADRID 
La Comunidad de Madrid presen-
tó ayer una guía dirigida a fami-
lias y educadores que busca pre-
venir el suicidio adolescente. Un 
manual elaborado por profesio-
nales de la salud mental que bus-
ca ofrecer herramientas concre-
tas para reconocer los signos de 
alerta y actuar a tiempo. En este 
sentido, la consejera de Sanidad, 
Fátima Matute, destacó durante 
la presentación en el hospital pú-
blico Santa Cristina, la 
importancia de la detec-
ción precoz y la inter-
vención especializada. 
«Madrid es la región con 
la tasa bruta de suicidios 
más baja de España, con 
5,97 casos consumados 
por cada 100.000 habi-
tantes, y por debajo de 
la media nacional, que 
es de 8,90. Pese a ello, 
no nos resignamos a de-
jar de luchar contra es-
ta lacra que azota en es-
tos momentos a nues-
tra sociedad y que nos 
obliga a centrar nuestro 
esfuerzo también en la 
infancia y la juventud», 
afirmó la consejera. 

El Plan de Salud Men-
tal de la Comunidad de 
Madrid, según revela Ma-
tute, incluye 21 equipos 
especializados en la pre-
vención del suicidio, re-
partidos en la red públi-
ca de hospitales. «Cuando este 
Plan se culmine en total habrá 370 
profesionales especializados al 
servicio de los madrileños», sub-
rayó, resaltando el compromiso 
del gobierno regional con la sa-
lud mental tanto en la prevención 
como en la asistencia. 

La elaboración de esta guía ha 
contado con la participación de 
jóvenes que han compartido sus 
experiencias, así como la de psi-
cólogos y psiquiatras especia-
lizados en la salud mental infan-
til y juvenil. Según la Comunidad, 
estas sinergias resultaron claves 
para identificar las señales de aler-
ta, tanto las verbalizadas como las 
que no se expresan directamen-
te, permitiendo una actuación pre-
ventiva más efectiva. 

Con una tirada inicial de 5.400 
ejemplares, la guía estará dispo-

nible en múltiples puntos de ac-
ceso, incluyendo centros de sa-
lud, hospitales, Centros de En-
cuentros Familiar (CAEF), insti-
tutos y bibliotecas públicas. Asi-
mismo, la versión digital puede 
descargarse gratuitamente, faci-
litando su difusión y acceso. 

La Comunidad de Madrid tam-
bién ha coordinado con los 179 
municipios de la región para im-
plementar el Plan de Prevención 
del Suicidio a nivel municipal. Es-

ta estrategia paralela incluye ac-
ciones específicas y herramien-
tas para asegurar una actuación 
comunitaria adecuada en esta ma-
teria, destacando la importancia 
de una respuesta rápida y eficaz 
ante cualquier señal de riesgo.   

Asimismo, desde la Comunidad 
de Madrid recuerdan que ante una 
crisis que pueda derivar en posi-
bles conductas autolíticas, se de-
be contactar  con el 112. 

Fátima Matute, consejera de Sanidad. E.M.

CARLOS GUISASOLA MADRID 
Anda estos días la vicealcaldesa, In-
maculada Sanz, en la ciudad france-
sa de Cannes ondeando la bandera 
de Madrid en la feria internacional 
del sector inmobiliario (MIPIM). Lo 
hace junto al delegado del Área de 
Vivienda, Álvaro González, en un 
evento donde se ponen en valor los 
encantos de la capital. Los actuales 
y los que están por venir. El objetivo 
es captar inversores para esos encla-
ves venideros que asoman en el ho-
rizonte urbanístico de la ciudad. 

Y en esas está Inma Sanz a quien, 
en apenas tres semanas, le tocará 
empuñar el bastón de mando que 
dejará huérfano José Luis Martí-
nez-Almeida, durante las dos sema-
nas posteriores a su enlace matri-
monial. Pero esa es otra historia. 
Mientras el alcalde explotaba ayer 
la imagen de Madrid como marca 
gastronómica, la vicealcaldesa lo 
hacía en Francia, como icono de la 
evolución urbanística, con varios 
grandes proyectos en el horizonte. 
Ha habido reunión con la ex prime-
ra ministra de Finlandia, Sanna Ma-
rin. También con las delegaciones 
de Lisboa, Londres, París, Barcelo-
na o Hannover, para intercambiar 

visiones sobre los programas de fu-
turo de esas ciudades y acuerdos de 
colaboración. 

Sin embargo, hay dos proyectos 
con los que el Ayuntamiento está sa-
cando pecho en esta edición. Uno es 
Madrid Nuevo Norte, bajo el emble-
ma de ser «la mayor operación de re-
generación urbana del continente». 
Un entorno atractivo para el capital 
extranjero, ya que muchas empre-
sas podrían encontrar acomodo allí. 
Porque ese rincón se convertirá en 

el distrito número 22 de la capital. 
Sobre la mesa, las 10.500 viviendas 
que se levantarán o los 2,6 millones 
de metros cuadrados edificables. Ese 
Distrito Financiero ha captado bue-
na parte de las miradas del acto.  

El otro gran epígrafe madrileño 
son los desarrollos del sureste, que 
afectan a más de 40 millones de me-
tros cuadrados en cinco barrios: El 
Cañaveral, Los Berrocales, Los Ce-
rros, Los Ahijones y Valdecarros. Un 
espacio donde está previsto levan-
tar 120.000 viviendas. Enclaves que 
pretenden (y logran) reclamar la 
atención en esa feria que se celebra 
hasta el próximo 15 de marzo en Ca-
nnes. «Son 12 nuevos desarrollos 
que, en conjunto, harán crecer la ciu-
dad en 56 millones de m2 e incor-
porarán 204.000 viviendas, lo que 
equivale a una población de 500.000 
personas», explicaba ayer Sanz. Y 
añadía: «Van a representar una nue-
va forma de vivir en la ciudad».  

En las exposiciones urbanísticas 
también asoman la Solana de Val-
debebas, la Operación Campamen-
to, la zona de la antigua cárcel de Ca-
rabanchel o la ribera del demolido 
estadio Vicente Calderón. Incluso se 
subraya el papel de EMVS Madrid 
«como la mayor promotora de Es-
paña de vivienda pública». 

La vicealcaldesa aportó datos co-
mo la mejora de la confianza em-
presarial en un 1,7 %, frente al 0,6 % 
de España para el actual trimestre, 
y las pernoctaciones hoteleras han 
crecido un 8,8 % en un año. «La se-
guridad jurídica que ofrecen tanto 
el Ayuntamiento como la Comuni-
dad es una de las claves para que se 
den todos estos datos», argumenta-
ba la vicealcaldesa en una feria a la 
que Madrid dejó de ir durante el 
mandato de Manuela Carmena, re-
gresando hace dos años. Un esca-
parate donde la ciudad quiere sedu-
cir con sus encantos. «Como dijo re-
cientemente el CEO de una de las 
principales consultoras inmobilia-
rias del mundo, Madrid no tiene com-
petidor en Europa», zanja Sanz.

Inma Sanz, vicealcaldesa de Madrid, ayer, durante la feria inmobiliaria internacional, en Cannes. E. M.

URBANISMO 
FERIA INMOBILIARIA DE CANNES  

La capital saca 
pecho para  

captar inversión 
 

Presume en Francia del próximo Madrid 
Nuevo Norte y de los desarrollos del sureste

La vicealcaldesa, 
Inma Sanz, lidera 
la delegación para 
atraer riqueza 

«La seguridad 
jurídica es una 
de las claves de la 
situación actual» 

SALUD «MADRID, LA TASA BRUTA MÁS BAJA»  

Nueva guía 
para prevenir el 
suicidio infantil 

 

El manual ofrece herramientas para 
reconocer los signos de alerta y actuar

MATRIMONIO
DE GUARDESES

Para realizar tareas de mantenimiento
y limpieza en una finca de Madrid.

Se requiere experiencia demostrable.

Interesados enviar currículum a:
guardacasa2@gmail.com
o llamar al 682 503 373

SE PRECISA
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LUIS F. DURÁN MADRID 
La Policía Nacional detuvo el miérco-
les de la semana pasada a un profe-
sor de educación física de  33 años del 
colegio concertado San Juan Bosco 
de Torrejón de Ardoz por un presun-
to delito de agresión sexual a una me-
nor de cuatro años de edad. Su arres-
to se produjo en el propio centro es-
colar después de que los padres de la 
pequeña acudieran a la comisaría de 
Torrejón denunciando que la menor 
había podido ser víctima de presun-
tos abusos sexuales por parte del pro-
fesor que da clases de gimnasia en in-
fantil a partir de niños de tres años.  

El caso está bajo secreto de suma-
rio, ya que la Unidad de Familia y Mu-
jer (UFAM) de la Policía Nacional ha 
abierto una investigación para tratar 
de averiguar si puede haber más ca-
sos de esta naturaleza en el centro y 
está interrogando a más niñas.  

El pasado viernes el docente fue 
puesto a disposición judicial por un 
presunto delito de agresión sexual y 
pedofilia. El juzgado número 2 de pri-
mera instancia de Torrejón de Ardoz, 
de guardia durante la semana pasa-
da, decretó la puesta en libertad con 

cargos del profesor y una orden de 
alejamiento de la niña y de su domi-
cilio. Además, para la protección de 
la menor se tomó prueba preconsti-
tuida de su declaración que tiene co-
mo objetivo primordial fijar la prime-
ra manifestación ante el juez de ins-
trucción y, bajo la fe pública del letra-
do de la Administración de Justicia y, 
las partes procesales personadas (fis-
cal, abogado defensor y, en su caso, 
la acusación particular si ya estuvie-
ra personada en esta fase inicial del 
procedimiento), respetando unos prin-
cipios esenciales para su adecuado 
desarrollo, tales como inmediación, 
protección, intimidad, participación 
de expertos y contradicción. Con es-
ta prueba se evita además revictimi-
zar a los menores que han sufrido una 
presunta agresión sexual.  

El profesor de educación física, que 
también se dedica a impartir clases 
de pádel, negó los hechos y dijo que 
era inocente.  

Según la denuncia de los padres de 
la menor, la niña hace unos días le 
contó a su madre durante el desayu-
no que el profesor de gimnasia le da-
ba besitos y le decía que se desnuda-

ra. La progenitora se quedó perpleja. 
La criatura siguió contando que el pro-
fesor les hacía juegos en clase y les 
decía que guardara el secreto. Enton-
ces la madre le dijo a la niña: «Vamos 
a jugar a lo que te decía el profesor, a 
ver a lo que juega». La niña contó que 
se desnudaba el profesor y le deba 
besitos y agregó: «Tenía pelos en su 
cosita».  De momento, se  ha dado cre-
dibilidad al testimonio de la niña y no 
se sabe si estos hechos ocurrieron de-

lante de más alumnos de infantil. El 
colegio es bilingüe y las clases de gim-
nasia eran impartidas en inglés.   

Los agentes están ahora tratando 
de verificar si puede haber más ca-
sos y,de momento, desde el TSJM 
precisan que se  está indagando pa-
ra ver si puede «haber más niños 
afectados o no».  

El colegio San Juan Bosco de To-
rrejón no ha ofrecido ninguna infor-
mación de lo ocurrido. El hermetis-
mo es absoluto para desasosiego de 
los padres, entre los que circulan nu-
merosos rumores. Los padres se en-
teraron la semana pasada de la de-
tención del profesor debido a que sa-
lió esposado del propio centro esco-
lar. Algunos han llamado al colegio 
para pedir explicaciones, pero solo 
se les ha indicado que «el subdirec-
tor está abierto a dar 
personalmente in-
formación a cualquie-
ra de ellos».  

«Solo sabemos que 
han detenido a un 
profesor, nada más», 
contó ayer un hom-
bre muy disgustado 
con todos los coti-
lleos que hay entre 
grupos de padres por 
este arresto del pro-
fesor, que llevaba al 
menos seis años tra-
bajando en el centro 
con una trayectoria 
intachable. Algunos padres indica-
ron que el profesor ha tenido una 
conducta y dudan de que haya po-
dido cometer algo tan grave.  

La Consejería de Educación expli-
có que habían tenido conocimiento 
de los hechos en el colegio y que la 
Inspección Educativa ya se había pues-
to en contacto con el centro. 

SUCESOS EN UN COLEGIO CONCERTADO DE TORREJÓN DE ARDOZ  

Detenido un profesor por 
agresión sexual a una niña   

 

El docente de educación física fue arrestado la semana pasada 
por la Policía Nacional, que investiga si hay más víctimas

 Fachada del colegio San Juan Bosco de Torrejón de Ardoz donde fue detenido el profesor por una presunta agresión sexual a una niña. ÁNGEL NAVARRETE

L. F. D. MADRID 
Agentes de la Policía Municipal y 
de la Policía Nacional detuvieron 
el pasado sábado de madrugada 
en el distrito madrileño de Cha-
martín a un ayudante de cocina 
de 35 años y a un camarero de 30, 
acusados de robar productos ibé-
ricos, bebida y comida de la Ta-
berna del Volapié de La Castella-
na donde trabajaban y de la  que 
acababan de salir. Alegaron que 
se los había regalado el dueño.   

Los hechos se iniciaron cuan-
do la Policía acudió al Paseo de la 
Habana 4, en las inmediaciones 
de dicho restaurante, tras ser re-
queridos por una llamada que avi-
saba de que un individuo había 
amenazado con un cuchillo a un 
chico. Los agentes se encontraron 
en el lugar a los dos empleados 
del citado restaurante cercano, 
uno de ellos español, ayudante de 
cocina, y el otro, rumano, que tra-
bajaba de camarero. Fueron iden-
tificados y registrados en busca 
del cuchillo que supuestamen-
te portaban y que no se halló. Sin 
embargo, al inspeccionar sus 
mochilas y una bolsa se descu-
brió una gran cantidad de pro-
ductos gastronómicos caros tipo 
gourmet procedentes de la taber-
na, tales como quesos, embuti-
dos, lomos ibéricos, latas, aceites, 
foie, pulpo, albóndigas, carrille-
ras, magro. La mercancía su-
peraba los 500 euros de valor.   

La Policía Municipal localizó al 
encargado del restaurante Taber-
na del Volapié para verificar la pro-
cedencia de los productos alimen-
ticios. Este manifestó que el gé-
nero correspondía al local y que 
las personas que lo portaban eran 

trabajadores del mismo, sin que 
tuvieran autorización para llevar-
se este material perecedero, por 
lo que evidentemente había sido 
sustraído del restaurante. Fueron 
arrestados tras entregar las llaves 
del local. Iban muy bebidos y el 
dueño dijo que sabía desde hace 
tiempo que podrían robar cosas. 

La pequeña 
víctima de 
la agresión tiene 
sólo cuatro años 

Contó a su madre 
detalles de lo que 
presuntamente le 
hacía en gimnasia 

SUCESOS POLICÍA  
 

Arrestados por 
robar en la 

taberna donde  
trabajaban  

Comida requisada a los dos detenidos. E. M. 
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DANIEL SOMOLINOS MADRID 
«Te daban ganas de morirte. O de ir-
te muy lejos. Nadie sabe lo que es 
aguantar, noche tras noche, ruidos, 
gritos y reyertas... Era inhumano».  

Golpe contundente contra el ocio 
nocturno irregular gracias a las pro-
testas y el clamor vecinal en Puente 
de Vallecas. Con la llegada de Ángel 
Niño como concejal presidente a es-
te distrito, una avalancha de peticio-
nes y quejas volvieron a amontonar-
se sobre su mesa. Residentes que, 
hartos de un problema perenne, le 
trasladaban su preocupación y la alar-
ma que les suponía «no poder des-
cansar» debido al ruido y al ambien-
te que generaban ciertas discotecas. 

Tras identificar la problemática se 
comenzó, en septiembre de 2023, a 
trabajar con la Agencia de Activida-
des y Policía Municipal para revisar 
el cumplimiento de licencias, aforos, 
horarios, niveles sonoros... En total 
han sido cerrados cinco locales, tal 
y como cuentan a este diario desde 

el Ayuntamiento de Madrid: Paris 
Sisha Lounge (C/ Monte Perdido, 69); 
Luxury Hookah Lounge (C/ Peña Gor-
bea, 14); FlowRD (C/ Carlos Martín 
Álvarez, 62); D’Urban Bar (C/ Martí-
nez de la Riva, 50); y El Bochinche 
(Peña Gorbea, 5). 

A este quinteto de ceses se suma 
la paralización de las obras no suje-
tas a licencia de otro establecimien-
to que estaba preparándose para 
abrir al público. Pero todos éstos no 
serán, muy previsiblemente, los úni-
cos en bajar la persiana. Según ha 

podido conocer EL MUNDO, hasta 
14 nuevos locales podrían finalizar 
su actividad próximamente.  

La idea es «seguir haciendo una 
regularización de los locales de Va-
llecas», aunque no será fácil. A algu-
no de ellos les persigue un aura de 
violencia al tener, entre sus clientes, 
a miembros de las llamadas bandas 
latinas. Según algunos residentes, 
los asistentes a estos pubs, la mayo-
ría de Sudamérica y Centroamé-
rica, convierten en suyas las inme-
diaciones cuando cae la noche. «Va-
llecas se está convirtiendo en un gue-
to. Mira mismamente el Boulevar, 
antes era una plazuela tranquila, pe-
ro la empezó a tomar esta gente pa-
ra hacer botellones y armar jaleo... 
Se ha echado a perder. Es hasta pe-
ligroso», contaba Raúl, quien lleva 
toda su vida en este barrio. 

Al ruido y la falta de descanso, los 
residentes le suman problemas de 
convivencia y seguridad. Algunas de 
estas discotecas aparecen en la he-

meroteca, en las páginas de sucesos, 
por haber visto en sus puertas peleas 
y trifulcas, algunas con armas de fue-
go incluidas. Hace pocos meses, en 
la calle Carlos Martín Álvarez, se gra-
baban unos vídeos de una riña entre 
bandas latinas que se zanjó con bo-
tellas por los aires, sangre y algún 
cuerpo, inerte, en el suelo a la espe-
ra de la llegada de Emergencias. 

Algunas vecinas, como Sara, mues-
tra a este diario otros vídeos que ella 
misma grabó. En ellos se observa a 
un joven, con un machete en cada 
mano, buscando con vehemencia a 
alguien. Aunque la peor noche fue 
aquella en la que escuchó un par de 
disparos: «Me asomé a la ventana y 
allí había una persona, sangrando, 
en el suelo... No podemos más. Tene-
mos tres bares juntos, lo llamamos 
el triángulo de la muerte».  

Sara tiene la «mala fortuna» de vi-
vir dos pisos por encima de uno de 
estos locales, y aunque no se le mue-
ven los objetos de las estanterías co-
mo a su vecina de abajo, admite no 

poder más: «Han convertido Valle-
cas es una mierda... Nos hemos com-
prado la casa hace unos años, pero 
nos planteamos venderla. Y eso que 
nos encanta el barrio, su gente...».  

Esta vallecana evoca, además, los 
enfrentamientos que ha tenido con 
los clientes borrachos de estas dis-
cotecas. «Nos han tirado hasta bo-
tellines a nuestras ventanas...», cuen-
ta, y todo por recriminarles que no 
orinasen junto a su portal: «Yo ya no 
me callo. Les grito que se vayan a 
mear al baño del local, pero se lo to-
man a mal... No están civilizados». 

No es la única que está pasando 
este mal trago. Agustina confiesa que 
le «resulta imposible conciliar el sue-
ño, ni con lexatines». Y otras, más be-
ligerantes, fantasean con una solu-
ción más radical: «¿Recuerdas las dis-
cotecas que se quemaron en Murcia? 
Pues no me importaría que sucedie-
se lo mismo aquí. Sin heridos ni muer-
tes, pero que se acabe este martirio 
de una vez. Mi marido me dice que 
vaya cosas digo, pero no puedo más». 

Todas éstas confían en que, al igual 
que han cerrado ya cinco, pronto les 
llegue el turno a los locales aún abier-
tos que les roban el sueño. De mo-
mento, tienen el respaldo de la Jun-
ta de Distrito. «Seguiremos realizan-
do un seguimiento a todo local de ocio 
nocturno porque no podemos ni de-
bemos permitir que existan locales 
que no cumplan las medidas de se-
guridad ni la protección de calidad 
acústica. Queremos garantizar el des-
canso vecinal», remata, a este diario, 
el concejal Ángel Niño.  

LICENCIAS HASTA 14 NUEVOS LOCALES PODRÍAN CESAR SU ACTIVIDAD PRÓXIMAMENTE  

Vallecas estalla contra las discotecas 
irregulares: ya hay cinco cerradas 

 

El Ayuntamiento busca garantizar el descanso vecinal y quiere regularizar el ocio nocturno

«Han convertido 
el barrio en un 
gueto, es hasta 
peligroso» 

«Nos mean en el 
portal y, si dices 
algo, te lanzan 
botellines»

Aglomeraciones junto a una de las discotecas que, según los vecinos, generan unos gritos y un bullicio «insoportables» en Puente de Vallecas. E. M.

La discoteca FlowRD, ayer, cerrada tras su cese de actividad. F. D. DE VIVAR
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ZABALA DE LA SERNA Madrid 
Pregunta. Plaza 1 ha batido esta fe-
ria de San Isidro su récord de abo-
nados con una cifra total de 16.575 
¿A qué líneas de su política empre-
sarial lo achaca?  
Respuesta. Todo es fruto de un plan 
y cada plan se traza con una estrate-
gia y un trabajo. Nada más terminar 
la temporada pasada comenzamos 
ya a planificar la de 2024. Toros, asun-
to muy complicado, por cierto, tore-
ros, fechas, alicientes... Elaborar una 
buena oferta al lado de un buen plan 
de comunicación dirigido a todos los 
públicos con mucho tiempo y presen-
tarlo al aficionado con la mayor an-
telación posible. La decisión del año 
pasado de trabajar y anunciar antes 
dio sus frutos. Significa más trabajo, 
más inversión. Pero cuento con un 
gran equipo.  Y Florito, que ha vuelto 
a hacerse con los mandos, y su gen-
te ya estaban trabajando en el cam-
po desde final del verano.  
P. Sin embargo, la buena noticia se 
vio pronto empañada por la polémi-
ca del incremento de las entradas suel-

tas fuera de feria. ¿Qué sentido tiene 
cuando la liberalización de los pre-
cios en San Isidro ya ha cumplido su 
función de fomentar el abono?  
R. Las Ventas tiene un mercado muy 
distinto al de otras plazas. Nuestro 
cliente primero y al que buscamos 
con todos nuestros esfuerzos es el 
abonado. Tenemos más de 16.000 
abonados ahora mismo, que es el do-
ble que la suma de todos los abona-
dos de plazas de primera, Sanfermi-
nes al margen. Un contexto y merca-
do muy distintos al de las demás pla-
zas, cuya base no es el abonado. ¿Quié-
nes acuden a Las Ventas, además de 
los habituales ya protegidos en el pre-
cio, durante el año? En su mayoría, 
personas que vienen muy pocas ve-
ces. Y muchos de ellos extranjeros, a 
los que su tour operador le vende la 
entrada a un precio mucho más alto 
que en taquilla. ¿Por qué han de ga-
nar ese dinero agentes externos y no 
la empresa que produce la tempora-
da?  Nuestros abonados son sagra-
dos, lo son porque ese es nuestro mer-
cado principal y objetivo.  

P. Explique las medidas de amplia-
ción de los beneficios para el abona-
do ya que no se han explicado antes. 
R. Plaza1 les ofrece la posibilidad de 
adquirir hasta cuatro entradas a su 
precio en los festejos de Ramos y Re-
surrección.  Los colectivos y peñas y 
asociaciones también tienen una 
atención en cuanto a precios.  Y todo 
ello partiendo de una realidad muy 
beneficiosa para el abonado. El pre-
cio medio de una entrada de sol en 
Las Ventas para ellos es de 23,38 eu-
ros con la entrada más barata a cin-
co euros. El precio medio de sol y som-
bra es de 41,27 euros y el de sombra 
es de 58,9, con un arco para el que 
más puede y el que menos puede.  
Son precios de corridas de toros. In-
vito a que se compare con el prome-
dio de otras plazas de primera cate-
goría cuyos precios son muy supe-
riores. En esas plazas sí es priorita-
rio el mercado de entradas sueltas.  
P. El año pasado usted calificaba de 
«súper éxito» que el pliego estable-
ciera un San Isidro más compacto, 
pero este año ya lo han vuelto a am-

pliar pegándole fechas… ¿No es una 
contradicción? 
R. Objetivamente puede serlo. Pero 
hemos decidido hacerlo por el bien 
de todos. Porque esos tres festejos 
de los que habla, se merecían tener 
la posibilidad de optar a más difu-
sión en los medios, a  más público, 
a mayor repercusión. Creo sincera-
mente que la idea de plaza de tem-
porada ha de ser más dúctil.  
P. La gala de San Isidro fue una gran 
idea de Plaza 1 que por fin este año 
ha tenido el esplendor esperado. 
R. Creo que este año nos hemos apro-
ximado a la calidad que deseamos 
para que el evento esté a la altura de 
uno de los acontecimientos más im-
portantes del año en España, la feria 
de San Isidro.   
P. ¿Qué claves o carteles destaca de 
una feria tan abierta? 
R. San Isidro tiene un valor añadido. 
Cualquier tarde opta a ser la tarde de 
la feria. No importa si el cartel es de 
figuras o no. Madrid pesa, claro, y es 
imprevisible. No tiene guion  y el me-
nos conocido puede tratar de tú a tu 
a una figura. Claro que hay carteles 
rematados, pero siempre con alguien 
al lado que puede llevarse la tarde. La 
clave también será el toro. Por fin la 
UCTL ha expuesto una realidad pro-
blemática: hay escasez de toros.  
P. ¿Abrir las ternas en las tardes de 
figuras cumple un objetivo de fo-
mentar la competencia o un argu-
mento puramente económico de que 
cada crack justifique sus hono-
rarios y tire en taquilla de su cartel?  
R. Le miento si niego alguno de esos 
argumentos. En Madrid las figuras 
se protegen menos que en otras pla-
zas, y se exponen más en carteles 
más abiertos. Es la única forma de 
dar a conocer al gran público y a los 
aficionados a toreros emergentes 
que se lo han ganado triunfando en 
esta plaza. Hay carteles este año en 
donde las figuras se exponen tanto 
en taquilla como en la posibilidad 
de un torero menos conocido le ro-
be el titular esa tarde. Y aceptan ese 
reto en Madrid.  
P. Talavante cuatro tardes otra vez. 
Si no lo apoderase la empresa, ¿es-
taría ese número fechas? 
R. Ya fue contratado las mismas tar-
des cuando no lo apoderaba la em-
presa. Es uno de los toreros más es-
perados en Las Ventas. Y decir espe-
rados no es decir consentidos en el 
sentido mexicano. Talavante tiene 
una apuesta muy fuerte con la tem-
porada hecha.  
P. Usted despejó el camino para un 
cambio de operador televisivo por 
motivos económicos. ¿Ha sido duro 
renegociar ahora las cifras a la baja? 
R. Lo cierto es que van a transmitir 
menos festejos desde Las Ventas, y 
por tanto hay una reducción del mon-
tante que han de abonar. En eso con-
sistió la nueva negociación.  
P. ¿La presencia otra vez de Telema-
drid  vuelve a ser clave para comple-
tar a OneToroTV y alcanzar o acer-
carse a las cifras de Movistar Plus? 
R. La presencia de Telemadrid es muy 
buena porque necesitamos la tele-
visión en abierto. Más difusión, más 
salud para el toreo. No sólo para Ma-
drid, sino para todas las fiestas y fe-
rias de España que vienen luego.  

«Madrid lo 
espera. Ya se 
le contrató 
ese número 
de tardes 
cuando no lo 
apoderaba 
la empresa»

TALAVAN
TE CUA-

TRO TAR-
DES

«Telemadrid 
es más 
difusión, 
más salud 
para el toreo. 
Para todas 
las ferias 
de España» 

TV EN 
ABIERTO 

OTRA 
VEZ

EMPRESARIO DE LAS VENTAS. Ha batido su récord de abonados –«son 
sagrados», dice– desde que llegó en 2017. Analiza la política de gestión que 
ha dado esta subida, el tirón de San Isidro y la polémica de las nuevas tarifas

«Todas las plazas de primera 
tienen precios muy superiores»

 EN 
TRE 

VISTA
RAFAEL  
GARRIDO

ÁNGEL NAVARRETE
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RICARDO PINO MADRID 
En un evento que congregó a per-
sonalidades del ámbito culinario y 
político, el alcalde de Madrid, José 
Luis Martínez-Almeida, desveló ayer 
una nueva iniciativa editorial que se 
sumerge en la esencia de la gastro-
nomía local: el libro 100 recetas icó-
nicas de Madrid con parada en sus 
mercados. Este volumen, fruto de la 

colaboración entre el Ayuntamien-
to y la Asociación de Cocineros y Re-
posteros de Madrid (ACYRE), reco-
rre las creaciones de 100 chefs que 
han dejado su huella en la cocina de 
la capital, ofreciendo un paseo tan-
to gustativo como histórico por sus 
emblemáticos mercados.  

La presentación se llevó a cabo en 
el recientemente remodelado mer-

cado de Villaverde Alto, que ha vis-
to revitalizada su actividad comer-
cial tras una inversión municipal de 
más de dos millones de euros.  

Durante su discurso, el alcalde sub-
rayó la importancia de los mer-
cados municipales en la vida coti-
diana de los madrileños y en la eco-
nomía local, describiendo el libro co-
mo un punto de encuentro entre «el 

producto extraordinario» de estos 
espacios y los profesionales de la 
hostelería que «se dedican a hacer-
nos felices». Almeida destacó el pa-
pel de estos establecimientos en el 
fomento de una cultura de «vivir de 
puertas hacia fuera y disfrutar con 
los amigos y la familia».  Un evento 
que muestra el nuevo plan del Con-
sistorio para convertir a Madrid en 
un referente de innovación y soste-
nibilidad en el sector gastronó-
mico, además de consolidar su fuer-
te reclamo comercial y turístico.  

De este modo, el libro se inscribe 
en una estrategia más amplia del 
Ayuntamiento, que incluye una in-
versión superior a 17 millones de eu-
ros destinados a impulsar la reacti-
vación y el crecimiento sostenible 
del comercio y la hostelería. De esta 
cifra, 6,2 millones se dedicarán es-
pecíficamente a modernizar y me-
jorar los mercados y galerías de ali-
mentación. Martínez-Almeida resal-
tó la dinámica del sector hostelero 

madrileño, señalando que «no hay 
ciudad en el mundo donde se coma 
con la variedad y la competitividad 
de precio con la que se come en Ma-
drid» y aseguró que este dinamismo 
contribuye significativamente al de-
sarrollo económico y social de la ciu-
dad, generando empleo y atrayen-
do tanto turismo como inversión.  

Según las cifras de la Comunidad, 
con aproximadamente 32.000 esta-

blecimientos que proporcionan más 
de 233.000 empleos, cerca de la mi-
tad se ubica en la capital, posicio-
nando a la urbe como un epicentro 
de la gastronomía global.  

Acompañado por Engracia Hidal-
go, delegada de Economía, Innova-
ción y Hacienda, y una representa-
ción de cocineros de renombre, el 
alcalde enfatizó la cooperación en-
tre el Ayuntamiento y las asociacio-
nes del sector para desarrollar una 
Estrategia Integral de Fortalecimien-
to de la Actividad Comercial y Hos-
telera para el período 2024-2027. Es-
te plan, según recalca el Ayuntamien-
to, busca promover la transforma-
ción digital, la sostenibilidad y la ge-
neración de empleo de calidad.   

En el marco de estas políticas, se 
destaca la plataforma digital Todo 
está en Madrid, diseñada para au-
mentar la competitividad de la ofer-
ta hostelera madrileña y facilitar su 
transformación digital. Además, 
desde el Ayuntamiento recalcan que 
se continúa apoyando a los es-
tablecimientos centenarios, vi-
tales para el patrimonio cultural de 
la ciudad, a través de incentivos fis-
cales y programas de formación y 
transferencia de conocimiento en 
el ámbito gastronómico. «Somos la 
capital gastronómica mundial», re-
pitió el alcalde, que participó en la 
elaboración de algunos platos.

GASTRONOMÍA NUEVA ESTRATEGIA TURÍSTICA   

Las 100 recetas 
icónicas de Madrid  

 

El Ayuntamiento de la capital lanza un libro que recopila los platos 
más típicos de la ciudad y ensalza el papel de los mercados 

El alcalde de Madrid, José Luís Martínez-Almeida, durante la presentación de ‘100 recetas icónicas de Madrid con parada en sus mercados’. E.M.

Cibeles da ayudas 
por 17 millones de 
euros al comercio 
y a la hostelería  

«Somos la capital 
gastronómica 
mundial», afirmó 
Martínez-Almeida 

Hoy a las 22:30, dos capítulos: "Dietas" y "Salud"
A continuación, debate con Rosa Viondi

presentado por Nico Abad
“¡Qué comemos!”
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Asientos ergonómicos 
con reposapiés, catering 
con jamón ibérico de be-
llota y Dom Pérignon, 
dormitorios privados, ais-
lamiento acústico para 
tener un ambiente sere-
no y silencioso...  

El que prueba a volar 
en un jet privado en al-
guna ocasión está per-
dido –bromea Víctor Mar-
tínez– , porque nunca 
más querrá volver a via-
jar en un vuelo comer-
cial ni siquiera en prime-
ra clase o en business.  

En el antiguo pabellón 
de Estado del aeropuer-
to de Barajas, se ubica 
la terminal ejecutiva don-
de aterrizan los jets pri-
vados. Martínez es due-
ño de una de las escasas 
compañías españolas 
que se dedica a este ex-
clusivo negocio, que se 
disparó durante la pan-
demia del coronavirus.  

Este piloto de profe-
sión nos va enseñando 
todos los trucos del Glo-
bal Express, uno de los 
jets privados más uti-
lizados por los multimi-
llonarios. Sentado en la cabina, Martínez mues-
tra los entresijos de este habitáculo, repleto de 
infinidad de botones. «En un avión lo esencial 
está siempre duplicado o triplicado por si al-
go falla. Cada ocho años hacemos la gran pa-
rada para desmontar por completo el jet por 
si hay alguna pieza desgastada. Un avión es 
como una piel humana que está cambiando 
constantemente», explica este zamorano, que 
lleva más de 20 años residiendo en Madrid.  

Empezó su andadura como piloto comercial 
en compañías israelíes hasta que dio el salto a 
una empresa de jets privados. Allí comenzó a 
conducir aviones pequeños hasta que fue as-
cendido a comandante y, después, a director de 
operaciones de vuelo. Más tarde, le encargaron 
diseñar el proyecto para otra sociedad de jets de 
lujo que estuvo operando algunos años, pero 
el propietario decidió dejar el negocio.  

Fue entonces cuando Martínez se lanzó a 
montar su propia empresa, Initium Aviaton, jun-
to a sus socios Eduardo López, piloto, y Carlos 

Urbano, administrador.  La compañía –en la que 
trabajan 34 personas– gestiona cinco jets y va a 
adquirir otros dos a lo largo de este 2024. Con-
tra todo pronóstico, el grueso de su negocio no 

consiste en viajes de placer de multimillona-
rios, sino que el 90% de los encargos son des-
plazamientos de trabajo. Muchas empresas 
alquilan jets o cuentan con sus aviones y, des-

de Initium, se encargan 
de explotar las naves cuan-
do las compañías no las 
necesitan para sacar una 
mayor rentabilidad y amor-
tiguar los gastos. Ellos se 
ocupan de toda la gestión 
y tienen la ventaja de ate-
rrizar en aeropuertos a 
los que no accede la avia-
ción comercial.  

La empresa de Martí-
nez cuenta con tres tipos 
de aviones: los Light Jets, 
los más pequeños del mer-
cado, con siete plazas, que 
aguantan cuatro horas de 
vuelo; los Mid-size, de me-
dio tamaño, para viajes de 
cinco horas, y el Global Ex-
press, de radio ultralargo 
que goza de una autono-
mía de 12 horas de vuelo.  

«Un viaje a Ibiza en un 
Light Jet cuesta 8.000 o 
9.000 euros. Si van siete 
pasajeros, no es algo des-
mesurado. Un traslado a  
París en un Mid-size ya su-
be a los  18.000 euros», des-
taca. Los clientes de este 
tipo de jets son deportis-
tas de élite, artistas, can-
tantes y empresarios y la 
demanda se dispara ca-

da vez que se celebra algún evento deportivo. 
«Cuando hay un partido del Real Madrid en la 
Champions es una locura. No hay aviones su-
ficientes para atender toda la demanda. Viajan 
muchos aficionados, los familiares, empresa-
rios... Es tremendo lo que se mueve», relata.  

En esta compañía reciben todo tipo de en-
cargos: desde ir a recoger tres perros de un prín-
cipe saudí hasta traer un riñón para un trasplan-
te. Siempre cuentan con un avión preparado 
para los encargos de la Organización Nacional 
de Trasplantes. Martínez todavía recuerda con 
lágrimas en los ojos cuando fueron a Canarias 
a por el corazón de un niño y veían que no ate-
rrizaban a tiempo: «Recogimos el órgano, pero 
en el viaje de vuelta aumentó el viento. El cora-
zón aguanta un tiempo máximo fuera del cuer-
po y aterrizábamos a las 8.00 horas en Barajas, 
en hora punta. Avisamos a los controladores y, 
cuando llegamos al aeropuerto, vimos que la 
Guardia Civil había cortado toda la A-2 para po-
der trasladar el corazón», indica emocionado.

ADN. FUNDA SU EMPRESA INITIUM AVIATION EN 2016 L ORGANIZAN TRAVESÍAS A MEDIDA L EN 2019, INCORPORAN EL GLOBAL EXPRESS PARA VIAJES DE LARGO RECORRIDO

VÍCTOR MARTÍNEZ Su empresa se dedica a organizar vuelos privados 
y a aterrizar en aeropuertos donde no llega la aviación comercial

El piloto que fundó          
su propia compañía       

de ‘jets’ de lujo
ANA DEL BARRIO MADRID

Las docenas de comentarios de lectores, el 
lunes pasado, a la información en la que 
este periódico resumía el estado de la 
cuestión en el XX aniversario de los atroces 
atentados de Madrid, los más graves 
ocurridos en Europa fuera de un conflicto 

bélico, nos muestran cómo las posturas 
han variado poco desde entonces, depen-
diendo de la inclinación ideológica de cada 
cual: montaje mentiroso en torno a la ETA 
organizado desde la derecha y el PP –y 
periódicos como EL MUNDO, agregan 
algunos– para evitar repercusiones electo-
rales, aseguran desde la izquierda, mien-
tras que, desde la derecha, dirigen sus 
invectivas a aquel PSOE que presentaba a 
José Luis Rodríguez Zapatero a los 
comicios y que acabo siendo el verdadero 
beneficiario de la matanza. 

La confusión, el miedo y la búsqueda de 
explicaciones empezaron desde los prime-
ros momentos de aquella mañana, cuando 
algunos nos encontrábamos junto a los 
micrófonos de la COPE, intentando infor-
mar, y recibíamos llamadas como la de 

nuestra compañera Lucía Méndez, impre-
sionadísima, que desde su casa podía ver las 
vías del tren y un par de vagones totalmente 
reventados por las explosiones… La confu-
sión y la amargura de aquel día nos perse-
guirán toda la vida. 

Pese a la multitud de cabos sueltos que 
fueron quedando y de los que pocos han 
sido atados desde entonces –la naturaleza 
de los explosivos; la famosa mochila que 
acabó en una comisaría, cargada de metra-
lla; la forense que informó de que en los 
cadáveres no había metralla; las pruebas 
materiales, es decir los trenes, destruidas en 
brevísimo tiempo por orden del juez a falta 
de muchas pruebas periciales–, lo que sí ha 
quedado meridianamente claro es que no 
fue obra de ETA, y que los autores materiales 
fueron esencialmente islamistas. O yihadis-

tas, como se dice, lo cual no significa que 
estuviesen integrados en alguna de las 
formas organizadas de la Yihad Islámica. 

Con muy pocos condenados, y con la 
eterna cuestión sobre la posibilidad de que 
unos yihadistas sin apoyo de alguna 
organización –unos servicios secretos 
foráneos, quizá– pudiesen montar una 
operación tan vasta como brutal, es como 
estamos a día de hoy. El cui prodest no 
admite muchas dudas: las elecciones las 
perdió la derecha, que era favorita, y se 
volcaron del lado del PSOE y de ZP, cuyos 
años de mando, de inspiración bolivariana 
a ratos, incoherente a otros, metieron a 
España en la deriva proseguida por Pedro 
Sánchez y que, en 2024, desemboca en la 
antesala de la secesión de Cataluña. Sí, 20 
años han bastado para ello.

11-M: de aquel 
horror a un país 
que se rompe

INDIANO 
EN CHAMBERÍ
VICTOR 
DE LA SERNA

Víctor Martínez, en el Global Express, uno de los ‘jets’ de su empresa, en la terminal ejecutiva de Barajas. SERGIO GONZÁLEZ VALERO
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El bipartito tiene vía libre para subir el 
agua y el PSOE baraja un contencioso 
La comisión de Coordinación Tributaria desestima las alegaciones presentadas por los socialistas, que critican que la decisión 
unilateral de PP y Vox «es un atraco a los ciudadanos y a las empresas» L Entrará en vigor en cuanto se publique en el BOP

  BURGOS 
La subida de la tasa del agua del 9,5% 
será de aplicación inmediata tras la 
aprobación definitiva de la modifi-
cación de la ordenanza reguladora 
de los precios en el Pleno de este 
viernes, 15 de marzo. Así, lo ha ase-
gurado el concejal de Hacienda, Án-
gel Manzanedo, que ha explicado 
que primero se tiene que publicar, 
en un plazo de unos quince días, en 
el Boletín Oficial de la Provincia 
(BOP). Por tanto, los burgaleses co-
menzarán a notar el incremento del 
precio del agua que consumen en el 
siguiente recibo, que se cursa con  
periodicidad trimestral.

Burgos oferta 
444 plazas 
gratuitas de 
Infantil para 
bebés de 
hasta un año

Pág. 3

Azucarera 
invierte 27 ME 
en Miranda 
para producir 
azúcar de caña 
y remolacha

Pág. 7

Pág. 4

Ayala remodela su 
gabinete con la 
entrada de Mila del 
Campo, que irá al 
área social

Pág. 4

ÓSCAR CORCUERA

BURGOS 
«Estamos transmitiendo una ima-
gen de unidad entre distintas admi-
nistraciones que durante mucho tiem-

po atrás hemos luchado por caminos 
diferentes», destacaba ayer el al-
calde de Aranda, Antonio Linaje, con 
motivo de la Jornada Técnica para 

abordar el futuro del Corredor Cen-
tral poniendo el foco sobre el Tren Di-
recto entre Madrid y Burgos con pa-
rada en la capital ribereña.

Nueva intentona de la Junta, Burgos 
y Aranda en defensa del Tren Directo 
Las tres administraciones solicitan al Gobierno que financie el Corredor 
Central, una infraestructura «coherente y necesaria», si la UE no abre el grifo

Pág. 5

Del Olmo declara que nunca 
fue informada de la intención 
de comprar la Perla Negra 
La ex consejera de Economía y Hacienda 
niega ante el juez haber tenido conocimiento 
del caso: «Tuve conocimiento muy tarde, 
cuando vi las primeras noticias en prensa»

Págs. 9 y 10

JUICIO DE LA PERLA NEGRA
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PAPAMOSCAS

ABEL

TODAVÍA HOY son muchos los nativos y los 
foráneos que desconocen un dato que siempre 
ha despertado en mí asombrosas dosis de 
autoestima. Resultado de tanto camino y 
cortafuego. Resulta que tenemos más bosques 
que nadie. Por lo tanto, más caperucitas, más 
lobos, más hongos y más duendes. Aunque nos 
falte la sonrisa de la ardilla. Somos una 
inmensa arboleda. Mosaico de verdes tapices. 
Arrastramos esa imagen borrosa, culpa de las 
gracias poéticas de los noventayochistas. El 
personal cree que somos tierra deforestada. 
Amarilla y espigada. Aunque nos entre el cereal 
por los puertos. Y no de montaña. Nos contaron 
que los pinares se talaron para construir las 
casas y para calentarse en aquellos inviernos 
gélidos y normales. Y, a pesar de los incendios, 
que son los verdaderos lobos del monte, 
seguimos liderando. Esta región es la de mayor 

masa forestal de 
España. Por ahora. 
Si no lo quemamos. 
Conviene acudir a 
las fuentes para 
comprobar que 
siempre preocupó a 
reyes y gobernantes 
el cuidado y 
aprovechamiento de 
los bosques. En este 
sentido, debemos 
mucho al naturalista 
burgalés universal, 
nuestro amigo Félix. 
La propiedad es más 
comunal que del 
señor marqués. Que 
también. Ahora y 

desde que las normativas medioambientales se 
instalaron en las conductas, creo que 
deberíamos ser una región comunitaria de 
especial protección en todos los sentidos, 
desde el timón de la Europa debilitada. La 
UNESCO nos aplaude de vez en cuando y la 
FAO nos señala con un SIPAM leonés. Pero sin 
euros. Y eso que somos la Amazonia sureña 
europea. Ahí está ese palmarés que nos 
desborda y llena de casas del parque, centros de 
interpretación y escenarios naturales. Con una 
simple mirada al mapa cualquiera puede 
comprobarlo. Hay que ponerse y extenderlo en 
la mesa de la cocina en plan cuéntame. 
Veremos cómo esas masas de árboles 
circundan cadenas y macizos de montañas que 
rodean la meseta, y son las que nos han 
proporcionado el rosario de perlas naturales, 
geo-parques, reservas, ZEPAS, parques…y 
mucho más. O sea, un tablero de casillas de 
plata y oro que nos convierten en el mosaico de 
mayor biodiversidad. Debemos insistir a las 
nuevas generaciones y reorientarlas hacia las 
formaciones agrarias, ambientales, biológicas, 
montes, forestales, etc. Hay que animarlos e 
informarles ante esta abrumadora lista de 
pinares con sus aprovechamientos forestales 
(silvícolas), de robledales casi ignífugos, de 
abedulares con sus urogallos, de hayedos con 
sus colorines, de encinas ramoneadas en 
nuestro ecosistema charro sentimental, o de las 
choperas de guardia en las riberas. Nunca viene 
mal un poco de poesía que construya ante la 
prosa que nos destruye, quema y vacía. El 
bosque es el último oasis de libertad. 
Cuidémoslo.    

La Amazonia 
sureña

TIERRA 
ADENTRO
JAVIER PÉREZ 
ANDRÉS

LO DE LA AEMET (Agencia Estatal de Meteorología)  en Castilla y León 
sería insuperable si no fuera porque se supera en cada aparición men-
sual. Esa que hacen por sistema para anunciarnos los pronósticos de lo 
que ha pasado en los últimos 30 días o al final de cada estación. La AE-
MET es una especie de gurús de la economía, que suelen vaticinar las 
crisis precedentes, pero no las cheiran con un Lehman Brothers que nos 
dejó a todos casi en pelotas. La última de la AEMET, pronunciada por su 
delegado territorial, Manuel Mora, es anunciar que no saben si en Se-
mana Santa lloverá o no, o todo lo contrario. Acertó a decir que el tiem-
po será inestable, como todos los finales de marzo. Y el que quiera sa-
ber más que se mire el tiempo primaveral de los últimos 43 años y sa-
que sus medias y sus conclusiones. Y por estas cosas y otras incluso 
peores hay gente que cobra un salario público, y además ofrece ruedas 

de prensa en la Delegación del Gobierno sin sonrojarse ni ellos ni el nue-
vo delegado gubernativo, Nicanor Sen, que va siendo hora de que em-
piece a meter a algunos en cintura y los ponga a trabajar, en vez de an-
dar todo el día al postureo. Acompañando al de la AEMET en este caso 
acudió el informático municipal vallisoletano, ahora comisario contra 
el soterramiento, vestido de subdelegado del Gobierno, Jacinto Cana-
les, que, por lo visto, tiene poco que hacer. Podía preocuparse algo más 
de las obras a paso burra de la Autovía del Duero entre Tudela y Quinta-
nilla y pegar un par de voces en el ministerio para que las acaben de una 
puñetera vez. Pero se está mejor viendo pasar el tiempo y sus pronósti-
cos, pendiente de suplir a la oposición socialista de Pedro Herrero en el 
consistorio, que montó un insólito pleno contra el soterramiento y aca-
bó engordando el ejército del alcalde en sus Termópilas  del soterramien-
to. Lo que viene a ser hacerse un Froilán, o pegarse un tiro en los hue-
vos, también conocidos como testículos.

La insuperable AEMET se supera

AZUCARERA ha dado un giro rotundo a su estrategia. Y ese gi-
ro supone un refuerzo a la industria del sector primario, que si-
gue siendo, y cada vez lo será más, estratégico en el marco eco-
nómico y laboral de Castilla y León.  Después de algunos años 
en los que la propia Azucarera, por su acción o inacción, puso en 
cuestión las fábricas de Castilla y León, coincidiendo con la cri-
sis del sector remolachero, con el final de las ayudas, es la com-
pañía propiedad de British Sugar la que da un giro de timón y en 
Miranda de Ebro (Burgos) anuncia una inversión de 27 millones 
de euros en modernización de una planta que acogerá produc-
ción de varias comunidades limítrofes. Es toda una declaración 
de intenciones que el sector llevaba tiempo esperando y que ava-
la que el cultivo de la remolacha, del que Castilla y León es líder 
más que destacado en España, no sólo no está en declive, sino 
que está en expansión.  

Pero es verdad que esa visión a la que ahora se suma Azuca-
rera la alentó otra firma del sector con raíces de aquí, la valliso-
letana Acor, que, con el fin de las ayudas, decidió suplir la sub-
vención para mantener y fortalecer el cultivo. Gracias a eso pro-
ductores de otras provincias que mostraron su desconfianza por 
el devenir de Azucarera optaron por llevar la remolacha a la plan-

ta de Olmedo de la compañía Acor. Les ofreció la confianza y la 
seguridad que ahora despliega Azucarera con esta inversión. 

Pero también es verdad que esa misma inyección de moder-
nidad, vanguardia e inversión lleva tiempo esperándola otra de 
las grandes plantas de Castilla y León, también propiedad de 
Azucarera, la de La Bañeza, epicentro de uno de los territorios 
con más extensión de cultivo de remolacha. 

Las crisis de la remolacha se han sucedido a lo largo de los úl-
timos años. Y el cultivo siempre ha resistido en una comunidad 
en la que es referente. España ni siquiera produce el azúcar que 
consume, algo que dejaba claro y evidente que era un error re-
nunciar al cultivo en Castilla y León, donde reside en torno al 
70% de la producción. El cierre de las azucareras y el abandono 
del cultivo hubiera abierto los mercados a otros países produc-
tores de azúcar de caña. Y esto se ha visto con enorme claridad 
en los tiempos de la inflación, en los que el azúcar es uno de los 
productos que más se ha revalorizado en los lineales de los su-
permercados. Casi tanto como el aceite, aunque su precio redu-
cido no haya hecho tanta mella en el sentir del consumidor.  Cas-
tilla y León es un referente remolachero y la apuesta de Azuca-
rera es una apuesta por el futuro agrario de Castilla y León.

Azucarera, una apuesta por el futuro 
de la industria agraria regional
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BURGOS

L. BRIONES  BURGOS 
Cerca de un centenar de centros edu-
cativos de la provincia dispondrán 
el próximo curso de plazas gratui-
tas de primer ciclo de Educación In-
fantil, es decir, para menores de ce-
ro a tres años. El listado de vacan-
tes publicado por la Consejería de 
Educación en su página web el pa-
sado viernes enumera hasta 98 es-
pacios de la capital, Aranda, Miran-
da y distintos municipios del ámbi-
to rural en los que se pueden cursar 
sin coste estas enseñanzas, soste-
nidas por fondos públicos.  

La apuesta de la Junta por la gra-
tuidad alcanzará en septiembre por 
primera vez la etapa inicial desde 
el nacimiento hasta el año de vida, 
tras la implantación progresiva en 
los cursos previos de aulas des-
tinadas a alumnos de uno a dos años 
y de dos a tres.  

En concreto, Burgos ofrece 444 
plazas para escolares de hasta un 
año. 214 se concentran en la capi-
tal y las 230 restantes se distribu-
yen por distintas localidades de 
menor tamaño. 47 de ellas se ubi-
can en la ciudad del Ebro y otras 
30, en Aranda.  

El total señalado se reparte ade-
más en centros de distinta natura-
leza. Aunque el grueso de los pues-
tos corresponden a escuelas infan-
tiles, bien de titularidad pública, 
bien de carácter privado que cuen-
ten con la correspondiente autori-
zación y que estén adheridas a la 
oferta gratuita de plazas en estas 
enseñanzas, también los incorpo-
ran centros docentes concertados 
y públicos que antes de la implan-
tación de aulas de cero a tres años 
impartían de forma ordinaria el 
segundo ciclo de Educación Infan-
til y Primaria. 

Hasta 53 escuelas infantiles ofer-
tan 338 plazas en el conjunto de la 
provincia para menores de un año, 
el 76% de las 444 en las que ‘debu-
tarán’ durante próximo curso be-
bés burgaleses. 71 pertenecen a cen-
tros públicos de la provincia y 35 a 
colegios concertados.  

La diferencia se agranda al cen-
trar el foco en la capital burgalesa, 
donde solo ocho centros docentes 
recogían el guante de la Junta de 
Castilla y León, cinco públicos y tres 
concertados, con 23 y 21 plazas res-
pectivamente, frente a las 170 dis-
tribuidas en 19 guarderías. En su-
ma, pues, la ciudad dispone de 214 
puestos para primero del primer ci-
clo de Infantil en el curso 2024-2025. 

En detalle, los CEIP Fernando de 
Rojas y Francisco de Vitoria cuen-
tan con 7 vacantes respectivamen-
te, 6 ordinarias y una destinada a 

alumnos con necesidades educati-
vas especiales. Jueces de Castilla, 
Padre Manjón y Río Arlanzón ‘apor-
tan’ tres plazas cada uno. Los cole-
gios Niño Jesús, Saldaña y Blanca 
de Castilla suman siete más ‘por ca-
beza’. Cabe significar que, al menos 
en la capital burgalesa, buena par-
te de los centros docentes con alum-
nos menores de tres años declina-
ban la posibilidad de habilitar pla-
zas para alumnos de cero a un año. 
De hecho, frente a los ocho ya se-
ñalados hay otros 19 que sí dispo-
nen de aulas de uno a tres años pe-
ro no incorporan vacantes en el pri-
mer curso. Sin embargo, esta cir-
cunstancia se da solo en ocho de 
las 27 escuelas infantiles con vacan-
tes registradas  por Educación en el 
listado difundido. 

Según señala la resolución de 5 
de febrero de la Dirección General 
de Planificación, Ordenación y Equi-
dad Educativa, pueden solicitar 
una de estas plazas en el proceso 
ordinario de admisión las familias 
con niños y niñas cuyo nacimien-
to haya sido o esté previsto entre 
el 1 de enero y el 31 de mayo de 2024. 
Fuera de este periodo tendrán que 

acudir al trámite extraordinario. 
En suma, el ciclo completo de en-

señanzas hasta los tres años supe-
ra las 2.400 plazas en la provincia: 
2.438 para ser exactos. A las ya cita-
das como novedad se añaden 1.008 
para menores de entre uno y dos 
años (588 de ellas en la capital, 128 
en Aranda, 117 en Miranda y el res-
to en núcleos rurales) y 986 desti-
nadas a alumnos de dos a tres años, 
de las cuales 559 se ubican en cen-
tros de la ciudad de Burgos, 90 en 
la capital ribereña y 118 en la locali-
dad del Ebro. 

SOLICITUDES DESDE EL 14 
Educación destaca que «los conte-
nidos educativos del primer ciclo de 
la Educación Infantil se orientan a 
lograr un desarrollo integral y armó-
nico de los niños y niñas, a procurar 
los aprendizajes que contribuyan y 
hagan posible dicho desarrollo». 

Tanto para cursar los niveles ci-
tados como para acceder al segun-
do ciclo de Educación Infantil, con 
tres años, iniciar Primaria, Secun-
daria, Bachillerato o cambiar de cen-
tro educativo, el plazo de presenta-
ción de solicitudes dará comienzo 

mañana jueves 14 de marzo y fina-
lizará el 3 de abril a las 14 horas. 

La Junta de Castilla y León indica 
en el portal www.educa.jcyl.es todos 
los pasos a dar para formalizar la pe-
tición de plaza. A grandes rasgos, tras 
presentar en el centro elegido como 
primera opción el oportuno formu-
lario, toca esperar al 14 de mayo, fe-
cha en la que se dará a conocer el ba-
remo provisional, es decir, la puntua-
ción correspondiente a cada alumno 
en función a los requisitos comunes 
exigidos y los criterios complemen-
tarios particulares de cada lugar, que 
también pueden consultarse en la 
web mencionada. 

El periodo de reclamaciones se pro-
longará  del 15 al 21 de mayo, ambos 
inclusive, y el 30 tendrá lugar a las 10 
horas el sorteo público por el que se 
elegirán las letras que determinarán 
el orden de acceso. El 24 de junio se 
publicarán  los listados definitivos de 
adjudicación de centro y las matrí-
culas de Infantil y Primaria tendrán 
que cumplimentarse hasta el 28 de 
junio inclusive, extendiéndose el pla-
zo a doce días hábiles en el caso de 
los alumnos de Secundaria. 

Existe además un periodo extraor-

dinario de admisión para casos ex-
cepcionales -cambios de residencia 
forzosos, discapacidad sobreveni-
da, acogimiento o adopción,  entre 
otros- cuyas vacantes se dan a co-
nocer el 15 de julio. Las plazas pue-
den solicitarse desde ese día hasta 
el 30 de agosto. Las adjudicaciones 
se comunicarán el 6 de septiembre. 

‘NUEVOS’ BACHILLERATOS 
De vuelta a las plazas habilitadas, 
más allá de las destinadas a los más 
pequeños, cabe destacar, por su re-
ciente incorporación vinculada a la 
implantación de la Lomloe, las mo-
dalidades de Bachillerato Musical y 
de Artes Escénicas y General. El pri-
mero, que ya se ponía en marcha en 
el curso en vigor, cuenta con 12 pla-
zas para primer curso y seis para se-
gundo en la Escuela de Arte de la ca-
pital, 14 y 13 en el IES Fray Pedro de 
Urbina de Miranda, y 2 y 4 en el ri-
bereño Vela Zanetti. El segundo, a 
estrenar en septiembre, se imparti-
rá en los institutos Diego Marín Agui-
lera y Camino de Santiago de la ca-
pital, el mirandés Montes Oba-
renes y el Cardenal Sandoval y Ro-
jas de Aranda.

Imagen de la escuela municipal Río Vena, que incorpora 52 plazas a la oferta gratuita del primer ciclo de Infantil . TOMÁS ALONSO

Burgos oferta 444 plazas gratuitas 
de Infantil para bebés de hasta 1 año 
L En conjunto, el ciclo completo hasta los tres años supera las 2.400, repartidas en 98 centros de toda la 
provincia L En la capital solo cinco CEIP y tres colegios concertados abren aula para los más pequeños 
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BURGOS

N. ESCRIBANO  BURGOS 
La subida de la tasa del agua del 9,5% 
será de aplicación inmediata tras la 
aprobación definitiva de la modifica-
ción de la ordenanza reguladora de los 
precios en el Pleno de este viernes, 15 
de marzo. Así, lo ha asegurado el con-
cejal de Hacienda, Ángel Manzanedo, 
que ha explicado que primero se tie-
ne que publicar, en un plazo de unos 
quince días, en el Boletín Oficial de la 
Provincia (BOP). Por tanto, los burga-
leses comenzarán a notar el incremen-
to del precio del agua que consumen 
en el siguiente recibo, que se cursa con  
periodicidad trimestral. 

Este el resumen de lo acontecido 
en la Comisión de Coordinación Tri-
butaria del Ayuntamiento de Burgos 
que ha desestimado las alegaciones 
del grupo municipal socialista, en las 
que, principalmente, argumentaba 
que esta subida es «injustificada» a 
todas luces, aun tratándola de justi-
ficar en la necesidad de realizar in-
versiones urgentes en las infraestruc-
turas que suministran, potabilizan y 
depuran el agua que se consume en 
la ciudad. 

Los socialistas estudiarán, como 
así han anunciado los concejales So-
nia Rodríguez, y Julio César Arnaiz, 
la posibilidad de llevar este incremen-
to en la tasa al contencioso-adminis-
trativo «en defensa de los intereses 
de los burgaleses». Para el PSOE, la 
decisión unilateral de PP y Vox de in-
crementar el precio «es un atraco a 
los ciudadanos y a las empresas». 

El concejal de Hacienda, por su 
parte, ha indicado a este respecto de 
llevar a la justicia la modificación de 
la ordenanza que «suya es la deci-
sión», en referencia a los socialistas, 
pero argumenta que cuando eran 
ellos quienes gobernaban se cansa-
ron de utilizar como argumento la 
frase de que no hay que judicializar 
la vida política». 

Los socialistas consideran que la 
vía contenciosa no provocará retra-
sos en la ejecución de las inversiones 
que tiene previstas la sociedad tanto 
en materia de digitalización del ciclo 
del agua, con 8 millones de fondos 
europeos, o en el plan quinquenal de 
mejora de infraestructuras que va de 
los años 2024 a 2028. Rodríguez la-
mentaba las acusaciones del presi-
dente de la sociedad de aguas, Fer-
nando Martínez-Acitores (Vox), que 
pretende «erigirnos en enemigos de 
la sociedad o de la mejor agua de Es-
paña» con «frases simplonas y fala-
ces», cuando el objetivo, según indi-
ca el PSOE, «es defender a los burga-
leses del tasazo, no perjudicar a los 
usuarios y que el agua de Burgos, 
sea por su precio, la mejor del país». 

La concejala y consejera de aguas 
afirma que el PSOE «no se va a ca-
llar» y, por ello, han mantenido las 

alegaciones y estudiarán acudir al 
juzgado. Desde su punto de vista, 
son necesarias las inversiones y «hay 
dinero» para afrontarlas y añade, que 
alegar, no retrasará la ejecución de 
obras. Sin embargo, pone de mani-
fiesto que ya entrado 2024 son po-
cas las licitaciones de actuaciones 
en instalaciones que están saliendo 
adelante en los últimos consejos de 
la sociedad.   

Sobre la situación económica de 
la sociedad, el PSOE  ha recordado 
que la sociedad ha tenido bene-
ficios tanto en 2023 (2,3 millones) co-
mo en 2022 (6 millones de euros). 

Por su parte, Julio César Arnaiz 
ha expuesto las alegaciones presen-
tadas que, a su juicio, «son de carác-
ter técnico» y el concejal de Hacien-
da ha explicado, en una rueda de pren-
sa posterior, las razones por las que 
han sido desestimadas «también des-

de un punto de vista técnico». 
Desde el PSOE, consideran en una 

de sus alegaciones que para subir es-
ta tasa, cuando los burgaleses solo 
pueden contratar el suministro con 
Aguas de Burgos y, por tanto, se tra-
ta de un monopolio, se debía haber 
solicitado informe a la comisión de 
precios de la Junta de Castilla y Le-
ón. «Esta comisión es el órgano com-
petente para aprobar los precios cuan-
do el abastecimiento de agua no se 
efectúe de manera directa por las en-
tidades locales», concreta Arnaiz. 

En el informe que desestima este 
argumento, Manzanedo ha indica-
do que la comisión de precios no es 
competente porque la sociedad de 
aguas está participada en un 100% 
por la administración local y, por tan-
to, es como si el suministro lo presta 
directamente el Ayuntamiento. 

El concejal de Hacienda defiende 

que el procedimiento de la subida de 
la tasa se ha tramitado de manera 
«oportuna y ordinaria» desde que se 
hace la propuesta de la subida hasta 
que se contestan las alegaciones. Des-
de el PSOE, han alegado que no se jus-
tifica con «claridad expositiva la ur-
gente modificación de la ordenanza». 

Arnaiz sostiene que el binomio PP 
y Vox ha perdido la oportunidad de 
propiciar una ordenanza «pedagó-
gica» sobre el consumo respon-
sable de agua planteando incen-
tivos para abonados que tengan con-
sumos responsables. También recla-
man al servicio de aguas una lectu-
ra real de los contadores para calcular 
el consumo en la factura y no uti-
lizar lecturas «estimadas». 

Para el concejal de Hacienda, es-
tas alegaciones «sustantivas» no son 
objeto de la modificación de la orde-
nanza fiscal. 

El bipartito tiene vía libre para subir el 
agua y el PSOE baraja un contencioso 
La comisión de Coordinación Tributaria desestima las alegaciones presentadas por los 
socialistas /Entrará en vigor en cuanto se publique en el BOP, tras aprobarse el viernes

  BURGOS 
La inminente toma de posesión 
de Mila del Campo como nue-
va concejal de Burgos por el Par-
tido Popular en sustitución del 
dimitido Fernando de la Varga 
traerá consigo una remodela-
ción del equipo de Gobierno 
municipal compuesto por los 
populares y los cuatro conceja-
les de Vox que la alcaldesa de la 
ciudad, Cristina Ayala concre-
tará hoy. La salida de De la Var-
ga, que se responsabilizaba del 
área de Turismo obliga a colo-
car a otra persona al frente de 
esta responsabilidad y no será 
la recién llegada, ya que Mila 
del Campo, de profesión psico-
lóga forense, se perfila para in-
coporarse a la gestión munici-
pal en el área de Servicios So-
ciales. No reemplazaría a An-
drea Ballesteros, según ha po-
dido saber este periódico, sino 
que compartía responsabilida-
des en esta importante área mu-
nicipal. A mayores, la actual con-
cejal de Servicios Sociales, An-
drea Ballesteros, tomará mayor 
protagonismo en el ámbito de 
la promoción de la ciudad tan-
to en el ámbito turístico como 
en el industrial o de congresos 
gracias a su incorporación a la 
sociedad Promueve Burgos.  

Mila del Campo tomará pose-
sión de su cargo como concejal 
este viernes al inicio del pleno 
municipal ordinario del mes de 
marzo. Previamente, Ayala habrá 
comunicado a los concejales de 
su equipo de Gobierno los cam-
bios en las áreas de gestión, que 
se harán públicos esta mañana.  

Esta reorganización munici-
pal a tan sólo ocho meses de la 
toma de posesión de la actual 
corporación municipal se produ-
ce a raíz de la decisión del con-
cejal Fernando de la Varga, inde-
pendiente elegido en la lista del 
PP, al conocerse que fue sancio-
nado por dar positivo con una ta-
sa de 0,40 gramos por litro en un 
control de alcoholemia. Pese a 
que esta sanción fue de índole 
administrativa, ya que el positi-
vo no alcanzó el rango de delito 
contra la seguridad vial, el excon-
cejal anunció en el pasado ple-
no que procedería a dimitir. El PP 
ha corrido lista y se incorpora a 
su grupo de concejales Mila del 
Campo, que concurrió a las elec-
ciones en el puesto número 12 de 
la candidatura de Cristina Ayala. 
Mila del Campo Cámara, de 47 
años, ejerce como psicóloga fo-
rense en el Iinstituto de Medici-
na Legal y Ciencia forense de Bur-
gos. De la Varga, por su parte, se 
ha reintegrado a su labor como 
empresario de hostelería.

Ayala remodela 
su gabinete con 
la entrada de Mila 
del Campo, que 
irá al área social

Imagen de la sede de Aguas de Burgos. SANTI OTERO

Vía Burgalesa 
considera «injustifica-
da» la subida de la 
tasa del agua porque 
la «elevada solvencia y 
liquidez actual de la 
sociedad municipal 
Aguas de Burgos 
permitiría acometer 
las  inversiones 
necesarias para 
mejorar infraestructu-

ras hidráulicas sin 
incrementar el precio 
del agua». Esta 
formación política 
reafirma su posición 
pese a las críticas del 
presidente de la 
sociedad y vicealcalde, 
Fernando Martínez-
Acitores (Vox). 

En opinión de los 
responsables de este 

partido se está 
«confundiendo a la 
ciudadanía burgalesa» 
con datos de elevadas 
inversiones que en 
realidad tardarán años 
en licitarse y  jecutarse, 
por lo que es de 
suponer que, si la 
gestión sigue siendo la 
adecuada, se seguirán 
generando beneficios 
durante esos años, a lo 
que habría que sumar 
las importantes 
reservas existentes, y 
que posibilitarán 

acometer las  
inversiones con la 
tesorería existente. En 
este sentido, recuerdan 
los resultados 
económicos de los 
últimos años con 6 
millones resultado 
positivo en 2022 y 2 en 
2023. Los excedentes 
de Tesorería 
alcanzaban al finalizar 
2022 hasta 19 millones 
de euros, lo que da 
cuenta del buen 
pulmón financiero de la 
empresa pública.

VÍA BURGALESA AFIRMA QUE 
LAS INVERSIONES TARDARÁN 
AÑOS EN EJECUTARSE
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«Estamos transmitiendo una ima-
gen de unidad entre distintas admi-
nistraciones que durante mucho tiem-
po atrás hemos luchado por cami-
nos diferentes», destacaba ayer el al-
calde de Aranda de Duero, Antonio 
Linaje, con motivo de la Jornada Téc-
nica para abordar el futuro del Corre-
dor Central poniendo el foco sobre 
el Tren Directo entre Madrid y Bur-
gos con parada en la capital ribere-
ña. En esta larga travesía, con la luz 
al final del túnel todavía demasiado 
lejos, colea una petición conjunta al 
Ministerio de Transportes: si la Unión 
Europea cierra definitivamente la 
puerta a esta infraestructura, debe-
ría ser el propio Gobierno el que asu-
ma las inversiones necesarias para 
su puesta en marcha.  

«Es una petición que nos parece 
absolutamente coherente y necesa-
ria», enfatizó la alcaldesa de Burgos, 
Cristina Ayala, con afán de exigir al 
Ejecutivo de Pedro Sánchez un «com-
promiso real» en caso de que Bruse-
las mantenga su negativa a incluir el 
Corredor en la red transeuropea. No 
en vano, le hubiese gustado que el 
ministro de Transportes, Óscar Puen-
te, respondiese a sus llamamientos. 
El más reciente, para asistir a esta jor-
nada organizada por la Sociedad pa-
ra la Promoción y Desarrollo de la 
ciudad de Burgos (Promueve) que tu-
vo lugar en el Fórum Evolución.  

Según Ayala, «esto no va de con-
frontación, va de sumar». De ahí que 

solicitase, «por enésima vez», que 
Puente «venga aquí a conocerlo de 
primera mano o nos reciba en Ma-
drid». Por otro lado, volvió a poner en 
duda los 1.300 millones de euros es-
timados por el ministro para recupe-
rar el Tren Directo mientras hacía hin-
capié en que «no se trata de construir 
una nueva infraestructura, sino de ha-
bilitar una que ya está disponible».  

Convencida de que «el transpor-
te ferroviario es el futuro» y de que 
«tenemos que invertir en ello», la con-
sejera de Movilidad, María Gonzá-
lez, exigió al Gobierno que «deje de 
prometer estudios y ejecute rea-
lidades». En este sentido, consideró 
que Puente «se aventuró a dar una 
cifra» que «se aleja mucho de otras 
cifras que se dieron en años an-

teriores». Sea como fuere, confía en 
la «seriedad y aporte técnico» del 
nuevo estudio para que «esas inver-
siones se puedan realizar», con o sin 
fondos europeos.  

A la hora de demostrar la viabili-
dad del Corredor, la Confederación 
de Asociaciones Empresariales de 
Burgos (FAE) pretende hacer ver que 
existe «interés empresarial» de so-

bra. A este respecto, el presidente de 
la patronal, Miguel Ángel Benaven-
te, lamentó que el hecho de ahorrar 
100 kilómetros por esta vía «parece 
que no tiene importancia». Así las 
cosas, sentenció que hace falta «vi-
sión política» para favorecer la «com-
petitividad» de toda la provincia.  

«IMPERIOSA NECESIDAD» 
Pese a que Aranda de Duero es el 
tercer municipio que más aporta al 
Producto Interior Bruto (PIB) indus-
trial de Castilla y León, Linaje puso 
de manifiesto que hay un «déficit 
importante» en materia de infraes-
tructuras de cara al envío y recep-
ción de materias primas y produc-
tos ya manufacturados. Partiendo 
de esta base, y ante la «imperiosa 
necesidad» que le traslada habitual-
mente el sector empresarial, reivin-
dicó una vez más la conexión con 
los puertos del sur de España para 
que la Ribera pueda abrirse a nue-
vos mercados.  

«Tenemos la suerte de estar muy 
cerca de Burgos, de Valladolid y de 
Madrid. Muy cerca en kilómetros, pe-
ro muy lejos en distancia», subrayó 
el regidor arandino a sabiendas de 
que «no nos beneficiamos de los flu-
jos de población y de atracción de 
talento». Dicho esto, remarcó que 
Aranda tiene posibilidades de cre-
cer si ofrece alicientes para solven-
tar los «problemas» de «suelo indus-
trial», «vivienda» y «formación» que 
atraviesa la capital del país gracias 
a la presencia de «grandes multina-
cionales asentadas en nuestra ciu-
dad con centros de I+D».  

González, por su parte, apeló al Go-
bierno para implementar inversiones 
en suelo burgalés tras recordar que la 
Junta ya ha inyectado fondos en la 
ampliación del Centro de Transpor-
tes de Burgos, el ramal ferroviario en-
tre Villafría y la fábrica de Kronospan 
o la terminal del polígono industrial 
Prado Marina en Aranda. 

M. REMÓN  BURGOS 
El refuerzo de personal en la Geren-
cia de Servicios Sociales ha permi-
tido desatascar las tramitaciones de 
petición del servicio de Ayuda a Do-
micilio del Ayuntamiento de Burgos.  

La concejal de Servicios Sociales, 
Andrea Ballesteros, confirmaba que 
se habían «desatascado» esas soli-
citudes después de que se incorpo-
rara a plantilla hace unas semanas 
una persona procedente del Ecyl du-
rante un periodo de seis meses. Un 
refuerzo que se ha completado con 
la llegada de personas más de la bol-
sa de auxiliares administrativos y 
«ya se va desatascando» toda la tra-
mitación de la ayuda a domicilio, co-

mida a domicilio y teleasistencia.  
El servicio de Ayuda a Domicilio 

tenía paralizada la tramitación de 
cerca de 200 expedientes, según los 
cálculos del PSOE, después de la res-
cisión de los contratos de siete téc-
nicos administrativos, lo que suma-
ba un retraso de casi tres meses en 
la gestión de estos expedientes.  

La edil de Servicios Sociales indi-
caba entonces que ya se había incor-
porado una persona para dar salida 
a los asuntos más urgentes mientras 
se trabaja en el refuerzo a través de 
la bolsa de empleo. A principios del 
mes de febrero, Ballesteros indica-
ba que «la situación ahora mismo es 
mucho mejor que la que vivíamos 

hace unas semanas», mientras se iba 
a «dar publicidad a la lista de la bol-
sa de empleo de administrativo tras 
resolver las 34 alegaciones y «la pre-
visión es que puedan irse incorpo-
rando esos puestos necesarios a la 
mayor brevedad».  

ESCUELAS INFANTILES 
La concejal de Servicios Sociles ex-
plicó que se va iniciar el proceso de 
modificación de la ordenanza 404 
que regula la cuota que pagan las 
familias durante los meses de julio 
y agosto en las escuelas infantiles, 
que durante el curso son gratuitas 
a través de la Junta de Castilla y Le-
ón. Con este cambio, no se pa-

garán los meses de julio y agosto si 
el menor no acude a los centros en 
esas fechas.  

En el área de Juventud se han apro-
bado las bases de la convocatoria de 
subvenciones para el autoempleo, 
con una cuantía de 110.000 euros, así 
como las ayudas para las asociacio-
nes juveniles, por un importe de 

78.500 euros, de los que 65.000 eu-
ros serán para la organización de ac-
tividades y 13.500 euros para equi-
pamiento. En el caso de las ayudas 
a grupos musicales, las ayudas as-
cienden a 12.500 euros, de los que 
5.000 euros para la grabación de dis-
cos y maquetas, así como 7.500 eu-
ros para equipamiento.

María González, Antonio Linaje y Cristina Ayala, ayer, ante de la Jornada Técnica sobre el Corredor. Ó. CORCUERA

Nueva intentona de la Junta, Burgos 
y Aranda en defensa del Tren Directo 
Las tres administraciones solicitan al Gobierno que financie el Corredor Central, una 
infraestructura «coherente y necesaria», si la Unión Europea no abre finalmente el grifo  

El refuerzo de personal normaliza la 
tramitación de altas de Ayuda a Domicilio 
La incorporación de una persona por seis meses, a través del 
Ecyl, y dos de la bolsa de auxiliares administrativos, desatasca 
los servicios de ayuda, teleasistencia y comida a domicilio

Centro cívico de San Juan, sede de Servicios Sociales. ECB
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La Semana Santa de Burgos no so-
lo aspira a convertirse en fiesta de 
Interés Turístico Internacional. Tam-
bién persigue, paso a paso pero en 
firme, la plena inclusión de todas 
aquellas personas que padecen al-
gún tipo de discapacidad. Para con-
seguirlo, lo primordial es agudizar 
todos los sentidos y promover ini-
ciativas como la que llevó a cabo ayer 
la Cofradía de San Gil en el interior 
de su parroquia.  

Más de una treintena de usua-
rios de la ONCE se acercaron por la 
tarde hasta la iglesia para partici-
par en una experiencia inmersiva 
y pionera en la ciudad. A través del 
tacto, del olfato y del oído tuvie-
ron la oportunidad de asistir a un 
ensayo de la Banda de Cornetas y 
Tambores de la Real Hermandad 
de la Sangre de Cristo y Nuestra Se-
ñora de los Dolores, unirse a las le-
vantás con los costaleros y palpar 
las tallas que procesionan cada año 
en Semana Santa.  

Antes de tocar -y sentir- la réplica 
del Santísimo Cristo de Burgos y la 
talla de la Virgen de los Dolores, vin-
culada al escultor Gregorio Fernán-
dez, los asistentes palparon di-
ferentes ornamentos como las ma-
traca, los estandartes o las cruces de 

Viernes Santo, de unos diez kilos de 
peso, que muchos integrantes de la 
Cofradía portan a modo de peniten-
cia. Del mismo modo, conocieron de 
cerca a la Virgen del Socorro que vol-
verá a ser portada por un centenar 
de niños y niñas el sábado 23 de mar-
zo en el centro de la ciudad.  

La iniciativa surgió desde el «con-
vencimiento de que la cultura tie-

ne que ser accesible», enfatizaba Ja-
vier Peña, cofrade y costalero de San 
Gil, con la firme pretensión de que 
este proyecto crezca año tras año 
para «hacerlo todavía más inclusi-
vo». Lo primero, obviamente, es tes-
tar la opinión de los usuarios y to-
mar nota de sus sugerencias. No en 
vano, reconoció que «nuestra ilu-
sión sería poder hacer un grupo de 

costaleros con personas con otras 
capacidades».  

El proyecto, ideado por Daniel Ma-
ta y el propio Peña, sedujo desde el 
primer momento al director de la 
ONCE en Burgos, Enrique Fernán-
dez. «Es una forma de que las per-
sonas ciegas o con discapacidad vi-
sual podamos sentir más la Sema-
na Santa», confesaba minutos antes 
de iniciar un recorrido sensorial que 
ya se ha llevado a cabo en otras ciu-
dades como Zamora. Allí, por lo 
que le transmitieron los compañe-
ros, «la experiencia había gustado».  

Antes de palpar y sentir la pasión 
de los fieles de San Gil en primera per-
sona, los participantes fueron recibi-
dos por Roberto Marañón, vicepresi-
dente de la Cofradía. Tras una breve 
y amena presentación llegaría el pá-
rroco, Enrique Ybáñez, dispuesto a 
exponer lo que se avecinaba.  

Desde el más absoluto fervor, Ybá-
ñez explicó -entre otras cosas- que 
al Santísimo Cristo de Burgos se le 
puede definir como «patético», sin 
caer en lo peyorativo, porque «tie-
ne más llagas de las que podría te-
ner por la pasión». De esta forma, 
animó al público a tocar todos esos 
«puntitos», que son el fiel reflejo del 
dolor propio y ajeno, y depositar «en 
sus heridas vuestros sufrimientos». 

Los participantes tuvieron la oportunidad de palpar las heridas de la réplica del Santísimo Cristo de Burgos. FOTOS: TOMÁS ALONSO

La Semana Santa da sus primeros 
pasos para ser más inclusiva que nunca 
La Cofradía de San Gil celebra una experiencia pionera con usuarios de la ONCE / «Nuestra 
ilusión sería poder hacer un grupo de costaleros con personas con otras capacidades»

Javier Peña y Roberto Marañón ejercieron como maestros de ceremonias.

  BURGOS 
Nuevo golpe al narcotráfico en Bur-
gos. El Grupo Operativo de Estu-
pefacientes de la Policía Nacional 
detuvo el pasado 1 de marzo a un 
hombre que almacenaba 100 gra-
mos de cocaína en su domicilio. 
Culmina así la Operación Perezo-
so, que ha permitido neutralizar 
uno de los principales puntos de 
venta de esta droga de la ciudad.  

La investigación comenzó ha-
ce cinco meses cuando se tuvo co-
nocimiento de la actividad ilícita 
que llevaba a cabo el detenido, ac-
tualmente en prisión provisional. 
Su modus operandi consistía en 
desplazarse con su propio vehí-
culo al lugar previamente conve-
nido con el cliente. La principal di-
ficultad, según fuentes policiales, 
era que los intercambios tenían 
lugar en zonas de acceso público 
y cotidiano, de ahí que su actitud 
aparentemente normal pasara del 
todo desapercibida.  

Una vez recabadas las prue-
bas suficientes, los agentes le de-
tuvieron en el momento en que 
realizaba una venta. A continua-
ción, se procedió al registro de 
su domicilio. Fue allí donde se 
hallaron más de 100 gramos de  
cocaína de gran pureza, así co-
mo diferentes útiles con los que 
el investigado lograba duplicar 
y hasta triplicar la sustancia es-
tupefaciente. 

La droga intervenida permitía 
atender la demanda diaria de 
multitud de potenciales consu-
midores, por la cantidad de la 
misma, así como por su alta pu-
reza, en tanto que el detenido 
contaba con los conocimientos 
necesarios para manipular la sus-
tancia con el fin de llegar a una 
mayor cantidad de clientes. 

La erradicación de puntos ne-
gros de venta de sustancias es-
tupefacientes es uno de los prin-
cipales objetivos de la Policía Na-
cional. Su importancia no radi-
ca exclusivamente en la can-
tidad de droga intervenida, sino 
también y, en gran medida, en la 
problemática policial y social que 
supone este tipo de actividad de-
lictiva, pues sabido es que en la 
mayoría de los casos supone ade-
más un incremento en la comi-
sión de otros delitos.  

Cabe destacar además que la 
Policía Nacional ha culminado 
con éxito a lo largo de este tri-
mestre otros operativos relacio-
nados con el tráfico de drogas. 
Por ejemplo, la detención del prin-
cipal suministrador de anfe-
tamina en la reciente Operación 
King-Kong, el de hachís y mari-
huana en la Operación Verdugo o  
el de cocaína base en la Opera-
ción Monkey

Desmantelado 
un punto de 
venta de droga 
con 100 gramos 
de cocaína
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El presidente de la Junta de Castilla y 
León, Alfonso Fernández Mañueco, 
reivindicó en Miranda de Ebro un ma-
yor compromiso» del Gobierno de Es-
paña en materia de infraestructuras, 
que afirmó que supondrían un «gran 
impulso» para la competitividad de la 
provincia, además de reiterar el com-
promiso del Ejecutivo autonómico con 
«todas las mejoras de las infraestruc-
turas ferroviarias».  

Mañueco realizó estas declaracio-
nes durante la presentación del pro-
yecto de ampliación de la fábrica de 
Azucarera de Miranda de Ebro, acto al 

que también acudió el presidente de 
la Diputación de Burgos, Borja Suárez 
que,  hizo alusión a las infraestructu-
ras de la provincia de Burgos, como el 
Corredor Atlántico y la conexión entre 
el Cantábrico y el Mediterráneo. Suá-
rez recordó así el «impulso» del presi-
dente autonómico con el Corredor 
Atlántico, y destacó la importancia de 
este Corredor para empresas como 
Azucarera u otras ubicadas también 
en Miranda de Ebro y en la provincia 
burgalesa. Reivindicó también el Co-
rredor Central, «que tiene que verte-
brar Miranda con Burgos, Burgos con 
Aranda y Aranda con Madrid». Animó 

así al presidente autonómico a seguir 
reivindicando al Gobierno central es-
tas infraestructuras porque ayudará 
no solo a este territorio sino también 
a Castilla y León y a los territorios ve-
cinos. «Lo que más queremos es que 
sea ese músculo industrial», añadió en 
referencia a la provincia burgalesa. 

En su turno de palabra, Alfonso Fer-
nández Mañueco aseguró que la Jun-
ta está «comprometida con todas las 
mejoras de las infraestructuras ferro-
viarias», e indicó que el Corredor Atlán-
tico es «imprescindible», ya que «se 
abre a distintas provincias de Castilla 
y León», y además por la «conexión 

Cantábrico-Mediterráneo que pasa por 
Miranda de Ebro y va a dar conexión 
a otras provincias de la comunidad au-
tónoma».  Asimismo, se refirió tam-
bién al Tren Directo Burgos-Aranda de 
Duero-Madrid, «de especial trascen-
dencia para la provincia de Burgos y 
Castilla y León».  

Por último, desde la Junta reitera-
ron su apuesta por el crecimiento y re-
vitalización económica de Miranda de 
Ebro y del resto de la provincia de Bur-
gos, con un incremento de la inversión 
prevista en los Presupuestos de 2024, 
ya que incluyen más de 106 millones 
para esta provincia. 

  BURGOS 
Azucarera ha iniciado una inversión 
de 27 millones de euros para ampliar 
la estructura e instalaciones de la 
fábrica de Miranda de Ebro con el 
objetivo de convertirla en un centro 
flexible capaz de producir azúcar de 
remolacha y de caña. La empresa 
prevé alcanzar una capacidad de 
250.000 toneladas de azúcar prove-

nientes de la expansión de la super-
ficie de remolacha en la zona -esta 
planta moltura remolacha proce-
dente de varias provincias de Cas-
tilla y León, de La Rioja, País Vasco, 
Navarra y Aragón--y de la actividad 
de refino de azúcar de caña y cua-
druplicará su producción actual.Ade-
más, ha informado de que incremen-
tará el número de empleos de la fá-

brica mirandesa que alcanzará una 
plantilla de 160 trabajadores direc-
tos entre la campaña de remolacha 
y la campaña de refino. 

Azucarera quiere convertir la fá-
brica de Miranda de Ebro «en uno 
de los centros más completos y pun-
teros de la compañía» ya que tam-
bién contará con una planta de en-
vasado propio de Stimel, un fertili-

zante orgánico líquido con alto 
contenido en extracto húmico y ma-
teria orgánica para conseguir culti-
vos más eficientes que se obtiene de 
la mezcla de diferentes corrientes 
generadas durante el proceso de ex-
tracción de azúcar de remolacha y 
de la fabricación de sus derivados. 

Para ello, invertirá 73.800 euros en 
la construcción de una nave de 252 
metros cuadrados que albergará es-
ta nueva planta con capacidad para 
envasar 1.800 litros de Stimel por ho-
ra con una capacidad anual de 7.500 
toneladas. 

«Esta inversión nos permitirá ser 
más autónomos y ágiles a la hora de 
dar respuesta a la demanda de nues-
tros clientes de toda la zona norte», 
ha explicado el director de ventas de 
Betalia, Curro González, que ha pre-
cisado que esta nave estará operati-
va a mediados de mayo. 

El objetivo inicial es distribuir des-
de esta envasadora garrafas de Sti-
mel de 20 y 5 litros con el reto de «po-
der atender la rápida expansión in-
ternacional del negocio, así como la 
fabricación de nuevos productos y 
referencias, con el objetivo de dar el 
mejor servicio posible a nuestros 
clientes y colaboradores». 

«Con esta inversión la fábrica da-
rá respuesta al aumento de super-
ficie de remolacha en la zona y nos 
permitirá estar más cerca de nues-
tros clientes», ha explicado por su 
parte el consejero delegado de Azu-
carera, Juan Luis Rivero, en la pre-
sentación del nuevo proyecto. La 
directora de Estrategia de Azuca-
rera, Carol Durán, ha situado esta 
inversión como «una gran apues-
ta de futuro y por el empleo en la 
zona» y ha asegurado que supone 
una «excelente oportunidad» pa-
ra mejorar los procesos de au-
tomatización y de digitalización, 
«una prioridad para la competiti-
vidad, en un contexto cada vez más 
complicado a nivel sectorial y en el 
que la innovación es una pieza cla-
ve en nuestro día a día».El objeti-
vo, ha insistido, es consolidar la fá-
brica de Azucarera en Miranda de 
Ebro de la que ha destacado que 
está situada en un «enclave geo-
gráfico estratégico».

Alfonso Fernández Mañueco, Aitana Hernando y Juan Luis Rivero. ICAL

Azucarera invierte 27 ME 
en Miranda para producir 
azúcar de remolacha y caña 
Prevé alcanzar una capacidad de 250.000 toneladas de azúcar 
provenientes de la expansión de la superficie de remolacha en la zona

Mañueco pide al Gobierno más compromiso con Burgos     
El presidente de la Junta de Castilla y León reitera el compromiso de su Ejecutivo con 
las «mejoras de las infraestructuras ferroviarias» como el Directo Aranda-Burgos

  BURGOS 
La alcaldesa de Miranda de Ebro, 
Aitana Hernando trasladó  al pre-
sidente de la Junta de Castilla y 
León, Alfonso Fernández Mañue-
co un dosier con las «necesida-
des» del municipio en materia de 
infraestructuras, sanidad, cultu-
ra y educación, durante el acto de 
presentación del proyecto de am-
pliación de la fábrica de Azuca-
rera, ubicada en este municipio 
burgalés. En un comunicado re-
cogido por Ical, la alcaldesa seña-
la que estas necesidades, «algu-
nas urgentes», dependen de la 
Junta de Castilla y León, y espe-
ra que «al dárselo directamente, 
pidiendo hablar sobre todo ellos, 
sirva para que la Junta apueste 
por ir dando respuesta a estas ne-
cesidades».  

«Ya es hora de que la Junta des-
tine dinero de sus presupuestos 
a Miranda», indicó la edil, que des-
tacó como «urgentes» todas aque-
llas necesidades relacionadas con 
la sanidad, la puesta en marcha 
de un centro de educación espe-
cial o de un tercer instituto en la 
localidad. De esta forma, en ma-
teria de sanidad, piden reforzar la 
atención primaria y cubrir de «ma-
nera urgente» las especialidades 
del Hospital Comarcal Santiago 
Apóstol; así como la construcción 
del nuevo Centro de Salud Miran-
da Oeste, «comprometido por la 
Junta de Castilla y León hace mu-
chos años», recuerdan.  

Dentro del acuerdo marco de 
Servicios Sociales, piden estable-
cer un calendario de pagos, per-
mitir a los ayuntamientos modi-
ficar todas las partidas, incremen-
tar aportación de la Junta en ser-
vicios a la discapacidad intelec-
tual, incluir en Acuerdo Marco 
servicios como Servicio de Urgen-
cia Social y Centro Sociocultural 
de Mayores; así como incluir den-
tro del Acuerdo Marco personal 
administrativos de Servicios So-
ciales, y la financiación de la téc-
nica del servicio jurídico de Ser-
vicios Sociales. 

Asimismo, solicitan la fina-
lización y puesta en funciona-
miento del equipamiento del Han-
gar de las Artes, la construcción o 
financiación de un recinto ferial y 
la financiación de la Grada del Es-
tadio Municipal de Anduva.  

En materia de cultura, desta-
can el Proyecto del Centro de In-
terpretación del Castellano.En el 
ámbito educativo, señalan la re-
forma del patio de Infantil del Co-
legio Anduva, así como la puesta 
en marcha de un tercer instituto 
de enseñanza en la ciudad. Con 
respecto a las infraestructuras, pi-
den un tercer carril en la carrete-
ra de Logroño.

Hernando dice 
que «ya es hora 
de que la Junta 
dé dinero» a 
Miranda
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La Semana Santa de Roa aspira a 
ser Fiesta de Interés Regional 
La tradición del siglo XIV tiene la particularidad del cántico de ‘Los Sayones’ 

LORETO VELÁZQUEZ  ARANDA 
Convencidos de la relevancia histó-
rica que atesora la Semana Santa de 
Roa, el Ayuntamiento va a solicitar 
que sea declarada Fiesta de Interés 
Regional, como ya lo son la Semana 
Santa de Aranda o más recientemen-
te la de Sotillo de la Ribera, que fue 
declarada en 2023. 

Según explica el alcalde rauden-
se, David Colinas, «queremos poner 
en valor nuestra Historia, nuestro 
patrimonio, nuestra cultura del vi-
no, nuestro potencial enogastronó-
mico y, también, nuestras tradicio-
nes. Por ello queremos que la Sema-
na Santa de Roa sea considerada 
Fiesta de Interés Turístico Regional». 

La celebración de la Semana San-
ta de Roa cumple todos los requisi-
tos exigidos por la normativa: ser 
una tradición popular con una anti-
güedad de más de 20 años;  origina-
lidad, tener valor cultural, celebrar-
se de forma periódica y tener capa-
cidad para atraer turismo. 

El primer requisito es incuestio-
nable en una tradición popular que 
se remonta al siglo XIV. La primera 
Cofradía documentada en Roa es la 
del Corpus Christi, que ya existía en 
el año 1.394. Desde entonces hasta 
nuestros días han ido surgiendo otras 
muchas aunque con el transcurso 
de los años también han ido desa-
pareciendo otras. 

En Roa ha habido más de 30 cofra-
días que a lo largo de los siglos han 
fomentado la devoción y culto a sus 
santos titulares, patronos y protecto-
res, a la vez que ejercieron actos de 
caridad con sus hermanos y el pue-
blo en general. «Fueron fundadas en 
las parroquias, en cualquiera de las 
cinco que hubo: Santa María, Santí-
sima Trinidad, San Esteban y San Juan 
Bautista», explican sin olvidar las er-
mitas esparcidas por el campo de Roa. 

La Semana Santa de Roa también 
cumple con el requisito de la origi-
nalidad ya que las procesiones del 
Jueves Santo y Viernes Santo ofre-

cen una singularidad que no suele 
verse, y menos oírse: el cántico de 
‘Los Sayones’. Un total de 154 versos 
componen esta poética descripción 
de la Pasión y Muerte de Jesús que 
a lo largo del recorrido entonan co-
frades y participantes.  

Según detallan, se trata de un can-
to de origen remoto, posiblemente 
del siglo XVI, que se ha transmitido 
de generación en generación y que 
forma parte del acervo cultural de 
esta villa ribereña. «Se atribuye es-
ta poesía cantada a Lope de Vega y 

la finalidad de la composición era 
ser cantada en la procesión de Vier-
nes Santo y acompañar la distinta 
imaginería que la compone», advier-
ten con orgullo, porque «el mérito de 
los raudenses es que no sólo no han 
perdido su legado cultural, sino que 
lo han sabido transmitir a través de 
los años y lo siguen practicando ca-
da Semana Santa». 

VIDEO 
Por el momento el próximo 22 de 
marzo, a las 20.30 horas, en el audi-
torio del Centro Cívico de Roa ten-
drá lugar la presentación del vídeo 
promocional de la Semana Santa 
raudense. El vídeo ha sido editado 
por Juan Ignacio Berdón y ha con-
tado con la colaboración de Televi-
sión Aranda en la cesión de imáge-
nes, y del compositor Alex Busto, que 
ha cedido para este vídeo su tema 
‘La Amargura’. 

La presentación del vídeo promo-
cional irá acompañada de un concier-
to especial de Semana Santa, que con-
tará con la dulzaina de Samuel Bro-
geras, la guitarra flamenca de Víctor 
del Amo, y la Asociación de Dulzai-
nas y Tambores ‘Villa de Aranda’. «Con 
este acto el Ayuntamiento de la loca-
lidad quiere rendir homenaje a todas 
las cofradías y agradecer su implica-
ción en mantener las tradiciones y ce-
lebraciones de la Semana Santa de 
Roa», destaca el alcalde, David Coli-
nas, con la esperanza de llenar el sa-
lón de actos. «La entrada será libre 
hasta completar aforo», anima. 

OTROS PROYECTOS 
En el Ayuntamiento, el alcalde traba-
ja además para presentar los presu-
puestos del año. «Confío en poder pre-
sentarlos antes de Semana Santa», 
asegura con la mirada puesta en in-
versiones importantes como ha reha-
bilitación del parque de la Cava y la 
apertura lateral del viejo pabellón. «Es 
un proyecto que llevamos mucho tiem-
po esperando», concluye.

Imagen de archivo de la Semana Santa raudense. DAVID COB CHICO

ARANDA 
La Guardia Civil ha detenido a D.O.V.O. 
(35 años), H.R.G.P. (31) y V.I.G.M. (36) 
como presuntos autores, en distinto 
grado de participación, de los delitos 
de desobediencia a los agentes de la 
Autoridad, atentado a agente de la 
Autoridad y contra la seguridad vial 
por superar la tasa máxima de alco-
hol permitida en aire espirado. 

Los hechos ocurrieron en la ma-

drugada del pasado domingo cuan-
do una patrulla, en ruta por la carre-
tera BU-912 a su paso por La Ribera, 
observa una infracción al Reglamen-
to General de Circulación por parte 
de un vehículo que circula en senti-
do contrario. Los agentes advierten 
con señales acústicas y luminosas 
visibles, para que la persona al vo-
lante detenga el vehículo y depon-
ga su actitud, haciendo éste caso omi-

so, hasta que es interceptado varios 
kilómetros después. 

En el vehículo viajan tres personas, 
que desde el principio se niegan a iden-
tificarse y a mostrar documento algu-
no. Se muestran extremadamente exal-
tados, insultan a los agentes y se en-
frentan verbalmente a ellos, llegan-
do a amenazarles gravemente. 

En el momento de la detención, 
V.I.G.M., opuso resistencia y soltó dos 

patadas hacia los efectivos del Cuerpo. 
Al observar síntomas evidentes 

de haber ingerido alcohol y encon-
trarse todos ellos bajo su influen-
cia, con el apoyo de un Equipo de 
Atestados del Subsector de Tráfico 
de Burgos, se practicó la prueba de 
alcoholemia mediante el aire espi-
rado al conductor. Los resultados 
positivos mostrados en el etilóme-
tro -de 1’02 y 1’00 mg/l- no hicieron 
más que matizar los indicios inicia-
les en cuanto a sintomatología ex-
terna se refiere. 

Las diligencias instruidas, junto con 
los detenidos, han sido presentadas 
en el Juzgado de Instrucción Nº 1 de 
Aranda de Duero, que ha dictado su 
puesta en libertad con cargos.

Conduce bebido en sentido contrario y se 
enfrenta a los agentes de la Guardia Civil  
Hay tres detenidos por desobediencia, atentado y alcohol

L. V.  ARANDA 
Decididos a dar a conocer el im-
portante papel que juega la Unión 
Europa en el día a día de los ciu-
dadanos, el alcalde del Ayunta-
miento de Aranda ha decidido in-
novar y celebrará el Día de Euro-
pa con un «gran evento» pensa-
do para los centros educativos, en 
concreto para los alumnos de Se-
cundaria y Bachillerato. 

Según adelanta el alcalde, An-
tonio Linaje, por motivos de agen-
da, la jornada tendrá lugar el día 
7 de mayo en todos los centros 
educativos de Aranda, tanto pú-
blicos como concertados. La agen-
da, asegura, está por definir pero 
contará con el apoyo de la Univer-
sidad Complutense de Madrid.  

Cada sesión durará una hora y 
media, tendrá una parte teórica 
y una práctica que consistirá en 
simular unas elecciones europeas 
como las que tendrá lugar a nivel 
oficial en junio». Los alumnos po-
drán ver cómo funciona y para 
qué sirve», sostiene. En el terre-
no local, el alcalde también ha 
decidido abrir la Casa Consisto-
rial a los colegios y como ha he-
cho ya con 35 alumnos de 4º de 
la ESO de Santa Catalina, am-
plía la invitación al resto de cen-
tros educativos. La visita comien-
za con un recorrido por los prin-
cipales espacios del Consistorio.

Aranda innova 
con un Día de 
Europa para 
adolescentes

INFORMACIÓN pública relativa a la aprobación inicial de 
la Modifi cación Puntual n.º 9 de las Normas Urbanísti-
cas Municipales de Valle de Tobalina. Expte.: 36/2022.

Por Acuerdo del Pleno del Ayuntamiento de Valle de 
Tobalina de fecha 29 de febrero de 2024, se ha aprobado 
inicialmente la Modifi cación Puntual de las Normas Urba-
nísticas Municipales. , aprobadas el 4 de agosto de 2005 ( 
BOCLYL N.º 181 de 19 de septiembre de 2005):

- Tipo de instrumento: Instrumento de planifi cación 
general.

- Instrumento que desarrolla: Normas Urbanísticas 
Municipales del Valle de Tobalina.

- Ámbito: Parcelas de BARCINA DEL BARCO:
09424A511052680000KT, 09424A641150500000RT, 
09424A641001250000RS, 09424A641150520000RM, 
09424A641150600000RX, 09424A641001240000RE, 
09424A641051510000RY, 09424A641101220000RB, 
09424A641201200000RF, 09424A641101200000RW, 
09424A641001210000RX, 09424A641201220000RO, 
09424A641050770000RZ 09424A641050690000RX.

- Objeto: Adaptar el planeamiento general municipal 
a la situación actual de los terrenos una vez parada la 
actividad de la central nuclear de Santa María de Garoña 
el 16 de diciembre de 2012.

- Categorías del suelo:
· Eliminar la categoría suelo rustico común de den-

sidad limitada.
· Crear la de suelo rustico con protección especial- 

Entorno de la Central Nuclear.
· Cambiar categoría del suelo rustico de Barcina del 

Barco de suelo rustico con protección especial afecto a la 
Central Nuclear a suelo rustico protección especial – en-
torno de la central nuclear.

De conformidad con el 52.2 de la Ley 5/1999, de 8 
de abril, de Urbanismo de Castilla y León y 154.3 del Re-
glamento de Urbanismo de Castilla y León aprobado por 
el Decreto 22/2004, de 29 de enero, se somete a informa-
ción pública por el plazo de dos meses a contar desde el 
día siguiente al de publicación del último de los anuncios 
(BOCYL, El Correo de Burgos y web municipal https://www.
valledetobalina.burgos.es/).

Durante dicho plazo podrá ser examinado por cual-
quier interesado en las dependencias municipales, Seccion 
de Urbanismo, asi mismo estará a disposición de los intere-
sados en la sede electrónica de este Ayuntamiento https://
valledetobalina.sedelectronica.es, portal de transparencia.

Para la presentación de alegaciones, sugerencias 
y cualesquiera otros documentos: En las Ofi cinas Mu-
nicipales de lunes a viernes en horario de 9:00 a 14:00 
horas, mediante escrito dirigido a la Alcaldía, o bien, por 
cualquiera de los medios previsto en el artículo 16.4 de 
la Ley 39/2015, de 1 de octubre, de Procedimiento Admi-
nistrativo Común. para que se formulen las alegaciones 
que se estimen pertinentes.

Se suspende el otorgamiento de las licencias en las 
parcelas afectadas.

En Valle de Tobalina a 8 de marzo de 2024.
El Alcalde-Presidente,

Fdo. JesÚs Angel López de Mendoza Ochoa

AYTO. VALLE DE TOBALINA



9EL CORREO DE BURGOS. Miércoles 13 de marzo 2024 

CASTILLA Y LEÓN

Del Olmo dice que nunca fue informada 
de la intención de comprar la Perla Negra 
L «Me enteré tarde y por la prensa», revela L Asegura que se personó en 2016  al ver que Unifica realizó el                 
equipamiento del edificio de Arroyo «sin expediente» L Declara que nunca habló de la causa con Herrera

Í. A.  VALLADOLID 
La exconsejera de Economía y Ha-
cienda la Junta, Pilar del Olmo Mo-
ro, aseguró ayer en su declaración 
como testigo en el juicio de la Perla 
Negra, que decidió personarse en la 
causa en 2016 tras comprobar en per-
sona que el equipamiento y mobi-
liario del edificio de Arroyo, a cargo 
de Unifica, se realizó «sin publi-
cidad y sin concurrencia». Lo com-
probó tras su desembarco en 2015 
como consejera de Economía y Ha-
cienda en julio de 2015 hasta 2019. 
Antes, de 2003 a 2015, época central 
de la supuesta trama, lo había sido 
de Hacienda  y, según recalcó, su úni-
ca relación con la Perla Negra fue de-
legar la gestión del alquiler del edi-
ficio en Economía y Empleo. 

«Del caso Perla Negra tuve cono-
cimiento muy tarde, cuando vi las 
noticias en la prensa»,  aseguró, rea-
firmándose en lo que ya declaró en 
el Juzgado el 15 de mayo de 2017, ade-
más de añadir que nada había co-
mentado al respecto con el ex presi-
dente de la Junta de Castilla y León, 
Juan Vicente Herrera.  

Hasta entonces su única conexión 
con el edificio se remontaba a no-
viembre de 2007, cuando el enton-
ces consejero de Economía y Em-
pleo, el fallecido Tomás Villanueva, 
acudió a su despacho y le trasladó 
que quería agrupar en un solo edifi-
cio en alquiler las direcciones gene-
rales de su Consejería y también em-
presas publicas y fundaciones. Lo 
defendió en aras de ahorrar múlti-
ples gastos de alquiler y de operati-
vidad, para evitar la dispersión. 

TASACIONES  
Del Olmo explicó que Villanueva no 
tenía competencias para alquilar los 
servicios centrales de la Consejería 
y por esta razón autorizó la delega-
ción en noviembre de 2007. La tra-
mitación se realizó entre las secre-
tarías generales de Economía (en-
tonces era Rafael Delgado) y de Ha-
cienda (Teresa Mata). Una secreta-
ria general  a la que cesó cuando 
ella se hizo cargo de Economía, pe-
ro que abandonó el puesto por ra-
zones ajenas a la causa de la Per-

la Negra, apostilló. La exconsejera 
explicó que no hizo «control» de la 
evolución de la delegación «porque 
ni siquiera se había marcado un pla-
zo», aunque todo quedaba pendien-
te de que la Consejería de Economía 
rindiera cuentas al término del pro-
ceso, algo que no hizo. 

Del Olmo también tuvo que res-
ponder, a preguntas de la fiscal, so-
bre la tasaciones que encargó la Con-
sejería de Economía a las empresas 
Tinsa (lo tasó en 41,7 millones) y Alia  
(lo tasó en 39) sobre el precio del edi-
ficio Perla Negra. «Me enteré cuando 
me las demandó el Juzgado de Ins-
trucción 2 y las pedí a la secretaria ge-
neral. En el expediente aparecía un 
escrito de enero de 2009 que pedía 
una valoración del edificio para com-
prarlo. No teníamos a personal espe-
cializado en tasaciones en Hacienda 
y la secretaria encargó  las tasacio-
nes», que fueron muy prolijas.  

La testigo admitió que rubricó el 
pago de las valoraciones inmobilia-
rias. Los pagos de las tasaciones se 

justifican por facturas y necesitan 
siempre de tres firmas: la del jefe de 
servicio/sección; la del interventor y 
la de la consejera. Del Olmo rebajó 
trascendencia al hecho de autori-
zar el pago de las tasaciones. «Eran 
gastos menores y firmaba pilas de 
papeles como ese habitualmente», 
dijo Del Olmo, quien también desli-
gó esta operación de la delegación 
que en su día transfirió al departa-
mento de Villanueva.  

“No eran tasaciones incluidas en 
la delegación que habíamos dado. 
Ésta era para el alquiler, y las tasa-
ciones eran para la compra. Nunca 
se solicitó la autorización para la ad-
quisición del edificio y además no 
era preciso, ya que una empresa pú-
blica como era Gesturcal se rige por 
el derecho privado no por la Ley de 
Patrimonio de la Comunidad», ex-
plicó la política de Valbuena.  

DOS REPRESENTANTES 
Del Olmo reconoció, asimismo, que 
Hacienda contaba con dos represen-

tantes, entre ellos un alto cargo, en 
el consejo de administración de Ges-
turcal, pero añadió, acto seguido, que 
«nunca» le trasladaron que hubie-
sen visto irregularidades en los pro-
cesos de alquiler y compra de la Per-
la Negra. La exconsejera agregó que 
la presencia de personal de Hacien-
da era «habitual» en los consejos de 
empresas públicas y que eran «mu-
chas». «No tenían obligación. No es-
taba entra las competencias de Ha-
cienda enterarnos de lo que hacían 
en los consejos de administración 
de sociedades que no dependían de 
Hacienda», recalcó.  

Respecto a la autorización por par-
te del tesorero general del endeuda-
miento de Gesturcal, señaló que es-
ta deuda «no computaba». «La res-
ponsabilidad es de quien pide el en-
deudamiento. El tesorero general re-
solvió que Gesturcal, a efectos del 
sistema europeo de cuentas, no com-
putaba como deuda de la Comuni-
dad. Por tanto, la vigilancia de Ha-
cienda no tenía ningún sentido. Sí 

tenía sentido hacerlo en aquellos en-
tes cuya deuda nos podría perjudi-
car. Nos fijaban todos los años un ni-
vel endeudamiento», manifestó. Acer-
ca de la constitución de Gesturcal, 
en el año 1987, dijo desconocer de 
quién eran las acciones. 

Sobre la compra de parcelas a pre-
cio de oro para el fallido polígono de 
Portillo manifestó que tuvo el primer 
conocimiento cuando se inició la in-
vestigación judicial en 2015, tiempo 
casi coincidente con su aterrizaje co-
mo consejera de Economía y Hacien-
da. «Cuando estuve al frente de Eco-
nomía, nunca se desarrolló el polí-
gono. Eran tiempos de una crisis muy 
grave», indicó.  

«No teníamos dinero. Si la prensa 
reflejó en 2016 que íbamos a tratar 
de impulsarlo, no creo. Tratábamos 
de tratar de vender los que estaban 
más avanzados utilizando el poco 
dinero que teníamos y el resto no se 
podía vender porque no se había he-
cho nada en las parcelas», remachó.  

Del Olmo negó que la gestión de 
Gesturcal se tratase alguna vez en la 
Junta de Consejeros del Ejecutivo 
autonómico, y añadió que no trasla-
dó al Consejo de Gobierno que se iba 
a personar en la causa de la Perla Ne-
gra, porque no era preceptivo. «No 
se exige, porque la Ley de Asisten-
cia Jurídica permite que un conse-
jero, por razón de la materia, autori-
ce a los servicios jurídicos a perso-
narse», precisó.  

PRESUPUESTO DE 4 MILLONES  
La política del PP, que es inspectora 
de Hacienda de carrera, recordó que 
el polémico trabajo de Unifica en la 
Perla Negra tuvo un coste de casi 4 
millones (con IVA) para divisiones 
funcionales, mamparas y señaléti-
ca interior de casi 4 millones de eu-
ros, y era de fecha de 29 de abril de 
2008. La escritura de compra del in-
mueble es de abril de 2009.  

También declaró Del Olmo que, 
cuando llegó a Economía en 2015, 
conoció que ADE Parques estaba per-
sonada en la causa Perla Negra. «Los 
abogados que lo llevaban fueron a 
un Consejo de Administración y nos 

La exconsejera de la Junta, Pilae del Olmo, ayer, en el momento de acceder a declarar como testigo. J.M. LOSTAU

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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explicaron que un informe de un 
interventor y una tasación peri-
cial de Bernardo de Quirós del 
edificio lo valoraba en 58 millo-
nes, concluyendo que no había 
perjuicio para la Administración 
y por eso se decidió retirar la per-
sonación. Pero luego apareció el 
expediente de Unifica y ahí deci-
dí que nos personábamos».  

En el turno de preguntas de los 
abogados de las defensas, Eleu-
terio Gordaliza, letrado de Rafael 
Delgado, dejó caer que la ‘muer-
te’ del polígono de Portillo se ba-
só en una política de voracidad 
de compra de polígonos por par-
te de la Junta, y expuso un dato 
para avalar que el gasto que se 
ha pagado por la Perla Negra es 
muy inferior a los de otros edifi-
cios de la Junta como el de las 
Cortes, Consejo Consultivo, Con-
sejo de Cuentas, la sede del Pro-
curador del Común o la de la Di-
rección General de Minas, que 
tienen un gasto medio por me-
tro cuadrado de 3.500 euros, mien-
tras que la Perla Negra tiene un 
gasto de 1.870 euros. Del Olmo di-
jo desconocer este estudio.  

En la sesión de ayer declara-
ron también los hermanos Eli-
seo e Isidoro Martín Martín, quie-
nes vendieron distinta parcelas 
a dos de los acusados, los empre-
sarios Luis Ángel Rodríguez He-
rrero y Germán Martín Giraldo. 

Ambos hermanos  coincidie-
ron al señalar que el primero de 
los acusados habló de instalar 
una fábrica de zapatos en una 
parcela y el segundo comentó la 
idea de desarrollar un área in-
dustrial, si bien «allí no se ha he-
cho nada, las tierras siguen per-
didas, aquello es un prado», pre-
cisó Eliseo Martín. 

HERRERA, EL JUEVES 
También testificó ayer  María Lo-
reto Gómez Sanz, otra de las pro-
pietarias de terrenos en Portillo 
que vendió una parcela a través 
de «tratos indirectos» con el in-
dustrial y acusado Luis Ángel Ro-
dríguez Herrero.  El próximo jue-
ves se conocerá la versión de los 
hechos ofrecida por el que fuera 
presidente de la Junta en la épo-
ca investigada, Juan Vicente He-
rrera, informa Europa Press.  

El proceso judicial investiga la 
compra de ‘La Perla’ y el fallido 
polígono industrial de Portillo, 
operaciones que, según las acu-
saciones, fueron propiciadas des-
de la cúpula de la Consejería de 
Economía y Empleo con el pro-
pósito de beneficiar a determi-
nadas mercantiles (especialmen-
te Urban Proyecta PM3 y Parque 
Empresarial de Portillo) a través 
de sociedades de participación 
pública de la Junta, Gesturcal SA 
y a partir del año 2008 ADE Par-
ques. Las peticiones de cárcel os-
cilan entre los 79 en su conjunto 
que pide Fiscalía para los doce 
imputados, los 221 interesados 
por el PSOE, como acusación po-
pular, y los 20 años que global-
mente pide la Junta. 

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

JOSÉ JAVIER ÁLAMO VALLADOLID 
Vinos, ibéricos y licores son los pro-
ductos que más se roban en los su-
permercados de Castilla y León. La 
mayoría de las denuncias que for-
mulan los establecimientos de la Co-
munidad es por hurtos de bebidas y 
productos ibéricos. Dicho de otra mo-
do, artículos ‘apetitosos’ por la cali-
dad y por el alto valor que tienen en 
el mercado. La variedad es muy ex-
tensa en vinos y licores. Una botella 
de una bodega determinada puede 
costar un buen pico y lo mismo ocu-
rre con los licores si los amigos de lo 
ajeno buscan un sabor muy especial 
con esas marcas que ofrecen sabo-
res especiales y de alta gama que no 
suelen estar al alcance de muchos 
bolsillos. Productos de coméstica y 
afeitado completan el Top 5 del III In-
forme Hurtos en los supermercados 
españoles realizado por STC. 

Llama la atención que el aceite, se-
gundo producto más robado por de-
trás de los licores, no figure entre los 
productos que más hurtan en Casti-
lla y León. Se trata de un artículo muy 
codiciado -su precio se ha disparado 
y sigue al alza- y de hecho es el más 
robado en un total de ocho comuni-
dades autónomas, Andalucía, Ara-
gón, Castilla-La Mancha, Cataluña, 
Comunidad de Madrid, Comunidad 
Valenciana, Extremadura y Baleares. 

Los robos en los supermercados 
mantienen en alerta a sus responsa-
bles. Son numerosos los productos 
que salen del establecimiento sin pa-
sar por caja y por regla general son 
artículos caros. Así lo refleja el estu-
dio realizado por STC en cadenas de 
alimentación que en total sumaban 
10.000 supermercados. El estudio 
refleja datos desde abril de 2023 a fe-
brero de 2024. Estas cifras han sido 
extraídas a partir de las solicitudes 
de protección anti-hurto reque-
ridos por los clientes nacionales que 
tiene la compañía y los accesorios 
de seguridad a tal efecto suministra-
dos en el periodo mencionado. Los 
datos de este último informe de hur-
tos se completan con una encuesta 
directa realizada a directores de Se-
guridad y jefes de tienda. 

El informe destaca también los 
productos destacados en los robos 
y en el caso de Castilla y León figu-
ran las piezas de queso. El pasado 
año se formularon 700.000 denun-
cias en supermercados en el territo-
rio nacional, hubo 70.000 juicios y 
7.000 sentencias. Y si preocupan los 
robos en sí, mucho más inquietan-
te es que los hurtos no los realizan 
ciudadanos de forma individual si-
no bandas organizadas que tienen 
bien estudiados los establecimien-
tos y los horarios en los que para ellos 
resulta más factible la sustracción.  

En el cómputo general de produc-

tos robados en España sobresalen 
el aceite -el mayor número de hur-
tos en ocho regiones-, los licores y 
los vinos, artículos que más se sus-
traen en otras ocho comunidades 
autónomas. En el caso del vino, As-
turias, Cantabria y Navarra acompa-
ñan a Castilla y León en el Top 1, mien-
tras que Canarias, Galicia, País Vas-
co y Región de Murcia es donde más 
denuncias hay por robo de licores. 

Los datos recopilados por la com-
pañía confirman un aumento en el 
número de robos y el panorama que 
se atisba en el horizonte no es bue-

no ya que las previsiones de las gran-
des superficies apuntan a un incre-
mento mayor. Los responsables de 
los supermercados han incremen-
tado la inversión que destinan cada 
año a medidas de seguridad.  

MARCAS BLANCAS 
El socio director de STC Nedap, Sal-
vador Cañones, afirma que el hurto 
de aceite no corresponde a un robo 
«marquista». «Se roba por igual el 
aceite de marcas reconocidas como 
las marcas blancas». El estudio cons-
tata que la edad de las personas que 

cometen estos hurtos en los super-
mercados oscila entre los 20 y los 60 
años y apenas se producen robos por 
debajo de esta franja de edad ni por 
encima. Salvador añade que con to-
do este panorama no resulta extra-
ño que el consumidor sea permisi-
vo y tolere en su mayoría las medi-
das para evitar o disminuir los robos 
que ve en los supermercados. «Es 
evidente que hay solo dos vías para 
reducir el impacto de los robos, o to-
mar medidas para evitarlo o aumen-
tar precios para recuperar el valor de 
lo hurtado», concluye.

Vinos, ibéricos y licores, lo que más   
se roba en los súper de Castilla y León 
El aceite, producto más sustraído en ocho comunidades, no es de los más robados 
en la región / Artículos de cosmética y afeitado completan el Top 5 en la Comunidad

FUENTE: STC (The Source Tagging Company)  EL MUNDO

LOS PRODUCTOS MÁS ROBADOS EN  SUPERMERCADOS

Comunidad TOP 1

(Período: abril 2023 a febrero 2024)

TOP 2 TOP 3 TOP 4 TOP 5

Andalucía
Aragón
Castilla - La Mancha
Cataluña
Comunidad de Madrid
Comunidad Valenciana
Extremadura
Islas Baleares
La Rioja
Canarias
Galicia
País Vasco
Región de Murcia
Asturias
Cantabria
Castilla y León
Navarra
Total 2024
Total 2023

Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Ibéricos
Licores
Licores
Licores
Licores
Vinos
Vinos
Vinos
Vinos
Licores
Licores

Ibéricos
Vinos
Ibéricos
Licores
Licores
Licores
Vinos
Vinos
Licores
Atún-Bonito
Afeitado
Vinos
Aceite
Licores
Aceite
Ibéricos
Licores
Aceites
Ibéricos

Licores
Ibéricos
Licores
Café
Ibéricos
Afeitado
Ibéricos
Ibéricos
Vino
ibéricos
Aceite
Atún-bonito
Ibérico
Aceite
Atún-Bonito
Licores
Aceite
Ibéricos
Afeitados

Afeitado
Atún-bonito
Vino
Berberechos
Café
Vinos
Licores
Café
Aceite
Aceite
Ibéricos
Aceite
Cosmética
Afeitado
Afeitado
Cosmética
Ibéricos
Afeitados
Atún-Bonito

Atún-Bonito
Licores
Piezas Queso
Chocolates
Afeitado
Cosmética
Afeitado
Licores
Afeitado
Afeitado
Chocolates
Afeitado
Atún-Bonito
Chocolates
Licores
Afeitado
Afeitado
Vinos
Vinos

J. J. Á. VALLADOLID 
Bandas profesionales y bien orga-
nizadas  son las que protagonizan 
los robos. Es posiblemente lo que 
más preocupa a los responsables 
de los supermercados. Una cosa es 
sustraer dos o tres artículos y otra 
bien distinta es hacer acopio de más 
productos que sean además de ga-
ma alta con precios elevados. 

La secretaria general de la Aso-
ciación de Supermercados de Cas-
tilla y León (Asucyl), Isabel del Amo, 
indica a este diario que el hurto fa-
mélico no existe. «Los robos son co-
metidos por profesionales, bandas 
organizadas e itinerantes con va-
rias personas que llevan a cabo mo-
vimientos en provincias. El valor de 
los productos es elevado porque 
son artículos gourmet», añade. 

Los ladrones son expertos y sa-
ben perfectamente cuáles son los 
robos que para ellos resultan más 
rentables. «Son hurtos que hacen 
daño», señala Isabel del Amo. 

El pasado año hubo en España 
700.000 denuncias por hurtos en 
los supermercados y se celebraron 
70.000 juicios con un total de 7.000 
sentencias. Jefes de tienda y res-
ponsables de establecimientos de 
Castilla y León han abordado este 
problema en varias ocasiones y la 
conclusión es la misma. La inver-
sión de las tiendas debe incremen-
tarse para reforzar las medidas de 
seguridad. «Los robos provocan un 
coste elevado para el sector. Los es-
tablecimientos invierten para re-
forzar la vigilancia y a la adminis-
tración también le cuesta dinero 

porque las denuncias llevan un pro-
ceso con las denuncias formu-
ladas a la Policía y la actividad en 
los Juzgados», dice Del Amo. 

Salvador Cañones coincide con 
la secretaria general de Asucyl al re-
ferirse a los autores de los robos en 
los establecimientos. Los datos más 
reveladores de este III Informe de 
STC reflejan que los hurtos se pro-
ducen en su mayoría por bandas 
formadas por profesionales, bien 
organizadas, seguidas de personas 
que reinciden y que utilizan los pro-
ductos a posteriori para una reven-
ta. «En el hurto subyace una razón 
y es que alguien lo quiere a coste 
cero como es el propio ladrón, o 
bien alguien lo quiere comprar más 
barato e induce al ladrón a come-
ter el hurto», añade Cañones.

Del Amo: «Son hurtos reincidentes 
cometidos por bandas profesionales»
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RICARDO GARCÍA VALLADOLID 
Los informes de contabilidad que pu-
blican los grupos parlamentarios Po-
pular y Socialista de las Cortes de Cas-
tilla y León dejan algunas incógnitas. 
Ambas formaciones ocultan a dónde 
van a parar algo más de 2,3 millones 
de euros que reciben de las subvencio-
nes del parlamento autonómico, y qué 
parte de estos fondos desvían a los par-
tidos. Una información que esconden 
dentro de las partidas denominadas 
«servicios exteriores» y «otros gastos 
de gestión corriente» en las que se apor-
tan cifras globales pero sin ningún ti-
po de desglose dentro del apartado de 
transparencia de la web de las Cortes 
de Castilla y León, que permita cono-
cer a qué fines o entidades se destina 
esa cantidad. 

Al contrario de lo que ocurre con 
otras grupos, como es el caso de VOX, 
UPL y Soria Ya, quienes suscriben unos 
convenios con las formaciones en los 
que se detallan las transferencias de 
dinero anuales y los distintos ser-
vicios del partido que sufragan, en el 
caso de PP y PSOE el modelo es dife-
rente. En lugar de establecer importes 
cerrados, pagan por esas prestaciones 
una cantidad proporcional que aumen-
ta o disminuye en función de si son 
más o menos, si bien con la informa-
ción publicada en la web de las Cortes 
es imposible saber el destino del 
dinero o las prestaciones que pagan. 

Ni ‘populares’ ni socialistas indi-
can en sus cuentas de resultados qué 
cantidad ha servido para qué parti-
da, sino que todo se engloba en esos 
dos epígrafes denominados «servi-
cios exteriores» y «otros gastos de 
gestión corriente», ambos dentro del 
apartado de «otros gastos de la acti-
vidad ordinaria» de sus informes de 
contabilidad.  

Sin embargo, más allá de esto, no se 
clarifica nada, lo cual no es en absolu-
to baladí si se tiene en cuenta que se 
trata de una cantidad conjunta de 
2.306.311,69 euros. De ellos, 1.083.452,44 
corresponden a la contabilidad del Gru-
po Parlamentario Popular y 1.222.859,25 
a la del Socialista. 

De hecho, hay que llevar a cabo cier-
ta labor de investigación y sumergir-
se en la hemeroteca para arrojar algo 
de luz sobre estas cantidades, y ade-
más hay que hacerlo de mano de los 
datos que ofrece el Grupo Parlamen-
tario Socialista en su contabilidad a 
pesar de que, preguntado al respecto 
por este diario, ha declinado hacer de-
claraciones. 

En una  información publicada por 
este mismo diario en mayo de 2021, el 
grupo parlamentario reconocía que en 
la contabilidad del ejercicio 2020 los 
789.379,60 euros que figuraban como 
«gastos entidades vinculadas» habían 
ido a parar a las arcas del partido au-
tonómico. 

En la documentación publicada ac-
tualmente en la web de las Cortes, el 
PSOE ha suprimido ese concepto, si 
bien para el año 2021 refleja 792.044,26 
euros como «otros gastos de gestión 
corriente». Una cantidad similar a la 
que reconocieron como desviada a la 
formación autonómica. Para 2022, au-
menta hasta 1.053.982,38 euros, au-

mento que puede estar marcado por  
tratarse de año electoral. 

A esto también hay que sumar la 
partida del PSOE de «servicios exte-
riores» que, de nuevo, ejerce una cues-
tionable transparencia al no aportar 
información detallada de las cantida-
des y si, al igual que sucede con el PP, 
el epígrafe incluye parte de lo que va 

al partido. Una de las pocas certezas 
que se tienen a este respecto es que 
parte de este dinero va a las estructu-
ras regionales de los respectivos par-
tidos, al igual que ocurre con los gru-
pos que suscriben convenios. Sin em-
bargo, ni siquiera en este punto se ofre-
ce una cifra exacta. 

En el caso del Grupo Parlamentario 
Popular la explicación que da su por-
tavoz, Raúl de la Hoz, es que el pago 
de los servicios del partido se incluye 
en el epígrafe «servicios exteriores», 
en el que figuran 207.404,29 euros, pe-
ro al mismo tiempo advierte que se en-
globan también en este mismo apar-
tado lo que se paga a empresas distin-
tas a  las propias formaciones y, de nue-
vo, no especifica cuánto en concreto 
va al partido. 

En declaraciones a este periódico, 
De la Hoz apunta que de esos 207.404 
euros «no todos van al PP». «Ahí tam-
bién está lo que se paga a otras empre-
sas que no son el partido», explicó el 

portavoz ‘popular’, al mismo tiempo 
que indicó que el desglose se limita a 
la información que se entrega a las Cor-
tes y que no es pública. 

Asimismo, dentro del capítulo 4 
de la contabilidad, «otros gastos de 
la actividad ordinaria», también fi-
gura el epígrafe «otros gastos de ges-
tión corriente» que en el caso del PP 
cuenta con 876.048,15 euros. Pero, de 
nuevo, se oculta qué parte se desvía 
al partido. 

Conviene señalar que la publi-
cación de esta información por parte 
de los grupos se ajusta a la norma y, 
por tanto, no existe singún tipo de irre-
gularidad al respecto. Es sin embargo 
la transparencia la que vuelve a que-
dar en entredicho al no existir un des-
glose público que permita definir cuán-
to dinero transfieren los grupos Popu-
lar y Socialista a sus partidos de esas  
subvenciones que destina el par-
lamento autonómico para su funcio-
namiento. 

VALLADOLID
Cinco reconocidos diseñadores de 
Castilla y León presentaron sus co-
lecciones de moda nupcial en el Pa-
lacio de Santoña de Madrid, dentro 
del Atelier Couture, integrado en el 
marco de la Semana de la Moda de 
Madrid. La cita, promovida por CEOE 
Castilla y León y la Consejería de In-
dustria, Comercio y Empleo de la 
Junta, en el marco del proyecto ‘Unien-
do Moda’, busca resaltar el talento de 
la comunidad y fortalecer el po-
sicionamiento de la industria de la 

moda de Castilla y León. 
«Para nosotros era un sueño tra-

er la moda de Castilla y León al Pa-
lacio de Santoña. Y lo hemos cum-
plido», remarcó el consejero del ra-
mo, Mariano Veganzones, que de-
seó, además, que este sueño «se si-
ga cumpliendo muchos, muchos 
años». «Para nosotros ha sido una 
ocasión de presentar la moda de Cas-
tilla y León, y hemos demostrado 
que la potencia del talento de la re-
gión es capaz de conquistar Madrid, 
es capaz de conquistar España y es 

capaz de conquistar Europa», sub-
rayó. «Si algo nos sobra en Castilla y 
León es talento». Un talento que no 
se centra solo en la industria o en el 
comercio, «sino que está también en 
el diseño y en la moda». «Y hoy lo he-
mos demostrado», recalcó al tiem-
po que avanzó que la idea es poder 
repetir eventos como este en todas 
las provincias de Castilla y León, pe-
ro también en ciudades «paradig-
máticas» para la moda en España, 
informa Ical.  

«Estamos haciendo realidad ese 

sueño de que ese magnífico talento 
que tenemos en Castilla y León con-
quiste las pasarelas de todo el país y 
de toda Europa», enfatizó. Un obje-
tivo que, según destacó, ilusiona a la 
Junta porque supone ayudar a «to-
da esa gente de la moda que realiza 
su trabajo día a día» en la Comuni-
dad poniendo el foco de los medios 
y del sector sobre ellos y sus produc-
tos. «Es de la mejor manera que les 
podemos ayudar para lanzar sus 
obras y así también lanzar a la Co-
munidad», aseveró Veganzones.

Disney inspira a la moda de Castilla y León
Presentación de la colección de diseñadores de Castilla y León en el evento ‘Atelier Couture’ . ICAL

PP y PSOE ocultan qué cantidad de los 2,3M€ de 
subvenciones de las Cortes destinan al partido 
La contabilidad publicada por ‘populares’ y socialistas solo refleja partidas genéricas de 1,1 y 1,2 millones, respectivamente, 
bajo los epígrafes servicios exteriores y otros gastos de gestión corriente pero sin aclarar cuánto dinero desvían al partido

Raúl de la Hoz. ICAL Luis Tudanca. ICAL
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CASTILLA Y LEÓN

Una Semana Santa marcada 
por la inestabilidad de marzo 
La Aemet la augura con «incertidumbre», aunque recordó que  
«en los últimos 43 años solo hubo uno o dos en los que no llovió»

FERNANDO HERNÁNDEZ 
VALLADOLID 

Manuel Mora, delegado territorial 
de Aemet, junto al subdelegado del 
Gobierno en Valladolid, Jacinto Ca-
nales, presentaron ayer el balan-
ce invernal y la predicción de la pri-
mavera, situada ya a la vuelta de 
la esquina. Un invierno muy calu-
roso, el tercero que más desde el 
año 1961, y un enero ‘extremada-
mente cálido’ fueron las variables 
que más destacaron ambos en la 
definición de la estación que fina-
lizará este 20 de marzo.  

Todas las provincias superaron 
en más de un grado las cifras refe-
renciales, algo que definió Mora 
como «preocupante».  «Ha sido el 
segundo enero más cálido desde 
que hay registros», continuaba. Las 
temperaturas registradas en los 
observatorios «han sido superio-
res a todos los valores de referen-
cia». En Ávila se registró un aumen-
to de 2,1 grados, mientras que en 
Palencia y en Ponferrada se supe-
ró ese valor referencial en 1,1ºC. 

En cuanto a las precipitaciones, 
normales según definió el  de-
legado territorial de Aemet, ha exis-
tido un «ligero déficit del 7%». Cua-
tro borrascas de alto impacto han 
sacudido la comunidad: Irene, Juan, 
Karlotta y Louis. El récord de llu-
via tuvo lugar en Ávila, con 103 li-
tros por metro cuadrado en el Puer-
to del Pico el 16 de enero. La míni-
ma absoluta se dio en el munici-
pio soriano de San Pedro Manri-
que, los días veinte y veintiuno de 

enero, marcando los termómetros 
la cifra de -11ºC. Precisamente, en 
Soria se alcanzó el mes de enero 
más cálido de los últimos 100 años, 
con una anomalía en la provincia 
de 2,3ºC sobre la cifra normal, es-
tablecida en 5,8ºC. 

Las temperaturas menores a 5 
bajo cero ocuparon  únicamente 
cuatro días,  cuando la norma-
lidad se sitúa en trece, mientras 
que solo acontecieron 36 días con 
heladas frente a los 51 días que mar-
can la media. Por otro lado, en So-
tillo de la Adrada, Ávila, «se llegó 
casi a los 24 grados el día veinti-
cuatro de enero», apuntó Manuel 
Mora. Ávila y Soria superaron tam-
bién los veinte grados, enmarcan-
do unos «valores máximos que no 
se registraban desde que se inicia-
ron las observaciones», proseguíael 
delegado.  

En cuanto a la previsión de la pri-
mavera, los meses abril, mayo y ju-
nio «serán cálidos al 60-70% de 
probabilidad», mientras que se 
afronta con inseguridad el nivel de 
precipitaciones. El balance hídri-
co, matizó Mora, contando que se 
inició el año agrícola el 1 de sep-
tiembre y, tras un otoño muy hú-
medo, un invierno normal y un ini-
cio del mes de marzo acompaña-
do de abundantes precipitaciones, 
en este momento existe un supe-
rávit en torno al 25 por ciento. 

Por otro lado, lo más esperado 
fue el pronóstico para la Semana 
Santa, algo que el delegado terri-
torial de Aemet sabía y comentó 

entre risas. «Se que me vais a pre-
guntar, pero no existe un pronós-
tico fiable», apuntó. «Es mejor es-
perar unos días y ofrecer una pre-
dicción de calidad» prosiguió Mo-
ra. 

Como definió él mismo, «es la 
predicción más importante del año», 
y prefirió no dar datos que, a día 
de hoy, es muy probable que cam-
bien de aquí en adelante. Lo que sí 
comentó el delegado fue que, en 
los últimos 43 años «únicamente 
no ha llovido en uno o dos años 
durante estos diez días», refirién-
dose a los días que abarca esta fes-
tividad. Una predicción que Aemet 
no vio adecuado proporcionar, ya 
que «hay que ser prudentes por-
que hay muchos sectores implica-
dos», apuntaba con certeza Manuel 
Mora. 

Predicción que el delegado te-
rritorial de la Agencia Estatal de 
Meteorología en Castilla y León no 
quiso presentar, ya que como des-
cribió tras varias negativas a las 
preguntas de la prensa, «es una 
predicción que puede hacer mu-
cho daño a los sectores implica-
dos».  

Las temperaturas de Semana 
Santa tendrán que esperar algu-
nos días  más,  ya que Mora califi-
có de «poco fiables» las que dispo-
nen a día de hoy, debido a que las 
predicciones que tienen una anti-
cipación mayor de 5 o 6 días no son 
totalmente fidedignas. Como él 
mismo aseguró, «es prudente es-
perar unos días».

Manuel Mora, junto a Jacinto Canales, presentan el balance del invierno y la predicción de la primavera. ICAL

 Imagen del anciano desaparecido en Villarino de los Aires. E.M.

SALAMANCA 

HALLADO EL CADÁVER DEL HOMBRE 
DESAPARECIDO EN SALAMANCA 
La Guardia Civil de Salamanca confirmó ayer el hallazgo del cuerpo del 
hombre desparecido en Villarino de los Aires, Salamanca, según infor-
mó la Subdelegación del Gobierno de Salamanca. La búsqueda de Ga-
briel, el hombre de 69 años desaparecido hace cinco días continuaba 
activa. La pista de Gabriel se perdió en la tarde del viernes cuando salió 
de la residencia de ancianos en dirección al estanco, sin regresar a la 
misma, tal y como difundió el Ayuntamiento de la localidad en sus re-
des sociales. Según explicaron en un comunicado, el cuerpo se mostra-
ba «sin aparentes signos de violencia». En la búsqueda participaron nu-
merosos efectivos, como el Grupo de Rescate y Salvamento de la Junta, 
que se incorporó durante la tarde del sábado, según informó el servicio 
de emergencias del 112 a través de redes sociales. / EVA SOTO

 

Exposición ‘Fernando Botero. Sensualidad y Melancolía. ICAL

SALAMANCA 

MEDIO MILLAR DE PERSONAS VISITAN 
AL DÍA LA EXPOSICIÓN DE BOTERO 
Casi medio millar de personas visitan al día la exposición temporal ‘Fer-
nando Botero. Sensualidad y melancolía’, que desde el 16 de febrero per-
manece en la Casa Lis de Salamanca. Según los datos ofrecidos por el 
museo, 11.596 visitantes han pasado ya por sus salas desde su apertura 
hace 24 días, una media diaria de 486 personas. La procedencia mayo-
ritaria es de ámbito nacional, ya que el  71 por ciento del total de visitan-
tes son españoles. Aunque destacan, entre las provincias con más visi-
tantes, Madrid, Sevilla, Cáceres, Valladolid, León y Badajoz, son los sal-
mantinos quienes más han visitado la exposición temporal con un total 
de 2.585. De este modo, la Casa Lis continúa y acusa la tendencia obser-
vada en sus cifras de visitantes durante todo el mes de febrero de 2024, 
cuando se produjo un incremento del 35 por ciento de visitantes respec-
to al año anterior. / ICAL
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ESQUELAS

FARMACIAS  
DE GUARDIA

SERVICIO DE URGENCIAS DIURNA: 
(9:30h a 22:00h)
- C/ Progreso, 32  
- Plaza Mío Cid, 2  (Estatua del Cid  
   - Soportales de Antón) 
- Avda. de los Derechos Humanos, 16 
 (Antigua Eladio Perlado 16- Gamonal) 
- Barcelona s/nº  
 (Parque Santiago - Gamonal)

SERVICIO DE URGENCIAS NOCTURNA: 
(22:00h a 9:30h del día siguiente)
- C/ Paseo La Serna, 3 
- C/ Francisco Sarmiento, 8

Natural de Vallejimeno. 
Falleció en Burgos el día 12 de marzo a los 88 años de edad, 

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DOÑA ISABEL 
QUINTANILLA SALAS

Q. E. P. D.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenado esposo: don Gregorio Moral Cabrejas. 
Hijos: Begoña, Belén y Jesús (†). Hijo político: Javier Múgica. Nietos: Jokin y Martín. 

Hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy miércoles a las 6 
de la tarde en la capilla del Tanatorio de Funeraria ‘San José’, 

efectuándose acto seguido su incineración.

Vivía: C/ Condesa Mencía nº 114.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                    Burgos, 13 de marzo de 2024

Falleció el día 12 de marzo a los 86 años de edad, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DON PRISCILIANO 
ALONSO FERNÁNDEZ

Q. E. P. D.

EL SEÑOR

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su apenada esposa: doña María Concepción García de Benito. 
Hijos: Carlos, Jaime y Daniel. Hijas políticas: Elena García, Elena Hernández y 

Cristina Martínez. Nietos: Susana, Marina, Marcos, Álvaro y Sergio. 
Hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy miércoles a las 3.45 
de la tarde en la capilla del Tanatorio de Funeraria ‘San José’, 

efectuándose acto seguido su incineración.

Vivía: Avenida de la Paz nº 12.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                    Burgos, 13 de marzo de 2024

Falleció en Burgos el día 12 de marzo a los 70 años de edad 
rodeada de sus seres queridos.

DOÑA ANA MARÍA 
GONZÁLEZ PÉREZ

Q. E. P. D.

LA SEÑORA

Sus apenados hijos: Alfredo, Álvaro y Laura. Hijo político: Ángel. 
Nietos: Martín, Diego y Abril. Hermanos: José Luis, Pilar (†) y Piedad. 

Hermanos políticos: Margarita y Toño (†). Sobrinos, primos y demás familia.

Se celebrará una despedida hoy miércoles a las 5 de la tarde en 
la sala multiconfesional del Tanatorio de ‘San José’, 

efectuándose acto seguido su incineración.

Vivía: Villadrigo (Palencia).   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                    Burgos, 13 de marzo de 2024

(VDA. DE DON ALFREDO SENDINO BALBÁS)
Falleció en Burgos el día 12 de marzo a los 95 años de edad, 

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

DOÑA VICTORIA GUTIÉRREZ SECO

Q. E. P. D.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Sus apenados hijos: María Montserrat, María Jesús y José Manuel. Hijos políticos. 
Nietos: Motserrat, Esther, Óscar; María José, Vanesa, Pedro Antonio; Diego y Raúl. 

Nietos políticos, biznietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy miércoles a las 4 de la tarde 
en la iglesia parroquial de Ntra. Sra. de Cañizar de Amaya, efectuándose acto 

seguido la conducción de la finada al cementerio de dicha localidad.

Vivía: Residencia las Candelas.   
Capilla ardiente: Tanatorio de Funeraria ‘San José’.                                    Burgos, 13 de marzo de 2024

(VDA. DE DON AMALIO CUESTA LÓPEZ)

Falleció en Burgos el día 12 de marzo de 2024, 
después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición de Su Santidad.

JULIA REVUELTA MARTÍNEZ

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Sus padres (†), hermanos (†), hermanos políticos (†), 
sobrinos, sobrinos nietos, sobrino biznieto, 

primos y demás familia.

Vivía: Villadiego (Burgos). 
Capilla velatoria: Tanatorio Albia Villadiego, (Burgos).                    Burgos, 13 de marzo de 2024

Las honras fúnebres y funeral se celebrarán hoy miércoles día 13 a las 17.00 h. 
en la iglesia parroquial de Santa María de Villadiego (Burgos).  

Acto seguido se procederá a su incineración en la crematorio de Albia Burgos.

Falleció en Melgar de Fernamental (Burgos) el día 12 de marzo de 2024 
a los 98 años de edad, habiendo recibido los auxilios espirituales.

LUISA VIÑAS PALAU

D. E. P.

LA SEÑORA

Ruegan una oración por el eterno descanso de su alma

Su hija: Luisa. 
Hijo político: Nicolás. Nieto: Nicolás. 

Hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás familia.

Capilla velatoria: Tanatorio Albia, Burgos.                    Burgos, 13 de marzo de 2024

Hoy martes día 13 a las 13.45 h. se celebrará un responso  
en la capilla del crematorio Albia Burgos.  
Acto seguido se procederá a su incineración.
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DEPORTES

BURGOS 
El Grupo Ureta Tizona Burgos enca-
ra una nueva jornada intersemanal 
en la que recibe al Real Betis Balon-
cesto. El partido tendrá lugar el miér-
coles, 13 de marzo, a las 20:30h, en 
el polideportivo El Plantío. El con-
junto burgalés no pudo lograr la vic-
toria en el anterior partido, el derbi 
burgalés, pero tiene motivos para ser 
optimista. Los de Ocampo llegaron 
a ir 19 puntos abajo en el tercer cuar-
to, y tiraron de orgullo para igualar 
el marcador en los instantes finales. 
De hecho, el derbi terminó por deci-
dirse tras dos prórrogas en favor del 
Longevida San Pablo. 

El entrenador del equipo burga-

lés, Diego Ocampo, celebra que ha-
ya un nuevo partido entre semana 
porque «te permite resetear y prepa-
rarte para el siguiente y tenemos un 
gran rival, el Betis, y tenemos que 
trabajar mucho para competir».  

Por otro lado, tras el segundo pa-
rón de la liga el Tizona sí que consi-
guió salir victorioso en la Jornada 22 
ante el Club Ourense Baloncesto. En 
esa ocasión, también hubo que 
tirar de épica, remontando 7 puntos 
en algo más de 2 minutos para aca-
bar 5 puntos arriba (85-80). 

Con todos estos resultados, el ba-
lance del Tizona es de 16 victorias y 7 
derrotas, mismo que ICG Força Lleida, 
HLA Alicante y Guuk Gipuzkoa Basket, 

entre el cuarto y el séptimo lugar. 
El Real Betis Baloncesto está aho-

ra en un gran momento de forma. 
Los sevillanos han ganado 4 de los 
últimos 5 encuentros disputados (y 
6 de los últimos 8). Quitando la de-
rrota en Coruña en la Jornada 21, el 
Betis ha vencido al Amics Castelló 
(98-77), Ourense Baloncesto (72-48), 
Fuenlabrada (79-78) y Melilla (86-70), 
todos ellos en su casa. 

Actualmente, el conjunto andaluz 
ocupa la novena plaza, la última que 
da acceso a playoffs, con el balance 
de 10 victorias y 13 derrotas. Ocampo 
señala que es un equipo que está «en 
racha», es un equipo «muy comple-
to y juegan muy táctico, cada parti-

do está muy bien preparado y tiene 
jugadores de mucha calidad». 

El Real Betis Baloncesto es uno de 
los equipos que más se ha movido en 
el mercado, y varios de sus jugadores 
actuales no son los mismos que se en-
frentaron al Tizona en la primera vuel-
ta (y de hecho, Caio Pacheco, de aque-
llas lesionado pero en el Betis, ahora 
forma parte del equipo burgalés). 

El hombre más valorado en la plan-
tilla verdiblanca es Eddy Polanco. El 
escolta dominicano promedia 13,6 
puntos, 2,5 rebotes, 1,5 asistencias y 
4,5 faltas recibidas para 14,8 de valo-
ración. 

Otro de los más destacados es Joa-
quín Rodríguez, con 11,1 puntos, 4,3 
rebotes y 2,5 asistencias para 12,2 de 
valoración.

BURGOS 
El Longevida San Pablo Burgos afron-
tará un nuevo reto en su visita inter-
semanal al ICG Força Lleida de este 
miércoles, a partir de las 20:30 ho-
ras, en el Pabellón Barris Nord. El 
equipo que dirige Lolo Encinas en-
cara un compromiso de alto nivel 
frente a un conjunto ilerdense que 
atesora mucha fortaleza en su pista, 
donde los burgaleses tratarán de su-
mar su decimoctava victoria de la 
temporada.  

El partido del miércoles será el pri-
mero en esta semana de doble jor-
nada en LEB Oro. El cuadro cas-
tellano llega a esta vigesimocuarta 
jornada con un balance de 17 victo-
rias y de 6 derrotas, tras el triunfo en 
el derbi frente al Grupo Ureta Tizo-
na en el Coliseum, en un intenso due-
lo que se decidió tras dos prórrogas. 
Este resultado positivo ha permiti-
do al Longevida San Pablo Burgos 
escalar hasta la segunda posición de 
la tabla, donde se mantiene empa-
tado con Movistar Estudiantes, a dos 
victorias de distancia del líder de la 
clasificación, Leyma Coruña.  

«Este fin de semana hemos dado 
un paso. Hemos conseguido llegar 
al segundo puesto. Tenemos que ir 
a por otro, nos queda un equipo 
por delante», ha analizado el técni-
co Lolo Encinas en la rueda de pren-
sa previa al primero de los dos com-

promisos que los burgaleses dispu-
tarán esta semana. 

El entrenador donostiarra ha ha-
blado del cambio de mentalidad del 
equipo que le ha llevado a enlazar 
resultados favorables frente a riva-
les directos para volver a entrar en 
la lucha por la cabeza de la tabla. «El 
equipo está mejor mentalmente. El 
otro día frente a Tizona, fue gracias 
a esta mentalidad que lo pudimos 
sacar», ha valorado Encinas, que ha 
apuntado: «Estamos mejor a nivel 
de confianza, también estamos al-
go mejor en el juego y todavía me-
tiendo a Dusan (Ristic) y a Edin (Atic)». 

Esa buena mentalidad será una 
de las claves para buscar la victoria 
en la visita al Barris Nord de este miér-
coles: «Vamos a una cancha que es 
un poco diferente. Es muy importan-
te que estés bien mentalmente por-
que, si no, allí te meten un parcial, la 
grada está muy volcada, y te vienes 
abajo y se te va el partido». 

La expedición del Longevida San 
Pablo Burgos ha partido este mar-
tes a mediodía hacia la capital iler-
dense, donde este miércoles tendrá 
en el roster a los mismos doce juga-
dores que formaron parte de la con-
vocatoria en el derbi burgalés del pa-
sado sábado. El ICG Força Lleida se 
sitúa en la quinta posición de la cla-
sificación, con 16 victorias y 7 derro-
tas, igualado en este balance con el 

Grupo Ureta Tizona, HLA Alicante y 
Guuk Gipuzkoa Basket. 

El conjunto dirigido por Gerard 
Encuentra ha enlazado una racha de 
cuatro triunfos consecutivos y se 

muestra como un rival muy fuerte 
en su cancha, donde solo ha caído 
en dos ocasiones en esta tempora-
da: frente al Grupo Ureta Tizona y a 
Leyma Coruña. 

En su último compromiso ligue-
ro, los catalanes vencieron al Club 
Ourense Baloncesto (73-80), en un 
partido en el que los mejores fue-
ron el escolta Kenny Hasbrouck (15 
puntos, 4/7 en triples, 15 de valora-
ción) y el ala-pívot Cameron Krut-
wig (14 puntos, 9 rebotes, 21 de va-
loración). 

Precisamente el interior estadou-
nidense, que llegó a principios de 
noviembre al ICG Força Lleida, es 
uno de sus jugadores más sobre-
salientes de la campaña de LEB Oro: 
es el cuarto máximo reboteador de 
la liga (6,78 capturas por encuen-
tro) y el sexto jugador más valora-
do (16,83 créditos de valoración por 
partido). 

Además, en la plantilla rival habrá 
un gran conocido de la afición bur-
galesa, el excapitán del equipo cas-
tellano, Javi Vega, que visitó el Coli-
seum en la segunda jornada de la 
competición, cuando el Longevida 
San Pablo Burgos se impuso al con-
junto ilerdense (79-66). 

«La intensidad va a ser parecida 
al derbi del sábado», ha señalado Lo-
lo Encinas en la previa, en la que ha 
añadido: «Los que hemos jugado en 
el Barris Nord sabemos un poco lo 
que nos viene. Es una de las canchas 
más difíciles de la liga por varias co-
sas: el público está muy encima y 
aprieta mucho y porque juegan muy 
bien a baloncesto».  

El entrenador de los burgaleses 
ha hablado del cuidado del balón co-
mo una de las claves para obtener el 
triunfo a domicilio: «Hay que con-
trolar las pérdidas porque son exce-
lentes corriendo después de re-
cuperación. En Lleida juegan quizá 
un poco más alto que fuera de casa. 
Tras recuperación, vuelan», y ha sub-
rayado que deberán estar «atentos» 
para que los de Encuentra no con-
viertan canastas fáciles.

El San Pablo quiere 
mantener la presión 

 

El equipo de Encinas afronta el choque en el segundo puesto, empatado con Estudiantes

Ristic, durante el partido contra el Tizona. TOMÁS ALONSO

El Tizona, a olvidar ante el 
Betis su última derrota  

El equipo de Ocampo recibe en El Plantío este miércoles a las 20.30 
horas al equipo andaluz, que llega en un buen momento de forma

Garmine Kande, durante el partido contra el San Pablo. TOMÁS ALONSO

BALONCESTO  LEB ORO
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BURGOS 
La inspiración nace en su habita-
ción, después se traslada a todos 
los micros abiertos de Burgos y va 
más allá hasta llegar hasta los es-
cenarios más concurridos de la ciu-
dad. Laura Garher y Daniel Varona, 
integrantes del dúo Irade, han lo-
grado a base de pasión e inquietud 
constante consolidar uno de los pro-
yectos más originales y promete-
dores de la escena local. Ahora, gra-

cias al Ciclo Música Viva, el públi-
co tendrá la oportunidad de volver 
a disfrutar de su directo en la sala 
Carabás (calle del Carmen, 3) el sá-
bado 23 de marzo a partir de las 13 
horas. La entrada es gratuita hasta 
completar aforo.  

A caballo entre los pasajes oníri-
cos y las armonías vocales como nú-
cleo de su sonido, Irade  se definen 
a sí mismos como «bedroom pop in-
timista con toques electrónicos». Pe-

se a desarrollar su propia identidad 
sonora, no ocultan las influencias de 
artistas consagradas como Zahara, 
Alizzz o Sen Senra. 

El dúo ha empezado a darse a co-
nocer a lo largo de este año tras re-
correr multitud de escenarios bur-
galeses con increíbles resultados. 
Por ejemplo, abarrotando La Figa en 
su primer concierto o llenando has-
ta el fondo La Rúa durante su estre-
no en quinteto con formato banda. 

Laura Garher, compositora de las 
canciones de Irade,  describe el uni-
verso creativo del dúo como una «bús-
queda de una atmósfera inmersiva y 
envolvente». Además, confiesa que 
«nos encanta usar guitarras eléctri-
cas y sintetizadores para lograr tex-
turas ambientales etéreas y ensoña-
doras». De esta forma, ambos consi-
guen a través de sus canciones can-
tar bien de cerca a quien escucha, 
abriendo la voz entre la nube de so-

nido para relatar historias de intros-
pección, de periodos vitales de an-
siedad y sobre todo, de superarlos. 

Por su parte, Daniel Varona se en-
carga de poner el broche identitario 
tan potente a las creaciones de Lau-
ra desde la producción musical. Re-
conocido profesional de los escena-
rios desde los 18 años, es la mente 
detrás del cuidado sonido de la mú-
sica de Irade. 

Laura y Daniel comenzaron a tra-
bajar juntos en 2022, después de va-

rios años tocando versiones juntos 
por las calles y open mics de la ciudad. 
Este viernes, 15 de marzo, publicarán 
Solo vuelo, su primer single desde que 
decidieron profesionalizar sus pro-
pias canciones en este proyecto. 

Grabado en su propia casa, es la car-
ta de presentación de un proyecto úni-
co en la escena musical, tanto por su 
estilo como su sonido. «Solo vuelo ha-
bla de periodos de ansiedad fuerte», 
explica Laura a sabiendas de que «eso 
nos puede llevar a una sensación de 
irrealidad constante. De toda esa mez-
cla de sentimientos, de no reconocer-
se a uno mismo y de las ganas que a 
veces nos inundan a todos e un mo-
mento u otro de desaparecer». 

Este single es el fruto de un traba-
jo intenso que ellos mismos quisie-
ron llevar a cabo desde casa, «para 
poder tener el tiempo de experimen-
tar y trabajar tranquilos en nuestro 
ritmo». Tal y como reconocen, este 
factor ha sido clave a la hora de ex-
perimentar y tomarlo como una opor-
tunidad de aprender y de conocerse 
aún más musicalmente. 

Solo vuelo es solo es el principio. 
Irade se guarda en la manga muchas 
más canciones y el concierto de es-
te sábado, promovido por Burgos es 
Música y la Fundación Caja Rural de 
Burgos servirá para ponerlas en co-
mún con el público.

Irade, el pasado mes de febrero durante su actuación en el Concurso de Música en Directo de La Rúa. SARA IRAZÁBAL

El pop intimista y electrónico que 
arrasa en todos los micros abiertos 
Laura Garher y Daniel Varona, almas máter de Irade, actúan el sábado 23 de marzo 
en la sala Carabás de la mano de Burgos es Música y la Fundación Caja Rural

Su universo traza 
«una atmósfera 
inmersiva y 
envolvente»  

El dúo lanza este 
viernes su primer 
single profesional: 
‘Solo vuelo’ 
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SORIA 
Soria batió récord de temperatura 
en enero con los 20,8 grados regis-
trados el pasado mes, una máxi-
ma que no se alcanzaba desde 1900, 
según el balance de la temporada 
invernal presentado por el de-
legado territorial de la Agencia Es-
tatal de Meteorología, Manuel Mo-
ra, quien ofreció las principales con-
clusiones del invierno.

  SORIA 
No puede prohibirlo, aunque todo 
queda a expensas de lo que digan 
las ordenanzas sobre locales, pero 
sí recomendarlo. El Ayuntamiento 

de Soria insta a los jurados y sus co-
laboradores a apagar la música de 
las Cuadrillas a las 10 de la noche y 
a cerrar los locales a las 11 de la no-
che los días laborales y a las 12 los 

festivos. Además, el Ayuntamiento 
busca fórmulas para que las ayudas 
que se conceden a los jurados por 
fiestas, una subvención de 6.000 eu-
ros, no les suponga tributar a Ha-

cienda o causen el menor perjuicio 
económico a los alcaldes de barrio. 
Sin embargo, el alcalde de Soria re-
conoce en este apartado que hay 
muchos problemas para ello.

Soria pone coto a los horarios                 
de cuadrillas fuera de fiestas 
El Ayuntamiento recomienda apagar la música a las 10 y cerrar los locales a las 11 en días laborales 
y a las 12 en festivos  L Busca fórmulas para que los jurados no tengan que tributar por las ayudas

Pág. 7

AÑO CXI.  Número: 18.820

Pág. 3

Pág. 6

Récord de       
temperatura      
en Soria con el 
enero más cálido 
desde 1900

CONSUMO

Las eólicas de 
Soria contribuyen 
un 3,6% al 
abaratamiento 
de la energía

Pág. 5

Adjudicado el 
proyecto para    
el Soria Norte 
superados todos 
los recursos

SORIA 
La central fotovoltaica (CSF An-
guita) que prevé instalarse en los 
términos municipales de Arcos 
de Jalón y Medinaceli se somete 
a información pública para su de-
claración de utilidad pública. El 
presupuesto total de esta infraes-
tructura asciende a 73 millones 
de euros y el objetivo es la gene-
ración de energía eléctrica a tra-
vés de energía solar para su co-
mercialización.

Un megaparque 
fotovoltaico de 
73 millones 
prevé instalarse 
en Medinaceli y 
Arcos de Jalón

Pág. 8

Los trabajos para la instalación de una 
pasarela peatonal y ciclista que une el barrio 
de Las Casas con una senda junto al polígono 

de la capital soriana están prácticamente 
finalizados con la colocación de la estructura. 
Las obras se iniciaron hace prácticamente un 

año. El alcalde de Soria, Carlos Martínez 
Mínguez, acudió a esta cita que también tiene 
su carga de simbolismo.

LA CAPITAL Y LAS CASAS UNIDAS POR FIN POR UNA PASARELA PEATONAL
MONTESEGUROFOTO

Pág. 4

Pág. 9

JUICIO DE LA PERLA NEGRA

Del Olmo declara que 
nunca fue informada         
de la intención de 
comprar la Perla Negra 
La ex consejera de Economía y Hacienda 
niega ante el juez haber tenido información 
del caso: «Tuve conocimiento muy tarde, 
cuando vi las primeras noticias en prensa»
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TODAVÍA HOY son muchos los nativos y los 
foráneos que desconocen un dato que siempre 
ha despertado en mí asombrosas dosis de 
autoestima. Resultado de tanto camino y 
cortafuego. Resulta que tenemos más bosques 
que nadie. Por lo tanto, más caperucitas, más 
lobos, más hongos y más duendes. Aunque nos 
falte la sonrisa de la ardilla. Somos una 
inmensa arboleda. Mosaico de verdes tapices. 
Arrastramos esa imagen borrosa, culpa de las 
gracias poéticas de los noventayochistas. El 
personal cree que somos tierra deforestada. 
Amarilla y espigada. Aunque nos entre el cereal 
por los puertos. Y no de montaña. Nos contaron 
que los pinares se talaron para construir las 
casas y para calentarse en aquellos inviernos 
gélidos y normales. Y, a pesar de los incendios, 
que son los verdaderos lobos del monte, 
seguimos liderando. Esta región es la de mayor 

masa forestal de 
España. Por ahora. 
Si no lo quemamos. 
Conviene acudir a 
las fuentes para 
comprobar que 
siempre preocupó a 
reyes y gobernantes 
el cuidado y 
aprovechamiento de 
los bosques. En este 
sentido, debemos 
mucho al naturalista 
burgalés universal, 
nuestro amigo Félix. 
La propiedad es más 
comunal que del 
señor marqués. Que 
también. Ahora y 

desde que las normativas medioambientales se 
instalaron en las conductas, creo que 
deberíamos ser una región comunitaria de 
especial protección en todos los sentidos, 
desde el timón de la Europa debilitada. La 
UNESCO nos aplaude de vez en cuando y la 
FAO nos señala con un SIPAM leonés. Pero sin 
euros. Y eso que somos la Amazonia sureña 
europea. Ahí está ese palmarés que nos 
desborda y llena de casas del parque, centros de 
interpretación y escenarios naturales. Con una 
simple mirada al mapa cualquiera puede 
comprobarlo. Hay que ponerse y extenderlo en 
la mesa de la cocina en plan cuéntame. 
Veremos cómo esas masas de árboles 
circundan cadenas y macizos de montañas que 
rodean la meseta, y son las que nos han 
proporcionado el rosario de perlas naturales, 
geo-parques, reservas, ZEPAS, parques…y 
mucho más. O sea, un tablero de casillas de 
plata y oro que nos convierten en el mosaico de 
mayor biodiversidad. Debemos insistir a las 
nuevas generaciones y reorientarlas hacia las 
formaciones agrarias, ambientales, biológicas, 
montes, forestales, etc. Hay que animarlos e 
informarles ante esta abrumadora lista de 
pinares con sus aprovechamientos forestales 
(silvícolas), de robledales casi ignífugos, de 
abedulares con sus urogallos, de hayedos con 
sus colorines, de encinas ramoneadas en 
nuestro ecosistema charro sentimental, o de las 
choperas de guardia en las riberas. Nunca viene 
mal un poco de poesía que construya ante la 
prosa que nos destruye, quema y vacía. El 
bosque es el último oasis de libertad. 
Cuidémoslo.    

La Amazonia 
sureña

TIERRA 
ADENTRO
JAVIER PÉREZ 
ANDRÉS

AZUCARERA ha dado un giro rotundo a su estrategia. Y ese gi-
ro supone un refuerzo a la industria del sector primario, que si-
gue siendo, y cada vez lo será más, estratégico en el marco eco-
nómico y laboral de Castilla y León.  Después de algunos años 
en los que la propia Azucarera, por su acción o inacción, puso en 
cuestión las fábricas de Castilla y León, coincidiendo con la cri-
sis del sector remolachero, con el final de las ayudas, es la com-
pañía propiedad de British Sugar la que da un giro de timón y en 
Miranda de Ebro (Burgos) anuncia una inversión de 27 millones 
de euros en modernización de una planta que acogerá produc-
ción de varias comunidades limítrofes. Es toda una declaración 
de intenciones que el sector llevaba tiempo esperando y que ava-
la que el cultivo de la remolacha, del que Castilla y León es líder 
más que destacado en España, no sólo no está en declive, sino 
que está en expansión.  

Pero es verdad que esa visión a la que ahora se suma Azuca-
rera la alentó otra firma del sector con raíces de aquí, la valliso-
letana Acor, que, con el fin de las ayudas, decidió suplir la sub-
vención para mantener y fortalecer el cultivo. Gracias a eso pro-
ductores de otras provincias que mostraron su desconfianza por 
el devenir de Azucarera optaron por llevar la remolacha a la plan-

ta de Olmedo de la compañía Acor. Les ofreció la confianza y la 
seguridad que ahora despliega Azucarera con esta inversión. 

Pero también es verdad que esa misma inyección de moder-
nidad, vanguardia e inversión lleva tiempo esperándola otra de 
las grandes plantas de Castilla y León, también propiedad de 
Azucarera, la de La Bañeza, epicentro de uno de los territorios 
con más extensión de cultivo de remolacha. 

Las crisis de la remolacha se han sucedido a lo largo de los úl-
timos años. Y el cultivo siempre ha resistido en una comunidad 
en la que es referente. España ni siquiera produce el azúcar que 
consume, algo que dejaba claro y evidente que era un error re-
nunciar al cultivo en Castilla y León, donde reside en torno al 
70% de la producción. El cierre de las azucareras y el abandono 
del cultivo hubiera abierto los mercados a otros países produc-
tores de azúcar de caña. Y esto se ha visto con enorme claridad 
en los tiempos de la inflación, en los que el azúcar es uno de los 
productos que más se ha revalorizado en los lineales de los su-
permercados. Casi tanto como el aceite, aunque su precio redu-
cido no haya hecho tanta mella en el sentir del consumidor.  Cas-
tilla y León es un referente remolachero y la apuesta de Azuca-
rera es una apuesta por el futuro agrario de Castilla y León.

Azucarera, una apuesta por el futuro 
de la industria agraria regional

REGALADO

RODERA

LO DE LA AEMET (Agencia Estatal de Meteorología)  en Castilla y León 
sería insuperable si no fuera porque se supera en cada aparición men-
sual. Esa que hacen por sistema para anunciarnos los pronósticos de lo 
que ha pasado en los últimos 30 días o al final de cada estación. La AE-
MET es una especie de gurús de la economía, que suelen vaticinar las 
crisis precedentes, pero no las cheiran con un Lehman Brothers que nos 
dejó a todos casi en pelotas. La última de la AEMET, pronunciada por su 
delegado territorial, Manuel Mora, es anunciar que no saben si en Se-
mana Santa lloverá o no, o todo lo contrario. Acertó a decir que el tiem-
po será inestable, como todos los finales de marzo. Y el que quiera sa-
ber más que se mire el tiempo primaveral de los últimos 43 años y sa-
que sus medias y sus conclusiones. Y por estas cosas y otras incluso 
peores hay gente que cobra un salario público, y además ofrece ruedas 

de prensa en la Delegación del Gobierno sin sonrojarse ni ellos ni el nue-
vo delegado gubernativo, Nicanor Sen, que va siendo hora de que em-
piece a meter a algunos en cintura y los ponga a trabajar, en vez de an-
dar todo el día al postureo. Acompañando al de la AEMET en este caso 
acudió el informático municipal vallisoletano, ahora comisario contra 
el soterramiento, vestido de subdelegado del Gobierno, Jacinto Cana-
les, que, por lo visto, tiene poco que hacer. Podía preocuparse algo más 
de las obras a paso burra de la Autovía del Duero entre Tudela y Quinta-
nilla y pegar un par de voces en el ministerio para que las acaben de una 
puñetera vez. Pero se está mejor viendo pasar el tiempo y sus pronósti-
cos, pendiente de suplir a la oposición socialista de Pedro Herrero en el 
consistorio, que montó un insólito pleno contra el soterramiento y aca-
bó engordando el ejército del alcalde en sus Termópilas  del soterramien-
to. Lo que viene a ser hacerse un Froilán, o pegarse un tiro en los hue-
vos, también conocidos como testículos.

La insuperable AEMET se supera
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SORIA

ANA APARICIO SORIA 
El Ayuntamiento de Soria está estu-
diando posibles variantes en la for-
ma de pago de las ayudas económi-
cas a los jurados de cuadrilla de las 
Fiestas de San Juan. El problema re-
side en que este tipo de ayudas no 
están exentas en el IRPF y, por lo tan-
to, deben incluirse en el ejercicio fis-
cal en el que se cobran, lo que reper-
cute económicamente a los jurados 
de cuadrilla. 

Por este motivo, el Ayuntamiento 
ha iniciado una serie de consultas 
con la Delegación de Hacienda para 
estudiar detenidamente si existen 
posibles soluciones para que las ayu-
das ecónomicas se tramiten de la 
manera más favorable para los jura-
dos. Así se lo comunicó el alcalde de 
Soria, Carlos Martínez, a los 12 jura-
dos de cuadrilla en la reunión cele-
brada el pasado lunes en el Ayunta-
miento.  

El portavoz de jurados de cuadri-
lla de este año 2024 y jurado de la 
cuadrilla de San Miguel afirma que 
están a la espera de que el Ayunta-
miento les notifique si existe algu-
na posibilidad de cambio en el for-
mato de pago para que la solución 
se pueda hacer efectiva de cara a las 
fiestas de San Juan de este año.   «Nos 
explicó que están estudiando cómo 
realizar el pago de las las ayudas eco-
nómicas de manera que no nos afec-
te a nosotros a la hora de realizar la 
declaración de la renta el año siguien-
te. Es una cuestión complicada por-
que hay muchos trámites buro-
cráticos así que tendremos que es-
perar a que nos notifiquen si hay al-
guna alternativa viable de realizar el 
procedimiento», explica Romera. 

Las ayudas económicas destina-
das a los jurados de cuadrilla apro-
badas en los últimos años por el 
Ayuntamiento de Soria incluían una 
partida de 6.000 euros a cada cua-
drilla, una ayuda de 3.000 euros  por 
cuadrilla para sufragar los gastos ori-
ginados en ornamentación y ador-
nos de los locales y la posibilidad 
de abrir una línea de crédito de has-
ta 15.000 euros en la que el Consis-
torio asume los gastos derivados de 
su apertura, intereses, corretajes, co-
misiones y gastos… La concesión de 
las ayudas de este año no se cono-
cerá hasta su aprobación en Junta 
de Gobierno Local que se celebrará 
en los meses previos al inicio de las 
Fiestas de San Juan. 

Las novedades relativas a los san-
juanes no acaban ahí. Los  12 jura-
dos ya disponen de las llaves de las 
cuadrillas y podrán hacer uso de los 
locales desde el viernes 15 de marzo 
hasta el 23 de agosto, fecha límite pa-
ra abandonar los inmuebles y entre-
gar las llaves así como la lista de ve-

cinos y planos de calles facilitados a 
cada cuadrilla. 

El alcalde de Soria trasmitió a los 
jurados las quejas recibidas otros 
años por parte de vecinos de algu-
no de los inmuebles donde están 
situado los locales por el exceso de 
ruido en las reuniones de cuadrilla. 
Por eso, el Ayuntamiento ha sugeri-
do un horario a modo de ‘aviso o re-
comendación’ con el fin de evitar con-
flictos vecinales por la música y el 
ruido. 

  El horario recomendado supone 
el apagado de la música a las 22.00 
horas y el cierre del local a las 23.00 
horas en días laborales y a las 24.00 
horas en días festivos.   

El portavoz de jurados asegura 
que la sugerencia horaria del Ayun-
tamiento fue aceptada con «norma-
lidad» por parte de todos los ju-
rados y no supuso ningún conflicto. 
«Entendemos que en este tipo de re-
uniones multitudinarias existe un 
exceso de ruido entre la música y las 
voces que puede molestar a los ve-
cinos de los barrios donde se encuen-
tran ubicados los locales». Por eso, 
aunque no está establecido como 
normativa sino que, por el momen-
to, es una petición, todos los ju-
rados mostraron su buena disposi-
ción para intentar remitir el ruido  y 
no molestar a los vecinos en la ma-
yor medida posible. «Lo importan-

te es vivir y disfrutar las fiestas en ar-
monía». 

Desde la Asociación de Jurados 
de Cuadrilla han mostrado su con-
formidad con esta recomendación 
del Ayuntamiento considerándola 
«totalmente lógica y justa» para to-
dos. «Las Fiestas de San Juan son 
para disfrutar pero sin molestar a na-

die. No todo el mundo vive los san-
juanes de la misma manera y hay 
que respetarlo. Se puede disfrutar 
con responsabilidad y anteponien-
do la buena convivencia entre todos 
los vecinos. Eso es lo bonito de es-
tas fiestas», explica Fátima Reglero, 
secretaria de la Asociación de Jura-
dos de Cuadrilla desde el año 2022. 

El horario de cierre de los locales 
y el control del ruido en las reunio-

nes de las cuadrillas, no fueron las 
únicas ‘recomendaciones’ que reci-
bieron los jurados por parte del Con-
sistorio de cara a las fiestas de San 
Juan 2024.  

Otro de los puntos en los que el al-
calde, Carlos Martínez, hizo una es-
pecial incidencia fue en la ornamen-
tación y decoración del interior de 
los locales de cuadrilla. Martínez ins-
tó a los jurados a utilizar lonas o pa-
neles para la decoración de las pa-
redes para no deteriorar los locales 
ya que las reformas o desperfectos 
suponen unos elevados costes para 
el propio Ayuntamiento cada año. 
«Aunque es una recomendación nos 
lo tomamos como algo que hay que 
cumplir para beneficio común. To-
dos los jurados de este año hemos 
hecho piña y tenemos un compro-
miso firme con esta responsabi-
lidad que hemos asumido volunta-
riamente. El respeto y el saber con-
vivir es la clave para que el espíritu 
sanjuanero y las Fiestas de San Juan 
pervivan en el tiempo»,  explica Da-
vid Romera consciente de la gran 
responsabilidad que conlleva ser ju-
rado de cuadrilla. «Estamos expec-
tantes ante el inicio de los festejos y 
con muchas ganas de disfrutar  y ha-
cer disfrutar a todos los vecinos. Aun-
que ser jurado es una responsabili-
dad tenemos a mucha gente que tra-
baja mano a mano con nosotros».

Reunión del Ayuntamiento de Soria y los 24 jurados de cuadrilla  celebrada el pasado lunes. MONTESEGURO FOTOS

Conformidad de 
los jurados con 
las sugerencias 
horarias de  cierre 

Se instalarán telas 
o paneles para la 
decoración de los 
interiores

SANJUANES AYUNTAMIENTO

«Horario de los locales de 
cuadrilla». La música de los 
inmuebles se cortará a las 
22.00 horas. El horario de 
cierre del local será a las 23.00 
horas los días laborales y a las 
24.00 horas los días festivos. 

«Decoración y ornamen-
tación».  Pintar sobre telas o 
paneles para evitar el deterioro 
de las paredes del inmueble. El 
Ayuntamiento facilitará sillas y 
mesas a las cuadrillas que lo 
soliciten. 

«Revisiones del local». Se 
llevarán a cabo revisiones de 
todas las cocinas y de los 
extintores ubicados en cada 
cuadrilla para evitar incidentes 
y asegurar su buen estado y 
funcionamiento 

«Uso del local».  Podrán 
hacer uso de las instalaciones 
desde el próximo viernes día 15 
de marzo hasta el 23 de agosto, 
fecha límite para abandonarlo.

RECOMENDACIONES    

La capital estudia un formato de 
ayudas favorable para los jurados 
L El objetivo es buscar una nueva fórmula en el pago de las ayudas económicas destinadas cada año a  
las cuadrillas que no afecte a los alcaldes de barrio en el momento de realizar la declaración de la renta 
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 Soria 
El proyecto Tour Sense, del CIFP La 
Merced, se alzó con el primer premio 
del VII Concurso de Iniciativas em-
prendedoras en Formación Profesio-
nal Impulso Emprende, una activi-
dad conjunta de Cámara de Comer-
cio, Diputación Provincial y Ayunta-
miento de Soria. 

Los alumnos del Grado Superior 
de Guía, Información y Asistencias 
Turísticas han creado un proyecto en 
torno a la comercialización de expe-
riencias turísticas dirigidas a perso-
nas con discapacidad física, visual e 
intelectual. 

El jurado compuesto por David Gal-
ve (Dirección Provincial de Educa-
ción), Maica del Pozo (emprendedo-
ra), Ana Belén Pérez (Ayuntamiento 
de Soria), María del Mar Martín (Di-
putación de Soria) y Nacho Díez (Cá-
mara de Comercio) ha considerado 
que este proyecto ha sido el mejor de 
los nueve finalistas por su solidez y 
viabilidad, la presentación, el traba-
jo en equipo y la innovación. La idea 
ha sido trabajada por Diana Díaz Chu-
quihuaccha, Adrián Rello Salgado, 
Gabriela Álvarez Orellana y Tífani Ló-
pez Téllez, con Miguel García Gago.  

El segundo premio fue a recaer pa-

ra Viveros Fuentes, presentado un gru-
po de alumnos  del ciclo de Gestión 
Forestal y del Medio natural del CIFP 
Almazán, con Susana de Blas como 
tutora. Se trata de un vivero de plan-
ta forestal, micorrizada y de otros pro-
ductos de plantación. Componen el 

equipo Diana Zayas De la Fuente, Da-
niel Pérez Moreno y Celia Gómez Gon-
zález.   

Finalmente, el jurado otorgó el ter-
cer premio al proyecto del IES Pico 
Frentes So Wood CNC, de diseño y fa-
bricación de altavoces de madera de 

Soria personalizados, presentado por 
Aitor Fernández Aramendi, Álvaro 
Rupérez Hernández, Miguel Sanz Gar-
cía y Andrés Orlando Heredia Here-
dia, tutorizados por Noelia Valdespi-
no Herrero. Son alumnos del ciclo de 
Carpintería y Mueble.

 SORIA 
Los trabajos para la instalación de una 
pasarela peatonal y ciclista que une el 
barrio de Las Casas con una senda jun-
to al polígono de la capital soriana  en-
caran ya la recta final con la colo-
cación en la mañana de ayer de la es-
tructura sobre los pilares. El alcalde de 
la ciudad, Carlos Martínez, y la conce-

jala de Servicios Locales, Ana Alegre, 
visitaron la actuación para conocer in 
situ la actuación que ahora se deberá 
completar con trabajos adicionales y 
con las pruebas de carga pertinentes.  

«Damos un paso más en un proyec-
to demandado por los vecinos y las ve-
cinas de Las Casas para dar esa cone-
xión peatonal y también ciclable. Un 

proyecto de 550.000 euros subvencio-
nado con 200.000 euros por el Gobier-
no de España. Esa conexión se verá 
mejorada con los fondos europeos del 
proyecto Brera conectando los cami-
nos que van por detrás del polígono y 
desde Fuente del Rey», resaltó la con-
cejala. 

Esta actuación conecta el citado ba-

rrio en dirección Santa Bárbara y dis-
curre sobre la circunvalación SO-20. La 
actuación está cofinanciada por el Mi-
nisterio de Transportes Movilidad y 
Agenda Urbana, conforme a la Reso-
lución de concesión directa de la Se-
cretaría de Estado de Transportes, Mo-
vilidad y Agenda Urbana. 

Con un presupuesto de 547.348,58 

euros, la pasarela peatonal se desplie-
ga sobre el punto kilométrico 13,825 de 
la circunvalación SO-20, aprovechan-
do el propio relieve del terreno para fa-
cilitar la colocación de las rampas que 
servirán de acceso a esta estructura 
elevada. 

La pasarela se unirá con dos sendas 
peatonales que también se recuperan 
de la mano del proyecto ya concedido 
al Consistorio a través del programa 
Brera con fondos europeos. Brera es 
una iniciativa conjunta del Ayunta-
miento de Soria, Fundación Patrimo-
nio Natural de Castilla y León y Cese-
for y cuenta con el apoyo de la Funda-
ción Biodiversidad del Ministerio pa-
ra la Transición Ecológica y el Reto De-
mográfico (Miteco) en el marco del Plan 
de Recuperación, Transformación y 
Resiliencia (PRTR), financiado por la 
Unión Europea - NextGenerationEU. 

La pasarela peatonal y ciclista va co-
locada sobre la carretera de circunva-
lación SO-20, en el p.k. 13,825. En su di-
seño, se ha pretendido aprovechar el 
relieve del terreno para acortar las ram-
pas de acceso y con ello, el recorrido 
que los transeúntes tienen que reali-
zar para efectuar el cruce de la circun-
valación. 

El acceso a la pasarela se ha proyec-
tado mediante rampas. Esta solución 
se adoptó pensando en la accesibili-
dad de cualquier tipo de persona, sea 
cual sea su condición. El galibo de la 
pasarela sestá diseñado de tal modo 
que cumpla la norma 3.1. IC de carre-
teras. Teniendo un galibo de 5,5 me-
tros se garantiza que cualquier tipo de 
vehículo pueda pasar por debajo sin 
riesgo de colisión. La pasarela está for-
mada por un tramo central y dos ram-
pas de acceso. La pasarela tiene una 
longitud de 30,85 m, a lo que, sumado 
el ancho de las dos pilas, se obtiene 
una longitud total de 35,30 m con una 
anchura total de 2,90 m. Si a esta an-
chura se le resta las dimensiones de 
los perfiles que configuran las cerchas 
más la barandilla de protección, obte-
nemos una anchura libre de paso de 
2,50 m. El pavimento consiste en un 
suelo de hormigón rallado.

Trabajos de instalación de la estructura superior de la pasarela entre Soria y Las Casas. MONTESEGURO FOTOS

Una pasarela de 30 metros para unir 
al fin Soria con el barrio de Las Casas 
Ya está colocada la estructura sobre los pilares y ahora se realizará la prueba de carga

Una apuesta por el 
turismo inclusivo gana el  
Impulso Emprende de FP 
La iniciativa ganadora fue presentada 
por los alumnos del CIFP La Merced

Foto de familia de los alumnos que presentaron la idea ganadora. HDS



5HERALDO-DIARIO DE SORIA. Miércoles 13 de marzo 2024 

SORIA

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
La Junta de Castilla y León, a tra-
vés de la Gerencia Regional de Sa-
lud de Castilla y León de la Conse-
jería de Sanidad, ha adjudicado la 
redacción del proyecto básico y de 
ejecución, dirección facultativa y 
coordinación de seguridad y salud 
del Centro de Salud de Soria Nor-
te, en la capital, a la UTE Ana Isa-
bel Jiménez Jiménez - María de la 
O García García, por un importe 
199.650 euros. De esta forma, el cen-
tro de salud supera todos los recur-
sos tramitados ante el Tarcyl, un to-
tal de tres, y se aboca por fin a su 
construcción. 

La Delegación Territorial infor-
mó este martes que el periodo de 
ejecución de cada concepto ob-
jeto del contrato, de acuerdo con la 
oferta, se inicia con un plazo de dos 
meses, desde la formalización del 
contrato, para realizar el levanta-
miento topográfico y el proyecto 
básico correspondiente. Con pos-
terioridad, y en un plazo adicional 
de cuatro meses a contar desde la 
supervisión favorable del proyec-
to básico, se deberá elaborar el pro-
yecto de ejecución, proyectos es-
pecíficos de instalaciones, estudio 
de seguridad y salud, proyecto de 
gestión de residuos y estudio acús-
tico, que serán la base de la licita-
ción del expediente de obras. 

El plazo previsto para la direc-
ción de obra, dirección de la ejecu-
ción de los proyectos específicos 
de instalaciones, coordinación en 
materia de seguridad y salud y co-
municación ambiental será de 22 
meses (plazo estimado para la eje-
cución de la obra y que quedará fi-
jado finalmente en el proyecto de 
ejecución), incrementándose el 
tiempo necesario hasta la realiza-
ción del informe del estado de las 
obras al cumplimiento del plazo de 
garantía ofertado por el contratis-
ta de la obra, estimado en 12 me-
ses, lo que hace un total de 34 me-
ses. 

El presupuesto de ejecución ma-
terial estimado para las obras es de 
6.148.668 euros (IVA incluido). A es-
ta cifra habrá que sumar en su mo-
mento los gastos destinados al plan 
de montaje de equipamiento y mo-
biliario correspondiente. 

Con la construcción de este nue-
vo centro de salud, la Gerencia Re-
gional de Salud explica que preten-
de resolver las necesidades de asis-
tencia sanitaria de la Zona Básica 
de Salud Soria Norte. El edificio se 
ubicará en un solar cedido por el 
Ayuntamiento de Soria, con una su-
perficie de 6.378 metros cuadrados 
y situado en calle Cabildo de los 
Heros, esquina con calle de la Sol-
dadesca. 

El plan funcional para la redac-
ción del proyecto y dirección facul-
tativa de las obras prevé una serie 
de espacios que suman una super-
ficie útil total de 2.314 metros cua-
drados. 

La zona destinada a consultas 
contará con una superficie de 1.209 
metros cuadrados, que se distribu-
ye de la siguiente manera: 13 con-
sultas de Medicina General, 13 de 
Enfermería, tres de Pediatría, tres 
de Enfermería Pediátrica, dos de 
consulta Polivalente, dos consul-
tas a la demanda, una consulta de 
matrona, una consulta de TCAE, 
una sala de urgencias y observa-
ción, cuatro salas de técnicas y cu-
ras, dos salas de procedimientos 
técnicos, una sala de cirugía me-
nor y el espacio correspondiente a 
36 salas de espera. 

La zona de extracciones, con 102 
metros cuadrados, tendrá sala de 
extracción y laboratorio, sala de es-
terilización y almacén y una sala 
de espera específica. 

La zona de apoyo administra-
tivo, donde se localizan despa-
chos para trabajador social, coor-
dinador médico, responsable de 
enfermería y biblioteca o sala de 
reuniones, contará con una su-
perficie de 125 metros cuadrados. 
La zona destinada a docencia, de 
96 metros cuadrados, tendrá au-
la de docencia o conferencias y 
salas de trabajo para personal MIR 
y EIR. 

La zona de acceso, con vestíbu-
lo, recepción y cita previa, sumará 
140 metros cuadrados. Por su par-
te, en la zona de servicios, con 540 
metros cuadrados, una parte im-
portante es el área de instalaciones 
básicas del centro de salud. Ade-
más, se ubicarán otras áreas como 
vestuarios, almacenes o aseos adap-
tados, tanto para personal como 
para público en general. 

El Plan Funcional también ha in-
cluido un área específica para pa-
cientes respiratorios o infecciosos, 
con una superficie de 198 metros 
cuadrados. Se pretende que sea un 
espacio versátil que esté disponi-
ble para casos de pacientes respi-
ratorios de otro tipo que requieran 
aislamientos o accesos indepen-
dientes del resto del centro de sa-
lud. 

A todo lo anterior, deberá incor-
porarse el número de aparcamien-
tos a determinar en el proyecto, que 
deberá incluir una determinada 
cantidad para profesionales que 
realicen actividad domiciliaria y 
otra para pacientes o familiares con 
visitas programadas. 

La Zona Básica de Salud de So-
ria Norte comprende el norte de la 
ciudad e incluye el barrio de Las 
Casas. El total de tarjetas sanita-
rias registradas en esta zona, en es-
ta fecha, asciende a 22.368, de las 
que 4.930 (un 22,04 % del total) son 
mayores de 65 años y 2.665 meno-
res de 14 años (un 11,98 %). 

El Equipo de Atención Primaria 
está compuesto por 13 médicos de 
familia, 3 pediatras, 16 enfermeros, 
1 técnico de cuidados auxiliares de 
enfermería, 5 auxiliares adminis-
trativos, 1 celador y 4 limpiado-
ras/personal de servicios. Además, 
cuenta con profesionales de Área 
que trabajan en el equipo, como 
matrona y trabajador social, así co-
mo médicos y enfermeros de área 
que apoyan la actividad del centro 
y la realización de la Atención Con-
tinuada en el PAC de la Milagrosa. 

Además, este centro de salud 
cuenta con una importante función 
de docencia con la presencia per-
manente de médicos internos re-
sidentes (MIR), enfermeras inter-
nas residentes (EIR) y estudiantes 
en prácticas, tanto de la Facultad 
de Enfermería de Soria como de 
Formación Profesional. 

Los datos asistenciales genera-
les de toda la Zona Básica de Salud 
serían la realización de unas 91.400 
consultas de Medicina General al 
año, 52.100 de Enfermería, 11.800 
consultas de Pediatría, 4.800 con-
sultas de Matrona y más de 2.600 
actuaciones de trabajador social. 

El actual Centro de Salud de So-
ria Norte se localiza en la calle El 
Espolón, 16, en la propia ciudad de 
Soria. Es un edificio propiedad de 
la Tesorería General de la Seguri-
dad Social que, como otros muchos 
en todo el país, tiene una cesión de 
uso sanitario de forma indefinida.

Parcela donde se ubicará el centro de salud Soria Norte. MARIO TEJEDOR

 SORIA 
El centro de enseñanza musical 
celebra este jueves una serie de 
interpretaciones de El Cascanue-
ces en las que participan más de 
400 alumnos y docentes de Edu-
cación Primaria de diversos co-
legios de Soria. El acto se centra 
en una actividad musical dirigi-
da por el Conservatorio de Mú-
sica Oreste Camarca, junto a un 
equipo de profesores de Música 
de Educación Primaria, por me-
dio del Centro de Formación del 
Profesorado e Innovación Edu-
cativa de Soria. 

La historia de El Cascanueces 
escrita por ETA Hoffman y adap-
tada por primera vez por Alexan-
dre Dumas fue convertida en un 
ballet por el compositor ruso Pe-
ter Ilyich Tchaikovsky, quien es-
cribió la música, convirtiéndose 
en el ballet más interpretado de 
todos los tiempos, especialmen-
te en Navidad. 

Once centros educativos de la 
ciudad de Soria y de la provincia 
acudirán a la cita musical. Entre 
ellos, el CEIP Sor María de Jesús 
de Ágreda (Ágreda), CEIP Diego 
Laínez (Almazán), CRA Tierras 
de Berlanga (Berlanga de Due-
ro), CEIP Gerardo Diego (Golma-
yo), CRA Pinar Grande (Navale-
no), CRA Rio Izana (Quintana Re-
donda), CEIP María Eugenia Mar-
tínez del Campo (San Leonardo 
de Yagüe), CEIP Doce Linajes (So-
ria), CEIP Fuente del Rey (Soria) 
y el CEIP Infantes de Lara (Soria). 

Este evento escolar tiene co-
mo objetivo, explican los orga-
nizadores, unir y motivar al alum-
nado, y, a través de esta vivencia, 
compartir la experiencia de tras-
ladar a un escenario actividades 
musicales preparadas en las au-
las, poniendo en valor la educa-
ción musical, al mismo tiempo 
que acercan y conocen las ense-
ñanzas musicales oficiales que 
oferta el conservatorio. 

La música de El Cascanueces 
que se va a interpretar es el re-
sultado de un trabajo previo pa-
ra el que se ha contado con la par-
ticipación del profesorado del 
Conservatorio, que ha realizado 
una serie de charlas y talleres en 
todos los centros participantes. 

Los dos conciertos tendrán lu-
gar en el auditorio del Conserva-
torio de Música de Soria. El pri-
mero de ellos será a las 10.30 ho-
ras y contará con la actuación de 
siete centros y el segundo será a 
las 12.00 horas y participarán cua-
tro centros. Los recitales serán 
retrasmitidos en directo por el 
canal de YouTube del conserva-
t o r i o . h t t p s : // w w w.y o u t u -
be.com/channel/UC1GLb8Ks-
f21rD5VQ7-qu9Q.

Concierto 
conjunto de 
400 alumnos 
en el Oreste 
Camarca

La Junta lanza el centro de salud Soria 
Norte y supera todos los recursos 
El periodo estimado para la ejecución de la obra es de 22 meses / El presupuesto es 
de 6,1 millones de euros / El total de tarjetas sanitarias para esta zona es de 22.368
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La Junta de Castilla y León celebra-
rá una nueva edición de la fase pro-
vincial de la Liga Debate hoy y ma-
ñana, en el Instituto de IES Castilla, 
con la participación de más de 70 
alumnos que conforman nueve equi-
pos, seis de ESO y tres de Bachille-
rato, procedentes de siete centros 

educativos. Se trata de un programa 
para la mejora de las destrezas de 
expresión oral que tiene como obje-
tivo la promoción de la conciencia 
democrática y de los valores del par-
lamentarismo entre el alumnado. 
Así, a través de la oratoria, los estu-
diantes aprenden a desarrollar su 
discurso de forma práctica, poten-

ciando sus destrezas de expresión 
oral y empleando técnicas de per-
suasión, a la vez que adquieren ha-
bilidades para la comunicación de 
sus ideas con precisión, corrección 
y de una manera organizada, según 
informó la Junta. 

El programa se organiza en dos 
categorías según la etapa educativa 
en la que estén escolarizados los 
equipos participantes, la categoría 
A, dirigida al alumnado de tercero y 
cuarto curso de Educación Secun-
daria Obligatoria (ESO), y la catego-
ría B, para alumnos de primer curso 
de Bachillerato. 

Está previsto que hoy miércoles  
participen seis equipos de alumnos 
de Educación Secundaria Obligato-
ria (ESO) procedentes del IES Casti-
lla, CC Nuestra Señora del Pilar y CC 
Trilema, los tres de la capital, del CC 
Calasancio de Almazán, del IES Mar-
garita de Fuenmayor de Ágreda, y 
del IES Santa Catalina de El Burgo 
de Osma. 

Mañana será el turno de los estu-
diantes de tres equipos de primero 
de Bachillerato del IES Antonio Ma-
chado y del IES Castilla, ambos de 

la capital, y del IES Margarita de Fuen-
mayor de Ágreda. 

Cada equipo lo forman ocho alum-
nos, cuatro que serán los oradores y 
cuatro suplentes, acompañados por 
un profesor responsable de la pre-
paración de este programa, que pre-
viamente se ha formado para ello en 
los Centros de Formación e Innova-
ción Educativa (CFIE) y que cuenta, 
además, con una plataforma digital 
colaborativa que facilita la coor-
dinación de sus tareas y la difusión 
de materiales de interés para los 
alumnos. 

 
DESARROLLO DE LOS DEBATES 
Los debates suponen la confronta-
ción de opiniones, creencias y datos 
encontrados, con los que el alumna-
do desarrolla tanto destrezas de ex-
presión oral que persiguen la per-
suasión de una audiencia a través de 
la oratoria como la aplicación de las 
habilidades de pensamiento crítico 
y argumentación: hablar en público 
y elaborar materiales argumentati-
vos para defender puntos de vista 
que no son los propios y que pueden 
incluso contradecir sus propias ideas.

MILAGROS HERVADA SORIA 
Con rachas de viento superiores a 
los 50 kilómetros por hora en al-
gunas zonas de Soria, según indi-
ca la Agencia Estatal de Meteoro-
lógica, que estableció el nivel ama-
rillo el pasado viernes ante la pro-
babilidad de alcanzar incluso los 
80 kilómetros por hora, los aero-
generadores de todo el territorio 
provincial han girado a toda má-
quina. Lo han hecho en toda Espa-
ña, lo que ha posibilitado el aba-
ratamiento de la energía por el aho-
rro en la compra de combustibles 
fósiles. 

El precio del megavatio-hora 
(MWh) fue de 54 céntimos el pa-
sado domingo e incluso se regis-
traron hasta 19 horas a cero euros. 
Las renovables han tenido la cul-
pa. Y desde Soria se ha contribui-
do a este abaratamiento en un 3,6%, 
el porcentaje soriano de potencia 
de las renovables de toda España. 

Hay que recordar que la provincia 
soriana es una de las que mayor 
potencia. Días como el pasado 4 
de marzo fue uno de los de mayor 
producción de renovables, asocia-
do a los fuertes vientos que se re-
gistraron en buena parte del terri-
torio español. Las fuertes rachas 
comenzaron a bajar desde enton-
ces en la provincia de Soria.  

Según el registro que realiza dia-
riamente Red Eléctrica, se genera-
ron hasta 766 gigavatios a la hora 
en ese día muy ventoso, de los que 
el 69% salieron de fuentes renova-
bles, es decir, 528 GW/h. Teniendo 
en cuenta que el 3,6% fue de origen 
soriano, la provincia contribuyó con 
una generación de 19,2 GW/h. 

Sin embargo, como destacó el 
presidente de la Asociación de Pro-
motores de Energía Eólica de Cas-
tilla y León, Apecyl, Javier Gracia, 
los sorianos necesitaron ese día 1,4 
GW/h, muy por debajo de los 19,2 

producidos. Un excedente propio 
de uno de los mejores días para las 
renovables  que «se guarda para 
cuando no haya tan buenas con-
diciones», apuntó Gracia.  

El día que se llegó al récord his-
tórico de generación renovable, se-
gún el seguimiento que hace Red 
Eléctrica, fue el pasado 27 de ene-
ro con 579,8GW/h procedentes de 
dichas fuentes en toda España. Cal-
culando el porcentaje del 3,6% que 
supone la provincia, de Soria sa-
lieron hasta 20,8 GW/h. 

Las alertas que han protagoni-

zado estos últimos días por fuer-
tes vientos hicieron que el precio 
máximo previsto por el Operador 
del Mercado Ibérico de Energía 
(OMIE) fuera el pasado domingo 
8 de marzo de 11,75 euros/MWh, en-
tre las 20.00 y 21.00 horas, mien-
tras que entre las 15.00 y las 16.00 
horas se quedó en cero euros/MWh. 
A esos precios hay que sumar otros 
costes fijos que quedan reflejados 
en la factura, que adelgaza pero 
mantiene otros cargos para el con-
sumidor.   

Respecto a los costes, entre otros, 

desde Apecyl recuerdan que los 
parques eólicos abonan «varios mi-
llones de euros a los ayuntamien-
tos» por la ocupación de sus terre-
nos en cánones anuales. Y llevan 
tiempo haciéndolo, de hecho, los 
parques sorianos van superando 
los 25 años de antigüedad, lo que 
obliga ya a la renovación. De ahí el 
proyecto de Naturgy y Ruralia, el 
holding de participadas de Caja 
Rural de Soria, de la primera em-
presa de España dedicada al des-
mantelamiento y reciclaje integral 
de parques eólicos en Almazán.

Parque eólico en Soria. MARIO TEJEDOR

Soria contribuye 
con un 3,6% al 
abaratamiento 
de la energía 
Los días de más viento generó unos 19 
gigavatios a la hora pero sólo consumió 1,4

EL SEÑOR  

D. BENIGNO GARCÍA VELA  
(Vdo. de Dª. Carmen Jiménez Losada)  

Falleció en Soria en el día de ayer a los 98 años de edad 
Habiendo recibido los Santos Sacramentos  

  D.E.P.  
Sus apenados hijos Jesús, Juan Carlos y Mamen; hijas políticas Paloma de 

Diago y Silvia Fernández; nietos Jesús - Sara, Héctor - Sheila, Óscar - Sandra y 
Mario; biznietos Helena, Elsa y Carlos; hermanos; hermanos políticos; sobrinos y 

demás familia, ruegan y agradecen una oración por su eterno descanso.  
La misa de funeral con las cenizas presentes se celebrará hoy MIÉRCOLES, a 

las doce y media de la mañana, en la iglesia de El Salvador.

Soria, 13 de marzo de 2024FUNERARIA RUBIO. Tfnos. 975 24 05 05 - 975 23 16 00

Velatorio: Tanatorio municipal de Soria (Junto Hospital Virgen del Mirón) a partir de las cinco de la tarde.

JOSÉ SOSA SORIA 
El PSOE de Castilla y León, a tra-
vés de su secretaria de Organi-
zación, Ana Sánchez, presentó 
ayer en Soria la campaña ¿Qué 
hace Mañueco con nuestro dine-
ro?  con la que los socialistas pre-
tenden «desmontar» los «incum-
plimientos» de la Junta y el PP. 
Sánchez recordó que los datos 
presupuestarios señalan que en 
Soria uno de cada cuatro euros 
presupuestados no se ejecutan.  

La número 2 del PSOE auto-
nómico lamentó los «pucheros» 
del presidente de la Junta, Al-
fonso Fernández Mañueco re-
clamando al Gobierno cuando 
«no asume sus competencias 
propias». Sánchez recalcó que 
Castilla y León recibirá este año 
la cifra «récord» de 9.334 millo-
nes de euros que son 1.200 mi-
llones más que en 2023. Son 500 
millones más que el aumento 
presupestado por la Junta. «¿Don-
de está el dinero», se preguntó 
Sánchez. 

El PSOE clama 
por la falta de 
ejecución de la 
Junta en la 
provincia

Más de 70 alumnos participan en la fase provincial 
de la ‘Liga Debate’ que se celebra en el Castilla 
Tratará sobre los límites de vivir en el medio rural y la inteligencia artificial en la educación
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SORIA

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
Soria pulverizó en enero su récord de 
temperatura máxima para ese perio-
do desde que se iniciaron las obser-
vaciones en 1900, según el balance de 
la temporada invernal presentado es-
te martes por el delegado territorial de 
la Agencia Estatal de Meteorología, 
Manuel Mora, quien ofreció las prin-
cipales conclusiones del resumen cli-
mático del invierno, así como las pre-
visiones meteorológicas para la pri-
mavera en la Comunidad. 

Mora detalló que el mes de enero 
pasado ha sido el más cálido en algu-
nos observatorios como en Soria, con 
una serie centenaria, si bien en otros 
observatorios como Ávila y Segovia 
también se han superado récords. El 
Observatorio de la capital marcó el 24 
de enero 20,8 grados de máxima, mien-
tras el anterior registro conocido esta-
ba con 20 grados el día 29 de enero de 
1944. Mora ha aclarado que realmen-
te el dato es centenario. 

Castilla y León ha cerrado el tercer 
invierno más cálido desde 1961 con 1,6 
grados de media más de lo normal -
5,8 grados- y un déficit de lluvias del 
siete por ciento, especialmente en el 
mes de enero, cuando se registraron 
anomalías térmicas que rondan los 2,1 
grados, superando todos los récords 
en provincias como Soria y Segovia, 
informa Europa Press. 

Respecto a la predicción estacional, 
lo «más probable» es que el trimestre 
abril-mayo-junio, es decir, la primave-
ra, sea cálida, con una probabilidad 
muy alta de en torno al 60-70 por cien-
to, y respecto a las precipitaciones, pues 
no hay ninguna tendencia «clara, hay 
mucha incertidumbre, no hay un es-
cenario que predomine», por tanto, no 
se puede ofrecer una predicción en 
cuanto al carácter que tendrá la prima-
vera en precipitaciones. 

En este contexto, Mora explicó que 
el invierno meteorológico en Castilla 
y León ha sido muy cálido y ha tenido 
un carácter normal en cuanto a preci-

pitaciones, si bien ha sido el tercer in-
vierno más cálido desde 1961 y un he-
cho a tener en cuenta es que los últi-
mos seis inviernos han sido cálidos o 
muy cálidos. 

En cuanto a precipitaciones, Mora 
ha señalado que el balance ha sido nor-
mal, si bien ha habido un pequeño dé-
ficit en torno a un siete por ciento, por-
que en el norte ha tenido un carácter 
más seco en algunas zonas, en gene-
ral un carácter normal, y en el sur ha 
tenido un carácter húmedo. 

Respecto al balance hídrico, ha ma-
tizado que se inició el año agrícola el 1 
de septiembre y, debido a que el oto-
ño ha sido muy húmedo, el invierno 
normal y el mes de marzo se ha inicia-

do con abundantes precipitaciones, en 
este momento existe un superávit en 
torno al 25 por ciento. 

En cuanto a la predicción estacio-
nal, para el trimestre abril, mayo o ju-
nio, lo más probable es que sea cálido, 
hay una probabilidad «muy alta», su-
perior al 60 por ciento. 

Sobre la predicción para los próxi-
mos días, habrá un periodo de estabi-
lidad sin precipitaciones, si bien el jue-
ves aumentará la nubosidad, y existe 
posibilidad de alguna precipitación 
débil y dispersa, sobre todo en el ex-
tremo oeste. 

Mora también remarcó que las tem-
peraturas van a ir al alza este comien-
zo del mes de marzo, que ha sido muy 

frío, pues bueno, van a subir las tem-
peraturas y van a ser «agradables». El 
viernes, por su parte, retornará la es-
tabilidad, aunque todavía podría ha-
ber posibilidad de alguna precipita-
ción débil y aislada en el noroeste el 
sábado, y continuarán subiendo las 
temperaturas a valores superiores, por 
encima de lo habitual para estas fe-
chas. «Con incertidumbre, porque ya 
son predicciones a más de cinco o 
seis días, se prevé que la primavera sea 
más cálida de lo habitual para estas fe-
chas del año en que nos encontramos 
y más seca en el sur de la Comunidad, 
sin ninguna tendencia clara en el res-
to», añadió el delegado territorial de la 
Agencia Estatal de Meteorología.

Dos mujeres toman el sol en la Dehesa este invierno. MARIO TEJEDOR

 SORIA 
Asaja, UPA y COAG de Soria lla-
man al sector agrario a concen-
trarse en el puerto de Santander 
el lunes 18 de marzo. Las organi-
zaciones explican en un comu-
nicado que se suman a «la reivin-
dicación promovida por los com-
pañeros de Palencia». Hay dispo-
nible un servicio de autobús pa-
ra el desplazamiento hasta la 
capital de Cantabria. 

La convocatoria conjunta es 
una concentración de protesta 
en el citado puerto. El principal 
punto de reivindicación es «opo-
nerse a la acumulación de cerea-
les importados de Ucrania sin 
aranceles, una competencia des-
leal que obliga a los agricultores 
a vender el producto por debajo 
de los costes de producción». 

La ausencia de arancel, expli-
can, está situando los precios del 
cereal por debajo de los costes 
de producción, «algo que va en 
contra de la Ley de la Cadena Ali-
mentaria y que está arruinando 
a los productores de cereal de Es-
paña, problema que padece de 
manera especial provincias co-
mo Soria, donde este cultivo es 
el predominante». 

Con la concentración del día 
18, las Opas vuelven a la carga con 
las movilizaciones a pie de puer-
to, como ya hicieron el 22 de fe-
brero en Valencia, y reclaman que 
se inmovilice la enorme can-
tidad de cereal ya acumulada en 
el puerto de Santander hasta que 
se le pueda aplicar de nuevo aran-
celes, así como a la futura mer-
cancía que pudiera seguir llegan-
do de Ucrania. Las Opas señalan 
que «no acabamos de compren-
der cómo es posible que el 75 por 
ciento del trigo ucraniano haya 
tenido como destino España», 
por lo que piden «control en las 
importaciones» y la aplicación 
de medidas de la cláusula de sal-
vaguardia.

Asaja, UPA y 
COAG llaman a 
concentrarse 
en el puerto de 
Santander

La capital pulverizó en enero su 
máxima temperatura en 104 años 
Los 20,8 grados del 24 de enero baten una serie centenaria, según el delegado                   
territorial de la Aemet en Castilla y León / La anomalía térmica supera los 2,3 grados

FOES y CaixaBank se alían para el 
programa ‘Embajadores de la FP’ 
Trabajarán juntos en la cualificación de los jóvenes sorianos

 SORIA 
La Federación de Organizaciones Em-
presariales Sorianas (FOES) y Caixa-
Bank Dualiza firmaron este martes un 
convenio de colaboración para acer-
car la realidad de las empresas a los 
centros educativos mediante el pro-
grama ‘Embajadores de la FP’. 

El acuerdo ha sido suscrito en un ac-
to celebrado en la sede de FOES por el 
presidente de FOES, Santiago Apari-
cio, y la directora territorial de Caixa-

Bank en Castilla y León, Belén Martín. 
Las dos instituciones unen sus fuer-
zas para trabajar en el desarrollo de la 
cualificación profesional de los jóve-
nes sorianos y potenciar la capacidad 
competitiva de las empresas de la pro-
vincia, así como contribuir a la estabi-
lidad en el empleo y evitar la fuga de 
talento. 

«Para nuestras empresas, así como 
para el mercado laboral soriano es im-
portante reforzar la FP en la provincia 

y servir de nexo de unión entre empre-
sas y alumnos», destacó el presidente 
de FOES recordando que la Organiza-
ción para la Cooperación y el Desarro-
llo Económicos (OCDE) considera la 
FP como el camino «más efectivo pa-
ra desarrollar habilidades que permi-
tan acceder antes al mercado laboral». 
Aparicio «revalida uno de los objeti-
vos de FOES, que trabaja desde hace 
años para adecuar la enseñanza a la 
realidad profesional y laboral».
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Un megaproyecto fotovoltaico 
para la provincia de 73 ME 
L A información la solicitud de declaración de utilidad pública para una central en 
los términos municipales de Arcos y Medinaceli con una potencia pico de 93 MW 

VÍCTOR F. MORENO  SORIA 
El Área Funcional de Industria y 
Energía de la Subdelegación del 
Gobierno ha sometido esta sema-
na a información pública la solici-
tud de declaración de utilidad pú-
blica para el proyecto de una cen-
tral fotovoltaica (CSF Anguita) en 
dos términos municipales del sur 
de la provincia: Arcos de Jalón y 
Medinaceli. El presupuesto total 
de esta infraestructura asciende a 
73 millones de euros y el objetivo 
es la generación de energía eléc-
trica a través de energía solar pa-
ra su comercialización. 

La potencia pico es de 93 MW y 
el órgano competente para resol-
ver la declaración pública es la Di-
rección General de Política Ener-
gética y Minas del Ministerio para 
la Transición Ecológica y Reto De-
mográfico. La superficie total es de 
casi 150 hectáreas. 

Las instalaciones contendrán 
una central solar fotovoltaica que 
estará fomada por 147.720 módu-
los fotovoltaicos agrupados en ca-
denas de 24 unidades. Se contem-
plan trabajos de obra civil para pre-
paración del terreno, ejecución de 
viales interiores y de acceso, cana-
lizaciones, drenaje, vallado peri-
metral y cimentaciones, así como 
un edificio de control. 

También contará con una subes-
tación eléctrica transformadora de-
nominada Medinaceli II y una lí-
nea subterránea de interconexión, 
que discurrirá casi en su totalidad 
por parcelas públicas pertenecien-

tes a los términos municipales de 
Arcos de Jalón y de la localidad me-
dinense. 

Se declaran de utilidad pública 
las instalaciones eléctricas de ge-
neración, transporte y distribución 

de energía eléctrica, a los efectos de 
expropiación forzosa de los bienes 
y derechos necesarios para su es-
tablecimiento y de la imposición y 
ejercicio de servidumbre de paso. 

El plazo para formular las alega-

ciones que se consideren opor-
tunas será de 30 días hábiles a par-
tir de este martes y serán remitidas a 
la dependencia del Área Funcional de 
Industria y Energía de la Subdelega-
ción del Gobierno en Soria.

Imagen de una planta fotovoltaica en la provincia. HDS

 SORIA 
Durante este mes arrancaron las 
actividades del Marzo Emprende-
dor de este año de la Asociación 
Tierras Sorianas del Cid. En esta 
primera actividad los alumnos de 
1º de bachillerato del IES Santa Ca-
talina visitaron el Centro de la Ca-
lidad de los Alimentos del CSIC en 
Soria. Allí pudieron conocer de pri-
mera mano las actividades de in-
vestigación y desarrollo que se rea-
lizan en este centro. El objetivo de 
la visita fue acercar a los estudian-
tes al mundo de la ciencia y la tec-
nología, dentro del proyecto Ciu-
dad Ciencia que desarrolla el CSIC, 
y al que Tierras del Cid se ha adhe-
rido en 2024. 

El alumnado fue recibido por la 
directora del centro, Eva Guilla-
mon, quien les dio la bienvenida y 
les explicó brevemente la historia 
y la misión del CSIC, el mayor or-
ganismo público de investigación 
de España. Sin olvidar la historia 
personal de las investigadoras que 
trabajan en el centro, haciendo hin-
capié en la importancia del esfuer-
zo a la hora de desarrollar una ca-
rrera profesional en cualquier ám-
bito. A continuación, los alumnos 
se dividieron en dos grupos para 
realizar un recorrido por las insta-
laciones del centro, guiados por las 
investigadoras del mismo. 

Durante el recorrido, los alum-
nos pudieron ver los diferentes la-
boratorios y equipos que se utili-
zan para analizar la calidad y la se-
guridad de los alimentos, así co-
mo para desarrollar nuevos pro-
ductos alimenticios con propiedades 
funcionales o nutricionales.

Arranca la X 
edición del 
Marzo 
Emprendedor 
de Tierras Cid

Licitadas las obras para renovar el 
alumbrado exterior de Duruelo 
El municipio pinariego conseguirá una iluminación más eficiente

 SORIA 
El Ministerio para la Transición Eco-
lógica y el Reto Demográfico enco-
mendó licitar la renovación del alum-
brado exterior en Duruelo de la Sie-
rra con una inversión de 345.862 eu-
ros y un plazo de ejecución de seis 
meses. Las obras se enmarcan en el 
programa DUS 5000 del Plan de Re-
cuperación, Transformación y Resi-
liencia. El plazo de finalización de 
ofertas finaliza el próximo 31 de mar-
zo. 

El programa de Desarrollo Urba-
no Sostenible (DUS 5000), del Mi-
nisterio para la Transición Ecológi-
ca y el Reto Demográfico (MITECO) 
está destinado a financiar proyectos 
en municipios de reto demográfico, 
es decir, con una población de has-

ta 5.000 habitantes o en municipios 
no urbanos (diseminados en dife-
rentes núcleos de población) de has-
ta 20.000 habitantes en los que to-
das sus entidades singulares de po-
blación no superen los 5.000 habi-
tantes. 

El objetivo del DUS 5000 es dar 
un impulso al desarrollo urbano sos-
tenible mediante actuaciones que 
constituyan proyectos singulares de 
energía limpia. Este programa con-
taba una dotación de 675 millones 
de euros.  

Duruelo de la Sierra presentó en 
2022 dos proyectos a este programa. 
Se trata de una actuación para reno-
var el alumbrado exterior del muni-
cipio para conseguir una ilumina-
ción más eficiente e inteligente. Tam-

bién presentó un proyecto de insta-
lación de generación eléctrica reno-
vable para autoconsumo. El prime-
ro recibió una ayuda de 305.000 eu-
ros. El segundo, para lo que Durue-
lo recibe una subvención de 83.357 
euros, plantea dos actuaciones: la 
instalación de placas solares en la 
piscina y en el polideportivo muni-
cipal. En este caso, la instalación de 
generación eléctrica renovable irá 
destinada al autoconsumo en edifi-
cios municipales y la iluminación 
pública. El objetivo de la actuación 
ahora licitada por el consistorio du-
rolense para la renovación del alum-
brado exterior es reemplazar la ilu-
minación pública de todo el muni-
cipio por otra tecnología más soste-
nible y eficiente. 

Turismo da luz verde a 
ayudas a ayuntamientos 
Destinada a los pueblos de la provincia

 SORIA 
La Diputación de Soria ha aprobado 
en comisión las bases de las convo-
catorias de ayudas destinadas a los 
ayuntamientos con el objetivo de 
apoyar el turismo gracias a la orga-
nización de eventos deportivos y la 
apertura de las oficinas de turismo 
municipales. 

Este martes se celebró la Comi-
sión de Turismo, presidida por la di-
putada del área de Turismo, Elia Ji-
ménez. En cuanto a los puntos trata-
dos, se dictaminaron favorables las 
bases de dos convocatorias de ayu-
das destinadas a los ayuntamientos 
de menos de 20.000 habitantes con 
el objetivo de fomentar el turismo en 
los pueblos de la provincia de Soria. 

La Diputación de Soria, a través 

del Departamento de Turismo, tie-
ne «·interés en potenciar la provin-
cia de Soria como destino turístico a 
través de acciones propias, pero 
también con la colaboración con 
otras administraciones». 

Con la finalidad de apoyar econó-
micamente a la Red Provincial de 
Oficinas de Turismo de Soria, se 
convocan para el año 2024 subven-
ciones destinadas a la financiación 
del gasto de personal derivado de la 
apertura de Oficinas Municipales 
de Turismo dependientes de Ayun-
tamientos. Esta nueva convocatoria 
contará con un aumento en su par-
tida presupuestaria, alcanzando los 
100.000 euros. El importe máximo 
por subvención no podrá superar 
los 10.000 euros.
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CASTILLA Y LEÓN

Del Olmo dice que nunca fue informada 
de la intención de comprar la Perla Negra 
L «Me enteré tarde y por la prensa», revela L Asegura que se personó en 2016  al ver que Unifica realizó el                 
equipamiento del edificio de Arroyo «sin expediente» L Declara que nunca habló de la causa con Herrera

Í. A.  VALLADOLID 
La exconsejera de Economía y Ha-
cienda la Junta, Pilar del Olmo Mo-
ro, aseguró ayer en su declaración 
como testigo en el juicio de la Perla 
Negra, que decidió personarse en la 
causa en 2016 tras comprobar en per-
sona que el equipamiento y mobi-
liario del edificio de Arroyo, a cargo 
de Unifica, se realizó «sin publi-
cidad y sin concurrencia». Lo com-
probó tras su desembarco en 2015 
como consejera de Economía y Ha-
cienda en julio de 2015 hasta 2019. 
Antes, de 2003 a 2015, época central 
de la supuesta trama, lo había sido 
de Hacienda  y, según recalcó, su úni-
ca relación con la Perla Negra fue de-
legar la gestión del alquiler del edi-
ficio en Economía y Empleo. 

«Del caso Perla Negra tuve cono-
cimiento muy tarde, cuando vi las 
noticias en la prensa»,  aseguró, rea-
firmándose en lo que ya declaró en 
el Juzgado el 15 de mayo de 2017, ade-
más de añadir que nada había co-
mentado al respecto con el ex presi-
dente de la Junta de Castilla y León, 
Juan Vicente Herrera.  

Hasta entonces su única conexión 
con el edificio se remontaba a no-
viembre de 2007, cuando el enton-
ces consejero de Economía y Em-
pleo, el fallecido Tomás Villanueva, 
acudió a su despacho y le trasladó 
que quería agrupar en un solo edifi-
cio en alquiler las direcciones gene-
rales de su Consejería y también em-
presas publicas y fundaciones. Lo 
defendió en aras de ahorrar múlti-
ples gastos de alquiler y de operati-
vidad, para evitar la dispersión. 

TASACIONES  
Del Olmo explicó que Villanueva no 
tenía competencias para alquilar los 
servicios centrales de la Consejería 
y por esta razón autorizó la delega-
ción en noviembre de 2007. La tra-
mitación se realizó entre las secre-
tarías generales de Economía (en-
tonces era Rafael Delgado) y de Ha-
cienda (Teresa Mata). Una secreta-
ria general  a la que cesó cuando 
ella se hizo cargo de Economía, pe-
ro que abandonó el puesto por ra-
zones ajenas a la causa de la Per-

la Negra, apostilló. La exconsejera 
explicó que no hizo «control» de la 
evolución de la delegación «porque 
ni siquiera se había marcado un pla-
zo», aunque todo quedaba pendien-
te de que la Consejería de Economía 
rindiera cuentas al término del pro-
ceso, algo que no hizo. 

Del Olmo también tuvo que res-
ponder, a preguntas de la fiscal, so-
bre la tasaciones que encargó la Con-
sejería de Economía a las empresas 
Tinsa (lo tasó en 41,7 millones) y Alia  
(lo tasó en 39) sobre el precio del edi-
ficio Perla Negra. «Me enteré cuando 
me las demandó el Juzgado de Ins-
trucción 2 y las pedí a la secretaria ge-
neral. En el expediente aparecía un 
escrito de enero de 2009 que pedía 
una valoración del edificio para com-
prarlo. No teníamos a personal espe-
cializado en tasaciones en Hacienda 
y la secretaria encargó  las tasacio-
nes», que fueron muy prolijas.  

La testigo admitió que rubricó el 
pago de las valoraciones inmobilia-
rias. Los pagos de las tasaciones se 

justifican por facturas y necesitan 
siempre de tres firmas: la del jefe de 
servicio/sección; la del interventor y 
la de la consejera. Del Olmo rebajó 
trascendencia al hecho de autori-
zar el pago de las tasaciones. «Eran 
gastos menores y firmaba pilas de 
papeles como ese habitualmente», 
dijo Del Olmo, quien también desli-
gó esta operación de la delegación 
que en su día transfirió al departa-
mento de Villanueva.  

“No eran tasaciones incluidas en 
la delegación que habíamos dado. 
Ésta era para el alquiler, y las tasa-
ciones eran para la compra. Nunca 
se solicitó la autorización para la ad-
quisición del edificio y además no 
era preciso, ya que una empresa pú-
blica como era Gesturcal se rige por 
el derecho privado no por la Ley de 
Patrimonio de la Comunidad», ex-
plicó la política de Valbuena.  

DOS REPRESENTANTES 
Del Olmo reconoció, asimismo, que 
Hacienda contaba con dos represen-

tantes, entre ellos un alto cargo, en 
el consejo de administración de Ges-
turcal, pero añadió, acto seguido, que 
«nunca» le trasladaron que hubie-
sen visto irregularidades en los pro-
cesos de alquiler y compra de la Per-
la Negra. La exconsejera agregó que 
la presencia de personal de Hacien-
da era «habitual» en los consejos de 
empresas públicas y que eran «mu-
chas». «No tenían obligación. No es-
taba entra las competencias de Ha-
cienda enterarnos de lo que hacían 
en los consejos de administración 
de sociedades que no dependían de 
Hacienda», recalcó.  

Respecto a la autorización por par-
te del tesorero general del endeuda-
miento de Gesturcal, señaló que es-
ta deuda «no computaba». «La res-
ponsabilidad es de quien pide el en-
deudamiento. El tesorero general re-
solvió que Gesturcal, a efectos del 
sistema europeo de cuentas, no com-
putaba como deuda de la Comuni-
dad. Por tanto, la vigilancia de Ha-
cienda no tenía ningún sentido. Sí 

tenía sentido hacerlo en aquellos en-
tes cuya deuda nos podría perjudi-
car. Nos fijaban todos los años un ni-
vel endeudamiento», manifestó. Acer-
ca de la constitución de Gesturcal, 
en el año 1987, dijo desconocer de 
quién eran las acciones. 

Sobre la compra de parcelas a pre-
cio de oro para el fallido polígono de 
Portillo manifestó que tuvo el primer 
conocimiento cuando se inició la in-
vestigación judicial en 2015, tiempo 
casi coincidente con su aterrizaje co-
mo consejera de Economía y Hacien-
da. «Cuando estuve al frente de Eco-
nomía, nunca se desarrolló el polí-
gono. Eran tiempos de una crisis muy 
grave», indicó.  

«No teníamos dinero. Si la prensa 
reflejó en 2016 que íbamos a tratar 
de impulsarlo, no creo. Tratábamos 
de tratar de vender los que estaban 
más avanzados utilizando el poco 
dinero que teníamos y el resto no se 
podía vender porque no se había he-
cho nada en las parcelas», remachó.  

Del Olmo negó que la gestión de 
Gesturcal se tratase alguna vez en la 
Junta de Consejeros del Ejecutivo 
autonómico, y añadió que no trasla-
dó al Consejo de Gobierno que se iba 
a personar en la causa de la Perla Ne-
gra, porque no era preceptivo. «No 
se exige, porque la Ley de Asisten-
cia Jurídica permite que un conse-
jero, por razón de la materia, autori-
ce a los servicios jurídicos a perso-
narse», precisó.  

PRESUPUESTO DE 4 MILLONES  
La política del PP, que es inspectora 
de Hacienda de carrera, recordó que 
el polémico trabajo de Unifica en la 
Perla Negra tuvo un coste de casi 4 
millones (con IVA) para divisiones 
funcionales, mamparas y señaléti-
ca interior de casi 4 millones de eu-
ros, y era de fecha de 29 de abril de 
2008. La escritura de compra del in-
mueble es de abril de 2009.  

También declaró Del Olmo que, 
cuando llegó a Economía en 2015, 
conoció que ADE Parques estaba per-
sonada en la causa Perla Negra. «Los 
abogados que lo llevaban fueron a 
un Consejo de Administración y nos 

La exconsejera de la Junta, Pilae del Olmo, ayer, en el momento de acceder a declarar como testigo. J.M. LOSTAU

PASA A PÁGINA SIGUIENTE
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explicaron que un informe de un 
interventor y una tasación peri-
cial de Bernardo de Quirós del 
edificio lo valoraba en 58 millo-
nes, concluyendo que no había 
perjuicio para la Administración 
y por eso se decidió retirar la per-
sonación. Pero luego apareció el 
expediente de Unifica y ahí deci-
dí que nos personábamos».  

En el turno de preguntas de los 
abogados de las defensas, Eleu-
terio Gordaliza, letrado de Rafael 
Delgado, dejó caer que la ‘muer-
te’ del polígono de Portillo se ba-
só en una política de voracidad 
de compra de polígonos por par-
te de la Junta, y expuso un dato 
para avalar que el gasto que se 
ha pagado por la Perla Negra es 
muy inferior a los de otros edifi-
cios de la Junta como el de las 
Cortes, Consejo Consultivo, Con-
sejo de Cuentas, la sede del Pro-
curador del Común o la de la Di-
rección General de Minas, que 
tienen un gasto medio por me-
tro cuadrado de 3.500 euros, mien-
tras que la Perla Negra tiene un 
gasto de 1.870 euros. Del Olmo di-
jo desconocer este estudio.  

En la sesión de ayer declara-
ron también los hermanos Eli-
seo e Isidoro Martín Martín, quie-
nes vendieron distinta parcelas 
a dos de los acusados, los empre-
sarios Luis Ángel Rodríguez He-
rrero y Germán Martín Giraldo. 

Ambos hermanos  coincidie-
ron al señalar que el primero de 
los acusados habló de instalar 
una fábrica de zapatos en una 
parcela y el segundo comentó la 
idea de desarrollar un área in-
dustrial, si bien «allí no se ha he-
cho nada, las tierras siguen per-
didas, aquello es un prado», pre-
cisó Eliseo Martín. 

HERRERA, EL JUEVES 
También testificó ayer  María Lo-
reto Gómez Sanz, otra de las pro-
pietarias de terrenos en Portillo 
que vendió una parcela a través 
de «tratos indirectos» con el in-
dustrial y acusado Luis Ángel Ro-
dríguez Herrero.  El próximo jue-
ves se conocerá la versión de los 
hechos ofrecida por el que fuera 
presidente de la Junta en la épo-
ca investigada, Juan Vicente He-
rrera, informa Europa Press.  

El proceso judicial investiga la 
compra de ‘La Perla’ y el fallido 
polígono industrial de Portillo, 
operaciones que, según las acu-
saciones, fueron propiciadas des-
de la cúpula de la Consejería de 
Economía y Empleo con el pro-
pósito de beneficiar a determi-
nadas mercantiles (especialmen-
te Urban Proyecta PM3 y Parque 
Empresarial de Portillo) a través 
de sociedades de participación 
pública de la Junta, Gesturcal SA 
y a partir del año 2008 ADE Par-
ques. Las peticiones de cárcel os-
cilan entre los 79 en su conjunto 
que pide Fiscalía para los doce 
imputados, los 221 interesados 
por el PSOE, como acusación po-
pular, y los 20 años que global-
mente pide la Junta. 

VIENE DE PÁGINA ANTERIOR

JOSÉ JAVIER ÁLAMO VALLADOLID 
Vinos, ibéricos y licores son los pro-
ductos que más se roban en los su-
permercados de Castilla y León. La 
mayoría de las denuncias que for-
mulan los establecimientos de la Co-
munidad es por hurtos de bebidas y 
productos ibéricos. Dicho de otra mo-
do, artículos ‘apetitosos’ por la cali-
dad y por el alto valor que tienen en 
el mercado. La variedad es muy ex-
tensa en vinos y licores. Una botella 
de una bodega determinada puede 
costar un buen pico y lo mismo ocu-
rre con los licores si los amigos de lo 
ajeno buscan un sabor muy especial 
con esas marcas que ofrecen sabo-
res especiales y de alta gama que no 
suelen estar al alcance de muchos 
bolsillos. Productos de coméstica y 
afeitado completan el Top 5 del III In-
forme Hurtos en los supermercados 
españoles realizado por STC. 

Llama la atención que el aceite, se-
gundo producto más robado por de-
trás de los licores, no figure entre los 
productos que más hurtan en Casti-
lla y León. Se trata de un artículo muy 
codiciado -su precio se ha disparado 
y sigue al alza- y de hecho es el más 
robado en un total de ocho comuni-
dades autónomas, Andalucía, Ara-
gón, Castilla-La Mancha, Cataluña, 
Comunidad de Madrid, Comunidad 
Valenciana, Extremadura y Baleares. 

Los robos en los supermercados 
mantienen en alerta a sus responsa-
bles. Son numerosos los productos 
que salen del establecimiento sin pa-
sar por caja y por regla general son 
artículos caros. Así lo refleja el estu-
dio realizado por STC en cadenas de 
alimentación que en total sumaban 
10.000 supermercados. El estudio 
refleja datos desde abril de 2023 a fe-
brero de 2024. Estas cifras han sido 
extraídas a partir de las solicitudes 
de protección anti-hurto reque-
ridos por los clientes nacionales que 
tiene la compañía y los accesorios 
de seguridad a tal efecto suministra-
dos en el periodo mencionado. Los 
datos de este último informe de hur-
tos se completan con una encuesta 
directa realizada a directores de Se-
guridad y jefes de tienda. 

El informe destaca también los 
productos destacados en los robos 
y en el caso de Castilla y León figu-
ran las piezas de queso. El pasado 
año se formularon 700.000 denun-
cias en supermercados en el territo-
rio nacional, hubo 70.000 juicios y 
7.000 sentencias. Y si preocupan los 
robos en sí, mucho más inquietan-
te es que los hurtos no los realizan 
ciudadanos de forma individual si-
no bandas organizadas que tienen 
bien estudiados los establecimien-
tos y los horarios en los que para ellos 
resulta más factible la sustracción.  

En el cómputo general de produc-

tos robados en España sobresalen 
el aceite -el mayor número de hur-
tos en ocho regiones-, los licores y 
los vinos, artículos que más se sus-
traen en otras ocho comunidades 
autónomas. En el caso del vino, As-
turias, Cantabria y Navarra acompa-
ñan a Castilla y León en el Top 1, mien-
tras que Canarias, Galicia, País Vas-
co y Región de Murcia es donde más 
denuncias hay por robo de licores. 

Los datos recopilados por la com-
pañía confirman un aumento en el 
número de robos y el panorama que 
se atisba en el horizonte no es bue-

no ya que las previsiones de las gran-
des superficies apuntan a un incre-
mento mayor. Los responsables de 
los supermercados han incremen-
tado la inversión que destinan cada 
año a medidas de seguridad.  

MARCAS BLANCAS 
El socio director de STC Nedap, Sal-
vador Cañones, afirma que el hurto 
de aceite no corresponde a un robo 
«marquista». «Se roba por igual el 
aceite de marcas reconocidas como 
las marcas blancas». El estudio cons-
tata que la edad de las personas que 

cometen estos hurtos en los super-
mercados oscila entre los 20 y los 60 
años y apenas se producen robos por 
debajo de esta franja de edad ni por 
encima. Salvador añade que con to-
do este panorama no resulta extra-
ño que el consumidor sea permisi-
vo y tolere en su mayoría las medi-
das para evitar o disminuir los robos 
que ve en los supermercados. «Es 
evidente que hay solo dos vías para 
reducir el impacto de los robos, o to-
mar medidas para evitarlo o aumen-
tar precios para recuperar el valor de 
lo hurtado», concluye.

Vinos, ibéricos y licores, lo que más   
se roba en los súper de Castilla y León 
El aceite, producto más sustraído en ocho comunidades, no es de los más robados 
en la región / Artículos de cosmética y afeitado completan el Top 5 en la Comunidad

FUENTE: STC (The Source Tagging Company)  EL MUNDO

LOS PRODUCTOS MÁS ROBADOS EN  SUPERMERCADOS

Comunidad TOP 1

(Período: abril 2023 a febrero 2024)

TOP 2 TOP 3 TOP 4 TOP 5

Andalucía
Aragón
Castilla - La Mancha
Cataluña
Comunidad de Madrid
Comunidad Valenciana
Extremadura
Islas Baleares
La Rioja
Canarias
Galicia
País Vasco
Región de Murcia
Asturias
Cantabria
Castilla y León
Navarra
Total 2024
Total 2023

Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Aceite
Ibéricos
Licores
Licores
Licores
Licores
Vinos
Vinos
Vinos
Vinos
Licores
Licores

Ibéricos
Vinos
Ibéricos
Licores
Licores
Licores
Vinos
Vinos
Licores
Atún-Bonito
Afeitado
Vinos
Aceite
Licores
Aceite
Ibéricos
Licores
Aceites
Ibéricos

Licores
Ibéricos
Licores
Café
Ibéricos
Afeitado
Ibéricos
Ibéricos
Vino
ibéricos
Aceite
Atún-bonito
Ibérico
Aceite
Atún-Bonito
Licores
Aceite
Ibéricos
Afeitados

Afeitado
Atún-bonito
Vino
Berberechos
Café
Vinos
Licores
Café
Aceite
Aceite
Ibéricos
Aceite
Cosmética
Afeitado
Afeitado
Cosmética
Ibéricos
Afeitados
Atún-Bonito

Atún-Bonito
Licores
Piezas Queso
Chocolates
Afeitado
Cosmética
Afeitado
Licores
Afeitado
Afeitado
Chocolates
Afeitado
Atún-Bonito
Chocolates
Licores
Afeitado
Afeitado
Vinos
Vinos

J. J. Á. VALLADOLID 
Bandas profesionales y bien orga-
nizadas  son las que protagonizan 
los robos. Es posiblemente lo que 
más preocupa a los responsables 
de los supermercados. Una cosa es 
sustraer dos o tres artículos y otra 
bien distinta es hacer acopio de más 
productos que sean además de ga-
ma alta con precios elevados. 

La secretaria general de la Aso-
ciación de Supermercados de Cas-
tilla y León (Asucyl), Isabel del Amo, 
indica a este diario que el hurto fa-
mélico no existe. «Los robos son co-
metidos por profesionales, bandas 
organizadas e itinerantes con va-
rias personas que llevan a cabo mo-
vimientos en provincias. El valor de 
los productos es elevado porque 
son artículos gourmet», añade. 

Los ladrones son expertos y sa-
ben perfectamente cuáles son los 
robos que para ellos resultan más 
rentables. «Son hurtos que hacen 
daño», señala Isabel del Amo. 

El pasado año hubo en España 
700.000 denuncias por hurtos en 
los supermercados y se celebraron 
70.000 juicios con un total de 7.000 
sentencias. Jefes de tienda y res-
ponsables de establecimientos de 
Castilla y León han abordado este 
problema en varias ocasiones y la 
conclusión es la misma. La inver-
sión de las tiendas debe incremen-
tarse para reforzar las medidas de 
seguridad. «Los robos provocan un 
coste elevado para el sector. Los es-
tablecimientos invierten para re-
forzar la vigilancia y a la adminis-
tración también le cuesta dinero 

porque las denuncias llevan un pro-
ceso con las denuncias formu-
ladas a la Policía y la actividad en 
los Juzgados», dice Del Amo. 

Salvador Cañones coincide con 
la secretaria general de Asucyl al re-
ferirse a los autores de los robos en 
los establecimientos. Los datos más 
reveladores de este III Informe de 
STC reflejan que los hurtos se pro-
ducen en su mayoría por bandas 
formadas por profesionales, bien 
organizadas, seguidas de personas 
que reinciden y que utilizan los pro-
ductos a posteriori para una reven-
ta. «En el hurto subyace una razón 
y es que alguien lo quiere a coste 
cero como es el propio ladrón, o 
bien alguien lo quiere comprar más 
barato e induce al ladrón a come-
ter el hurto», añade Cañones.

Del Amo: «Son hurtos reincidentes 
cometidos por bandas profesionales»
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 VALLADOLID 
Los aeropuertos de Valladolid, Le-
ón y Salamanca ganaron pasaje-
ros durante el mes de febrero de 
2024 en comparación con los da-
tos del mismo mes de 2023, mien-
tras que el de Burgos los perdió, se-
gún los datos facilitados este mar-
tes por Aena recogidos por Euro-
pa Press. Valladolid alcanzó los 
13.437 pasajeros, un 48,7 % más que 
en el mismo mes del año anterior, 
seguido del aeródromo de León, 
con 1.833 y un 2,2% más, y del ae-
ropuerto de Salamanca, con 806 
pasajeros y un repunte del 350,3 
por ciento, mientras que el aero-
puerto de Burgos registró 91 viaje-
ros, un 85,9 % menos. 

Los cuatro aeropuertos de Cas-
tilla y León movilizaron el pasado 
mes a 16.167 pasajeros, de los más 
de 19,22 millones de pasajeros que 
registraron todos los aeropuertos 
de la red de AENA que batido un 
récord histórico. Sin embargo, en 
comparación con febrero de 2019, 
el año prepandemia, tres aeropuer-
tos de Castilla y León perdieron pa-
sajeros y sólo creció el de Salaman-
ca, con un 376,9% más. 

Los aeropuertos 
de Valladolid, 
Salamanca y 
León ganan 
pasajeros

 VALLADOLID 
Representantes de los diferentes 
colectivos y plataformas que re-
claman la reapertura de la Ruta de 
la Plata, la línea de ferrocarril en-
tre Astorga (León) y Plasencia, y 
su inclusión en la Red Básica Am-
pliada de la Red Transeuropea de 
Transportes (RTE-T) registraron 
hoy en la Delegación Territorial de 
la Junta en Valladolid una carta di-
rigida al presidente del Ejecutivo 
autonómico, Alfonso Fernández 
Mañueco, al que solicitan una en-
trevista formal para trasladarle di-
rectamente sus «legítimas preo-
cupaciones y demandas». Una pe-
tición que se repite en el caso de 
los presidentes autonómicos de 
Andalucía, Extremadura y el Prin-
cipado de Asturias. 

«Se busca implicar a la Junta 
porque, aunque no tiene compe-
tencia directa sobre la gestión fe-
rroviaria, sí que las tiene en la to-
ma de decisiones sobre las políti-
cas ferroviarias, como ocurre en el 
corredor de proximidad entre Pa-
lencia y Medina del Campo», afir-
mó el portavoz en Castilla y León, 
Miguel Lirio.

La plataforma por 
la Ruta de la Plata 
quiere «implicar» 
a la Junta en su 
repertura

 BURGOS 
Azucarera ha iniciado una inversión 
de 27 millones de euros para ampliar 
la estructura e instalaciones de la fá-
brica de Miranda de Ebro con el obje-
tivo de convertirla en un centro flexi-
ble capaz de producir azúcar de remo-
lacha y de caña. La empresa prevé al-
canzar una capacidad de 250.000 to-
neladas de azúcar provenientes de la 
expansión de la superficie de re-
molacha en la zona -esta planta mol-
tura remolacha procedente de varias 
provincias de Castilla y León, de La 
Rioja, País Vasco, Navarra y Aragón- y 
de la actividad de refino de azúcar de 
caña y cuadruplicará su producción 
actual.Además, ha informado de que 
incrementará el número de empleos 
de la fábrica mirandesa que alcanza-
rá una plantilla de 160 trabajadores di-
rectos entre la campaña de remola-
cha y la campaña de refino. 

Azucarera quiere convertir la fábri-
ca de Miranda de Ebro «en uno de los 
centros más completos y punteros de 
la compañía» ya que también conta-
rá con una planta de envasado propio 
de Stimel, un fertilizante orgánico lí-
quido con alto contenido en extracto 
húmico y materia orgánica para con-
seguir cultivos más eficientes que se 
obtiene de la mezcla de diferentes co-
rrientes generadas durante el proce-
so de extracción de azúcar de remo-
lacha y de la fabricación de sus deri-
vados. 

Para ello, invertirá 73.800 euros en 
la construcción de una nave de 252 

metros cuadrados que albergará esta 
nueva planta con capacidad para en-
vasar 1.800 litros de Stimel por hora 
con una capacidad anual de 7.500 to-
neladas. 

«Esta inversión nos permitirá ser 
más autónomos y ágiles a la hora de 
dar respuesta a la demanda de nues-
tros clientes de toda la zona norte», ha 
explicado el director de ventas de Be-
talia, Curro González, que ha precisa-
do que esta nave estará operativa a 
mediados de mayo. 

El objetivo inicial es distribuir des-
de esta envasadora garrafas de Stimel 
de 20 y 5 litros con el reto de «poder 
atender la rápida expansión interna-
cional del negocio, así como la fabri-
cación de nuevos productos y re-
ferencias, con el objetivo de dar el me-
jor servicio posible a nuestros clien-
tes y colaboradores». 

«Con esta inversión la fábrica dará 
respuesta al aumento de superficie de 
remolacha en la zona y nos permitirá 
estar más cerca de nuestros clientes», 
explicó por su parte el consejero de-
legado de Azucarera, Juan Luis Rive-
ro, en la presentación del nuevo pro-
yecto. La directora de Estrategia de 
Azucarera, Carol Durán, situó esta in-
versión como «una gran apuesta de 
futuro y por el empleo en la zona» y 
ha asegurado que supone una «exce-
lente oportunidad» para mejorar los 
procesos de automatización y de di-
gitalización, «una prioridad para la 
competitividad, en un contexto cada 
vez más complicado a nivel sectorial 

y en el que la innovación es una pie-
za clave en nuestro día a día». El obje-
tivo, ha insistido, es consolidar la fá-
brica de Azucarera en Miranda de Ebro 
de la que ha destacado que está situa-
da en un «enclave geográfico estraté-
gico». En la presentación de la inver-
sión estuvo presente el presidente de 
la Junta de Castilla y León, Alfonso 
Fernández Mañueco, que destacó la 
importancia de «un proyecto de ga-
rantía de empleo» por parte de «una 
compañía líder en el sector azucare-
ro en España» que tiene cuatro fábri-
cas en Toro (Zamora), La Bañeza (Le-
ón), Jerez de la Frontera (Cádiz) y Mi-
randa de Ebro. 

El jefe del Ejecutivo destacó ade-
más la «grandísima noticia» de este 
nuevo proyecto para el empleo y pa-
ra la actividad económica de la loca-
lidad burgalesa y de la provincia Bur-
gos. En este punto, indicó que la «res-
ponsabilidad» de las Administracio-
nes es «poner una alfombra roja» a 
aquellas empresas que quieren insta-
larse, invertir y crecer en la comuni-
dad autónoma. «Creo en el sector pri-
vado y en la colaboración público-pri-
vada», afirmó Mañueco, que señaló 
que en el mundo actual es «muy difí-
cil pensar» que solo el sector privado 
o solo el sector público puedan «sa-
car adelante un proyecto empre-
sarial». Defendió así el apoyo de las 
administraciones, y reiteró su respal-
do a los emprendedores y empresa-
rios. «Estamos del lado de los que 
apuestan por la innovación», apuntó. 

En esta línea, agradeció el «compro-
miso» de Azucarera con Castilla y Le-
ón, ya que cuenta con otras tres fábri-
cas ubicadas en La Bañeza (León) y 
en Toro y Benavente (Zamora), y re-
cordó que la Junta ha concedido a Azu-
carera ayudas para iniciativas de I+D+I; 
colabora a través del Instituto Tecno-
lógico Agrario de Castilla y León (Itacyl) 
en proyectos de investigación para 
mejorar la competitividad del sector 
remolachero; e incentiva el consumo 
y la inversión con una fiscalidad mo-
derada y selectiva.  

Durante su intervención, el presi-
dente autonómico quiso también rei-
terar el compromiso de su Ejecutivo 
con el cultivo de remolacha, «funda-
mental» para el desarrollo de las zo-
nas rurales, y el apoyo a agricultores 
y ganaderos a través de las ayudas de 
la Política Agraria Común (PAC), ya 
que, tal y como apuntó, «Castilla y Le-
ón es la comunidad que mejor las ges-
tiona de todo el país». 

La alcaldesa de Miranda de Ebro, 
Aitana Hernando, agradeció que Azu-
carera mantenga su apuesta por el mu-
nicipio, «generando empleo en la lo-
calidad, porque los trabajadores de 
las empresas son los que hacen fuer-
te nuestro municipio». 

El presidente de la Diputación de 
Burgos, Borja Suárez, aseguró que es 
un «día importante» para Miranda y 
para la provincia porque «una empre-
sa tan asentada en este territorio y tan 
implicada con él, y no solo con Bur-
gos, también con el País Vasco.

Azucarera invierte 27 ME en Burgos para 
producir azúcar de remolacha y caña 
Mañueco reitera el compromiso de la Junta con el cultivo de la remolacha, 
«fundamental» para el desarrollo de las zonas rurales, y su apoyo a agricultores y 

Alfonso Fernández Mañueco, Aitana Hernando y Juan Luis Rivero, en la presentación de la ampliación de Azucarera de Miranda de Ebro. ICAL
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DEPORTES

FÉLIX TELLO SORIA 
El C.D. Numancia tiene ocho fina-
les por delante para conseguir el 
ascenso directo a Primera Federa-
ción y el espejo en el que se mira 
es el equipo de hace dos años que 
encadenó seis victorias para aca-
bar subiendo de categoría a falta 
de una jornada para el final. Los 
rojillos hicieron entonces un final 
arrollador para remontar una des-
ventaja de seis puntos que tenía 
con el Espanyol B. Los de Javi Mo-
reno se fijan en aquella recta de 
temporada perfecta para celebrar 
el regreso a la tercera categoría del 
fútbol español. 

El gran rival del Numancia para 
subir a Primera Federación esta 
temporada es el Sanse, equipo que 
tiene un punto de ventaja sobre los 
sorianos. Hace dos años la amena-
za para los rojillos era el Espanyol 
B, aunque entonces la situación era 
bastante más complicada ya que 
el filial periquito le aventajaba en 
nada menos que seis puntos cuan-
do restaban ocho jornadas para el 
final. 

El Numancia fue un ciclón y tras 
el empate en la jornada 27, preci-
samente ante el Badalona que en-
trenaba Javi Moreno, todo fueron 
triunfos hasta ascender matemá-
ticamente ganando el Ebro en 
Los Pajaritos a falta de un encuen-
tro para el final de la Liga. 

El conjunto rojillo que entrena-
ba  Diego Martínez sumaba 18 pun-
tos de una tacada ganando seis par-
tidos seguidos ante Europa, An-
dratx, Ibiza Islas Pitiusas, Tarazo-
na, Teruel y Ebro. Un pleno de vic-
torias para neutralizar nada menos 
que media docena de puntos que 
tenía de ventaja el Espanyol B a la 
finalización de la jornada 28. 

El Numancia fue hacia arriba y 
el filial españolista hacia abajo. 
Tras la jornada 29 la desventaja so-
riana con el liderato se quedaba en 
tres puntos, que se mantenía a la 
finalización de la jornada 30. El 
Numancia se ponía líder a la fina-
lización de la jornada 31 después 
de ganar 2-1 al Tarazona, eso sí con 
los mismos puntos que el Espa-
nyol B. 

El conjunto numantino con-
solidaba su liderato tras la jorna-
da 32 al vencer por 0-2 en Teruel y 
aprovecharse de la derrota espa-
ñolista. Tres puntos de renta en el 
ascenso directo que una semana 
después se iba a conseguir mate-
máticamente al ganar 2-0 en Los 
Pajaritos al Ebro y ver como el Es-
panyol B no pasaba del empate. 
El Numancia era de Primera Fede-
ración a falta de una jornada de Li-
ga y a falta de dos partidos ya que 
quedaba pendiente el polémico en-
cuentro ante el Lleida de la prime-

ra vuelta. 
El Numancia de Javi Moreno tie-

ne el panorama más fácil para as-
cender ya que la desventaja con el 
líder es sólo de un punto y dentro 
de dos semanas tendrá que vi-
sitar al Sanse en una duelo que 
puede dar medio ascenso. Pero an-
tes está la batalla ante el Mensaje-
ro y tras el partidazo de San Sebas-
tián de los Reyes restarán todavía 
seis compromisos que serán tres 
finalísimas. 

Unión Adarve, Guadalajara, San 
Fernando, Ursaria, Talavera y Ca-
cereño marcarán la hora de ruta de 

un Numancia que llega a este tra-
mo decisivo con buenas sensacio-
nes después de dos victorias se-
guidas en las que la portería soria-
na no ha recibido goles. Siete pun-
tos de nueve posibles que dicen 
que los sorianos son candidatos al 
ansiado ascenso directo. 

eEL FORTÍN DE LOS PAJARITOS. El 
Numancia necesita que Los Pajari-
tos sea un fortín en esa recta final 
de Liga en la que recibirá a Mensa-
jero, Unión Adarve, San Fernando 
y Talavera. Hasta la fecha el conjun-
to de Javi Moreno ha sumado 24 

puntos de los 39 que se han dispu-
tado en Soria. Los rojillos han ga-
nado 7 partidos en casa, empatado 
3 y perdido otros 3. La última de-
rrota fue ante el Illescas y la última 
victoria contra el Villanovense ha-
ce dos semanas. Para encontrar el 
último empate hay que remontar-
se a noviembre cuando se igualaba 
contra el Sanse. El Numancia es el 
cuarto equipo que más puntos sa-
ca en casa y sólo Atlético Paso (27 
puntos), Sanse (25) y Getafe B (25) 
tienen mejores cifras que los soria-
nos cuando juegan ante sus aficio-
nados.

LA ACTUALIDAD NUMATINA

El espejo del Numancia  
 

El equipo rojillo quiere repetir el final arrollador de hace dos años cuando encadenó seis 
victorias seguidas para ascender a falta de una jornada / Remontó seis puntos al Espanyol B 

Los jugadores del Numancia celebran el ascenso de hace dos años ante el Ebro. MONTESEGURO FOTO

ASCENSO 
Al vencer al Ebro, el 
equipo se colocó con una 
renta de cinco puntos a 
falta de una jornada

VICTORIAS  
Triunfos seguidos ante 
Europa, Andratx, Ibiza 
Islas Pitiusas, Tarazona, 
Teruel y Ebro

ESPANYOL B  
El filial perico se hundió 
cuando a falta de seis 
jornadas lo tenía todo 
para ascender

El Mensajero de La Palma es 
el peor visitante del Grupo 5 
de Primera Federación y el 
domingo, a partir de las 17.00 
horas, visitará al Numancia 
en Los Pajaritos. El equipo 
canario sólo ha sumado 
nueve puntos en los doce 
desplazamientos que ha 
realizado y en el casillero de 
victorias sólo figura una 
como foráneo. El Mensajero, 
que el pasado fin de semana 
se imponía por 1-0 al Illescas, 
ha perdido cinco encuentros 
y ha empatado seis fuera de 
casa en lo que va de curso . 
Ha recibido 18 goles y ha 
marcado doce. Los insulares 
tienen como objetivo una 
permanencia en la categoría 
que tienen a siete puntos de 
distancia. La promoción por 
no bajar la tienen a seis 
puntos. El Mensajero ha 
sumado 16 puntos en su 
campo y en el encuentro de la 
primera vuelta el Numancia 
se imponía por 2-3 con goles 
de Lupu y otro de Carlos 
González. El Mensajero suma 
25 puntos para ser 
antepenúltimo en una 
clasificación en la que sólo al 
Montijo tiene por debajo.

MENSAJERO El 
peor visitante 
del Grupo 5 con 
sólo 9 puntos

El Numancia juvenil de 
División de Honor tiene el 
próximo domingo desde las 
13.00 horas la primera de las 
finales en su carrera hacia la 
salvación. Los de Fredy Vera 
recibirán en la Ciudad 
Deportiva a un Alcorcón que 
también está necesitado de 
puntos desde la zona de 
descenso. Si el Numancia es 
colista con 15 puntos 
mientras que el Alcorcón es 
antepenúltimo con sólo un 
punto más. El conjunto rojillo 
tiene que disputar la última 
media hora de juego del 
partido aplazado ante el 
Unión Adarve de hace un par 
de semanas a consecuencia 
de una fuerte granizada en 
Madrid. El Numancia perdía 
1-0, aunque tiene una bola 
extra para poder reducir 
distancias con la zona de 
salvación. En estos 
momentos, el equipo que 
marca la permanencia es La 
Amistad con 18 puntos, sólo 
tres más que los sorianos. A 
esta División de Honor 
juvenil le restan siete 
jornadas de competición.

JUVENILES 
Primera final 
para el equipo de 
Fredy Vera
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DEPORTES

 SORIA 
Daniel Berná logró un excelente ter-
cer puesto en la prueba del Circui-
to de Profesionales de Madrid dis-
putada el pasado lunes en el Club 
de Golf Olivar de la Hinojosa. 

Berná firmó 68 golpes, 4 bajo par, 
con los que igualó en la tercera pla-
za con Álvaro Veiga y Sebastián Gar-
cía, un trío que solo se vio superado 
por el campeón del torneo, Pedro 
Oriol Sánchez (-8) y por Gonzalo Fer-
nández-Castaño, segundo clasi-
ficado (-6). El jugador del Club de 
Golf Soria se mostraba muy satisfe-
cho con su rendimiento en este tor-

neo, en el que ha destacado que se 
ha sentido «muy bien de tee a green» 
y «correcto pateando», lo que le ha 
permitido rubricar “un recorrido sin 
bogeys, algo que no es habitual a es-
tas alturas de la temporada”. 

Ahora, el jugador del Club de Golf 
Soria aparcará la competición hasta 
los días 2 y 3 de abril, cuando parti-
cipará en el Campeonato de Dobles 
de la PGA España que se celebrará 
en Izki (Álava), donde defenderá el 
título que conquistó el año pasado 
en este mismo campo formando pa-
reja con José Manuel Pardo, con quien 
de nuevo formará pareja.

bici, material para dormir. Con el res-
to de participantes solo compartes la 
comida y lo relacionado con la nutri-
ción. En esta categoría hay que dor-
mir al raso, lejos de las comodidades 
que pueden tener otros participantes. 
Tienes que ser autosuficiente. Llevó 
muchos años haciendo esto, 20 tita-
nes seguidas y todas terminadas». 

Será la segunda vez que Gómez 
Miranda participe en esta modali-
dad. En 2023 tuvo su primera expe-

riencia durmiendo al raso donde los 
participantes pasan de soportar 40 
grados al mediodía a los cero gra-
dos de la noche. «Fue una experien-
cia que me gustó y este año voy a ir 
a por la victoria», relata el soriano. 

El burgense ya está preparando 
esta cita en el desierto, una prepara-
ción que no es fácil dado que las má-
ximas del invierno soriano poco tie-
nen que ver con las de Marruecos a 
finales de abril. «En casa hago rodi-

llo teniendo calor. Y luego están las 
pruebas en las que he tomado parte 
y en las que competiré en los próxi-
mos días», indica. Una de esas citas 
tuvo lugar el pasado fin de semana 
en Calatayud, donde no compitió por 
molestias en la espalda. El 23 de mar-
zo probará a rodar sobre circuitos 
con arena en Segovia y en Semana 
Santa disputará la JamónBike de Ca-
lamocha y alguna prueba más antes 
de afrontar su vigésima Titan.

PRÓXIMA JORNADA  (23-03-24) 

BM Torrelavega -Horizonte Atlética 
ULE León-BM Arroyo           
R. Covadonga-BM Astillero                       
Lafuente Pereda-BM Camargo 
CB Santoña-Ezequiel 4Valles 
BM Palencia-BM Soria 
BM SalamancaAuto Center Principado 
Jovellanos Gijón-Recoletas Valladolid

    1.  BM Soria                    24     24     0       0   869   604   48 
    2.  Horizonte At             24     21     0       3   831   683   42 
    3.  ULE León                   24     20     0       4   795   710   40 
    4.  CB Santoña               24     17     1       6   699   612   35 
    5.  R.P. Gijón                    24     16     1       7   740   680   33 
    6.  Auto Center P.          24     15     1       8   747   659   31 
    7.  BM Palencia             24     11     3    10   699   702   25 
    8.  BM Torrelavega       24     11     2    11   714   709   24 
    9.  BM Camargo           24       9     3    12   655   681   21 
 10. Lafuente Pereda      24       9     1    14   724   755   19 
 11.  SDC Astillero            24       7     3    14   708   751   17 
 12.  Gr. Covadonga         24       8     1    15   684   737   17 
 13.  BM Salamanca       24       7     0    17   750   802   14 
14.  At. Valladolid              24       4     0    20   687   818     8 
15.  BM 4Valles                 24       2     3    19   624   796     7 
16.  BM Arroyo                  24       1     1    22   598   825     3

                                    J     G     E     P   GF  GC  Pt

Selu, titán del desierto  
 

BTT El ciclista burgense correrá  a finales de abril su vigésima Titán Desert / Lo hace 
en la categoría Adventure en la que los participantes deben dormir al raso

JON ANDER URIARTE SORIA 
El titán del desierto del deporte so-
riano ya está en marcha. El ciclista 
burgense José Luis Gómez Miranda 
‘Selu’ ya prepara la que será una par-
ticipación con números redondos. 
Su vigésima participación en una Ti-
tan Desert. Este año participa en la 
cita de Marruecos entre el 28 de abril 
y el 3 mayo, donde coincidirá con 
otro campeón soriano, Abel Antón.   

La Titan Desert por excelencia se 
desarrolla en el desierto de Sahara 
pero no todas las pruebas de ‘Selu’ 
han transcurrido en Marruecos. «El 
concepto de Titán es una prueba 
realizada en el desierto. He corrido 
dos ó tres veces en el de Almería y 
otras dos en Arabia. La prueba de 
Marruecos es la de mayor prestigio 
y también la más dura», indica el co-
rredor soriano quien en el Sáhara 
hacer frente a 590 kilómetros de re-
corrido y 6.000 metros de desnivel 
en seis etapas. 

Gómez Miranda participará en 
la Titan Desert representando al So-
ria Ni Te La Imaginas by Victoria, una 
cita en la que estará otro integrante 
del equipo que patrocina la Diputa-
ción de Soria. Se trata de Jorge La-
miel, corredor turolense que parti-
cipará en categoría élite y que ya tie-
ne experiencia en la carrera.  

Por segundo año consecutivo el 
burgense participará en la categoría 
Adventure, una categoría en la que los 
participantes se convierten en una es-
pecie de Indiana Jones sobre dos rue-
das: «En esta categoría la organiza-
ción te da un cajón para que metas 
ahí lo que consideres que vas a nece-
sitar durante los seis días de compe-
tición, ropa, material para arreglar la 

Daniel Berná es 
tercero en Madrid  

GOLF. Durante su participación en una 
prueba del Circuito de Profesionales

SORIA 
El Club Balonmano Soria logró la vi-
gésimo cuarta victoria consecutiva 
de la temporada superando el récord 
que tenía en el Grupo B el Balonma-
no Burgos. Los amarillos, que pue-
den igualar el récord de 25 triunfos 
seguidos de CB. Lavadores de Prime-
ra División, aumentaron su renta 
sobre el tercer clasificado tras los re-
sultados del pasado fin de semana. 

El equipo de Jordi Lluelles amplía 
su renta sobre uno de sus persegui-
dores porque, al margen de vencer 
en su encuentro ante el BM Salaman-
ca, en el duelo por la segunda plaza 
entre Horizonte Atlética y ULE León, 
el equipo avilesino se alzó con la vic-
toria por 30-26. Los sorianos aven-
tajan al equipo leonés en ocho pun-
tos cuando quedan 12 por disputar-
se por l0 que los de Lluelles podrían 
certificar de forma matemáticamen-
te la presencia en la fase de ascenso 
un mes antes de finalizar la tempo-
rada. Los amarillos superaron al equi-
po charro por 43-32 y suma en su ca-
sillero 869 goles a favor, con mar-
gen para superar los 1.000 goles an-
tes de acabar la temporada. 

La competición en Primera Divi-
sión descansa este fin de semana. 
El próximo compromiso del líder 
tendrá lugar en tierras palentinas el 
próximo día 23. 

BALONMANO
El BM Soria 

amplía su 
renta sobre 

el tercero

PRIMERA DIVISIÓN GRUPO B 
JORNADA 24ª 

Horizonte At 30 - ULE León 26. 
BM Arroyo 25 - Gr. Convadonga 29.      
BM Astillero 31- Lafuente Pereda 32.    
BM Camargo 25 - BM Santoña 31.           
BM 4Valles 29 - BM Palencia 30.             
BM Soria 43 - BM Salamanca 32.          
Auto Center 27 - R. Premium Gijón 23. 
At Valladolid 25 - BM Torrelavega 32. 

 SORIA 
El piloto soriano Agustín Álvaro no 
pudo finalizar el Rally Tierras Altas 
de Lorca celebrado el pasado fin de 
semana, primera prueba puntua-
ble para el Campeonato de Es-
paña de Rallyes de tierra y la Copa 
de España de Rallyes. Una avería 
en el Citroen BX GTI le impidió fi-
nalizar cuando abordaba el úl-
timo tramo de competición.  

El equipo soriano formado por 
Agus y Fran, que ahora compiten 
con la escudería soriana BNNO Ra-
cing, pronto fueron testigos de ello. 
Todo parecía ir de maravilla hasta 

que en la mitad del primer tramo 
se rompió una pieza del motor y un 
neumático perdió la válvula del ai-
re. Trabajaron para poder reengan-
charse de nuevo a la carrera y lo 
consiguieron a falta de dos tramos 
para finalizar la misma. 

La suerte no estaba de parte del 
equipo soriano ya que a mitad del úl-
timo tramo, el inagotable BX dijo bas-
ta, no pudiendo terminar y obtener 
unos importantes puntos de cara a 
la general del campeonato. La próxi-
ma cita será el 7 de abril con motivo 
del Rallyesprint sobre tierra del Al-
majano que organiza BNNO Racing. 

Agustín Álvaro 
rompe en Lorca  

AUTOMOVILISMO. En la primera 
prueba de la Copa de España de Rallyes

PREPARACIÓN EN CALATAYUD. ‘Selu’ acudió el pasado finde a la Far West Race de Calatayud con el Soria 
ni te la Imaginas by Victoria, equipo de la provincia y que tuvo en el quinto puesto de la general logrado por 
Jorge Lamiel como mejor resultado. Mónica Plaza, Muriel Duet y Mario Romero completaron la expedición. 

SORIA NI TE LA IMAGINAS BY VICTORIA
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ANUNCIOS BREVES

SE VENDE cochera cerrada de 
34m2 en Av. de Valladolid 7, junto 
al Chino y frente al bar Termancia, 
capacidad para 2 coches, 2 motos y 
almacenaje, con luz independiente, 
ideal para carga de vehículos eléc-
tricos. 30.000 euros. 629 286 155. Juntos  

salvaremos  
más vidas

www.msf.es/serhumano

Envía  
SOY HUMANO                         
al 28033

Anuncios POR PALABRAS llame al 975 21 20 63
ELPMUNDO
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San Pedro 
Manrique

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46. Tel. 975.212.443 
De lunes a viernes de 09.00 a  20.00 h. 
 
Mª del Mar Lérida García   
C/ Valonsadero, 22.  Tel. 975.230.709   
De lunes a viernes de 09.00 a 22.00 h. 
 
Mª Dolores Sánchez Barreiro 
Avda. Mariano Vicén, 1. Tel. 975.211.989 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Mª Victoria Martínez Beltrán 
C/ Marqués de Vadillo, 3. Tel. 975.211.183 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Raquel Martínez García 
C/ La Tejera, 2. Tel. 975.211.834 
De lunes a viernes de 09.00 a 20.00 h. 
 
Inmaculada González Gesteiro  
C.C. Camaretas. Tel. 975.249.002 
De lunes a sábado de 10.00 a 22.00 h.

FARMACIAS CON HORARIO AMPLIADO

FARMACIA DE GUARDIA

Buen tiempo

EMBALSE CUERDA DEL POZO

MUSEO NUMANTINO 
Soria Telf. 975 / 22 -13- 97 Lunes cerrado. 
 
MUSEO PALEONTOLÓGICO 
Ambrona 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. 
Lunes y martes cerrado por descanso. 
 
ERMITA DE SAN BAUDELIO 
Casillas de Berlanga 
Del 1/6 al 31/8: De 10.00 a  14.00 y de 17.00 a 21.00 
horas. Menos lunes y martes. Del 1/11 al 31/3: De 
miércoles a sábado de 10.00 a 14.00 y de 13.30 a 
18.00 y los domingos y festivos, de 10.00 a 14.00. 
Del 1/4 al 31/5 y del 1/9 al 31/10, de miércoles a 
sábado de 10.00 a 14.00 y de 16.00 a 19.00 h.  
 
CLAUSTRO S. JUAN DE DUERO 
Soria 
Telf. 975 / 23 -02- 18. Lunes cerrado por descanso. 
 
NUMANCIA 
Garray 
Telf. 975 / 18-07-12. Domingos y festivos: 10.00-

14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
TIERMES 
Montejo de Tiermes 
Telf. 975 / 18 -61- 56. Domingos y festivos: 10.00-
14.00. Lunes cerrado por descanso. 
 
YACIMIENTO. 
Domingos y festivos: 10.00-14.00. Lunes 
cerrado por descanso. 
 
MUSEO DIOCESANO 
Telf. 975 / 34 -01- 96. Grupos: todos los días previa 
petición de hora en el teléfono 975/34-01-96 
 
CONCATEDRAL DE SAN PEDRO 
Telf. 975 / 21 -15- 51 
La Iglesia en invierno: cerrado, excepto por las 
tardes en horas de culto. En verano: 10.00-20.00. 
 
EL CLAUSTRO ROMÁNICO 
Verano: 10.00-14.00 y 17.00-20.00. 
Invierno: sábado, domingo y festivos:                                                             
10.00-13.00 y 16.00-19.00. 

COLEGIATA NTRA. SRA. DEL MERCADO  
Berlanga  Telf. 975 / 34-34-33.  
Todo el año. Horario de apertura: de Miércoles a 
Domingo: 12.30-14.00 y 16.00-17.30 h. Lunes y 
martes cerrado. 
 
CASTILLO DE BERLANGA 
Todo el año. Solicitar cita en Oficina de Turismo 
o en las dependencias municipales. 
 
MONASTERIO CISTERCIENSE 
Santa María de Huerta 
Telf. 975 / 32-70-02 
Todo el año.  10-13 y 16-18.  
Domingos y festivos: 11.30 a 12.30 celebración 
de los servicios religiosos. Domingo tarde: 
abierto. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA Y MOSAICOS 
ROMANOS 
Medinaceli 
(Abierto de jueves a domingo - Visitas 
concertadas todos los días) Horario: 11,00 a 
14,00 h. y 16,00 a 20,00 h. 

AULA PALEONTOLÓGICA 
Villar del Río  
Telfs. 975185093-625795477 
Horario: Mañanas: de 11 a 14. Tardes: de 17 a 21. 
El Aula abrirá todos los días de la semana hasta 
el 3 de septiembre. 
 
AULA ARQUEOLÓGICA “EL CERCO DE 
NUMANCIA” 
Garray Periodo: 1 de agosto a 31 de octubre. 
Horario miércoles a domingo de 10 a 14 y de 16 
a19. 
 
MUSEOS ETNOLÓGICOS 
En Torreandaluz, Valderrueda, San Andrés de 
Soria, Romanillos de Medinaceli, Alcubilla del 
Marqués, Cuevas de Soria y Barca existen 
museos en los que se exponen utensilios, 
muebles, etc. ya fuera de uso y expuestos ahora 
para el público en general. 
 
M. DE LA VENERABLE SOR Mª JESÚS DE 
ÁGREDA 
Llamar previamente. 

EL TORREÓN DE NOVIERCAS 
Durante el verano abierto de miércoles a 
domingo, de 11.30 a 13.30 y de 17 a 20. 
 
FUNDACIÓN CULTURAL DE BLAS-
VILLODRES 
El Burgo de Osma  
Telf. 975341006 
Horario de invierno: Abierto sábados. De 12 a 
14 y de 17 a 19. Visitas guiadas a diversas 
colecciones (etnológica, arqueológica, 
muebles castellano-leoneses y de arte 
contemporáneo) 
 
CENTRO TEMÁTICO DE LA CERÁMICA EN 
QUINTANA 
Horario: Martes a viernes de 10 a 14 horas y de 16 
a 18.00 horas. (Lunes  cerrado). Domingo y 
festivos de 12.00 a 14.00 horas. 
 
PARQUE TEMÁTICO DEL ROMÁNICO. (SAN 
ESTEBAN DE GORMAZ) 
Horario: Martes a domingo de 11.00 a 14.00 
horas  de 17.00 a 20.00 horas.  

Telf. 975186245. www.parqueromanico.com 
Camino Molino de los Ojos  
 
MEDIO AMBIENTE. PARQUE NATURAL 
CAÑÓN DEL RÍO LOBOS 
Centro de visitantes: Horario de 1 de noviembre a 
15 de diciembre: Recepción-información: abierto 
todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 horas. 
Visita sala interpretación, visitas particulares: 
abierto todos los días de 10 a 14 y de 16 a 19 
horas. Grupos organizados cita previa 
(975/363564 de 9 a 10 horas). Máximo 50 
personas/grupo. Visita guiada. Otras 
actividades consultar  monitores. 
 
CENTRO MICOLÓGICO DE NAVALENO 
Ofrece rutas micológicas guiadas, una 
exposición permanente, varios puntos de 
información turística o de identificación de 
setas, así como cursos y talleres. Horario. De 1 
de Octubre a 30 de Noviembre está abierto de 
miercoles  a sábado de 10 a 14, y  de 16 a 19. Los 
domingos de 10 a 14. Más información en 
navalenomicologico.

MUSEOS

E L  T I E M P O  /  H O Y

AL 86,2%  DE SU CAPACIDAD                             

Celia Carrascosa Martínez 
C/ El Collado, 46 
Tel. 975.212.443

SORIA                                                         
EMERGENCIAS                                                              112 
BOMBEROS                                          085/ 975 220 700 
POLICÍA NACIONAL                            091/ 975 239 323 
GUARDIA CIVIL                                   062/ 975 220 350 
CRUZ ROJA                                                    975 222 222 
POLICÍA LOCAL                                       112/ 975 211 862 
IBERDROLA (averías)                                 901 202 020 
AMBULANCIAS                                             975 230 000 
HOSPITAL SANTA BÁRBARA                    975 234 300 
HOSPITAL EL MIRÓN                                  975 220 904 
TAXIS                                                                975 213 034 
                                                                                    975 221 718 
RADIO TAXI                                                          975 239 090  

PROVINCIA 
GUARDIA CIVIL                                                          062 
BOMBEROS                                                                 085 
Almazán                                                        670 975 065 
El Burgo de Osma                                       670 975 085 
San Esteban de Gormaz                           670 975 085 
Ágreda                                                           670 975 045 
Ólvega                                                           670 975 055 
TELE-RUTA                                                           900 123 505 
CENTROS DE SALUD 
Ágreda                                                                    670 647 218 
Almazán                                                                 975 300 961 
Arcos de Jalón                                                        975 320 311 
El Burgo de Osma                                                  975 341 211 

TELÉFONOS DE INTERÉS
Berlanga de Duero                                                 975 343 019 
Covaleda                                                                975 370 005 
Gómara                                                                   975 380 295 
Ólvega                                                                     976 645 589 
San Esteban de Gormaz                                      975 350 125 
San Leonardo de Yagüe                                     975 376 012 
San Pedro Manrique                                            975 381 170 
Soria Rural                                                            975 228 282 
Toxicología                                                            975 620 430 
SACyL                                                                      975 222 450 

CENTROS DE ACCIÓN SOCIAL 
Soria Rural                                 
Campo de Gómara                                              975 380 001 
Zona de Almazán                                                 975 300 461 

Zona Sur                                                                975 320 559 
Berlanga de Duero                                              975 343 071 
Pinares Norte                                                      975 360 694 
Zona del Moncayo                                                975 197 214 
Ribera del Duero                                                  975 340 014 
Pinares Sur                                                            975 376 740 
Tierras Altas                                                          975 340 014 
ASESORAMIENTO A LA MUJER                975 101 064                              
INFORMACIÓN  JCYL                                                     012 

TRANSPORTES 
Estación de autobuses                                        975 225 160 
Renfe                                                                         975 240 202 
Taxis                                                                            975 213 034 
El Tiempo                                                           906 365 342

EN LA PROVINCIA 
Del 11 de febrero al 17 de marzo  
ALMAZÁN, BURGO DE OSMA,  
ÓLVEGA, COVALEDA (24 H.) 
 
BERLANGA DE DUERO, NAVALENO, 
SERÓN DE NÁGIMA 
(HASTA LAS 22.00H.)

Poco nuboso, con intervalos de nubes me-
dias y altas. Temperaturas en ascenso. He-
ladas débiles dispersas. Vientos del este al 
sur, flojos.
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VENTA          
INMOBILIARIA

101

Sus esquelas 
 975 21 20 63

PRECIOSO  Ático U25, 2 habi-
taciones y 1 salón semiamue-
blado, baño y cocina amuebla-
dos, gran terraza. Posibilidad 
de 1 o 2 plazas de garaje. 
225.000 euros. Tfno. 606 433 
982. 

SE VENDE  piso en Almazán, 96 
metros, 3 dormitorios dobles, 1 
baño, dos terrazas, buena 
orientación, sol todo el día, to-
talmente amueblado, refor-
mado, ascensor, 4 piso, pocos 
gastos de comunidad. Mejor 
ver, sin compromiso. 70.000 
euros. Tel. 626 769 925 

TRABAJO

701
NECESITO camarera con experien-
cia y coche para Bar- Restaurante 
de Navalcaballo. 671 22 15 28.
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CARTELERA

LA 8

CyL 7

CINE Y TV

CINES MERCADO

06:00 Infocomerciales 
06:50 Cuestión de prioridades 
08:00 Naturaleza viva 
09:05 Todos los días 
10:30 Corazón apasionado 
11:30 La 8 Noticias redifusión 
11:53 De tú a tú redifusión 
12:25 8 Magazine redifusión 
13:55 La 8 Noticias 
14:30 CyLTV Noticias 
15:10 El tiempo 
15:25 El campo al día 
15:35 La 8 Noticias - redifusión 
16:10 8 Magazine 
18:10 CyLTV Noticias. Con lengua de signos 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 El Arcón 
20:00 CyLTV Noticias 
18:45 El tiempo 
18:55 El campo al día 
19:05 El Arcón 
20:00 CyLTV Noticias 
20:40 El tiempo 
20:55 La 8 Noticias 
21:30 8 Magazine redifusión 
23:30 La 8 Noticias redifusión 
00:00 CyLTV Noticias 
00:35 Programación local 
02:35 Infocomerciales

08:40 Cuestión de prioridades.  
09:50 Me vuelvo al pueblo.  
10:50 Mundo natural.  
11:20 Historias por contar.  
12:05 Piedra sobre Piedra.  
13:00 Todos los días.  
14:30 CyLTV Noticias 1.  
15:10 El Tiempo 1.  
15:25 El campo al día.  
5:30 CyLTV Noticias 1 (Redifusión). 
16:00 Tarde de clásicos: Los Blandings ya en 
casa. 1948 - H.C. Potter  
17:45 Lo Mejor de Naturaleza Viva.  
18:15 Flash Cierre de mercados.  
18:25 Todos los días.  
19:50 Flash Cierre de mercados.  
20:00 CyLTV Noticias 2.  
20:40 El Tiempo 2.  
20:55 Flash Cierre de mercados.  
20:58 Vamos a dormir con los Momonsters.  
20:59 El campo al día.  
21:05 Avance Cuestión de Prioridades.  
21:15 Cuestión de prioridades.  
22:25 Hecho en CyL.  
23:25 Todo vale en CyL.  
00:20 CyLTV Noticias 2 (Redifusión).  
00:50 El Tiempo 2.  
01:00 Flash Cierre de mercados.  
01:05 El campo al día.  
01:10 Cuestión de prioridades. 

MujerDOC – Festival  
Internacional de Cine  
Documental sobre Género 

Hasta el 16 de marzo 

Más info en  
web mujerdoc.com y  
en Instagram mujerdoc

Martes cerrado por descanso de personal.  
Miércoles en los cines Lara  Programa Cine Sénior  para que  los mayores de 65 años puedan ir al cine por 2 euros.

SALA 1 18.00  
  20.15  

  22.30 

18.00    20.30     22.35 

18.00  
  20.30  

18.00    20.15     22.35 

18.00    21.30  

17.45    20.30  

17.45  
  20.30     22.35 

18.00  
  20.15     22.35

CINES LARA DEL 8 AL 14 DE MARZO
SESIONES

-SALA DE PROFESORES 
-LA ZONA DE INTERES 
-POBRES CRIATURAS 

-POR TUS MUERTOS 

-LA AVENTURA INFINITA 
-DUNE: PARTE DOS 

-KUNG FU PANDA 4 

-DUNE: PARTE DOS 

-LA SOCIEDAD DE LA NIEVE 

-ANATOMÍA DE UNA CAÍDA 
-POLÍTICAMENTE INCORRECTOS 

-DREAM SCENARIO 
-BOB MARLEY: ONE LOVE

SALA 2

SALA 3

SALA 5

SALA 6

SALA 7

SALA 8

SALA 4

DREAM SCENARIO 
Estados Unidos. 2023. Dirección. Kristoffer 
Borgli. Reparto. Nicolas Cage, Julianne 
Nicholson,Michael Cera, Dylan Baker . Sinopsis. 
Paul Matthews (Nicolas Cage) vive en el más 
absoluto anonimato. Él es un hombre apático, 
padre de familia y profesor con afinidad por la 
biología evolutiva. Un día descubre que ha 
comenzado a aparecer en los sueños de miles de 
personas.

LA AVENTURA INFINITA 
Rusia. 2021. Dirección. Andrei Kolpin. 
Animación. Sinopsis. Hace mucho tiempo, había 
paz entre todos. Hasta que el Fantasma Blanco 
causó estragos y amenazó con destruirlo todo. El 
aguerrido aventurero Kay, acompañado de su fiel 
Benny (su espada), llegan a la capital del reino. Allí 
conocerá a May, una joven bruja que tiene intención 
de acompañarle en su viaje, pero que alberga una 
poderosa daga mágica de cristal en secreto.





El mundo de la salud está 
empezando a otorgar a la 
mitad de la población el 
protagonismo que 
merece. Existe una 
creciente preocupación 
por las problemáticas 
que más inciden en las 
mujeres, quienes poco a 
poco avanzan posiciones 
en el escalafón sanitario, 
aunque a un ritmo mucho 
más lento del deseable
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En definitiva, subraya la científi-
ca, «en caso de problemas, la re-
producción asistida permite a la 
mujer acceder a una gestación con 
diferentes opciones terapéuticas». 
Por otro lado, al igual que el in-
cuestionable avance que ha su-
puesto la anticoncepción, las téc-
nicas reproductivas regalan «liber-

tad para decidir cuándo se pueden 
quedar embarazadas». Gracias a 
estas vías, alcanzamos el concepto 
de libertad reproductiva, que de-
bería escribirse en mayúsculas.  

 
VACUNA CONTRA EL CÁNCER 
Sin abandonar el capítulo de la re-
producción, cabe subrayar algu-
nos progresos experimentados a 
nivel mundial. Entre 2000 y 2020, 
el número de muertes maternas 
por cada 100.000 nacidos vivos se 
redujo en aproximadamente un 
34%. La OMS recuerda que «prác-
ticamente el 95% de esta mortali-
dad se da en países de ingresos ba-
jos y medianos bajos» y que no de-
bería caer en el olvido el compro-
miso oficial de uno de los Objeti-
vos de Desarrollo Sostenible 
(ODS) de la ONU por «reducir la 

Este año se cumple el 40º aniver-
sario de un gran hito en la historia 
de la mujer española, y también 
en la de la medicina. El 12 de julio 
de 1984 vino al mundo Victoria 
Anna, el primer bebé nacido en 
nuestro país por fecundación in 
vitro. Estábamos replicando el 
triunfo que había supuesto seis 
años antes la primera niña conce-
bida en el mundo gracias a las 
neonatas técnicas de reproduc-
ción asistida. Fue en Reino Unido 
y el éxito resultó tan contundente 
(Louise Brown celebrará su 46º 
cumpleaños el próximo 25 de ju-
lio) que otros países empezaron a 
estudiarlo, empujados por el in-
menso peso de las esperanzas de 
millones de mujeres que, a pesar 
de su deseo de ser madres, se 
veían obligadas a asumir la impo-
sibilidad de lograrlo.  

«Marcó un antes y un después 
en nuestras vidas», afirma Anna 
Veiga, bióloga y madre científica 
de Victoria Anna… Sí, su segundo 
nombre va en honor a la doctora 
que hizo posible El Milagro de la 
vida (así se titula su libro). Desde 
entonces, un lazo une para siem-
pre a la primera niña probeta es-
pañola (la sexta en el mundo) con 
la primera científica capaz de lo-
grarlo dentro de nuestras fronte-
ras. Ella es una eminencia en el 
estudio de la reproducción asisti-
da y de las células madre. Actual-
mente, lidera el grupo de investi-
gación en terapia con células ma-

dre pluripotenciales del IDIBELL 
y dirige el Banco de Células Ma-
dre de Barcelona.  

El trabajo de Anna Veiga ha si-
do sobresaliente como mujer en la 
ciencia y ha tenido un indiscutible 
impacto en la vida de la población 
femenina. Por y para las mujeres. 
La reproducción asistida nació pa-
ra dar respuesta a la «infertilidad, 

considerada por la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) como 
una enfermedad [...] Cualquier so-
lución a una patología es una me-
jora en la calidad de vida», argu-
menta Veiga. En estos 40 años, 
continúa, «se ha progresado mu-
chísimo desde el punto de vista 
técnico, hay nuevas herramientas 
y el porcentaje de éxito es muy su-

perior». Y también ha cambiado la 
población que se está tratando: 
«Antes eran mujeres que no po-
dían concebir por algún tipo de 
patología (trompas obstruidas, 
por ejemplo). Ahora, hay una im-
portantísima proporción de pare-
jas que acuden a estas técnicas 
porque han llegado a una edad en 
la que es más difícil el embarazo».  

PARTICULARIDADES Entender las características específicas de la mujer es clave a la hora de diagnosticar enfermedades y también de tratarlas con éxito. Su composición 
corporal y su metabolismo son diferentes a los de los hombres y añaden componentes hormonales e inflamatorios que son determinantes en el desarrollo y la manifestación de las patologías. /DARREN BAKER

Hoy, las opciones 
para concebir 
tienen un elevado 
porcentaje de éxito

Ser madre a pesar de las dificultades biológicas y elegir cuándo hacerlo 
es una de las más revolucionarias conquistas de la mujer durante las 
últimas décadas. Existen otras no menos relevantes, como la reducción 
de la mortalidad materna o la detección temprana del cáncer mama     
Por Laura Tardón

Cuando la mujer 
se apoderó  
de su  libertad 
reproductiva
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tasa mundial de mortalidad mater-
na a menos de 70 por cada 100.000 
nacimientos» (en 2020 fue de 223 
a nivel mundial). «Existen conoci-
mientos científicos y médicos para 
prevenir la mayoría de las muertes 
maternas», aseguran desde la 
OMS. Faltan seis años para que se 
cumpla el plazo estipulado y toca 
intensificar los esfuerzos. 

Del mismo modo, merecería un 
tratamiento especial su majestad 
la vacuna contra el virus del papi-
loma humano (VPH). Es la única 
inmunización que existe para pre-
venir el cáncer, concretamente, el 
de cuello uterino. De hecho, ha si-
do incorporada en el calendario 
de vacunación común con el fin 
de reducir dicha afectación. Se-
gún constata un estudio interna-
cional liderado por el Consorcio 
de Investigación Biomédica en 
Red de Epidemiología y Salud Pú-
blica (Ciberesp), llega a evitar el 
90% de estos casos y disminuye a 
la mitad los tumores en otras lo-
calizaciones asociadas a la infec-
ción por VPH (transmitida a tra-
vés de relaciones sexuales), tales 
como vulva, vagina, pene, ano y 
la parte posterior de la garganta.  

Y si saltamos a las tipologías de 
cáncer más diagnosticadas entre 
las mujeres, sobresale entre el 
resto el de mama. En este punto, 
gracias al cribado poblacional 
mediante mamografía, se logra 
«reducir la mortalidad por este ti-
po de tumor en un 20% y se evita 
la muerte de una mujer por cada 

235 cribadas durante 20 años». 
Así lo afirma el estudio español 
Avances hacia el cribado perso-
nalizado del cáncer de mama: el 
papel de la Atención Primaria. 

 
CONCIENCIACIÓN  
Uno de los campos en los que más 
se ha avanzado, señala Laura 
Martínez Guillén, presidenta de la 
Asociación Española de Mujeres 
por la Salud (Musa), «es en el en-
tendimiento y manejo de los efec-
tos de la terapia hormonal duran-

te la perimenopausia y la posme-
nopausia». En esta línea, resalta la 
creación y el desarrollo de progra-
mas en clínicas que ofrecen «un 
enfoque integral para mejorar la 
calidad de vida de las mujeres du-
rante la menopausia y la perime-
nopausia, combinando tratamien-
tos hormonales, nutricionales, es-
téticos y de bienestar físico». 

Es la concienciación la que es-
tablece un punto de inflexión en 
todos los campos de la medicina. 
«Ahora, ya conocemos la impor-
tancia de prevenir enfermedades 
cardiovasculares en mujeres pos-
menopáusicas por el aumento del 
riesgo de estas patologías tras la 

menopausia debido a la disminu-
ción de los estrógenos», argumen-
ta Martínez Guillén.  

Efectivamente, la conciencia-
ción es, también, «el primer avan-
ce en cardiología», sentencia Ma-
ría Tamargo, cardióloga del Hos-
pital Universitario Gregorio Mara-
ñón de Madrid. «Antes, no se con-
templaban las diferencias en 
cuanto a la manifestación y el im-
pacto de las patologías cardiacas 
cuando se trataba de mujeres». De 
hecho, «hace un par de décadas 
no había mujeres en los ensayos 
clínicos con nuevas medicinas; 
ahora, entre un 20% y un 30%».  

En palabras de Tamargo, «se ha 
visto que las mujeres tienen un 
componente hormonal, una com-
posición corporal y una serie de 
características» que hacen que las 
patologías coronarias se presen-
ten y actúen de forma particular, 
al igual que los tratamientos. Por 
ejemplo, «el estado inflamatorio 
es un factor para la patología car-
diaca y resulta que las enferme-
dades inmunológicas y reumato-
lógicas, que son estados inflama-
torios crónicos, tienen mayor pre-
valencia en las mujeres».  

La cuestión es que la categoría 
de género se estudia, se analiza y 
se empieza a utilizar como criterio 
a la hora de diagnosticar y tratar, 
lo que supone un importantísimo 
avance. Sobre todo, teniendo en 
cuenta que «la enfermedad cardia-
ca es la primera causa de muerte 
en la mujer», dato que el 74% de 

ENSAYOS Tal como explica la cardióloga María Tamargo, «hace un par de décadas no había mujeres en los ensayos clínicos» destinados al desarrollo de 
nuevas medicinas. Actualmente ya suponen «entre el 20% y 30%» de los equipos de investigación, por la existencia de una conciencia de la categoría de género. /SHEFF

La vacuna del VHP 
previene hasta el 
90% de los casos 
de cáncer de cérvix

Marie Curie y Rosalind 
Franklin o españolas como 
Margarita Salas... Son algunos 
de los nombres de mujer que 
destacaron en la ciencia siendo 
un absoluto mundo de 
hombres, una carrera a 
contracorriente, como si la 
propia investigación no lo 
fuera ya de por sí. Este es, 
precisamente, uno de los 
objetivos de la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible 
de la ONU: fomentar la 
igualdad en la educación para 
revertir las cifras actuales y 
abrir las puertas a la par.  
Es cierto que la fotografía ha 
mejorado. El último informe 
sobre igualdad de género en la 
ciencia y en las universidades 
españolas, ‘Científicas en cifras 
2021’, señalaba que la 
proporción de mujeres en el 
conjunto del personal 
investigador en España ha 
subido levemente, hasta el 
40%. Sin embargo, un estudio 
de la Unesco constata que las 
mujeres sólo representan 
actualmente una tercera parte 
de los científicos. En todos los 
campos, las mujeres se 
enfrentan a un auténtico techo 
de cristal, algo que corrobora 
Ana Ruiz Sáenz, investigadora 
de la Fundación CRIS contra el 
cáncer e investigadora 
principal CIC bioGUNE de 
Bilbao: «Aún existen muchos 
obstáculos y, aunque el techo 
de cristal se ha reducido, sigue 
existiendo». De hecho, «a pesar 
de ser mayoría en las fases más 
tempranas de carrera, el 
porcentaje de mujeres se 
invierte drásticamente 
después, en los puestos de 
liderazgo y responsabilidad». A 
lo que añade que, según datos 
de la Unesco, sólo el 18% de los 
puestos de dirección en 
instituciones científicas y 
laboratorios están ocupados 
por mujeres, lo que «repercute 
en la brecha salarial».  
Otro dato relevante que 
muestra el estado de la cuestión 
de género en la ciencia lo 
revela la Fundación CYD: tres 
cuartas partes de los rectores y 
catedráticos son hombres.  
No obstante, subraya Ruiz 
Sáenz, es justo destacar que 
«se ha mejorado mucho 
durante los últimos años, 
gracias a diferentes políticas 
de igualdad que se aplican en 
los procesos de evaluación o a 
los programas de financiación 
para proyectos científicos, en 
los que ya se empieza a tener 
en cuenta la maternidad». 

Una voz que  
cada vez se oye 
más en el campo  
de la ciencia

españoles desconoce, tal como re-
coge una encuesta realizada por 
la Sociedad Española de Cardiolo-
gía (SEC) y presentada el pasado 
8 de marzo, con motivo del Día In-
ternacional de la Mujer. Concreta-
mente, en España mueren más de 
60.000 mujeres al año por culpa 
de alguna enfermedad cardiovas-
cular, una cada ocho minutos.  

En el campo de la salud mental, 
se ha constatado que la ansiedad 
y la depresión golpean más a las 
mujeres. La buena noticia es que 
«durante los últimos años vemos 
un aumento progresivo de una 
mejor detección temprana, pro-
bablemente porque la población 
está más atenta a los signos de 
alarma de los trastornos menta-
les, especialmente en la población 
femenina joven, como los trastor-
nos de la conducta alimentaria o 
los intentos de suicidio», expone 
Carmen Moreno, jefa de sección 
en el Instituto de Psiquiatría del 
Hospital Gregorio Marañón.  

También en psiquiatría, la con-
cienciación de las diferencias entre 
hombres y mujeres ha logrado que 
«diagnostiquemos antes y mejor los 
trastornos del neurodesarrollo», 
apunta Moreno. «Las últimas inves-
tigaciones nos han hecho replan-
tearnos la expresión de estos tras-
tornos en las mujeres», lo que faci-
lita una detección y tratamiento 
más tempranos. Por fin, «empeza-
mos a ser más sensibles a las parti-
cularidades en la forma de expre-
sarse una enfermedad en la mujer».



La salud sexual es un ámbito de 
planificación y cuidado para mu-
chas mujeres. Según las últimas 
cifras disponibles, en España se 
produjeron 190.000 embarazos 
no planificados en 2022, un tercio 
de los totales, de los que la mitad 
terminó en aborto. 

El método anticonceptivo más 
utilizado por las españolas en 
edad fértil es el preservativo, con 
una tasa del 35,7%. Le sigue la píl-
dora, con una implantación del 
17%, que alcanza sus valores de 
uso más elevados entre las fémi-
nas de 25 a 29 años. Sin embargo, 
las encuestas muestran que el 
36% de las españolas nunca ha re-
cibido consejo contraceptivo de 
un profesional sanitario, por lo 
que hasta un 37% decide por ini-
ciativa propia qué opción usar.  

«En España no se hace un uso 
correcto de los anticonceptivos, 
están fallando y hay un alto nú-
mero de embarazos no planifica-
dos», contextualiza José Cruz 
Quílez, médico especialista en Gi-
necología y Obstetricia, así como 
presidente de la Sociedad Espa-
ñola de Contracepción (SEC).  

Ante el panorama sombrío que 
arrojan los datos, los expertos 
abogan por favorecer una educa-
ción sexual perfectamente estruc-
turada. El objetivo, tal como sub-
raya el doctor Quílez, es que «las 
personas sean conocedoras de to-
das las opciones, elijan cuando 
llegue el momento y vivan libre-
mente su sexualidad, que es un 
derecho fundamental». 

 
TRES ALTERNATIVAS  
En el escenario descrito, los anti-
conceptivos reversibles de larga 
duración (LARC, por sus siglas en 
inglés) se alzan como los métodos 
más eficaces. A la cabeza de todos 
ellos se sitúan tanto los DIU, de 
cobre u hormonales, como el im-
plante anticonceptivo subcutáneo.  

«La mayor ventaja de estos mé-
todos reversibles de larga dura-
ción es que, una vez colocados, no 

dependen del manejo de la usua-
ria, lo que aumenta su efectividad, 
como avala la Organización Mun-
dial de la Salud», recuerda Quí-
lez. El facultativo añade que estos 
métodos son opciones anticon-
ceptivas excelentes para cual-
quier usuaria, aunque recalca que 
es fundamental que, si se usan, ha 
de hacerse con convicción: «Así, 
la adherencia es buena y cual-
quier efecto menor, salvable». Pe-
ro, lamentablemente, la mitad de 
las mujeres españolas no ha sido 
informada sobre estos métodos, 
por lo que «hay que modificar la 
inercia y plantearnos qué hacer 
mejor», reflexiona el doctor. 

Entre los escollos para que 
avancen estos métodos hay algu-
nos mitos en torno a los LARC que 
llevan incluso a que los profesio-
nales tengan cierto respeto a la 
hora de recomendárselos a las 
mujeres nulíparas (es decir, aque-
llas que nunca han parido). «Hay 
quien duda de poder insertar fá-
cilmente en esos casos los DIU o 
cree que el patrón de sangrado 
que esos métodos podrían gene-
rar (sobre todo, en implantes), de-
sencadenando numerosas consul-
tas, desincentivan su uso», argu-
menta el presidente de SEC. En 
ocasiones, además, el miedo a las 
Enfermedades de Transmisión Se-
xual (ETS) lleva a recomendar el 
uso del preservativo y hay profe-
sionales que creen que las pacien-
tes rechazarán la doble protec-
ción, por lo que no terminan de 
ofrecerles un consejo completo.  

La realidad es que resulta difícil 
que las mujeres jóvenes vayan al 
médico cuando se encuentran sa-
nas. Por eso, desde las sociedades 
científicas se insiste en la impor-
tancia de la educación sexual co-
mo única manera de que las gene-
raciones jóvenes conozcan los mé-
todos y las opciones existentes y, 
en consecuencia, tengan la cultura 
suficiente para elegir libremente.  

Basta un simple vistazo a las es-
tadísticas para comprobar que la 

España introduce muy lentamente los DIU de 
cobre y hormonales o el implante anticonceptivo 
subcutáneo, a pesar de sus ventajas y eficacia 
Por Ana Romero

Métodos   
duraderos 
pero todavía 
minoritarios

asistencia de las mujeres a alguna 
consulta médica para que les in-
diquen el método anticonceptivo 
más idóneo a su caso aumenta 
con los años, siendo poco fre-
cuente cuando comienza el perio-
do de edad fértil (36,3%). A partir 
de los 20 años se eleva la consulta 

médica, ascendiendo hasta el 
67,7% de los 35 a los 39 años.  

El mes pasado, un documento 
del Foro Parlamentario Europeo 
para los Derechos Sexuales y Re-
productivos (EPF) permitió tomar 
el pulso al ámbito de la anticoncep-
ción en los países comunitarios. El 
texto presentado se conoce como 
atlas y valora el acceso a los méto-
dos anticonceptivos, al consejo con-
traceptivo y a la información onli-
ne. Según el estudio, 14 de los 47 
países analizados registraron mejo-
ras el año pasado, mientras que cin-
co experimentaron retrocesos y 27 

se mantuvieron igual. Luxembur-
go, Reino Unido, Francia y Bélgica, 
seguidos de Irlanda y Eslovenia, ob-
tuvieron los mejores resultados por 
sus grandes avances en políticas 
anticonceptivas. Por el contrario, 
Polonia, Hungría y Armenia se si-
tuaron a la cola europea. España, 
por su parte, ocupa una modesta 
posición decimoquinta. 

En materia de anticoncepción, 
la legislación española recoge el 
derecho al acceso universal a es-
tos métodos y subraya la obliga-
ción, por parte de la Administra-
ción, de financiar los métodos de 
última generación. A este respec-
to, el doctor Quílez señala que los 
métodos LARC deben incluirse 
en esa categoría.  

Lo cierto es que en muchas oca-
siones se pone el foco en el precio 
inicial de los métodos anticoncep-
tivos de larga duración como ba-
rrera para las capas sociales más 
desfavorecidas, sin tenerse en 
cuenta que el tiempo efectivo de 
anticoncepción asegurado por es-
tos sistemas puede prolongarse 
hasta tres, cinco o incluso ocho 
años. Eso no significa que los mé-
todos LARC no sean inicialmente 
más costosos que los de corto pla-

zo, con un precio que puede osci-
lar entre los 100 y los 120 euros. 
Pero, a pesar de ello, «resultan 
muy rentables, aunque la inver-
sión la tenga que hacer la propia 
usuaria», opina Quílez.  

Cuestión distinta es que existan 
grupos de población que no utili-
zan ningún método de anticoncep-
ción. «De ahí las tasas de interrup-
ciones voluntarias del embarazo, 
en alza y con una tasa de interrup-
ciones de repetición que supera el 
30% o las cifras de ETS, que son 
terribles», lamenta el doctor.  

La financiación de los LARC es 
variable, ya que algunas comunida-
des autónomas los financian en su 
totalidad y otras sólo parcialmente. 
En este sentido, algunas costean el 
implante entre los 18 y los 40 años, 
mientras que otras lo hacen íntegra-
mente y algunas financian el uso de 
DIU hormonales únicamente como 
tratamiento del sangrado menstrual 
abundante. También las hay que sí 
permiten utilizarlo de forma gratui-
ta y con cargo al sistema regional 
de salud. En este sentido, las dos co-
munidades españolas que más re-
cursos destinan a la financiación de 
estos métodos son Aragón y la Co-
munidad Valenciana. 

UTILIZACIÓN En la actualidad, un 3,8% de las mujeres de nuestro país utiliza como sistema 
anticonceptivo el DIU hormonal, mientras que un 2,9% se decanta por la opción del DIU de cobre. /4 PM PRODUCTION
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mejor tratamiento para una pa-
ciente es un estudio clínico». 

Según los datos que manejan en 
Aecmm, España es el segundo país 
en reclutamientos y ensayos clínicos 
relacionados con este tipo de cáncer 
tras EEUU. Sin embargo, esa activi-
dad innovadora no llega a tiempo a 
las pacientes, por lo que acortar los 
plazos de financiación pública se ha 
convertido en otra de las grandes pe-
leas de la asociación. Tal como ex-
plica su presidenta, «el plazo reco-
mendado para la incorporación de 
un fármaco a la cartera sanitaria de 
un estado miembro, desde su apro-
bación por parte de la Agencia Eu-
ropea de Medicamentos, es de 180 
días. En España, según los últimos 
datos oficiales, estamos en 629». 
Además, añade, la tendencia recien-
te es nefasta: «En lo que respecta a 
fármacos oncológicos, la disponibi-
lidad ha pasado del 61% al 57%». 

Otro de los lastres del sistema sa-
nitario español, lamentan desde 
Aecmm, es la «falta de equidad en el 
acceso a la innovación». Por eso, re-
claman a las administraciones públi-
cas una estrategia conjunta para to-
do el estado. Fármacos, tratamien-
tos y métodos de detección tempra-
na no llegan de la misma forma a to-
das las comunidades. «Esto no ocu-
rre sólo entre regiones, sino también 
entre hospitales de una misma zo-
na», incide Fernández. «La vida de 
una paciente depende, ya no sólo de 
la comunidad en la que viva, sino del 
centro en el que sea atendida».

La percepción social que se tiene res-
pecto al cáncer de mama, en líneas 
generales, es la de un proceso duro y 
difícil al que las pacientes se sobre-
ponen tras la extirpación del tumor. 
Se trata de una creencia errónea, ali-
mentada por las historias de supera-
ción que proliferan cuando llega el 
19 de octubre, día mundial de esta 
enfermedad. La realidad es que, de 
los más de 30.000 casos que se de-
tectan cada año en España (35.001 
en 2023, según estimaciones de la 
Red Española de Registros de Cán-
cer), un 30% terminan en metástasis 
e invaden otros órganos del cuerpo. 
Y esto, a día de hoy, es incurable. 

«El cáncer de mama metastásico 
se ha convertido en la principal cau-
sa de muerte en mujeres de entre 35 
y 55 años y supone más de 6.000 
muertes al año. En 2023, concreta-
mente, 6.500», afirma Pilar Fernán-
dez, presidenta de la Asociación Es-
pañola de Cáncer de Mama Metastá-
sico (Aecmm). Esta organización, 
creada en 2017 por pacientes con 
metástasis, representa, en palabras 
de Fernández, «la otra realidad del 
cáncer de mama». Además de la sen-
sibilización, uno de sus principales 
objetivos es la búsqueda de vías de 
financiación para impulsar nuevos 
proyectos de investigación. 

A falta de un tratamiento que re-
sulte 100% efectivo, Fernández espe-
ra que se esté llegando a la «cronifi-
cación de la enfermedad», es decir, 
que cada paciente pueda convivir 
con el cáncer sin morir a causa de la 

metástasis. Esto, como recuerda la 
presidenta de Aecmm, es algo que 
«ya se ha conseguido anteriormente, 
por ejemplo, con el VIH». 

En busca de esa cronificación, y 
con el objetivo de mejorar la cali-
dad de vida de las enfermas, gran 
parte de la investigación actual se 
centra en un diagnóstico más tem-
prano del cáncer. El doctor Rafael 
López, jefe del Servicio de Oncolo-
gía Médica del Complexo Hospita-
lario Universitario de Santiago de 
Compostela (CHUS), señala nue-
vas vías para conseguir pronósticos 
más eficaces y rápidos. Por ejem-
plo, «la biopsia líquida o nuevos 

«Al tratarse de una enfermedad in-
curable, siempre se buscan nue-
vos fármacos que mejoren los 
existentes, por lo que la investiga-
ción clínica es una parte funda-
mental de la asistencia a las pa-
cientes», añade el doctor Javier 
Cortés, director del IBCC en Bar-
celona. En ocasiones, añade, «el 
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métodos radiológicos para conse-
guir un mejor control local, a la vez 
que resultados estéticos». 

Otro factor que entra en juego 
para la detección temprana de la 
enfermedad son los ensayos clíni-
cos, que pueden ayudar a descu-
brir nuevos comportamientos de 
la metástasis. El International 
Breast Cancer Center (IBCC), una 
institución que ha reunido a profe-
sionales médicos de distintas áreas 
(oncólogos, radiólogos y ciruja-
nos) para tratar esta patología de 
una forma multidisciplinar, apues-
ta firmemente por la creación de 
unidades específicas de pruebas. 

El cáncer de mama con metástasis se lleva cada año más de 6.000 
vidas en España. Mientras se desarrolla un tratamiento que resulte 
100% efectivo, mejorar la calidad de vida de las pacientes pasa, en 
parte, por conseguir que los pronósticos sean más rápidos y precisos 
Por Jaime Vicioso

A falta de una cura 
definitiva, buena  
es la cronificación

La búsqueda de una vacuna 
efectiva contra cualquier tipo de 
cáncer es una de las principales 
obsesiones de la comunidad 

Incluso una vacuna 
deberá sumarse a 
otros tratamientos

médica y científica. Algunos 
expertos creen que durante esta 
década se producirán grandes 
avances, aunque otros prefieren 
ser más prudentes. En lo que 
respecta al cáncer de mama 
metastásico, la investigación se 
está centrando en las variantes 
terapéuticas. Su objetivo es 
«prevenir las recaídas una vez que 

se ha eliminado un tumor 
localizado o, al menos, reducir el 
riesgo de que vuelva a aparecer», 
explica Javier Cortés, director del 
IBCC de Barcelona. Actualmente, 
continúa, «se encuentran en fase 
de investigación incipiente, pero 
algunas están dando resultados 
prometedores en los ensayos». 
Teniendo en cuenta que el tumor 

busca siempre vías de escape, y 
más aún en los casos en los que 
hay metástasis, Rafael López, jefe 
del Servicio de Oncología Médica 
del CHUS, considera que una 
hipotética vacuna deberá 
«combinarse con otras armas 
terapéuticas sistémicas para lograr 
un resultado importante». Entre 
esos tratamientos, López confía en 

la efectividad de la inmunoterapia 
y la quimioterapia, combinadas 
con «diagnósticos tempranos que 
permitan ver las vulnerabilidades 
y debilidades del tumor». Respecto 
a las vacunas preventivas, se está 
avanzando bastante en estudios 
genéticos, pero no se esperan 
resultados en el corto plazo dada la 
heterogeneidad de la enfermedad.

En España, un  
30% de los tumores 
de mama derivan 
en metástasis
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sómicos aumenta con la edad. Por ello, “mi
recomendación, en circunstancias generales y
sin patologías previas, es criopreservar ovocitos
antes de los 35 años para intentar obtener los
mejores resultados”, apunta Alicia Herencia.

De hecho, con 35 años, el 70-80% de los
embriones tienen una correcta dotación cro-
mosómica, mientras que con 41-42 años este
porcentaje se invierte y hasta el 80% de los
embriones pueden tener alguna alteración
cromosómica, lo que dificulta la probabilidad
de quedarse embarazada y aumenta la tasa
de abortos. Por eso, si una mujer congela los
óvulos cuanto antes, su riesgo de aborto por
alteraciones cromosómicas en los embriones
se mantiene del mismo modo congelado. Si
desea tener hijos con 40 años, lo hará con

FERTILIDAD

La criopreservación de ovocitos se ha convertido en una herramienta al alcance de muchas mujeres que les
permite postergar el momento de ser madres y planificar así su proyecto reproductivo.

Instituto Bernabeu ha creado una nueva
Unidad Especializada en Criopreservación
de Ovocitos, coordinada por la doctora

Alicia Herencia.“El objetivo es dar un paso más
en nuestra atención médica y poder canalizar,
de manera coordinada y experta, el trabajo
que realizamos en cada una de las 9 clínicas
de Instituto Bernabeu”, explica la doctora, que
añade que “la nueva unidad nos va a permitir
implementar las técnicas más innovadoras,
con nuevas pautas de estimulación ovárica
y tratamientos más cómodos y con menos
efectos adversos, además de impulsar cien-
tíficamente la investigación multidisciplinar

Retrasar el momento de ser madre con más opciones:
se triplica la demanda de congelación de óvulos

en este ámbito”.
Desde 2021 se ha triplicado el número de

ciclos de preservación de ovocitos en las clí-
nicas del Instituto Bernabeu. Las razones son
muchas, pero la principal es la necesidad o el
deseo de postergar la maternidad por cues-
tiones de carácter personal. En otros casos, se
criopreservan por enfermedades que ponen en
riesgo la capacidad fértil de la mujer, como la
endometriosis, la menopausia precoz o enfer-
medades autoinmunes, entre otras.

La cantidad y la calidad de los óvulos se
reducen con el paso de los años. Un descenso
que empieza a ser notable por encima de los
35 años, siendo aún más acusado por encima
de los 38 años. Paralelamente, la posibilidad
de generar embriones con problemas cromo-

Por

probabilidades similares a cuando los congeló.
A pesar de todo, la doctora Herencia ha

insistido en que “la preservación ovocita-
ria supone tener más opciones de poder
ser madres con nuestros propios ovocitos,
dado que la calidad ovocitaria es un factor
determinante en un tratamiento de fertilidad.
Lo que conseguimos es mantener la calidad
de nuestros óvulos en el momento que los
criopreservamos. Pero no sería correcto decir
que con la criopreservación se puede garantizar
la preservación de la fertilidad de una mujer
que, además, depende de otros factores”.

Necesidades reproductivas urgentes
En España, el cambio de tendencia ha llevado
a una población cada vez menor, con menos
nacimientos. De hecho, la tasa de reemplazo
(es decir, la fecundidad mínima necesaria para
que una población se mantenga indefinida-
mente en el tiempo sin disminuir su volumen)
es de 2’1 hijos por pareja, pero en España se
sitúa en apenas en 1’15 hijos. Por otro lado, la
edad media a la que las españolas tienen
su primer hijo no deja de subir, superando
los 32’6 años en la actualidad (en 2010 era
29’8 años), con las dificultades añadidas que
esto puede generar para la fertilidad femenina.
Además, la cifra de niños nacidos en España
cae progresivamente, descendiendo de 1’37 a
1’19 el número de hijos por mujer de 2010 a
2021. Con todo, estas cifras ponen en peligro
la sostenibilidad social.

El retraso de la maternidad y un nuevo
modelo social con una mayor implicación la-
boral de la mujer son dos de las causas de este
descenso de la natalidad. De ahí el aumento
de los tratamientos de reproducción asistida
y el acceso a técnicas tan esenciales, para pos-
poner la decisión de ser madre a futuro, como
la criopreservación de ovocitos.

La doctora Alicia Herencia, coordinadora de la Unidad Especializada en Criopreservación de Ovocitos de Instituto Bernabeu.



Durante generaciones, ciertos temas 
sobre la salud de la mujer han sido 
un tabú. La menopausia es, quizás, 
el mejor ejemplo. Ya sea por el enve-
jecimiento que lleva asociada, ante 
una sociedad que idolatra la juven-
tud, o por su posible incidencia en la 
vida activa de la mujer, su nombre 
aún se pronuncia, en muchos casos, 
únicamente en la esfera más íntima.  

De entrada, «hay que empezar a 
verla de manera natural, porque le 
va a pasar a todas las mujeres. Y los 
hombres también tenemos andro-
pausia», argumenta Pluvio Corona-
do, presidente de la Asociación Es-
pañola del Estudio de la Menopau-
sia (AEEM). Y es que, en líneas ge-
nerales, la mujer es posmenopáusica 
durante más de un tercio de su vida.  

Pese a ello, se mantiene la percep-
ción de una mujer menopáusica año-
sa, cuando la realidad es que hoy en 
día es una mujer activa, en la pleni-
tud de su vida, de unos 50 años, que 
trabaja y tiene una vida social plena, 
según expone Coronado. La meno-
pausia, como bien recuerda el doc-
tor, es un día fijo: el de la última re-
gla. Sin embargo, es en la posmeno-
pausia cuando habitualmente se su-
fren los síntomas. Este periodo em-
pieza un año después de la última re-
gla y se alarga «otros 20», dice. 

Sofocos y problemas óseos son las 
repercusiones más conocidas de es-
te cambio de ciclo en la mujer que, 
en realidad, afecta a todo el cuerpo. 
Insomnio, dolor en las articulacio-
nes, aumento del riesgo cardiovas-
cular, niebla mental, aumento de pe-
so, cansancio... Hay hasta 40 sínto-
mas diferentes, que pueden ser muy 
molestos e influyen en la vida perso-
nal, social y laboral de la mujer. 

«Bajan los estrógenos y todos los 
órganos del cuerpo que responden a 
las hormonas se empiezan a atro-
fiar», narra Coronado. «El primero 
que lo nota es el aparato genital», lo 
que se materializa en forma de una 
«sequedad que afecta a las relacio-
nes sexuales». Pero las repercusio-
nes no se circunscriben a esa zona. 
Tras la alteración de los centros ter-
morreguladores causante de los so-
focos, llega el insomnio derivado de 
su mayor frecuencia por la noche. 

Además, al caer los estrógenos, el 
colágeno se reduce. Esto se aprecia 
tanto en la tersura de la piel, que se 
hace más fina y envejece, como en 
las articulaciones. «Duelen las rodi-
llas, los codos, las manos… porque 
el cartílago tiene receptores estrogé-
nicos». No se trata de artrosis, aun-
que el presidente de AEEM puntuali-
za que también aumenta.  

Por supuesto, también está la os-
teoporosis posmenopáusica. «Cuan-

tes en las mujeres obesas, en las 
que fuman o en las que toman más 
hidratos de carbono, café o alcohol. 
Si eliminar todo eso no es efectivo, 
existen, en primer lugar, tratamien-
tos naturales como el lúpulo, las 
isoflavonas de la soja, la cimicífuga 
racemosa o la salvia.  

Otra opción es la terapia hormo-
nal, indicada cuando los síntomas 
son de moderados a intensos. Cabe 
destacar que existen diferentes al-
ternativas de este tipo para cada 
mujer dependiendo de sus necesi-
dades, lo que abarca, por ejemplo, 
desde tratamientos sin progestáge-
no hasta otros sin estrógenos. 

Los beneficios de la terapia hor-
monal son múltiples. Por ejemplo, 
reduce o elimina los sofocos y me-
jora la calidad del sueño, el ánimo y 
la memoria; disminuye los signos y 
síntomas del síndrome genitouri-
nario de la menopausia; mejora la 
sequedad vaginal, reduce la dispa-
reunia y alivia  los síntomas de ur-
gencia y cistitis postcoital; disminu-
ye el dolor articular y retrasa la pro-
gresión de osteoartritis; reduce la 
pérdida de masa muscular asocia-

La bajada de los estrógenos derivada de la menopausia suele repercutir 
en la vida personal, social y laboral de las mujeres, aunque la intensidad 
es diferente dependiendo de cada persona. En el 60% de los casos, las 
consultas al especialista guardan relación con la sintomatología general 
Por Silvia Fernández

Un cambio de ciclo 
que tiene efectos 
en todo el cuerpo

do el hueso empieza a debilitarse, 
porque le faltan los estrógenos, apa-
recen las frecuentes roturas de mu-
ñeca». Pero, según Coronado, tam-
bién las fracturas vertebrales y el 
achepamiento, lo que hace que se 
empiece a perder altura. «Luego lle-
ga la sarcopenia, porque el músculo 
se va reduciendo, y se pierde grasa 
magra y se va ganando masa grasa».  

Pero la cosa no queda aquí. La pro-
tección que la mujer tiene respecto 
al hombre en cuanto al riesgo de ac-
cidentes cardiovasculares se pierde 
con la menopausia, generalmente, a 
partir de los 70 años. Según detalla 
el doctor, los estrógenos son váscu-
lo-protectores, es decir, mejoran la 
salud cardiovascular, por lo que su 
ausencia, a la larga, aumenta el ries-
go de arterioesclerosis. Hay «más 
posibilidades de infartos, y de ictus, 
que es precisamente la causa más 
frecuente de muerte en las mujeres». 
Concretamente, entre el 50% y el 
75% de las féminas de mediana edad 
experimenta síntomas vasomotores. 

También aumenta el peso, por-
que baja el metabolismo, y suben 
los triglicéridos. Y se produce una 

Existen hasta  
40 síntomas 
diferentes, algunos 
muy molestos

afectación en los estados de ánimo 
similar al síndrome premenstrual, 
que generalmente provoca melan-
colía y se conoce médicamente co-
mo labilidad emocional.  

No obstante, la menopausia no 
es igual ni afecta con la misma in-
tensidad en todas las mujeres. Eso 
sí, los síntomas que merman su ca-
lidad de vida son frecuentes. Pese 
a ello, sólo entre el 30% y el 40% 
comunica una caída de su rendi-
miento en el trabajo. Además, el 
60% de las mujeres perimenopáu-
sicas y posmenopáusicas única-
mente consulta al médico por sín-
tomas generales, dejando de lado 
que algunos no desaparecen tras 
este periodo. Es el caso de los rela-
cionados con la sexualidad, por los 
que sólo pregunta una minoría.  

 
TRATAMIENTOS 
La reducción de los síntomas co-
mienza con comida sana y ejerci-
cio, sin olvidar una actitud positiva. 
«Los cuidados previos pueden me-
jorar los síntomas que se tengan a 
posteriori», afirma Coronado. De 
hecho, los sofocos son más frecuen-

da a la edad; y optimiza el uso de 
insulina, reduciendo el riesgo y la 
progresión de la  diabetes tipo 2. 

Y como tercera opción, Coronado 
adelanta que en abril llegará a Espa-
ña el fezolinetant, un fármaco no 
hormonal que actúa bloqueando los 
sofocos desde el cerebro.  

Por tanto, para síntomas concre-
tos de la menopausia hay solucio-
nes locales. Y también se estudian 
tratamientos de hormonas natura-
les y con estrógenos de origen fetal, 
actualmente en ensayo. En cual-
quier caso, «la Terapia Hormonal 
de la Menopausia (THM) es la más 
eficaz para todos los síntomas de 
esta etapa», asegura el doctor. Qui-
ta los sofocos, mejora la sequedad 
vaginal y la líbido, y reduce el ries-
go cardiovascular, la osteoporosis, 
los dolores articulares o el insom-
nio. Una panacea a la que muchas 
mujeres temen desde que un estu-
dio de hace 22 años dijo que produ-
cía cáncer de mama e infartos. 
«Desde AEEM ponemos la THM en 
el momento en que se debe, entre 
los 50 y 60 años, cuando además es-
tá comprobado que reduce la mor-
talidad por cualquier causa en un 
30%», cuenta Coronado. 

Desde AEEM también han pues-
to en marcha dos aplicaciones pa-
ra medir la calidad de vida de la 
mujer española y valorar la candi-
datura de cada una a la THM. Mi 
Menopausia es una app gratuita 
que, mediante la Escala Cervantes, 
permite a la usuaria conocer su ca-
lidad de vida al introducir datos de 
forma anónima. En Criterios de 
Elegibilidad de la THM, por su par-
te, han trabajado durante cuatro 
años 22 sociedades científicas de 
todo el mundo. Sólo para médicos, 
les indica si la paciente es candida-
ta. «No todas las mujeres pueden 
tomar THM», dice Coronado. Se 
estima que en España deberían to-
marla alrededor del 25%, que son 
las que realmente tienen sofocos y 
una calidad de vida pésima.
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Mujer y Salud Menopausia

UNIDADES Desde AEEM consideran que sería conveniente poner en marcha unidades especializadas en menopausia en los centros hospitalarios. /S_L
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son la participación en la carrera de la mujer,
colaboraciones con otras entidades, visitas a
exposiciones, talleres creativos… Todo ello
para sensibilizar a la población en general de
la presencia de la mujer
en nuestro mundo, como
agente de cambio y parte
del crecimiento social y
cultural. “Experiencias
hay tantas como mujeres,
y estar en otros espacios
con otras mujeres nos per-
mite ver otras realidades
y nos ayuda mucho, por eso participamos en
actividades muy diversas”.

Todas sus integrantes manifiestan la nece-
sidad de dar a conocer a la sociedad sus valores
como mujeres, más allá de todo lo que pueda
catalogar un certificado o un diagnóstico.

Jornadas Afrodita
La figura de la mujer en el arte siempre ha
estado invisibilizado, desde no poder crear a
hacerlo con pseudónimo para poder mostrar
su arte. “Muchas mujeres artistas se las ha
tildado de locas, pero si hubieran sido hombres,
hubieran dicho que eran genios”, dice López.

Por este motivo, y porque Espacio Visiones
es un espacio de arte, todos los 8 de marzo,
el Grupo Mujer celebra las Jornadas Afrodita,
en las que, de manera conjunta, se reúnen y
comparten el trabajo que han ido realizando
a lo largo del año, siempre bajo una temática
relacionada con la mujer y el arte.“Sin arte no
hay mundo. En el arte se plasma la sensibilidad

SALUD MENTAL

El Grupo Mujer de la Fundación Rey Ardid se consolida como espacio de reflexión para mujeres diagnosticadas
con algún problema de salud mental

Con motivo de la celebración del 8 de
marzo, el Centro de Rehabilitación y
Apoyo Psicosocial de Salud Mental

de Zaragoza (CRAP), junto con Espacio Vi-
siones (el centro de arte para personas con
sufrimiento psíquico), conmemoran el Día
Internacional de la Mujer.

Y este año 2024 lo celebran de una forma
muy especial: abanderados por uno de los
grupos con más solera de la Fundación Rey
Ardid. Se trata del Grupo Mujer, que comenzó
en 2009 tras la detección de necesidades con-
cretas relacionadas con el género por parte de
las profesionales del CRAP de la Fundación
Rey Ardid. “Tradicionalmente, en los centros
de salud mental hay más hombres que mu-
jeres, porque las mujeres
con problemas de salud
mental se las dejaba en
casa como cuidadoras de
padres, abuelos o hijos.
Esto provocaba que, en
los centros, las actividades
estuvieran diseñadas para
ayudar a los hombres”,
explica Noemí López,
responsable del Espacio
Visiones, que, junto con Pilar Moreno, tera-
peuta ocupacional del CRAP, crearon el Grupo
Mujer. “Lo que hemos querido es diseñar un
lugar y unas actividades en el que las mujeres
se sientan libres y a gusto para hablar de lo

15 años de Grupo Mujer

que les apetezca. Por ello, también, el grupo
es no mixto, porque hablar, por ejemplo, del
propio cuerpo delante de hombres no les es
tan cómodo”. Así, el Grupo Mujer hoy es un
espacio donde poder trabajar temáticas rela-
cionadas con la mujer de forma específica y
en un entorno de cuidado.

Las protagonistas
El Grupo Mujer se ha consolidado ya como
un espacio donde compartir experiencias y
reflexiones en mujeres diagnosticadas de
problemas de salud mental, trabajando de
forma transversal, en constante reformulación
y evolución, dando el mayor protagonismo a
lo que las usuarias proponen. “Desde 2009 ha
habido muchos cambios. Al principio, Pilar y
yo diseñábamos las actividades que creíamos
que las ayudarían.Ahora esto ha cambiado: son

ellas las que proponen
y nosotras ayudamos.
Porque a veces les ape-
tecerá ir a algún sitio;
u otro día, quizás, solo
tomar un café y hablar de
nuestras cosas”, asegura
Noemí López, que desta-
ca que “es un espacio de
aprendizaje, reparador,
de cuidado, de respeto

y entre iguales, formado por usuarias de di-
ferentes recursos, profesionales, alumnas de
prácticas y voluntarias”.

Entre otras actividades, se trabaja la ver-
tiente comunitaria, y varios ejemplos claros

Por de la persona y se quitan muchas etiquetas.
El arte sirve como terapia”.

Desde hace 5 años, en este proceso les
acompaña Marisa Felipe, que lleva más de

una década dedicada al
desarrollo del liderazgo
en las organizaciones,
con especial atención a
la visibilidad del lideraz-
go femenino. Este año el
objetivo ha sido la bús-
queda de la proactividad
en el empoderamiento

femenino. Una manera muy importante y rei-
vindicativa de celebrar un 8 de marzo desde la
igualdad, la sororidad y el empoderamiento.

La Fundación Rey Ardid y sus profesiona-
les están comprometidos con la equidad de
género y facilitan crear espacios donde poder
trabajar específicamente dichas temáticas a
través del Grupo Mujer y la formación de sus
profesionales en distintas facetas relacionadas
con la mujer.

Dado el éxito de este formato, este activo
grupo se está replicando en otros centros de
la Fundación Rey Ardid, como la Unidad de
Media Estancia Profesor Rey Ardid y el CRAP de
Calatayud.“Nos encanta que se esté haciendo
en otros centros y, desde aquí, les ayudamos en
todo lo que podemos.Aunque lo mejor sería que
todos estos grupos desaparecieran porque no
hicieran falta, pero la realidad es otra, y cubrir
las necesidades de cuantas más mujeres mejor
debe ser nuestro objetivo”, concluye Noemí
López, responsable del Espacio Visiones.

Todos los 8 de marzo, el
Grupo Mujer celebra las
Jornadas Afrodita, en las

que se reúnen y comparten
el trabajo que han ido

realizando a lo largo del año,
relacionando mujer y arte

“Sin arte no hay mundo.
En el arte se plasma la

sensibilidad de la persona y
se quitan muchas etiquetas.
El arte sirve como terapia”
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Conócenos:
www.organon.com/spain/

Por un día a día
mejor y más
saludable para
todas las mujeres

Nuestro compromiso
es mejorar la salud

integral de las
mujeres, mediante

innovaciones
terapéuticas y

el impulso a una
atención con

perspectiva




